


Tribunal Electoral de la Ciudad de México

TEPJF

Piden en TEPJF evitar presiones 2

     Reforma - Primera - Pág. 4 - Erika Hernández ( Nota Informativa )

Magistrada advierte que nada ni nadie presionará al tribunal 3

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 9 - Aurora Zepeda ( Nota Informativa )

Engaños de partidos y crisis de las autoridades, otros riesgos en la elección 5

     El Financiero - Nacional - Pág. 33 - David S. Vela ( Nota Informativa )

Alertan por violencia y simulación en proceso electoral 6

     El Economista - Política y Sociedad - Pág. 47 - Maritza Pérez ( Nota Informativa )

Proceso electoral sortea bots y balas 7

     24 Horas - Nación - Pág. PP-3 - Rodrigo Cerezo ( Nota Informativa )

¿Está la democracia en riesgo? 9

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 14 - José Antonio Crespo ( Artículo )

Columnas Políticas

Templo Mayor 11

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - F. Bartolomé ( Columna )

Bajo Reserva 13

     El Universal - Primera - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Trascendió 14

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Frentes Políticos 15

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 13 - Sin autor ( Columna )

Pepe Grillo 16

     La Crónica de Hoy - Opinión - Pág. 3 - Sin autor ( Columna )

Redes de Poder 18

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 3 - Sin autor ( Columna )

Historias de Reportero / Pío recibe dinero para AMLO... yo fui al banquillo de los acusados 19

     El Universal - Primera - Pág. 5 - Carlos Loret de Mola ( Columna )

Jaque Mate / Sin narcopresidente 20

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - Sergio Sarmiento ( Columna )

Serpientes y Escaleras / El grupo de los 10 le dice "No" a Samuel 22

     El Universal -  - Pág. Online - Salvador García Soto ( Columna )

Estrictamente Personal / El increíble señor Fernández 24

     El Financiero - Nacional - Pág. 36 - Raymundo Riva Palacio ( Columna )

El Asalto a la Razón / Vileza de la 4T contra Pérez Dayán 26

     Milenio Diario - Política - Pág. 5 - Carlos Marín ( Columna )

En Privado / ¿Por qué está enojado el Presidente? 27

     Milenio Diario - Opinión - Pág. PP-3 - Joaquín López-Dóriga ( Columna )

Autonomía Relativa / Lo que viene 28

     El Financiero - Nacional - Pág. 37 - Juan Ignacio Zavala ( Columna )

Juegos de Poder / ¿Un viaje al pasado o al futuro? 29

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 11 - Leo Zuckermann ( Columna )

Razones / Aquí no pasa nada 31

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 10 - Jorge Fernández Menéndez ( Columna )

http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=Nvo_204451367_38712.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=Nvo_204449105_38712.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=Nvo_204449034_38712.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=Nvo_204448544_38712.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=Nvo_204448112_38712.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=Nvo_204449111_38712.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=10bd47b-2d3afdb.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=10bd44a-2d3af5d.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=10bd079-2d3a977.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=10bd326-2d3ad94.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=10bcdfc-2d3a515.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=10bd36e-2d3ade8.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=10bd470-2d3afa2.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=10bd4ac-2d3b01d.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=PLANO_20240228_0445155.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=10bd3a4-2d3ae5c.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=10bd118-2d3aa5b.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=10bd0e7-2d3a9e3.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=10bd3bc-2d3ae72.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=10bd426-2d3af48.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=10bd44d-2d3af67.pdf


Arsenal / Buscaban votos, terminaron en un sepulcro 33

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 4 - Francisco Garfias ( Columna )

A Juicio de Amparo / El rey por encima de la ley 35

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 6 - Maria Amparo Casar ( Columna )

Día con Día / La autoridad moral y la ley 37

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Héctor Aguilar Camín ( Columna )

Astillero 38

     La Jornada - Política - Pág. 8 - Julio Hernández López ( Columna )

Columnas Ciudad

Circuito Interior 40

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

El Caballito 41

     El Universal - Metrópoli - Pág. 20 - Sin autor ( Columna )

Línea 13 42

     ContraRéplica - Ciudad - Pág. 11 - Sin autor ( Columna )

Red compartida 43

     La Prensa - Metrópoli - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Línea 10 44

     Metro - Opinión - Pág. 15 - Demis Fuentes ( Columna )

Política Confidencial 45

     Publimetro - Primera - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Mensaje político / AMLO sabe que perderán la CDMX 46

     El Independiente - Primera - Pág. 15 - Alejandro Lelo de Larrea ( Columna )

Glorieta de Colón / Villagrán rechazó ser candidata uninominal 47

     El Independiente - Primera - Pág. 15 - Sin autor ( Columna )

Cartones

Cartón / Sin título 49

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 9 - Calderón ( Cartón )

Cartón / En sus marcas ... 50

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - Obi ( Cartón )

Cartón / Filtraciones 51

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 15 - Galindo ( Cartón )

Cartón / Tómbola ingenua 52

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 14 - Kemchs ( Cartón )

Cartón / Bushnell, llama eterna 53

     La Jornada - Política - Pág. 4 - El Fisgón ( Cartón )

Cartón / Consigna 54

     La Jornada - Política - Pág. 10 - Hernández ( Cartón )

Cartón / Abonero desalojado 55

     La Jornada - Política - Pág. 5 - Rocha ( Cartón )

Cartón / Urnas preelectorales 56

     El Economista - Opinión - Pág. 55 - Perujo ( Cartón )

Cartón / Pío 57

     El Economista - Opinión - Pág. 54 - Chavo del Toro ( Cartón )

Cartón / Lorentino 58

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 2 - Rapé ( Cartón )

Cartón / El país de nunca Jabaz 59

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Jabaz ( Cartón )

Cartón / Lenguaje inclusivo... prohibido 60

http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=10bd39a-2d3ae3a.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=10bd2e1-2d3ae29.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=10bd0ed-2d3a9f5.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=10bd251-2d3ac4d.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=10bd55e-2d3b11f.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=10bd461-2d3b055.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=10bcf08-2d3a6ea.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=10bd54d-2d3b10e.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=10bd4c4-2d3b04b.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=10bce30-2d3a591.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=10bce8a-2d3a636.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=10bce8c-2d3a63c.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=10bd403-2d3aefb.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=10bd4a1-2d3afec.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=10bd3e5-2d3ae9d.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=10bd410-2d3aedf.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=10bd20b-2d3abb1.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=10bd21b-2d3abd4.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=10bd22b-2d3abfb.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=Nvo_Plano_204448473_3278.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=10bd145-2d3aa80.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=10bd0e5-2d3a9d3.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=10bd101-2d3aa13.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240228&ptestigo=10bd315-2d3ad72.pdf


     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 12 - Llera ( Cartón )

Cartón / Temporada de chapulines 61

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 12 - Solís ( Cartón )

Cartón / Transparencia... 62

     El Financiero - Nacional - Pág. 36 - Rictus ( Cartón )

Cartón / Equilibrios de la república 63

     El Financiero - Opinión - Pág. 28 - Garci ( Cartón )

Cartón / Urna funeraria 64

     24 Horas - Nación - Pág. 2 - Xolo ( Cartón )

Cartón / Se descubre otra magafosa... 65

     La Crónica de Hoy - Opinión - Pág. 2 - Frik 24 ( Cartón )

Cartón / Pío de pelea 66

     El Sol de México - Análisis - Pág. 9 - Osvaldo ( Cartón )

Cartón / Sin título 67

     El Sol de México - Análisis - Pág. 11 - Rubén ( Cartón )

Cartón / Tal Cual 68

     El Heraldo de México - El País - Pág. 2 - Alarcón ( Cartón )

IECM

Acuerdan IECM y partidos realizar dos debates de aspirantes al gobierno loeal 70

     La Jornada - Capital - Pág. 37 - Ángel Bolaños Sánchez ( Nota Informativa )

51 mil chilangos votarán desde el extranjero: IECM 71

     24 Horas - Nación - Pág. 8 - 24 Horas ( Nota Informativa )

Evitan que debate compita con fútbol 72

     Reforma - Ciudad - Pág. 1 - Alejandro León ( Nota Informativa )

Cada candidato a la Jefatura tendrá 25 minutos en debate 73

     El Universal - Metrópoli - Pág. 20 - Omar Díaz ( Nota Informativa )

Creció 79.5% inscripción al voto chilango 74
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     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Eduardo Cedillo ( Nota Informativa )

Urgen más fondos para esterilizar a animales 129
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Proteger la información personal para salvaguardar la prinvacidad y seguridad 140

     El Heraldo de México - El País - Pág. 2 - Blanca Lilia Ibarra Cadena ( Artículo )

INAI ordena transparentar cartera a Banco del Bienestar 141

     24 Horas - Nación - Pág. 5 - Ángel Cabrera ( Nota Informativa )
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Senadores de oposición exigen proteger a políticos 156
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     Reporte Indigo - Primera - Pág. 4 - Yvonne Reyes ( Nota Informativa )

Declaran 9M "Día nacional sin nosotras" 168
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Brugada mantiene ventaja significativa al arrancar campañas 173
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Propone ministro amparar a auditor de César Duarte 220
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Informativa )
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Piden en TEPJF evitar presiones
ÉRIKA HERNÁNDEZ

La presidenta del Tribunal
Electoral Mónica Soto de
mandó a los Magistrados
de la Sala Superior y Salas
Regionales no dejarse pre
sionar por entes extemos
para emitir sus sentencias

No permitamos ningu
na intervención de fuerza
alguna que no sea la Cons
titución y las leyes que de
ella emanan y las que tene
mos que observar

Renovemos fuerzas y
entreguemosle a la sociedad
mexicana la certeza de que
su voto está plena y comple
tamente garantizado y será
protegido por estas instan
cias de impartición de jus
ticia planteó

Al participar en el in
forme de labores de la Sala
Regional aseguró que los
Magistrados deben tener la
convicción y el compromiso
de garantizar la autonomía
independencia e imparciali
dad en su actuación

Hago un respetuoso
llamado a mis compañeros
y compañeras de la Sala Su
perior y de las Salas Regio
nales para que mantenga
mos el alto estándar jurídico
y democrático

Actuemos como has
ta ahora lo hemos venido
haciendo con plena inde
pendencia y autonomía sin
temor a los combates de di
versos actores políticos que
tal vez busquen poner en
entredicho la impartición

de justicia porque pueda
convenir en algún momen
to a sus intereses añadió

También llamó a todas
las instituciones del Estado
para que desde el ejercicio
de sus funciones y compe
tencias se garantice la li
bertad y la seguridad para
el ejercicio del voto

En la parte que le toca al
Tribunal añadió garantizar
que el proceso electoral lle
gará a buen puerto y en paz

Una sociedad informa
da y una sociedad participa
tiva tiene mejores condicio
nes para intervenir e incidir
en los cambios sustantivos
deseados que tenemos que
hacer para mejorar y con
solidar nuestra democracia
mexicana dijo

 .  2024.02.28
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LLAMA A PROTEGER EL VOTO

Magistrada advierte que nada
ni nadie presionará al Tribunal

LA PRESIDENTA DEL ÓRGANO COLEGIADO pidió a
las magistraturas a mantener el alto estándar jurídico
y democrático que caracteriza ai TEPJF para actuar
con plena independencia yAutonomía

SD3H
DESTINO

POR AURORA ZEPEDA

azepeda gimrncom mx

La presidenta del Tribunal Elec
toral del Poder judicial de la Fe
deración TEPJF Mónica Soto
llamó a las salas y magistratu
ras de este órgano a no dejar
se presionar ni permitir ningún
tipo de intervención mientras
se desarrollan las campañas la
jornada electoral y la califica
ción de las elecciones

Así lo dijo ante la Sala Re
gional Toluca que rindió su
informe anual de labores

La magistrada Soto llamó a
las magistraturas a mantener el
alto estándar jurídico y demo
crático que caracteriza al TEPJF
paraactuar con plena indepen
dencia y autonomía sin temor
a los combates de los diversos

actores políticos que busquen
poner en entredicho la impar

tición de justicia electoral por
que pueda convenir en algún
momento a sus intereses

No permitamos ninguna
intervención de fuerza alguna
que no sea la Constitución y las
leyes que de ella emanan Re
novemos fuerzas y entregué
mosle a la sociedad mexicana
la certeza de que su voto está
plena y completamente ga
rantizado y será protegido por
estas instancias de impartición

de justicia dijo Soto
De igual forma convocó a to

das las instituciones del Estado
mexicano para que desde sus
funciones y competencias se ga
rantice la libertad y la seguridad
para el ejercicio del voto y el res
peto a la decisión ciudadana en
las urnas a través de su actuación
independiente imparcial profe
sional transparente y eficiente

Instó a las magistradas y ma
gistrados de Sala Superior y sa
las regionales a mantener el
alto estándar jurídico y demo
crático que ha caracterizado las
decisiones de este tribunal

Actuemos como hasta aho
ra lo hemos venido haciendo
con plena independencia y au
tonomía sin temor a los comba
tes de los actores políticos que
busquen poner en entredicho la
impartición de justicia agregó

Al tomar la palabra el magis
trado de la Sala Superior Felipe
Fuentes comentó que el TEP
JF brinda elecciones confiables
y auténticas a la ciudadanía y
está obligado a tutelar el efecti
vo desempeño de los cargos para
los que han sido electos

II
No permitamos
ninguna intervención
de fuerza alguna
que no sea la
Constitución y las
leyes que de ella
emanan

MÓNICA SOTO
PRESIDENTA DEL
TRIBUNAL ELECTORAL
FEDERAL
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La presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación TEPJF Mónica Soto llamó a
las salas y magistraturas de este órgano a no dejarse presionar
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ALERTAN 26 ONG

Engaños de partidos y crisis
de las autoridades otros
riesgos en la elección
El riesgo en el proceso electoralai
curso no sólo está en la violencia
incluida la del crimen organizado
sinoen lasimulacióndepartidosyla
crisis quevívenlas institucioneselec
torales advirtióelAcuerdoNacional
por la Integridad Electoral ANIE

ElAME es un esfuerzo que rea
lizan 26 organizaciones de la so
ciedad civil en coordinación con

autondades electorales para el
monitoreo delproceso2023 2024

En su segundo informe elANIE
destacóque laviolencia contratosac
tores políticos no sólo es políticasino
también del crimen y representa
unaamenazaparaelpleno ejercicio
de los derechos político electorales

La violencia e inseguridad es
una de las mayores amenazas a la

integridad electoral El crimen
organizado está más cerca de las
urnas ymás cerca de la definición
dequiénesgananloscomidos dijo

Agregóquelas crisis internasque
viven tanto el Tribunal Electoral
TEPJF comoel InstitutoNacional

Electoral INE minanla legitimi
daddeesas autoridades electorales

También destacó la simulación
en que han incurrido los partidos
en las precampañas puestoque las
candidaturas se definieron mucho
antes y la autoridad no ha tomado
medidas paraatenderla inequidad

Estimóque los partidos handeci
didoviolar sistemáticamente la ley
yaque prefierenpagar Davids veía
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Informe de organizaciones civiles

Alertan por violencia
y simulación en
proceso electoral

Maritza Pérez

maritza perez eleconomista mx

Organizaciones civiles alerta
ron sobre cuatro riesgos en el
actual proceso electoral las

precampañas fueron una simulación
las autoridades electorales TEPJF e
INE enfrentan crisis internas que mi
nan su legitimidad los partidos políti
cos están dispuestos a pagar sanciones
monetarias por el rédito electoral y
diversos tipos de violencia amenazan
apolíticos y el ejercicio de derechos
político electorales

En el informe Integridad Electoral
para el Proceso Electoral 2023 2024
más de 30 organizaciones integrantes del
Acuerdo NacionalporlaIntegridad Elec
toral ANIE entre las que están Causa en
Común Voto Informado y Acción Ciu
dadana Frente a la Pobreza entre otras
señalaron que es preocupante que no se
hayan tomado medidas para atender la
inequidad ocasionada por el arranque
anticipado del proceso electoral

Y es que recordaron que aunque se
llevaron a cabo precampañas en nin
guno de los partidos hubo una compe
tencia interna

Sobre las autoridades electorales se
indicó que el Instituto Nacional Elec
toral INE no ha logrado alcanzar los

consensos necesarios para designar a
los titulares de las Direcciones Ejecuti
vas y de la Junta General Ejecutivay su
designación por parte de la consejera
presidenta Guadalupe Taddei supone
un amplio margen de discrecionalidad
que contraviene la naturaleza colegia
da del Consejo General

Mientras que el cambio de presiden
cia en medio del proceso electoral en el
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la

Federación TEPJF es una situación que
atenta contra la estabilidady legitimidad
de la institucióny en este sentido contra
la certidumbre del proceso electoral

Multas y violencia
Por otro lado las organizaciones tam
bién advirtieron que los partidos polí
ticos están dispuestos a pagar sancio
nes monetarias por el rédito electoral
que obtienen en relación a el posicio
namiento de sus coaliciones es decir
para aumentar las probabilidades de
reconocimiento y de ganar terreno en
la contienda electoral

A pesar de que las multas suman
más de 87 millones de pesos los parti
dos políticos están dispuestos a pagar
dichos montos por la exposiciónpúbli
ca que significa para sus candidaturas
Este fenómeno si bien no es nuevo en
el sistema electoral mexicano pone en

evidencia la incapacidad de nuestro
marco legal de controlar el comporta
miento de los actores políticos y pone
enpeligro la legalidad y equidad de los
comicios subraya el informe

Finalmente sobre el cuarto foco rojo
se destacó que los diversos tipos de vio
lencia que ponen en riesgo directo a
actores políticos y amenazan el ejer
cicio de derechos político electorales
confirman que la violencia e insegu

ridad es una de las mayores amenazas
a la integridad electoral Su alcance
en términos de definir candidatos y
condiciones de competencia es cada
día más alarmante

Organi
zaciones
advirtie
ron que las
crisis internas

que se han
hecho eviden
tes en el INE
y el TEPJF son
un foco rojo
para el actual
proceso
electoral

Los partidos
políticos indica
ron las ONG
prefieren ser
multados antes

que respetar la
ley electoral
FOTO REUTERS
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VAN 10 PRECANDIDATOS EJECUTADOS EN ESTE AÑO

Proceso electoral
sortea bots y balas
Los comicios mas grandes en la historia de México se dan en medio de
asesinatos y ataques en redes sociales Morena y MC denunciaron ante el
INE el uso de bots y el instituto abrirá investigación Partidos y aspirantes
utilizan este recurso para beneficio con fines electorales y generar
tendencias o dar mayor visibilidad a personajes políticos advierte experto
AMLO acusa que ataques en su contra en redes son impulsados por
cuentas de X contratadas en Argentina a bajo costo
ACUSA PRESIDENTE QUE CONTRATAN CUENTAS EN ARGENTINA

Bots serán protagonistas en
periodo electoral expertos
Estrategia Para especialistas pese a
que los partidos denuncian su uso en
redes no hay políticos que no utilicen
estas herramientas digitales

RODRIGO CEREZO

En plena Era Digital los llamados bots serán
actores especiales en el proceso electoral rum
bo a los comicios del próximo 2 dejunio pues
todos los partidos buscarán posicionarse en
redes sociales afirman expertos

Ha sucedido desde hace más de seis años

Este tema de los bots para fines electorales ha
existido desde que surgiéronlas redes sociales
y desde que se vio el valor que podrían tener
en la información o la desinformación que
se puede generar al usarlos comentó Jorge
Osorio vocero de InfosecurityMéxico

De acuerdo con el informe Bad Bot 2023
realizado por la empresa de seguridad Im
perva en 2022 casi la mitad 45 de todo el
tráfico de Internet en México provino de bots
yel 55 porparte deusuarios lo que significó

el nivel mas bajo de trafico de origen humano
en ocho años

En palabras de especialistas los bots son
herramientas automatizadas que eneste caso
con fines electorales suelen ser utilizados
para generar tendencias o dar mayor visibili
dad a personajes políticos aunque su uso por
parte de partidos no es exclusivo del periodo
electoral

Todos los partidos políticos se han benefi
ciado de bots Hay documentación que hace
referencia a que todos los partidos los han
utilizado de una u otra manera han rentado
los servicios para campañas políticas para
generar sus propias tendencias Son grupos
de personas que se rentan para eso para que
sucedan esas campañas señaló Osorio

Parece curioso cuando desacreditan a una

fuerza política porque dicen es que ya vi que
usa bots A mí me gustaría que alguien com
probara quién no los usa hoy por hoy Mucho
de lo que se usaconlosbotsyenlas estrategias
sucias es ver enqué se equivoca el otroycómo
aprovecho esa equivocación Yo no quisiera
decir si es algo bueno o malo más bien me pa
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rece algo normal Se me haría ridiculopensar
que no existe en una elección actualmente
es impensable improbable Y habrá que ver
cómo le afecta o beneficia a quien le toque
añadió el especialista en reputación online
Humberto Gutiérrez

Semanas atrás el candidato presidencial
de Movimiento Ciudadano Jorge Álvarez
Máynez denunció ante el INE a los partidos
Acción Nacional PAN y Revolucionario Ins
titucional PRI por presunto uso de recursos
enbots enredes sociales

Se debe contabilizar ese millonario gasto
exigió el emecista al denunciar una campaña
con bots en la red social X para presuntamen
te difundir mensajes de apoyo a la coalición
FuerzayCorazónporMéxico yataqueshacia
los demás contendientes en elproceso

Ladenuncia solicita que la autoridad electo
ral INE investigue detalladamente la activi
dad en redes sociales durante el periodo elec
toral rastree perfiles sospechosos investigue
la adquisición de botsycolabore con expertos
en tecnología para detectar y documentar el

uso de bots con fines electorales detallo
A esta denuncia se sumó lapresentada el 22

de febrero por el partido Morena por el pre
sunto financiamiento de empresas extranjeras
para una estrategia digital con bots contra
Claudia Sheinbaum

Resulta que hay por lo menos diez prin
cipales operadores de granjas de bots Ellos
mismos se hacenllamar el sindicato de Twitter
Se dedican a la manipulación de las conver
saciones a generar tendencias falsas su es
trategia es generar percepción sobre algunos
temas o sobre algunas personas paraque de lo
digital trascienda a otros medios se vuelvano
ticia expuso el dirigente nacional de Morena
Mario Delgado

Para expertos al uso de bots se suma ahora

el reto de la inteligencia artificial cuyos ries
gos para la próxima elección han sido reco
nocidos por el propio Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación TEPJF

Ahora con los deep fakes estoy seguro que
lo vamos a empezar a ver en diferentes cam
pañas Desgraciadamente lo vamos a ver Sal
drán ya no solo noticias falsas sino videos
falsos audios falsos que como elector te van a
obligar a investigar a indagar yno quedarme
con lo que vi señaló Humberto Gutiérrez

Hace seis años no sumábamos el factor inte

ligencia artificial en temas electorales Desde
el año pasado empezamos a ver videos gene
rados a partir de IA con voz sintetizada de di
ferentespersonajespolíticospara desacreditar
o desinformar pero me parece que esto va a
estallar en unos días cuando inicien los ejerci
cios de las campañasyahí el retoprincipal que
tenemos con la es que si hace 6 años veíamos
fake news enuna imagen ahora lo vamos aver
directamente de lapersona El reto serápoder
identificarlo añadió Osorio

ROBOTSBARATOS

Apenas ayer el presidente Andrés Manuel
López Obrador se mofó de la oposición y el
hashtag #NarcoPresidente al decir que esta
etiqueta es impulsada por cuentas de X con
tratadas enArgentina debido a subajo costo

Me da hasta la verdad la verdad gusto
porque la economía argentina necesita apoyo
yes una forma de ayudar no le hace que sea
a través de la guerra sucia

Y a renglón seguido dijo que los más de 100
millones de interacciones en contra de él y
su administración No son personas las que
aparecen en las redes sociales poniendo el
mensaje de que somos una dictadura o somos
narcotraficantes son robots que se contratan
Ahí está la ganga con información de luisvaldés
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Está la
democracia
en riesgo
JOSE ANTONIO CRESPO
TraseltriuníbdeXóchitl Gálvcz

corno Coordinadora del Fren
te Opositor que generó mu

cho entusiasmo sobrevinoun periodo
de indiferencia por esa campaña Sus
adversarios lo atribuyeron a que Xó
chitl no era buena candidata sino un
globo que se iba desinflando

A mí me pareció en cambio algo
hasta cierto punto natural Claudia
llevaba dos años informales de

campaña yacon un equipo bastan
te consistente aunque haya incor
porado nuevos miembros ycon to
do el respaldo financiero del Go
bierno federal y estatales

Al quedar como ganadora Xó
chitl en el Frente Amplio era nor
mal que los reflectores se fueran
para otro lado por ejemplo qué
haría Marcelo y en su caso Movi
miento Ciudadano Pero de eso a
que la campaña de Xóchitl se hu
biera caído había una gran distan
cia más bien es un deseo y propa
ganda de sus adversarios

Es verdad que al principio notó im
provisación en el equipo el discurso y
los actos pero por un lado la campaña
apenas inicia y por otro las cosas han
mejorado conforme pasa el tiempo
Muy buena idea íúe ir a litados Uni
dos y no fue pira invitarlos a una in
tervcnciónmilitar comosíloliizoJuá

rez sino parasondearposibles felinas
de cooperación en varios temas deli
cados en caso de ganar Eso volvió a
atraer la atención de su movimiento

Y las contra mañaneras o con
ferencias de la verdad también
han captado un buen grado de re
flectores ahí la candidata propone
sugiere responde y contesta las
afrentas y mentiras del Presidente
y lo hace con civilidad

La Marcha por la democracia
del 18 de febrero reflejó el ánimo y
la convicción de miles de que la de
mocracia construida en tres déca
das está en peligro y que la forma
de salvaguardarla y fortalecerla es
removiendo a Morena

No fue una marcharpara construir
una democracia pues parte de la de
mocracia ya está sino para defen
derla y fortalecerla en lo posible ante
Jos ataques recibidos por Morena

Si en verd ad la democracia no es
tuviera amenazada nadie hubiera
convocado a la marcha o en su ca
so nadie hubiera ido Pero son mu
chos los que se percatan no toda la
población de que sí existe esc ries
go pese a no estar en una nueva
autocracia por ahora

Y ese riesgo no es campaña sucia
o golpe blando los ataques a las

instituciones autónomas y la pro
puesta de removerlas la confron
tación contra la SCJN los cambios
en el TEPJF y la negativa a nombrar
a los magistrados faltantcs la de
claración de la directora de la
CNDH de que debe desaparecer el
Plan C para controlar al Congreso
son suficientes para saber la inten
ción de retornar a un partido mo

nopolio por parte de Morena
Eso es lo que se quiere evitar coi

las movilizaciones y sobre todo
con los votos por parte de quienes
quieren continuar la democrática

Está también algo en lo que po
cos han reparado eliminar a los di
putados piurinorninales que poi
varias razones no gozan de tnuch
simpatía es facilitar el retomo al
partido monopólico

Es una fórmula de hace 60 años
El partido mayor puede alcanzaruna
sobrerrepresenración de 30 o más di
putados e incluso obtener con cierta
facilidad la mayoría calificada Si vo
tar por el Frente esregresar alpasado
sería si acaso uno de ocho años Pero
votar porMorena es regresar aun pa
sado de seis décadas

Y es que cuando hay piurinorni
nales se reparten de tal forma que
cada part ido tenga el mismoporcen
taje de curules que el porcentaje de
votos obtenidos en las urnas a me
nos que no logre los votos necesarios
para preservar el registro

En ese equilibrio difícilmente
surgirán mayorías calificadas ha
brá mayor equilibrio y por tanto
diálogo y negociación entre los par
tidos y los ciudadanos que vota
ron porsu partido pre l erido estarán
representados en el Congreso en
proporción similar a su número

Eso es mucho más democrático
justo y representativo que darle al
partido mayoritario muchos más
asien tos de los que obtuvo en las ur
nas como quiere Morena al fin el
arcaico PRI reciclado

Analista político JACrespo1
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DÍA DE FURIA IR PERIPÉRICO 
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La Capital vivió ayer un día de cierres 
viales y aéreos. Por la mañana, un 
grupo de morenistas bloqueó la 
lateral de Periférico Norte para 
reclamar los nombramientos para 
candidatos locales de su partido. 
Horas más tarde, colectivos 
feministas cerraron la misma vialidad 
en protesta por el fallo de un juez, 
quien absolvió al presunto agresor 
sexual de una menor de 4 años. 

AÑO XXXI NÚMERO 11,011 

D E MÉXICO 

Advierten de escenarios negativos ante el neéll$horing 

Alerta OCDE a México 
p.or la crisis de agua 
Llama a invertir 
en irúraestructwa, 
saneamiento 
y reducir las fugas 
AZUCENA VÁSQUEZ 

En México es primordial ga
rantizar una gestión sosteni
ble del agua para aprovechar 
eficazmente las oportunida
des del n~arshoring, alertó 
la Organización para la Coo
peración y el Desarrollo Eco
nómicos (OCDE). 

''U na gestión eficiente del 
agua no sólo salvaguardaría 
los limitados recursos hídri
cos del País, sino que tam
bién mejorar;ía la fiabilidad 
del suministro de agua para 
las empresas, reduciendo el 
riesgo y los costos .operati
vos'', mencionó en su Estudio 
Económico de México 2024, 
que ayer se presentó. 

La OCDE es una orga
nización internacional de la 
que México es miembro y 
que busca diseñar mejores 
políticas públicas. 

Para la organización, la 
gestión sostenible del agua 
también debería ser un ele
mento clave de la estrategia 
de adaptación al cambio cli
mático de México. 

Aseg¡.rró que promover la 
sostenibilidad ambiental y el 
cumplimiento de las normas 
internacionales, convertiría 
a México en un destino aún 
más atractivo para el near-

PRESAS SECAS 
. Las presas del Pafs se encuentran a menosae la mitad 
de su capacidad de altl)acenamientQ. 

senta una oportunidad para 
mejorar la gobernanza y las 
regulaciones del agua 

Por ejemplo, otorgando 
a la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua) un papel de 
administración más fuerte en 

Divino Redentor, la Venta, Hidalgo 
y El Tepolán en Qro. 

• Hermosillo, Punta Agua. Sta Teresa 
y Mocúzari, en Sooora. · 

. el sector. 
Enfatizó que la metodo

logía para fijar las tarifas se 
decide a nivel municipal y 
carece de transparencia 

''Por lo que el precio no 
refleja el costo para la pro
visión del agua, y la diferen
cia se cubre a través de sub
sidios del Gobierno federal'', 
aseguró. 

De acuerdo con la OC-

• El Potoslno y Ojo CaliEt1te, en SLP. 
• De GonZalo y Tras MezQuites. en Mich. 

DE, México también necesi
"' ta invertir en infraestructura 
~ de abastecimiento de agua 
"' u y saneamiento para reducir 
~ 
e las fugas. ·~l!!ll G¡o. 

•~en 

shoring. 
En las últimas décadas, la 

cantidad de agua disporuble 
para cada persona ha dismi
nuido drásticamente, debi
do al cambio climático y al 
crecimiento de la población, 
advirtió. 

"México tiene una de las 
proporciones más bajas de 
la población conectada a_ las 
plantas públicas de trata
miento de aguas residuales 
en la OCDE'', aptmtó. 

Para la organización, un 
desafío clave para una mejor 
gestión del agua es mejorar la 

~ Recordó que actualmen
aí te alrededor del 46 por cien-

precisión y la disponibilidad 
de datos actualizados sobre 
los recursos hídricos, el uso 
y la calidad. 

"Siempre hay espacio pa
ra fortalecer la gobernanza 
del agua, ya que las respon
sabilidades están muy frag
mentadas, lo que dificulta la 
coordinación de politicas y la 
rendición de cuentas'', afir
mó en su estudio. 

En este aspecto, recordó 
que hay m1 mandato de la Su- · 
premaCorte para emitir una 
Ley General de Aguas antes 
de agosto de 2024 que repre-

to del agua se pierde debido 
a las fugas. 

"Esas inversiones podrian 
apoyarse mediante el aumen
to de la capacidad de recupe
ración de costos de las tari
fas", describió. 

Al presentar el estudio 
en· Palacio Nacional en com
pañía de la Secretaría de Ha
cien da, Mathias Cormann, 
secretario general de la OC
DE, afirmó que el País tam-
bién debe generar más elec
tricidad a partir de fuentes 
renovables para reforzar la 
Inversión Extranjera Direc
ta (IED). 

Perdona·Juez megamulta 
por retrasos en la Línea 1 
VÍCTOR FUENTES 

Un juez frenó la multa millo
naria por los retrasos en las 
obras de rehabilitación de la 
Línea 1 del Metro. 

El consorcio chino en
carg~do del proyecto de 40 
mil millones de pesos para 
rehabilitar y modernizar la 
Línea 1 del Metro, promovió 
una demanda de amparo pa
ra frenar el cobro de penali
zaciones que pretende im-

dimiento contra Mexirrc el 
2 de marzo de 2023, y le no
tificó las penalizaciones me
diante oficios del 17 y 27 de 
enero pasados; pero el 8 de 
febrero, fueron suspendidas 
por el Juez Décimo Cuarto 
de Distrito en Materia Ad
ministrativa, Víctor Luna Es
cobedo. 

LIMITA MILEI EN GOBIERNO 
POLÍTICAS DE GÉNERO 

a. ponerle el Si&tema de Trans
~ porte Colectivo (STC) por los 

retrasos de la obra 
Versiones extraoficiales 

indican que las penalizacio
nes contra la firma Mexirrc, 
fi lial del gigante chino CRRC 
Locomotive, suman alrede
dor de mil 500 millones de 
pesos. Los montos fueron 
censurados en los documen
tos judiciales consultados por 
REFORMA. . 

El STC impugnó · la sus
pensión provisional, que fue 
confirmada el 19 de febrero 
por el Sexto Tribunal Cole
giado en Mater ia Adminis
trativa. En consecuencia, el 
Juez Luna otorgó el 22 de 
febrero una suspensión defi
nitiva, que paraliza por. tiem
po indefinido el cobro de la 
penalización. 

' 'El retraso en la ejecución 
de los trabajos a que se obli
gó la quejosa, que motivó las 
penas convencionales de que 
se duele, produjo un impacto 
mayúsculo en la calidad de 
vida de los millones de pa
sajeros que se movilizan en 
la Ciudad de México y zo
na metropolitana", afirmó 
el STC en su queja contra la 
suspensión provisional. 

REFORMA/ STAFF 

El Gobierno arg~ntino del 
ultraderechista Javier Milei 
determinó limitar las políticas 
de género. 

"El Gobierno iniciará ac
tuaciones para prohibir el len
guaje inclusivo y la perspec
tiva de género en toda la Ad
ministración pública nacional'', 
dijo el portavoz presidencial, 
Manuel Adomi. 

"Es un debate en el cual 
no vamos a participar porque 
consideramos que las pers
pectivas de género se han 
utilizado también como ne-

gocio de la política", justificó. 
Con las nuevas directivas, 

no se podrá utilizar la letra "e", 
el arroba, la "x" (para citar el 
género) y se deberán de evi
tar "innecesarias inclusiones 
del femenino" en documen
tos oficiales. 

La semana pasada, el 
Gobierno argentino generó 
polémica al promover el des
mantelamiento del Instituto · 
Nacional contra la Discrimi
nación por considerar que 
representaba un gasto "inne-
cesario". 

CON INFORMACIÓN 

. DE AGENCIAS 

El proyecto, asignado 
a Mexirrc en diciembre de 
2020, incl uye la rehabilita
ción de las vías de la Línea 1, 
la fabricación de 30 nuevos 
trenes modelo NM -22, im
plementación de sistemas de 
control y servicios de man
tenimiento, capacitación y 
otros, por todo lo cual se 
comprometió tm pago men
sual de 175 millones de pesos 
ha<>ta diciembre de 2039. 

El STC inició el proce-

CRRC Locomotive ha fa
bricado trenes para múlti
ples sistemas de transporte, 
incltúdos los metros de las 
principales ciudades de Chi
na, pero los de la Línea 1 fue
ron los primeros de rodadura 
neumática 

•.. YTAMBIER 
EL POPO 
1 AICM reportó anoche la suspensión 

de 22 vuelos nacionales e internacionales 
por las emisiones de ceniza del volcán 
Popocatépetl. 

Descu.enta INE a Morena 
.multa por espectaculares 
ERIKA HERNÁNDEZ se concluyó que no genera

ron un beneficio a Claudia 
Sheinbaum ni aspirantes a 
diputados federales y sena
dores. 

Originalmente, la Unidad 
había acreditado que sí había 
beneficio para aspirantes mo-
1-enistas. 

· Otro rubro en el que tam
bién se redujo la san
ción fue la no compro
bación de ·gastos por 
propaganda en inter
net, que de 7.1 millones 
quedó en 6 millones. 

Una vez más, el Instituto 
Nacional Electoral (INE) le 
ec::hó una manita a Morena 
para redl,lcirle una multa por 
no reportar gastos sobre la 
lluvia de espectaculares de 
sus aspirantes presidencia
les, conocidos como "corcho
latas". 

La sanción, que 1[!]11[!]1 
origi nalmen te esta- · 
ba contemplada e n [!] . . 
• • 23 millones de pesos, 
quedó en 19 millones. LAS MULTAS 
En su momento, una 
cuantificación de REFOR
MA consideró que el gas.to 
mínimo por anuncios era de 
65 millones de pesos. 
. El argumento de la Uni
dad de Fiscalización fue que 
a ú ltima hora presentaron 
comprobantes y se hizo una 

"revaloración" del conteni-
do de bardas, espectacula
res, manta<> y demás publi
cidad en la calle, en la que 

La multa más gra
ve para los morenistas fue por 
no reportar en qué gastaron 
el dinero que recibieron en 
sus cue.ntas. 

Morena acaparó el 75.7 
por ciento de la multa total a 
los partidos nacionales, que 
ascendió a 50 millones 46 mil 
pesos. La deuda del resto de 
los institutos políticos osciló 
entre los 166 mil pesos a 3.3 
millones. 
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NATA LIA VITELA 

Fue exhibido en agosto 
del2020 recibiendo dinero 
para campañas de AMLO en 
bolsas de papel y sobres. 

Y ahora, quiere que lo 
indemnicen con 200 millones 
de pesos, alegando "daño 
moral". 

Pío López Obra.dor sos
tuvo ayer un careo judicial · 
con el periodista Carlos Lo
ret, quien difundió videos del 
hermano del Presidente re
cibiendo dinero por parte de 
David León, ex colaborador 
de AMLO. 

"No pudo desmentir un 
solo renglón de nuestro re
portaje", dijo Loret al salir de 
la audiencia del Juzgado 62 
de CDMX. ''Terminó aceptan-

do que los videos son autén
ticos. 

"Me llamó la atención que, 
al final de audiencia, el señor 
David León expresó que el 
seño.r Pío López Obrador lo 
había amenazado, que le ha
bía dicho que se cuidara, que 
cuidara a su familia", agregó. 

Tras la audiencia de más 
de ocho horas. Pío se negó a 
dar declaraciones. · 

"Podemos violar una me
dida cautelar ordenada por 
un juez en el sentido de la 
revelación de la información 
sensible y sustantiva del ex
pediente", aseguró Pfo al salir 
y abordar su auto Mercedes
Benz. 

1111111111111111111111111111 11 

"Es·una muestra más de 
cómo ha ido escalando la 
agresión del régimen en con
tra de la libertad de expre
sión; esto no estaría sucedien
do sin el aval del Presidente 
López Obrador", acusó Loret. 
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Loret: Pío 
aceptó 
que recibió 
dinero 
DANIELA WACHAUF 
-nacion@eluniversal.com.mx 

Trasuncareodemásdeocho horas, 
el periodista Carlos Loret de Mola 
aseguró que Pío López Obrador, 
hennailó del presidente Andrés 
ManÍ.1el López Obrador, aceptó que 
recibió dinero y que son verdaderos 
los videos en los que aparece reci
biendo sobres con efectivo. 

Loret dijo que Pío se sabe impu
ne, pero que no pudo desacreditar 
ni desmentir nada. 

El periodista Carlos Loret, al arribar al Poder Judicial para la audiencia. 

En la audiencia por la demanda 
de daño moral y por la que busca 
que el pe1iodista Jo indemnice con 
200 millones, Píoafinnóquequedó 
demostrada su inocencia y que no 
es un ataque a la libre expresión. 

1 NACION 1 A6 Pfo López Obrador, al salir de los juzgados después del careo. 

~UIOS: BERENI(( F<cGOSO. [ L UNIVFRSl\L 

Gobierno derrocha en Pemex, 
hoteles de Sedena y conahcvt 

BARRERA ARRANCA 
CON VENTAJA 
EN YUCATÁN 
Si hoy fueran las elecciones 
para gobernador de Yucatán, 
¿por cuál candidato votaría? 

J;.', 11.111R11 •,,11 l · ·11• h.1 
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Inyecta capital a la petrolera que le ayudó a reportar ganancias en 2023, para equipar hoteles de 
la ruta del Tren Maya y en la plataforma Rizoma, en la que se detectó un posible perjuicio al erario 

40.9% 
Ju.1quf11 Huncllo 01.iz Mem 
(Morena PT PVEM) 

EVERARDO MARTÍNEZ, 
ENRIQUE GÓMEZ 

r Y FRIDA JUÁREZ 
- cartem@e/1111iversal.cum.mx 

El gobierno federal no ha escatima-
do en recursos para salvar a Pemex, 
ampliar sus proyectos insignia y en 
una plataforma del Conan~yt que 
presenta irregularidades. 

Las aportaciones de capital fede-
ral por 166 mil 615 núllones de pe-

OPINIÓN 
f NAcioN ................ ········- ...... . 
i\5 carios Loi:et de Mo1a ·-····· · 
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A110 107. N1'1mcro 38.809 
CDMX 40 p;igs. 
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sos fueron clave para que la petro- ta del Tren Maya y también ad qui- - -lera viera ganancias porl09 mil 945 rió vehículos eléctricos 2024por18 166,615 503.7 millones en 2023, de acuerdo con el millones 950 mil 409 pesos. 
reporte financiero que publicó En el caso de la plataforma Ri - MILLONES MILLONES 
ayer. En lo que va del sexenio se le zoma, del Conahcyt, que investiga- DE PESOS DE PESOS 
han dado 863 mil millones de pe- dores han señalado que presenta recibió Pemex en gimnasios, 
sos, sobre todo para la refinería de fallas, la Auditoría Superior de Ja en capital y tuvo uniformes, coci· 
Dos Bocas y el pago de deuda. Federación detalla que tuvo un ganancias por na, muebles y 

La Secretaría de la Defensa Na- costo de 89 millones 998 mil pesos 109 mil blancos de ho-
cional desembolsó 503 millones y detectó un probable daño al era- 945millones teles de la ruta 
732 mil 561 pesos para equipar Jos rio de 57 millones 791 mil pesos. en2023. del Tren Maya. 
seis hoteles que construye en laru- I A4, A25 Y A30 1 

Pugna de narcos, causa 
de asesinatos políticos 
La d isputa, entre Los Correa, aliados 
del CJNG, y E/ Primo, respaldado por 
Cárteles Unidos: fuentes oficiales 

CARLOS ARRIETA Corresponsal 
-estados@e/1111iversa/.com.11LX 

Maravatio.- El homicidio de los 
precandidatos a la presidencia mu
nicipal de Maravatío, Michoacán, 
Miguel Ángel Zavala (Morena) y Ar.
mando Pérez (PAN) está relaciona
do con la pugna entre los grupos de-

Jietivos Los Correa y el dirigido por 
Ahm Martínez Durán, El Primo. 

Fuentes federales de seguridad e 
inteligencia indicaron que el hom.i
cidio del abanderado de Morena 
puede atribuirse a El Primo y el clcl 
panista a Los Correa y el Cártel Ja
lisco Nueva Generación (CJNG). 

Detallan que el control ele esa re
gión lo disputan el G/NG, aliado con 
Los Correa, y el gmpo de El Primo 
y/o J::l Comandanle X, respaldado 
por Cárceles Unidos. 

Van tres aspirantes a Ja alcaldía de 
Maravatio asesinados desde el ini 
cio del proceso electoral. 

1 ESTADOS 1 A16 

Amplían zonas de 
atención prioritaria 
contra violencia de 
género en CDMX 
KEVIN RUIZ 
·-n1e1 ropo/i@eluniversal.com.mx 

La Secretaría de Seguridacl Ciu
dadana (SSC) aumentó a 19 el nú
mero de sectores prioritarios para 
atender Ja violencia de género en 
siete alcaldías que concentran 
11% de las denuncias de mujeres, 
principalmente por delitos como 
violencia familiar y sexual. 

Marcela Figueroa, subsecreta
ria de Desarrollo Institucional de 
la SSC, atinnó en entrevista con 
este diario que pasar de 15a19 sec
tores se debe a que hay más po
licías especializados. 

PO A19 

' 

l nDAm_ 
Alcaldías con 
atención priori
taria: GAM, 
Cuauhtémoc, 
lztapalapa, lzta
calco, Xochimil
co, Tláhuac y ÁI· 
varo Obregón. 

BLOQUEAN PERIFÉRICO NORTE POR ABSOLUCIÓN A ABUSADOR 
Al grito de "el Estado le ha fallado a nuestra niña, nosotras no le vamos a fallar", un centenar de 
activistas cerraron la circulación en protesta por la decisión de un juez que absolvió a un presun
to abusador sexual de una menor de cuatro años. Tras cinco horas. el bloqueo finalizó. 

- 33.7% 

.• 

89.9 
ida Gómez Herrera 

MILLONES 
DE PESOS fazmín López M;mriquc 

(PRD) costó la plata· 
forma del 0.9% 
Conahcyt en la 
que investiga- Fuenll': ( '11<1 ICS(J dP EL UNIVFRSAL. 

dores suben 
I ESl'ADOS 1 A18 información. 
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Exselecdonada clce que la victoria sobre EU 
es muestra de la evolución en México. 1 B1 1 

1 ESPECTÁCULOS 

Yo caoitán 
acomoana 
travesía de 
migrantes 
I A27 I 

l INTERIORISMO 

El arte de ootimizar los 
. ~ 

esoac1os. oeauenos , 6 Aª , 
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Descarta AMLO que 
algún partido busque 
desestabilizar el país   

Suspenderá actos públicos para no involucrarse en comicios 

l Sostiene que no 
hay polarización, 
sino ‘‘suficiente 
unidad’’ en el pueblo  

l ‘‘Hay campañas 
millonarias en mi 
contra en redes y 
medios extranjeros’’  

l ‘‘Usan la etiqueta 
narcopresidente o 
que mi gobierno 
es una dictadura’’   

l ‘‘Vivirá México 
las elecciones más 
limpias y libres  
de su historia’’

alonso urrutia y angélica enciso / P 3

El Popo, muy activo; lanza fumarola de 2 mil metros         

Autoridades mexiquenses informaron que el volcán registró tremores 
en la madrugada del martes y a mediodía arrojó una gran exhalación 
de vapor de agua, gases y ceniza. esta última afectó principalmente 
la región de Amecameca y municipios cercanos (imagen). Protección 

civil de la cdmX indicó que se mantiene la alerta amarilla fase dos, 
que no representa riesgos para la población. se prevé que la nube de 
polvo se desplace al sur y oriente de la capital. foto del gobierno de 
Amecameca. bertha t. ramírez y rené ramón, CorreSPonSaL / P 14

Sueldos de 2,560 
funcionarios 
superan el del 
Presidente: SG          
● Dos mil 377 están en el 
Poder Judicial; esencial, la 
reforma sobre austeridad  
 
a. urrutia y a. enciso / P 3  

Obtuvieron 
Pemex y CFE 
ganancias por 
226 mil mdp            
● Aportó la petrolera  
al fisco 3.8 billones de 
pesos durante cinco años  
 
● La empresa eléctrica 
revirtió pérdidas y generó 
altas utilidades en 2023 

alejanDro alegría / P 23  

Indigna juez 
que absolvió a 
agresor sexual 
de una niña                
israel Dávila / P 32   

Juan manuel martínez Vitela 
arguyó que su fallo fue por 
‘‘insuficiencia probatoria’’. 
foto tomada de la red social X

López Obrador: 
la Ciudad de 
México se ha 
‘‘derechizado’’           
● ‘‘Sus habitantes están 
más sometidos a la 
manipulación de medios’’   
 
a. urrutia y a. enciso / P 35  



Joaquín López-Dóriga 
"Cuando quedan siete 
meses) las palabras ya 

no sorprendenJJ -P.3 

Irene Vallejo 
''Esas víctimas jóvenes 

del exceso son los , 
nuevos IcarosJJ -P.33 
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DavidRazú 
''El fenómeno Nvidia y 

el auge de la inteligencia 
artifi.cialJJ -P. 22 

META ~ La industria reporta que candidatos contratan protección no solo para vehículos, sino ahora 
también buscan chalecos antibalas y sello de inmuebles; CdMx, Edomex, Jalisco, Guanajuato y NL, al top 5 

Con elección sube demanda de 
blindaje corporal y de oficinas 
ÁNGEL HERNÁNDEZ, CDMX 

__ La cercanía de la elección 
de junio ha motivado el aumento 
de 9 por ciento en la demanda de 
blindaje, pero la industria reporta 
que de servicios vehiculares se ha 

Un rastro en 
Chilpancingo, 
clave para fijar 
las extorsiones 

ÓSCAR BALDERAS, CIUDAD DE MÉXICO 

__ Un cártel que domina un 
matadero de animales se con
vierte, de inmediato, en un pro
veedor de carne que conoce con 
exactitud cuántos kilos se ven
den en una pollería, carnicería y 
hasta salchichonería, lo que vale 
oro, pues es la base para calcular 
la extorsión, asegura el obispo 
emérito de Chilpancingo. PAG.8 

Violencia en Nuevo León 
Queman hasta patrullas y 
ambulancias en Dr. Coss 
A.MARTÍNEZ Y E. MENDIETA - PAG.10 

Ahorcan Periférico Norte 
Exigen justicia por abuso 
a una niña en Naucalpan 
EQUIPO MILENIO -PAGS.16Y17 

pasado a compras de pertrechos 
corporales y para casas y oficinas, 
con Ciudad de México, Estado 
de México, Jalisco, Guanajuato y 
Nuevo León en los primeros cin
co entre los solicitan tes. PAG. 4 

Crímenes en Maravatío 
"No se junten con mal osos", 
propone Ramírez Bedolla 
ELIZABETH GUZMÁN/MORELIA - PAG. 5 

OCDE plantea condicionar 
apoyos a Pemex y Romero 
Oropeza reprueba a Moody's 
F. MURILLO Y A. SÁNCHEZ, CDMX 

__ Moody's inventó escena
rios para bajar la calificación a 
Pemex, replicó el director Octa
vio Romero Oropeza. PAG.21 

Supera 4 mil 600 mdd 
Se duplicó la importación 
de autos chinos en un año 
A. SÁNCHEZ Y F. MURILLO -PAG. 20 

La capital "se empaniza" 
AJVCLO ironiza sobre likes 
argentinos para oposición 
PEDRO DOMÍNGUEZ -PAGS. 6 Y7 

Aprobación exprés 
El INE perdona multas a 
Morena por casi 16 mdp 
JANNETLÓPEZ PONCE- PAG. 6 

Sobre Ucrania, 
aliados dejan 
solo a Macron 
Nadie respalda la propuesta 
verbal del presidente francés 
para intervenir con soldados 
R. VILLAECIJA Y C. V ALERO- PAG.26 
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ARGFNTINA VE A EL ºDES El gobierno de Míleí prohibió a las dependencias usar lenguaje inclusivo e 
"innecesarias inclusiones del femenino" en comunicación oficia!. Global / 24 
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PRIMERA 

REPORTES DE INGRESOS 

sea an apara 
mu tar a os parti os 
IOS CONSEJEROS fle • ··11za los crite ·os e ns.:au 
a 5 . el monto de las sa clones para tocsos 

POR AURORA ZEPEDA 

El Consejo General del INE 
ablandó los crite rios para 
fiscalizar los reportes de in
gresos y gastos de las pre 
campañas federales. 

De 67 millones de pe
sos en multas que proponía 
aplicar la Unidad de Fiscali
zación a todos Jos partidos 

por diversas 
irregularida
des detectadas 
en los infor
mes de los as
piran tes a la 
Presidencia , 
se na doras y 

diputaciones, el monto que
dó en SU millones de pe5os. 

A excepción de More 
na , que pagará 38 millo 
nes en lugar de los 53.7 que 

PRIMERA 

Diputados darán 
seguimiento a la 
violencia política 
Integ rantes de todas las 
bancadas instalaron una 
mesa que v is! l!i!izaré 
!d inje re ncia de grupos 
uiminales en los comicios. / 6 

1 . Criminalizan luego es vox populi (que 

a aspirantes 
para) ganar una elección 

1 
hay que pedirle permiso a 

asesinados 
un maloso. Terminan se-
cuestrados. extorsionados, 
que no busque n la salida 

MORELIA - Luego d el ase- errónea", señaló A lfredo 
sinato de dos precan- Ram írez Bedolla. 
didatos a la alcaldía de En conferencia, recono-
Maravatío, e l goberna- ció que g ru pos criminales 
dor de Miclloacán p idió a buscan contro lar a cand ida-
quie nes contienden po r tos y a q uie n gane e l cargo. 
un ca rg o no buscar "e l res- Sin dar deta lles de las 
paldo de algún tipo d e regiones, d ijo que 11 pre-
delincuentes". candidatos en Miclloacán 

"A los que aspiran a . llan so licitado protección. 

1 cargos de e lección popular Miguel García Tinaco 

que no busquen. po rque ?R!.\i':ERA '! PÁGINA 6 

-----------------·----·------·--- ·- .. ··--·--·---·----··---· 

es taban previstos, los de
más partidos fueron san
cionados con multas por 
debajo de los 5 millones 

PRIMERA 

Arranca la 
desbandada: se 
van 39 legisladores 
Un total d e 33 diputad os 
fe d<-?rall?s y se is senadores 
so li citaron lice:ic ia para 
competir po r otw s ca rgos o 
buscar la rt:'e ie cció 11. / 2 

de pesos. Movimiento Ciu
dadano pagará 3.3 millo
nes; el PRI, 3.1 millones; el 
PAN. 2.5 millones; PT, 2.1 

COMUNIDAD 

CAPITALINOS 
residentes en el extranjero se 
registraron para votar e l 2 de 
junio, 79 .5% más respecto a 
la cifra del proceso 2018. / 20 

millones; el Verde, 1.7 mi
llones y el PRD solamente 
170 mil pesos. 

Sin e mbargo , More 
na fue el más beneficia 
d o pues se detectaron 22 
mil 172 espectaculares del 
pa rtido y sus a liados que 
no fueron reportados. más 
bardas, pintas y mantas. La 
multa por esta irregularidad 
se tasó en 23.2 millones de 
pesos. por lo que, al dividir 
la sanción entre el número 
de anuncios, el resultado es 
de poco más de mil pesos 
de sanción por cada espec
tacular ilegal. 

En a lgunos casos . los 
conse jeros determinaron 
no negar el registro a pre 
candidatos que no entrega
ron sus info rmes. 

pt;¡ ·,l/F 'I PÁGINA 4 

COMUNIDAD 

Recurren a JjkTok 
para incentivar el 
voto joven 
E! instituto Elec toral de la 
CDMX rtAorzó su prf?Sencia 
(~ n rexJes para pmmover la 

partic ipación de los jóvenes 
en los comicios. I 20 

La sequía va de mal en peor 
Autoridades de 
Aguas.ca ientes 
reportan el sacrificio 
de60 ila i a s 

POR ERNESTO . 

MÉNOEZ 

almacenamiento, e l peor de 
la historia para estas fechas. 

Datos de la Conagua indi 
can que la Presa Villa Victo
ria está a 30.5% de llenado; la 
Presa Valle de Bravo, a 31.4% 
y la Presa El Bosque a 58.7% 
debido a que e l re porte de 
lluvias en febrero es de cero. 

Indicó que alguna s pre
sas están en niveles críticos, 
y aunque otras están a 80% 
de su capacidad, ya no se les 
puede sacar agua. En el Dis
trito de Riego 01, que abar
ca mil 700 productores y casi 
siete mil hectárea s. explicó 
que prácticamente se orde
nó una veda hasta que no se 
presente una lluvia. 

En Hidalgo se han regi s
trado cuatro incendios fores
tales en 24 horas. 
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OCDE: 
México debe 
recaudar más 
impuestos 
POR KARLA PONCE 

México necesita más in
gresos tri butarios para 
mantener la prudencia 
fi scal y destinar gasto a 
ámbitos corno educación, 
infraestructura, las transi
ciones digital y ecológica, 
y la lucha contra la co
rrupción y el crimen. 

La Organización para 
Ja Cooperación y el Desa
rrollo Económicos (OCDE) 
alertó que nues tro país. 
la segunda economía de 
América Latina, tiene la 
relaci ón irnp uestos/PIB 
más baja en la agrupación. 

En un estudio bianual, 
seña ló que México re
cauda 16.7% del PIB en 
impuestos. lo que es in
suficien te para garantizar 
el acceso a servicios pú
blicos a 129 millones de 
personas. 

[){NERO 

ADRENALINA 

Le hallan a Ana 
Guevara desvíos, 
pagos fantasma ••. 
Auto ricJ<:rdes detectaron 
que tan sólo er; 2020 se 
reg istraron 18 actos ele 
posib le corrupción y mal 
manejo ele recursos en la 
Co ni:Kle. I 6 

GLOBAL 

Qatar engañó 
a mexicano gay 
para encarcelarlo 
Policías d e ese país, q ue 
prohíbe la i1ornosexualidad. 
cremon un perfi l fdlso parél 
Sricar una c ita con Manuel 
Cuerrero; ademés, le 
sembraro n droga . / 24 

PRIMERA 

Morena quiere 
darle más poder 
a la aplanadora 
Ricardo Monrea l propuso 
modificar el re¡::JICJri1ento ele! 
Senado para que lc1 mc1yoríé1 
s;mp!e, no la calificada. 
decida la ent;·üga cJe 
preseas institucionales. ! 4 

EXCELSIOR 
Pascal Beltrán del Río 2 
Francisco Ga1i ias 4 
··-···-----·---·-·-·-·-------
María Amparo Casar 6 

11111111 
503009 929073 

-- - - --------·----

En la últi 
ma se ma na, 
las presas del 
Sistema Cut
za ma la per
d ie ron 2.88 
mill ones de 

metros cúbicos de agua y en 
promedi o tienen 38.2% de 

En Aguascalientes, más de 
60 mil animales productores 
de leche y carne se sacrifica
ron en la actual temporada 
de estia je debido a la sequía. 
informó Isidoro Armendáriz. 
secretario de Desarrollo Ru
ral estatal. 

- Con Información de Karla Méndez v 
Emmanuel Rincón 

P'íH•f-ERA ~ PÁGINA 15 

Foto: Reuters 

Una foto tomada desde un dron evidencia el bajo nivel de la Presa 
Valle de Bravo, que está a un tercio de su capacidad total. 



""' EROS VERDES' 1 PÁG. 8 1 
GANO PEMEX 110 
MIL MDP EN 2023 
La petrolera estatal mexicana re
gistró utilidades netas favorecida 
por las ayudas del gobierno. 

Utilidad (Pérdida) neta 
• Miles de millones de pesos 

200 99.9 109.9 

o 

-347.9 
-294.8 

-600 -509.1 

2019 2020 2021 2022 2023 

Fuente: Reportes trimestrales de Pemex. 

T 
RESULTADOS DE CFE 
LOGRA UTILIDADES 
EN 2023 POR 116 MIL 469 
MDP, LAS MAYORES EN 
10 AÑOS. PÁG. 8 

COME!?C ,.., e ~e 10 1 PÁG.10 1 

PIERDEN IMPULSO 
EXPORTACIONES 
Las ventas externas de bienes ini
ciaron el año con el pie izquierdo y 
ligaron en enero 3 meses a la baja. 

Exportaciones totales 
• Millones de dólares 

55.000 

40.000 _.....__...._ _ ___.'---'4 ... 1 ... 5~7 

~E_N_E _M~A~Y _ _ o_c~T 1 E~E·I 

Fuente: INEGI. 

~ 
CONEVAL 

2023 2024 
' Cifras opcrtunas 

POBREZA LABORAL BAJA 
A SU MENOR NIVEL 
DESDE 2020; AL CIERRE 
DEL 2023 FUE DE 37%. 
PÁG. 12 

ESCRIBEN 

Cfro Murayama 
ECONOMÍA POLÍTICA / 28 

Lourdes Mendoza 
SOBREMESA / 39 

Sugiere 
OCDE 
a México 
elevarlos 
• ingresos 
tributarios 
Estudio Económico. La percepción de 
corrupción aún es alta, alerta organismo 

México enfrenta importantes de
safíos para mejorar su desempeño 
económico y las finanzas públicas, 
pues "la percepción de corrupción 
sigue alta" y la economía está en el 
último lugar en captación de im
puestos, afirmó la OCDE. 

"Con un 16.7 por ciento del PIB, 
México tiene la relación impuestos/ 
PIB más baja de la OCDE'', enfatizó 
Mathias Cormann, secretario gene
ral del organismo. 

En su Estudio Económico de Mé
xico 2024, el organismo destaca 
que, en promedio, las naciones de la 
OCDE captan 34.1 por ciento de su 
PIB en impuestos. Cormann dijo que 
hay forma de aumentar los ingresos 
y ser competitivo. -F. Gazcón l 'AG.4 

''Con un 16 .7 
por ciento del PIB, 
~léxico tiene la 
relaciún bupuestos/ 
Pin n1ás b<,ja de I~ 
OCl>E'' 
MATHIAS 
CORMANN 
Secretario 
general 
de la OCDE 

HAY MARGEN PARA 3 PUNTOS DEL PIB: GABRIEL YORIO 

MÉXICO PUEDE ELEVAR MÁS RECAUDACIÓN 
México aún tiene margen para elevar 
la captación de ingresos tributarios 
en al menos tres puntos porcentuales 
del PIB, aseguró el subsecretario de 
Hacienda, Gabriel Vario. 

Para ello, se requiere seguir con la 
estrategia basada en inteligencia fis-

cal-financiera, que permite aumentar, 
dijo, la eficiencia recaudatoria. 

El funcionario destacó que con lo 
establecido se ha logrado aumentar 
la recaudación en 1.5 puntos del PIB, 
pero sin subir impuestos ni crear 
nuevos. -Felipe Gazcón PÁG. s 

ELECCIONES 

VE UNIDAD EN EL PUEBLO 

Puede que 
'los tiempos' se 
calienten más ••• 
pero no pasará 
nada:AMLO 
'EMPANIZADA' LA CDMX. 
A tres días de que inicien 
campañas, dice AMLO 
que subirá 'poco la 
temperatura' pero ve 
estabilidad. Prevé 'lluvia 
de insultos'. PÁGS. 32 Y 33 · 

CLAUDIA SHEINBAUM 
BUSCARÁ ÁREA DE INTELIGENCIA 
E INVESTIGACIÓN QUE LABORE 
CON FISCALIAS Y QUE LA FGR 
SEA PARTE DEL GABINETE DE 
SEGURIDAD. PÁG.34 

XÓCHITL GÁLVEZ 
CONFRONTA A 
SHEINBAUM Y DICE QUE 
LA MAYORÍA EN CDMX NO 
PIENSA QUE MEJORÓ LA 
SEGURIDAD. 
PÁG.34 

Suspende SHCP 
contrataciones 
en el gobierno 
A partir del próximo 2 de marzo, 
el gobierno federal cerrará todas 
las contrataciones en sus depen
dencias, ya sean permanentes o 
eventuales, y por honorarios hasta 
el 30 de septiembre, el último día 
de gobierno del presidente Andrés 

Manuel López Obrador. 
Un oficio enviado por la Secreta

ría de Hacienda revela que esto es 
por el inicio del periodo electoral 
y que será la siguiente adminis
tración la que reanude el proceso. 
-Jeanette Leyva / PAG. 7 

ES NEGOCIO DE LA POLÍTICA: ADORNI 

Prohíbe Javier Milei lenguaje inclusivo y 
perspectiva de género en su gobierno. 
PÁG.26 
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es el nivel de 
almacenamiento en 
cuatro presas del 
sistema en el país y 
en otras tres es de 
sólo 1%: Conagua. 

 pág. 50

DE AGUA 
0%

En enero se contrajo 
el valor de ventas al 
extranjero: Inegi 
• En este año, las exportaciones tendrán 
un comportamiento errático, pero ganarán 
terreno en el mercado de EU: L. de la Calle.

 pág.30

Empresas 
y Negocios

CFE regresa al terreno positivo luego de tres trimestres

Efectos contables 
y apoyos fiscales 
generan a Pemex 
utilidades en 2023
•El resultado positivo para la petrolera se sustentó en ganancias 
cambiarias, revaluación de activos y ayudas del gobierno federal.

•Los ingresos de la eléctrica crecieron 3.8% el 
año pasado, comparados con el cierre del 2022.

Karol García
 pág. 4-5En picada

La polarización electoral no es bien 
recibida por algunos ciudadanos, y la 
aprobación se acerca al 55%.  pág. 55

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

29 ENERO 2024 28 FEBRERO 2024

44.6
44.0

55.2
55.8

mejor mejorigual igualpeor peor

2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy 2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy

33.6

Situación de economía Situación de seguridad

46.140.2

29.0

Opinión

Enrique Campos Suárez
 pág. 9

Gerardo Soria
 pág. 32

Maribel Ramírez C.
 pág. 32

Fausto Pretelin M.
 pág. 45

Eduardo Ruiz-Healy
 pág. 49

¿Mejorará 
Cupido la 
puntería?
Todd G. 
Buchholz

 pág. 40

• Empero, no se podrá 
sostener el crecimiento 
como en 2023.

 pág. 6

Productividad 
y recaudación, 
con nearshoring, 
vaticina OCDE

Impulsar la 
productividad de 
pymes, crucial 

para ir al mercado global”.

Mathias Cormann,   
srio. general de la ocde.

En Primer 
Plano

• Desde septiembre, se 
reportaron 235 casos 
de violencia política.

 pág. 46

Al menos, 13 
precandidatos 
asesinados en 
proceso electoral

homicidios se han 
registrado en lo que va 
de este año.

9

Empresas 
y Negocios

• Elevó su valor de capitali-
zación 296,020 mdd en lo 
que va del año; subió 13% 
en los últimos cuatro días.

  pág. 24

Bitcoin alarga 
su rally: llega 

a nivel máximo de los 
últimos dos años

TE
Termometro 
Economico

57,103 
27 FEB 24

42,272.5
31 DIC 23

FUENTE: INVESTING

Bitcoin en el 2024 | DÓLARES POR UNIDAD

35.08%

43,299.8
29 ENE 24

Finanzas 
y Dinero

El FEIP, lejos del 
saldo al final del 
sexenio anterior, 
con 40,523 mdp 
en 2023: SHCP.

 pág. 11

• Indicadores han 
tenido mejoría, pero 
insuficiente: Coneval.

 pág. 33

Pobreza laboral, 
aún por arriba 
del nivel previo 
a la pandemia

México | Porcentaje de 
la población en pobreza 
laboral

FUENTE: CONEVAL

40.8
MAR-12

46.0
SEP-20

40.1
SEP-22

37.0
DIC-23

36.6
MAR-20

VENTAS TRIMESTRALES Y ANUALES
(MILES DE MILLONES DE PESOS)

INGRESOS TRIMESTRALES Y ANUALES
(MILES DE MILLONES DE PESOS)

Pemex | Ventas y resultado neto, 
trimestral y total 

CFE | Ingresos totales  
y resultado neto

19 20 21 22 23

 319 

 1,402 

 350 

 377 

 356 

 249 
 954 

 239 
 182 
 284 

 446 

 1,496 

 385 

 347 

 318 

 515 

 2,383 

 631 

 720 

 517 

 426 

 1,720 

 462 

 414 

 418 

Con el resultado del cuarto trimestre del 2023, Pemex hiló dos años con ganancias. 
CFE reportó utilidades por primera vez luego de tres años, revelan sus reportes.  

FUENTE: PEMEX Y CFE
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TOTAL

TOTAL

19 20 21 22 23
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139
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FUENTE: INEGI

México | Exportaciones de 
mercancías | VARIACIÓN %

E F M A M J J A S O N D E
2023 24
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3.2

-2.9

5.8
1.1

2.9 3.8

-5.1
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-0.2
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EN CHOQUES CON EU 
AMLO EXIGE RESPETO;  
Y SRE Y ECONOMÍA 
SUBEN LA GUARDIA

Sanciona INE con 51.1 mdp a 
partidos por irregularidades

Crecen exhalaciones 
en el Popo; en AICM 
cancelan 22 vuelos pág. 14

No me van a doblar: 
Loret en audiencia 
por acusación de Pío

ALERTAS TRAS DOBLE EJECUCIÓN EN MARAVATÍO

Más seguridad a 
aspirantes, exigen 
ante proceso que 
suma 11 decesos 

Excandidatos narran a La 
Razón que medidas implemen-
tadas no bastan; protocolos 
llegan tarde; “casi casi se tiene 
que pactar hacer campaña”

Reconoce Bedolla que hay gru-
pos de delincuentes que quieren 
hacerse del control político de 
municipios; algunos, obligados a 
platicar con la mafia: alcalde 

Registra Laboratorio Electoral 
67 casos de violencia en este 
proceso; matan a un aspirante 
cada 5 días; pide oposición a INE 
mapas de riesgo págs. 4 a 6 y 14

M. JUÁREZ, C. ARELLANO, J. BUTRÓN, Y. BONILLA Y C. CEJA

Fo
to

|R
eu

te
rs

EL PRESIDENTE afirma “nosotros no manda-
mos a los de inteligencia de México a que vayan 
a investigar políticos”; subraya que no hay un 
gobierno del mundo; somos soberanos, dice. 

VELASCO advierte que diversos sectores del 
vecino país buscan intervenir aquí; Buenrostro  
ve presiones políticas en diferendo por acero  
y amaga también con aranceles. págs. 7,  8 y 20

REDUCE 18.3 mdp a multas planteadas; perdona 15.9 mdp a Morena, 
al PAN, PRI y MC 900 mil pesos...; falla comprobar gastos. pág. 10

SEÑALA que hermano de AMLO acep-
tó que videos donde se ve recibiendo 
sobres de dinero son auténticos. pág. 11

REPORTA Conagua  49% 
de llenado de 210 embal-

ses, un punto menos que 
hace una semana; las del 

Cutzamala, en 38.2%

EN LA CDMX la 4T blo-
quea declaración de emer-

gencia por crisis hídrica; 
antes ya había reventado 6 

sesiones. págs. 12 y 15

H
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JAVIER SOLÓRZANO
El adversario  pág. 2

RAFAEL ROJAS
La motosierra y la bazuca  pág. 6

VALERIA LÓPEZ
Resistir y revertir pág. 26

NOSOTROS estamos pidiendo respeto, 
porque nosotros no mandamos a los  
de inteligencia del Estado mexicano a que 
vayan a investigar a políticos a Estados 
Unidos, no hacemos eso”

Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

UNA de las 
fumarolas del 

volcán, ayer. 

WWW.RAZON.COM.MX MIÉRCOLES 28 DE FEBRERO DE 2024 • NUEVA ÉPOCA • AÑO 15 • NÚMERO 4581 PRECIO  $10.00

Por Jorge Butrón
EL PERIODISTA Carlos Loret, anoche  
al salir de la audiencia.
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SIGUE A LA 
BAJA NIVEL  

DE PRESAS 
DEL PAÍS

LA PRESA Miguel 
Alemán, en Valle 

de Bravo, ayer.
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MIÉRCOLES 28 DE FEBRERO DE 2024 VAN 10 PRECANDIDATOS EJECUTADOS EN ESTE AÑO

Proceso electoral
sortea bots y balas
Los comicios más grandes en la historia de México se dan en medio de 
asesinatos y ataques en redes sociales; Morena y MC denunciaron ante el 
INE el uso de bots y el instituto abrirá investigación. Partidos y aspirantes 
utilizan este recurso para beneficio con fines electorales y generar 
tendencias o dar mayor visibilidad a personajes políticos, advierte experto. 
AMLO acusa que ataques en su contra en redes son impulsados por 
cuentas de X contratadas en Argentina a bajo costo. El INE ubicó conflictos 
en Chiapas, Guerrero, Oaxaca y Michoacán MÉXICO Y ESTADOS P. 3 Y 10

La serie Avísame Cuando Llegues  
retrata, a partir de una frase tan 
común, el riesgo y peligro al que 
se enfrentan las mujeres latinas  
VIDA+ P. 18

A
FP

El clavadista mexicano tiene el pase 
olímpico y sabe que ahora es cuando 
comienza una de las pruebas más fuertes 
de su carrera DXT P. 21

SIN JUSTICIA. La sentencia absolutoria que dictó un juez mexiquense a un hombre acusado de violar a una menor de 4 años provocó indignación 
en un grupo de ciudadanos que bloquearon por más de 5 horas Periférico Norte  PÁGINA 2

CU
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U
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La falta de agua para 
riego reducirá el número 
de granos, frutas y 
verduras en el país y 
en el mundo en 2024, 
alertó el Grupo Consultor 
de Mercados Agrícolas. 
Se proyectan menores 
cosechas de jitomate, 
maíz y trigo, aunque el 
aguacate si tendrá una 
sobreproducción 
NEGOCIOS P. 16

Por la sequía, 
disminuirá 
0.6% cultivo de 
agroalimentos

TEXAS ARREMETE CONTRA REFUGIO DE MIGRANTES EN EL PASO MUNDO P.14

W
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https://www.facebook.com/Diario24Horas
https://www.24-horas.mx/
https://twitter.com/diario24horas
https://twitter.com/diario24horas
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En México, el acceso a la atención de la salud mental 
representa un lujo para muchas personas que 

poseen algún trastorno psicosocial. A pesar de que 
existe un movimiento para exigir el respeto a sus 
derechos, los estigmas en contra de la población 

neurodivergente continúa

SALIR DEL CLÓSET
DE LA CORDURA

E D IC IÓ N M É X IC O
 No. 2932: MIÉRCOLES 28 DE FEBRERO 2024

reporteindigo.com

Mantiene ventaja el PAN 
por Guanajuato

La encuesta de Facto 
Métrica y Reporte 

Índigo indica que Fuerza 
y Corazón por México y 

Libia Denisse García 
Muñoz consolidan 

la preferencia de los 
votantes rumbo a 
la gubernatura de 

Guanajuato este 
2024

6

NACIONAL

La Auditoría benigna
La Auditoría Superior de la Federación 
ha reducido su eficacia y capacidad 
para detectar corrupción y desvíos de 
recursos públicos. Distintos indicadores 
relevantes de su desempeño están 
registrando caídas 16

NACIONAL
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POR IVÁN E. SALDAÑA/P4

EL PRESIDENTE PLANTEÓ SUPERVISAR OBRAS EN TODO EL PAÍS, PERO SIN 
REUNIRSE CON LA GENTE EN LOS ESTADOS, PARA RESPETAR LA VEDA ELECTORAL

ALISTA TOUR
EN PERIODO DE  

CAMPANAS

#AMLO

#MARCHAPORLOS43

LANZAN PETARDOS 
CONTRA EDIFICIO DE SEGOB P10

MILEI PROHÍBE 
USO DE 

LENGUAJE 
INCLUSIVO P27

#ARGENTINA

#ESPECIAL

 LÍNEA 12 DEL METRO TIENE 

REHABILITACIÓN A FONDO

FOTO: JAVIER RUIZ

FOTO: ESPECIAL

GRÁFICO: ARTURO RAMÍREZ

#PARATRENMAYA

EXPROPIACIONES 
SUMAN 18 MIL 

HECTÁREAS   
P13
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Polemizan por videos de American School Cierran Periférico 5 horas 

REFORMA/ STAFF 

Tres videos que fueron rea
lizados por alumnos de pre
paratoria de The American · 
School Foundation para ser 
exhibidos en una fiesta pri
vada se viralizaron a través 
de WhatsApp, lo que provo
có polémica en redes sociales, 
así como una acción discipli
naria no especificada por par-. 
te de ese colegio. 

Cada año, los alumnos 
que están por graduarse rea
lizan una fiesta privada ins
P,irada en la entrega de los 
Oseares, en la que otorgan 

"reconocimientos" entre sus . 
compañeros. Para dar a co
nocer las nominaciones, los 
jóvenes producenvideos en 
los que parodian a otros es
tudiantes ó a sí mismos y los 
basan en tendencias musi
cales~ de series de televisión 
o peJículas. 

El contenido de los vi
deos generó una alerta entre 
los padres de familia de ese y 
otros colegios privados, pues 
consideraron que los estu
diantes se sexualizaron, ade
más de aparecer ingiriendo 
bebidos alcohólicas. 

Ven daños 
en 243· 
. predios por 

• • m1cros1smos 
BERNARDO URIBE 

Residentes de 243 viviendas 
en la AlcaldíaÁlvaro Obre¡,,JÓn 
urgen que se realicen el.1lldios 
para descartar daños en sus 
propiedades tras los micro
sismos que se registran desde 
mayo de 2023 en la zona, ex
plicó la titular de la demarca- · 
ción, Lía Limón. 

En una sesión extraordi
naria del Consejo de Gestión 
Integral de Riesgo de la de
marcación, Limón pidió al Sis
mológico Nacio9al y al Insti
tuto de Geografia de la UNAM 
proporcionar la información 
más actualizada sobre .los es
tudios que se llevan a cabo en 
tomo a la actividad sfamica en 

·la zona Plateros-Mixcoac. 
Además, instó al Gobier

no capitalino a tratar al tema 
como prioritario. 

El recuento de la Alcal
día no toma en cuenta las dos 
Unidades Habitaciones del lu
gar: Torres de Mixcoac y Pla
teros, detalló Limón. 

"Lo que pasa es que tam
bién está Plateros y ToITes de 
Mixcoac, que son tin chorro 
de vivienda<>; la<> que nosotros 
estuvimos revisando son 243 
viviendas aproximadamen
te, de las que tenemos datos 
específicos donde los vecilws 
quieren que se les haga ese 
análisis y a eso yo agregaría, 
por supuesto, Plateros y To
rres de Mixcoac'', dijo. 

Víctor Espíndola, rt>spon
sable de monitoreo y análisis 
del Servicio Sismológico Na-· 
cional (SSN), comentó que ac
tualmente se llevan a cabo es
tudios electromagnéticos y de 
resistencia eléctrica en la zo
na, donde investigadores de la 
UNAM detectaron la falla sís
mica Plateros-Mixcoac, donde, 
entre diciembre y febrero, se 
han registrado 43 microsismos. 

Armando Peralra, Secreta
rio de Vmculadón del Instituto 
de Geografia, refirió que estu
dios han identificado a la zona 
de minas y a los asentamientos 
irregulares como las partes más 
vulnerables de la demar.cación. 

''&i:e agrietamiento puede 
tener dimensiones muy some
ras de entre 500 a menos de 
un kilómetro de profundidad, 
mientras que Wla falla es mu
cho más profunda, los estu
dios aún son parciales", dijo. 

. 
' 

Fuentes de la comunidad 
estudiantil afin11aron que los 
clips fueron filtrados por .una 
alumna, quien ha sufrido de 
bullying. · 
· The American School 
Foundation hizo llegar a pa
dres de familia y a su comu
nidad estudiantil tin comu
nicado, en el que afirman 
que están comprometidos 
en brindar un ambiente edu
cativo seguro y basado en va
lores, en el que priorizan la 
salud, seguridad y el bienes
tar de sus estudiantes. 

"Debido a que creemos 
que todos debemos cumplir 
con los principios y expecta
tivas que defendemos, debe
mos compartir con ustedes 
que conocemos un video pro
ducido por algunos de nues
tros estudiantes que recien
temente ha estado circulan
do en las redes sociales. Este 
video no refleja los valores, Ja 
cultura o las expectativas que 
tenemos para nuestra comu
nidad", se lee en el documen
to escrito en inglés. 

"Si bien, la cultura de 
nuestra comunidad y Ja<; ex
pectativas que tenemos pa
ra nuestros estudiantes es-

The American School 

•• Debido a que 
creemos que todos 
debemos cumplir 
con los principios (. .. ) 
debemos compartir 
con ustedes que · 
conocemos un 
vid~ producido por 
algunos de nuestros 
estudiantes". 

tán diseñadas para apoyar 
y promover el buen com
portamiento, reconocemos 
que los esn1diantes pueden 
tomar malas decisiones. En 
la siniación actual, la escue
la ha determinado que la 
circunstancia particular de 
esta situación requiere la 
participación y acción de la 
escuela". 

Al ser asuntos confiden
ciales, no especificaron las 
medidas disciplinarias que 
llevaron a cabo, pero resaltan 
que la casa de estudios toma 
esos temas con seriedad. 

ABORDARÁN 
INGRESO 
La. Secretaría de Seguridad 
Ciudadana (SSC) indicó que 
abordará el terna del ingre
so de patinadores al depri
mido de Mixcoac con la Se
cretaría de Movilidad (Se~ 
moví). Detalló también que 
se reunirá con colectivos de 
estos usuários de vía para 
informar sobre los riesgos 
de acciones de este tipo. 
Viridiana Martfnez 

CUAUHTéMOC. Los trabajos en un andamio úbicado · 
en la zona del Zócalo se extienden hasta que 

los últimos rayos de sol terminan 
por agotarse en el horizonte. 

Bloquean 
por fallo 
en caso 
de abuso 
Acusan que el MP 
manipuló la carpeta 
de la agresión 
ocunida en 2022 

ALEJANDRO LEÓN 

Y MONTSERRAT PEÑALOZA 

La absolución del presunto 
responsable de un caso de 
agresión sexual en contra de 
una menor de 4 años, en el 
Municipio de Atizapán, pro
vocó ayer una movilización 
y el cierre vial por aproxi
madamente cinco horas de 
Periférico Norte, a la altu
ra del Parque Naucalli, en 
Naucalpan. 

El caso data de febrero 
de 2022. Tras dos años de 
juicio, tiempo en q111e la niña 
fue sometida a terapia<>, prue
bas criminalísticai; y exáme
nes psicológicos, el acusado, 
quien es tío de la victima, fue 
absuelto el 15 de febrero, por 
el juez del Estado ·de Méxi
co, Juan Manuel Alej~dro . 
Martinez. 

Victoria Fi!,'lleiras, madre 
de la víctima, acusó que el Mi
nisterio Público eliminó pme
bas que acreditaban el delito. 

Por ello, dijo, el juez con
sideró que no hubo un debi-
do proceso. • 

"Me iban quitando prue
bas, me quitaban evidencias, 
me quitaron unos videos qLie 
fue cuando yo demincié, en 
donde, a mi, la niña me confe
só todo lo que vivió en casa del 
tío, cómo fue el tocamiento. 

"Me estuvieron manipu
lando la carpeta desde que 
yo denuncié (. .. ) y no aparece 
esta carpeta, en donde yo he 
pedido los avances de esta de
nuncia en contra de esta MP", 
dijo Figueiras a REFORMA. 

Además, lamentó que, de
bido a que su hija no dijo al 

1 El colapso via l se extendió 
por cinco horas. 

me desaparecieron una car
peta en donde denuncié al 
MP", remarcó. 

RESPALDA A JUEZ 
PODER JUDICIAL 
El Poder Judicial del Estado 
de México justificó la resolu
ción y respaldó al juez. 

Aseguró que sólo uno de 
los cuatro exámenes a los 
que fue sometida la menor 
arrojó que pudo ser victima 
de abuso. 

Además, dijo que el acu
sado justificó con tickets de 
compra en plazas comercia
les sus actividades durante 
el día de la agresión y que la 
sentencia aún puede ser ape
lada en el Tribunal de Alzada 
en Tlalnepantla 

"De cuatro periciales en 
materia de psicología, se ad
vierte que únicamente la pri
mera hace referencia de indi
cadores psicológicos de vícti
ma<> de violencia sexual. Yun 
metaperitaje demuestra fallas 
metodológicas, como Ja au
sencia de pruebas psicométri
cas adecuadas", refirió. 

El caso cobró relevancia 
luego de que el colectivo Her
manas Aliadas difundió el vi
deo de una de las audiencia<>, 
en la que se observa al juez 
mencionar que, aun cuando 
se corrobore el tocamiento, 
el resto de la información no 
está debidamente justificada. 

· juez, el lugar, día y horario en 
que ocurrió el ataque, el im
putado fue absuelto. 

~ · "Hasta el mismo juez, por-
E & que la niña se lo manife~tó en 
3 su declaración, le dijo textual, 
~ quién, cómo y dónde abusa
.si ron de ella, sólo el juez no sé 

En el clip también se ob
serva que la madre de la me
n:or cuestiona al juez si no 
creyó el testimonio de su hija 

"Desde luego que le creí 
en el tema del tocamiento, su 
hija jamás mencionó el tema 
del lugar, el día, el horario", 
respondió el juez. Evitan que debate compita con futbol 

A LEJANDRO LEÓN 

Para programar la fecha del 
p1imer debate a Jefatura de 
Gobierno, los or¡,,ranizadores 
tuvieron que . revisar el ca
lendario de juegos de la Se
lección Mexicana de Futbol, 
conciertos como el Vive La
tino y hasta 1 as vacaciones de 
Semana Santa. 

La finalidad fue que e] . 
encuentro de los aspirantes 
a la CDMX no se empalmara 
con estos eventos y que tuvie
ra la mayor cantidad posible 
de espectadores. 

. Al final, el debate entre 
los candidatos será el domin
go 17 de marzo, a la<> 20:00 
horas, en una sede por definir. 

"Nadie compite con Ja Se-

lección Mexicana y, entonces, 
evitar poner un debate el día 
que juega la Selección Mexi
cana, por ejemplo. 

"Sí buscamos dar la 
oportunidad de que no ha
ya algo que pudiera. llamar 
más la atención ( ... ) que la 
gente pueda ver el futbol 
y el debate en el momento 
en el que será", dijo a RE
FORMA, Carolina del Án
gel, consejera del Instituto 
Electoral de la Ciudad de 
México (IECM). 

La dependencia deberá 
hacer una licitación para se
leccionar a una empresa que 
ponga a disposición de los 
concesionarios de radio y te
levisión la señal del encuen
tro y que este pueda ser visto 

•. 

en toda la CDMX. 
0

Del Ángel previó que el 
evento dure una hora y me
dia, lapso en que abordarán 
temas de la agenda pública, 
los cuales serán confirmados 
en próximos días. 

El Instituto Electoral ca
pitalino y los partidos políti
cos acordaron, además, que 
cada candidato tenga 25 mi
nutos efectivos de participa
ción en el encuentro. 

También, definieron que 
los moderadores sean una 
mujer y un hombre. 

Con ello, Morena, el Par
tido del Trabajo, Verde Eco
logista, Movimiento Ciuda
dano y la alianza PAN-PRI
PRD dieron su visto bueno a 
la organización. 

si quería hasta las coordena
das de la cocina y los metros 
cuadrados, pero la niña le ma
nifestó que fue su tío. 

"Estamos pidiendo que las 
autoridades, ya sea la Gober
nadora Delfina, el Presiden
te (del Poder Judicial local) 
Ricardo Sodi Cuellar, se ma
nifieste, también que se pre
sente el Fiscal de Combate 
Anticorrupción, porque a mí 

La madre pregunta, en
tonces, cómo su hija sabría el 
día exacto. 

"La capacidad de una ni
ña de 4 alios de edad ... ¿Có
mo la va a saber ella? No es 
su responsabilidad saber la 
dirección de casa del tío, su - , " . . .senona , reVIra. 

1 Ayer, poco después de las 15:00 horas, familiares y colectivos 
se movi lizaron en Periférico Norte . 
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La Secretaría de Seguridad Ciucla
clana (SSC) aumentó a 19 el número 
de sectores prioritarios para atender 
la violencia de género en siete alcal
días que concentnm 41% de las de
nuncias ele mujeres, principalmen
te por delitos como violencia fami 
liar y sexual. 

Marcela Figueroa, subsecretaria 
de Desarrollo Institucional de la 
SSC, afirmó en entrevista con EL 
UNIVERSAL que pasar de 15 a 19 
sectores no es porque la estratet:,>ia 
de seguridad no esté funcionando, 
sino que hay más elementos policia
les especializados en la materia, 107, 
que reforzarán el combate a la vio
lencia de género, además de que 
buscan que más mujeres denuncien 
a sus agresores. 

En 2022, 109 policías de la SSC, 
entre hombres y mujeres, se espe
cializaron en tema<> de violencia de 
género para atender a las mujeres; 
hoy son 216 los que fungen como 
primeros respondientes, canalizan 
a las victimas a refugios de la Secre
taría de las Mujeres o de la Fiscalía 
General de Justicia (FGJ). 

Los sectores que se sumaron para 
la atención a la violencia de género 
son Tezonco y Quetzal, en Iztapa
lapa, ySantaFeyPlateros, enÁJvaro 
Obregón. Zonas en donde habrá cé
lulas policiales que podrán atender 
a las mujeres, desde primeros auxi
lios sicológicos, así como trato con 
lasvíctimaspararealizarentrevisras 
como primeros respondientes. Sa
ben el marco juridico y la gama de 
servicios institucionales del Gobier
no capitalino para hacer los tamiza
jes correspondientes. 

Las alcaldías con atención primi
r.aria son Gustavo A. Madero, Cuau -
htémoc, Iztapalapa, Iztacalco, Xochi
milco, Tláhuac y Álvaro Obregón. 

En Gustavo A. Madero, los sec
tores en donde se concentran los 
elementos especializados son 
Cuautepec y Pradera; en Cuauhté
moc, ·natelolco, Buenavista, Án
gel, Asturias, Roma y Centro His
tórico; en Iztacalco, Tlacotal y Pan
titlán; Iztapalapa, en Oasis, Sama 
Cmz, Teotongo y los nuevos, Te
zonco y Quetzal. 

En Tlálm ac, el sector Zapotitla; 
en Xochimilco, Tepepan, yenÁl
varo Obregón, Santa Fe y Plateros 
como nuevas incorporaciones a 
la estrategia. 

· e ar u 

l !MAGEN DEL DÍA 1 
AMLO PROMETE TREN COMPLETO PARA AGOSTO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que en agosto inaugurará todo el Tren Interurbano México-Toluca, hasta la terminal 
Observatorio. El Mandatario realizó un recorrido de supervisión de las obras acompañado por la gobernadora del Edomex, Delfina Gómez. 

Aumentan a 19 zonas 
prioritarias para abatir 
la violencia de género 
Cuatro sectores de lztapalapa y Á. Obregón se suman a la estrategia 
que aplica en siete alcaldías que concentran 41% de denuncias: Figueroa 

MARCELA FIGUEROA 
Subsecretaria de Desarrollo 
Inst it ucional de la SSC 

.. A n o oo lteresa 
mucho que las muJe es 
Ha en mas. denuncien 
mas. aue nos Pidan 
ayuda. au hava mas 
denuncia tam len. para 
aue ha a mas sanclOn a 
os responsables· 

Paralizan Periférico Norte oor allsolución de allusador 
REBECA JIMÉNEZ Corresponsal 
- 111c1 rv¡x1li6l!cl11niversal.cv111 .111x 

NaucaJli, luego ele que u n juzga
dor resolvió absolver a un pre
sunto abusador sexual de una 
ni11a de cuat ro aftos. 

tes ele las 15:00 horas y cerca de 
las l9:10 accedieron a abrir u n 
par de carriles en ambos senti 
dos por 10 minutos. 

que decidió absolver a l\lcjand ro, 
un hombre ele 50 alios. quien 
habría abusado ele su sobrina de 
cuatro años en una residencia ele 
Zona Esmeralda. el 26 de lebrero 
de 2022. 

Naucalpan, Méx.- "¡Niña, es
cucha, estamos e n tu lucha!", 
"¡Querernos al juez!" y "El Esta
do le ha fallado a nuestra n i11a, 
nosotras no Je vamos a fallar", 
manifestaron activistas ele Her
rmmas Aliadas al b loquear Peri
ferico Norte frente al Parq ue 

Cerca de un centenar ele acti
vistas mantuvieron el bloqueo 
por casi cinco horas, lo que co
lapsó la circulación en ambos 
sentidos y dejó a miles de con
ductores y pasajeros varados. 

"¡Déjennos pasar!", clamó una 
mujer en ferma que caminó apo
yad a con una andadera hasta 
llegar junto a las activistas de 
Herman as l\liaclas. 

Victoria Figueiras. la madre de 
la niüa, señaló que su hija lleva 
dos afias en terapias y audien
cias, luego de que expuso que 
fue ahusada por su tío cua 11do 
tenía cuatro afios y csLaba bajo 

Integrantes del 
colectivo 
Hermanas 
Aliadas 
mantuvieron 
cerrado 
Periférico 
Norte por cinco 
horas, tras el 
caso de abuso 
a una niña. 

"A nosotros nos interesa mucho 
que las m ujeres llamen más, de
nuncien más, que llamen más las 
mujeres, que haya más llamadas, 
que nos pidan ayucla, que h aya 
más denuncia también, para que 
haya más sanción a los responsa
bles, a los agresores", comentó 
Marcela Figueroa. 

Actualmente, la violencia fami
liar se coloca como el principal de-

La protesta inició minuLos an-
La protesta fue por la detem1i

nación de un juez de Harrientos 

lito que las mujeres denuncian a la 
policía a través de la línea *765, se
guido de la sexual. 

De acuerdo con cifras del Secre
tai"iado Ejecutivo del Sistema Nacio
nal de Seguridad Pública (SESNSP), 
la violencia familiar registró 37 mil 
578 carpetas de investigación en la 
Ciudad de México en2023; mientras 
que en enero de este año se conta
bilizaron 2 mil 739. 

En cuanto a delitos sexuales, ci
fras obtenidas por este diario a tra
vés de la Plataforma Nacional de 
Transparencias (PNT) arrojaro n 
un incremento en 2023, cuando la 
Fiscalía General de Justicia de la 
Ciudad de México registró 961 ex
pedientes, y en lo que va de 2024, 
31 carpetas. 

A pesar de esto. la subsecretaria 
de Desarrollo l.nstimcional de la SSC 

<t 
l9. el cuidado de su padre. 
~ En la protcst n la n1adrc de 
~ fan1ilia pidió la presencia de 
~ autoridad es de la fiscalía esta
" tal, especialmente de Dilcya 
~ García Fspi noza de 1os 1\1\onte
~ ros, fiscal central para la ALc11-

ción de delitos Vinculaclos a Ja 
Violencia de Género. Dijo q ue 
apelará la sentencia y pidió 
que se investigue al juez y se 
le destituya de cargo. 

FI bloqueo terminó hacia las 
20:00 horas luego de que au rori
dadcs del Poder Judicial mexi
quense se comunicaron con la 
madre de la nilia y se compro
metieron a recibirla en juzgados 
de Atizapün de Zaragoza. para 
revif>ar el caso .. 

El Poder .Jud icial sc11aló que 
de c uatro a11ál is is periciales en 
materia de sicología. se adviene 
que únicamente el primero ha
ce referencia a indicadores sico
lógicos de víctimas de la violen
cia sexual. • 

aseguró que elatos del lnstituto Na
cional de Estadística y Geografia 
(Jn egi) indican que la cifra negra ha 
disminuido, pues hay menos vícti
mas y más denuncias. 

"Los delitos contra las mujeres se 
llan reducido, y lo que vemos es que 
las mujeres están confiando más en 
las autoridades para pedrr ayuda", 
enfatizó la subsecretaria de Desa
rrollo lnstitucional. • 

- . .... ·-- - - ~. 
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HOY NO CIRCULAN
Vehículos con engomado R O S A

Terminación de placa 7 y 8
Holograma de verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 20 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 125 18
Noreste 129 17

Centro 121 17
Suroeste 123 17
Sureste 123 17

pm-10 máximo hora
Noroeste 91 18
Noreste 108 16

Centro 65 18
Suroeste 44 19
Sureste 104 19

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

ALONSO URRUTIA Y
ANGÉLICA ENCISO

Aunque subrayó que la capital del 
país siempre ha sido de avanzada, 
el presidente Andrés Manuel López 
Obrador consideró que ahora se ha 
venido “empanizando, aburgue-
sando, derechizando”, tras señalar 
que es la segunda entidad donde 
su popularidad es más baja; sólo en 
Aguascalientes es peor. 

Sin embargo, consideró que esta 
tendencia no obedece a que la clase 
media sea la más informada, sino 
que por encontrarse aquí los prin-
cipales medios, que la someten a 
mayor manipulación.

Durante su conferencia matuti-
na, difundió dos encuestas relacio-
nadas con su popularidad, una de 
las cuales es el comparativo inter-
nacional de líderes mundiales, en la 
cual se le coloca como el tercero con 
mayor aceptación, por debajo del 
primer ministro de la India, Naren-
dra Modi, y del presidente de Rusia, 
Vladimir Putin, quie últimamente 
ha subido.

Expuso también la encuesta 
nacional, en la cual destacó su ma-
yor aceptación en entidades como 
Guerrero, Sinaloa, Baja California, 
Tabasco, Yucatán, Campeche y 
Chiapas, donde, aseguró, hay me-
nos manipulación de los medios de 
comunicación, en contraste con la 

capital, que “se está derechizando.
“Pero es ese fenómeno, porque 

antes estaba muy localizado en la 
colonia Del Valle, y ni siquiera quie-
ro decir que en la alcaldía Benito 
Juárez, no, (pero) en la Del Valle 
sí. Había más conservadurismo en 
la Del Valle que en las Lomas, pero 
ahora ya se extendió. Pero es eso, es 
el bombardeo de los medios.”

Apuntó que en la Ciudad de 
México tiene una aceptación de 
63 por ciento, frente a entidades 
como Guerrero, donde supera 80 

por ciento. “Esto es manipulación, y 
nada de que ‘la clase media está más 
informada y no se deja manipular’. 
¡Mentira, eso es relativo! Y nada 
de que ‘aquí están los que estudian 
posgrado y esos no se dejan mani-
pular’. ¡Mentira!”, reiteró

Más tarde, el mandatario su-
pervisó el avance de las obras del 
Tren El Insurgente, que correrá de 
México a Toluca, y anunció que se 
concluirán en agosto. 

Aseveró que implicó una inver-
sión de 100 mil millones de pesos, 

y aunque originalmente estaba pro-
yectado, por la pasada administra-
ción, en 30 mil millones de pesos, su 
gobierno debió asignar poco más de 
60 mil millones de pesos.

En un video que difundió en sus 
redes sociales, se observa cuando 
atraviesa el túnel que incluye el 
trayecto hasta la estación de San-
ta Fe, donde estuvo acompañado 
por la gobernadora del estado de 
México, Delfina Gómez, y funcio-
narios de los gobiernos federal y 
capitalino. El director de Banobras, 

Jorge Mendoza, informó que desde 
la inauguración parcial de la ruta 
(de Zinacantepec a Lerma), hace 
cuatro meses, se han movilizado a 
un millón 962 mil pasajeros en los 
dos sentidos.

El secretario de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes, 
Jorge Nuño, mencionó que ya co-
menzó la etapa de pruebas en la 
ruta del bitúnel, entre el estado y 
la Ciudad de México, hasta llegar a 
Santa Fe, cuya obra civil concluyó a 
principios de año.

LAURA GÓMEZ FLORES

La Fiscalía General de Justicia 
(FGJ) de la Ciudad de México ob-
tuvo una sentencia de cinco años 
de prisión para Ismael Isauro N y 
José Ramón N, quienes admitieron 
su responsabilidad en la comisión 
de los delitos de uso ilegal de atribu-
ciones y facultades cometidos por 
servidores públicos y asociación de-
lictuosa en el caso del denominado 
cártel inmobiliario de la alcaldía 
Benito Juárez.

Un tribunal de enjuiciamiento, en 
un proceso abreviado, los condenó 
a la reparación del daño, pero les 
concedió pagar una multa –que no 
fue dada a conocer–, y en el caso 
de José, acudir a firmar de manera 
periódica para continuar su proce-
so en libertad. La medida cautelar 

para Ismael aún no se define.
De esta manera, suman cuatro ex 

funcionarios sentenciados por su 
participación en la red de corrup-
ción inmobiliaria, junto con los ex 
directores de Desarrollo Urbano y 
Obras Nicias Aridjis y de Jurídico 
y Gobierno Luis Vizcaíno por enri-
quecimiento ilícito.

En un mensaje a medios, el su-
plente del titular de la fiscalía, 
Ulises Lara López, informó que 
Ismael N y José N desempeña-
ron un cargo público durante la 

gestión del ex jefe delegacional 
Christian N, quien enfrenta un 
proceso penal.

Con estos resultados, destacó, “se 
confirma que no existe ninguna per-
secución política, sino indagatorias 
sólidas, profesionales y científicas, 
por lo que no toleraremos conduc-
tas de quienes pretenden cometer 
ilícitos sin recibir castigo”.

Las investigaciones siguen, por lo 
que “continuamos recabando datos 
de prueba para determinar el grado 
de intervención y la probable par-

ticipación de diferentes personas 
mediante el análisis de contratos, 
actas constitutivas y demás docu-
mentación”, señaló.

Dichas indagatorias acreditaron 
la presunta comisión del delito de 
enriquecimiento ilícito de Aridjis y 
Vizcaíno, e identificaron a Ismael N 
y José N, quienes habrían realizado 
actividades financieras a nombre 
de otros ex funcionarios, como los 
ahora sentenciados.

Ismael N fue contralor interno, 
asesor de la jefatura delegacional, 

director de Recursos Materiales y 
Servicios Urbanos y director Gene-
ral de Administración; y José Ra-
món N fue subdirector de Servicios 
Generales, precisó Lara López.

Su aprehensión fue en diciembre 
de 2022. Ismael N en la colonia San-
ta Isabel Industrial, en Iztapalapa, y 
José Ramón N en la colonia Circuito 
Actores, en Ciudad Satélite, munici-
pio de Naucalpan de Juárez, estado 
de México.

Con un amparo, sin embargo, 
Ismael N siguió su proceso en li-
bertad, pero el Ministerio Público 
obtuvo una nueva orden de apre-
hensión que se ejecutó en junio de 
2023, indicó.

El también coordinador general 
de Investigación Territorial afirmó 
que “cada actuación y diligencia se 
ha ejecutado con apego a la legali-
dad y al debido proceso”.

Imponen cinco años de prisión a otros 
dos implicados confesos de participar 
en cártel inmobiliario de Benito Juárez

Sometida a mayor manipulación, la 
CDMX se está derechizando: AMLO

DIFUNDE DOS ENCUESTAS SOBRE SU POPULARIDAD

Junto con Aguascalientes, es la segunda entidad donde bajó su 
aceptación, señala // Es producto del “bombardeo de los medios”

 El presidente Andrés Manuel 
López Obrador anunció que las 
obras del Tren Interurbano 
México-Toluca concluirán en 
agosto. En esta imagen, con la 
gobernadora mexiquense, 
Delfina Gómez. Foto La Jornada



Foto: Tomada de X 

El titular de la SSC, en el foro Transición del Sistema de Seguri
dnd Ciudndnnil Hnciil unn Polít icil de Pnridnd de G.,nero 

REFORMA A LA LEY 

Operativos, contra 
violencia de género 
La unidad 
especializada de 
la SSC realizará 
patrullajes e 
investigaciones; 
sumará 142 agentes 

POR IVÁN MEJÍA 
tvanme/la@glmm.commx 

Elementos de la Unidad Es
pecializada de Género (UEG) 
de la Secretaría de Seguri
dad Ciudadana (SSC) de la 
Ciudad de México comen
zarán a realizar operativos 
para prevenir y atender por 
zonas casos de v iolencia 
contra las mujeres. 

Lo anterior forma parte 
de las nuevas facultades con 
las que se le quiere dotar a 
esta agrupación a través de 
una iniciativa que busca re
formar la Ley Orgánica de la 
ssc. 

La unidad fue creada en 
diciembre de 2019; en pri
mera instancia para atender 
los casos de violencia contra 
mujeres policía y después 
sus capacidades se exten
dieron para brindar atención 
a casos de agresiones de gé
nero para toda la población. 

Si bien los agentes atien
den en sus patrullas color 
morado casos en donde son 
requeridos, por ahora no tie
nen la facultad de patrullar. 

Por ello, en el Congre 
so capitalino, en coordina
ción con el jefe de la Policía, 
Pablo Vázquez, se impulsa 
formalizar que el agrupa 
miento realice operativos y 
que investigue casos de vio
lencia de género. 

"Es ampliar las faculta
des, que se vuelva además 
de una unidad que investiga 
casos de violencia de género 
al interior de la institución , 
que ayude desde la institu
ción hacia afuera", dijo Váz
quez en entrevista. 

El secre tario a d ela n 
tó que los patrulla jes se 

BENITO JUÁREZ 

realizarán en zonas donde 
se ha detectado la mayor in
cidencia de violencia contra 
las mujeres, sin embargo, no 
precisó las colonias exactas 
para evitar estigmatizarlas. 

"Se tienen distintos cua
drantes que se han identifi 
cado con una a fluencia de 
variables, entre llamadas (. .. ) 
y va mos a desplegar a este 
personal (...) que es más útil 
su actividad para prevenir 
incidencias, es decir, no sólo 
reacción", indicó. 

Actu a lmente la UEG 
cuenta con un estado de 
fuerza operativo de 42 mu
jeres policía, cuatro patrullas 
y tres de estructura, dos sub
directoras y una directora. 

Además, el funcio na 
rio reveló que se sumarán a 
ese agrupamiento otros 100 
elementos, entre mujeres y 
hombres, mismos que hace 
una semana concluye ron 
una capacitación de aten
ción a víctimas de violencia 
de género. 

"Estaremos dando cuen
ta de los resultados de las 
puestas a disposición por 
violencia familiar, por abuso 
sexual. por acoso", puntuali
zó Vázquez. 

Ayer, dura nte e l foro 
Tra nsición del Sistema de 
Seguridad Ciudadana Hacia 
una Política de Paridad de 
Género, el jefe de la Policía 
dio a conocer la iniciativa, en 
compañía de la diputada lo
cal, Ana Francis Mor. 

La legisladora detalló que 
la iniciativa ya fue presenta
da ante la Comisión de Se
guridad del Congreso local. 

Al preguntarle sobre si 
con el presupuesto con el 
que actualmente cuenta esta 
u nidad es su ficie nte para 
cumplir a cabalidad las nue
vas facu ltades, la diputada 
respondió que es necesario 
"ampliar todo lo que se pue
da ampliar". pe ro enfatizó 
que es un proceso en coor
dinación con la SSC. 

Foto: Especial 

REPELEN A INVASORES 
Un operat ivo para realizar un desalojo en la ca lle Luz 
Saviñón, co lonia N arvarte , alca ldía Benito Juárez, 
d erivó en agresiones contra la po licía. A l c ierre de esta 
e dic ión no se cono cía e l número de d etenidos. 

- De la Redacción 

PLATEROS-MIXCOAC 

Revisan L7 y 
Periférico por 
falla sísmica 
DE LA REDACCIÓN 
comunidad@gtmmcom.mx 

Autoridades capitalinas revi
san la Línea 7 del Metro y el 
tramo de Anillo Periférico que 
se encuentra en la falla Plate
ros-Mixcoac, indicó Myriam 
Urzúa, titular de la Secretaría 
de Gestión Integral de Riesgos 
y Protección Civil (SGIRPC). 

"Estamos haciendo una 
revisión v con el director del 
Metro (G~illermo Calderón). 

Hemos planteado una revi
sión para dejar tranquila a la 
ciudadanía", comentó. 

En una entrevista con Pas
cal Beltrán del Río, para la 
Primera Emisión de Imagen 
Radio, dijo que los microsis
mos en la zona poniente de la 
capital continuarán y que no 
son una novedad. 

"Esta falla existe desde 
siempre, viene desde la Sierra 
de las Cruces y sigue la línea 
de lo que era Río Mixcoac. No 
pasan de 4 de magnitud y muy 
difícilmente podrían superar
la. Seguirán en la medida en 
que se sigue reacomodando 
la falla", expresó. 

Urzúa mencionó que en 
noviembre se inició una in
vestigación con el Instituto 

de Geofísica de la UNAM, que 
llegará a 400 metros de pro
fundidad Mientras que se lle
va a cabo un segundo estudio, 
con el Instituto de Ingenie
ría, el cual se efectuará a una 
profundidad de entre mil y 
mil 500 metros para identifi
car los materiales que hay en 
cada una de las capas desde el 
nivel del suelo hasta el punto 
de los epicentros. 

Cuestionada sobre las 
cuarteaduras en viviendas, 
Urzúa refirió que la mayor 
cantidad de éstas se presenta 
en edificios antiguos y apare
cieron después de los micro
sismos de diciembre pasado. 

Agregó que ya se tiene un 
censo de las edificaciones 
afectadas. 

Foto: Archivo 

La Línea 7 es revisada ante los 
sismos, afirmó Urzúa. 

Ilustración: Erick Retana 
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Morena desecha iniciativa de 
MC que obligaría al GCDMX a 
declarar emergencia hídrica

Con 23 votos en contra, el grupo par-
lamentario de Morena y sus aliados re-
chazaron el punto de acuerdo propuesto 
por el diputado de Movimiento Ciudada-
no, Royfid Torres, el cual exhortaba al 
jefe de Gobierno a declarar emergencia 
hídrica en la capital y que, de inmedia-
to, se realizaran acciones para detener 
el desperdicio del agua y que pronto se 
establecieran acciones para su correc-
ta distribución y cuidado, hechos en los 
que a su parecer, el Gobierno ha fraca-
sado.

Sin embargo, con solamente 16 votos 
a favor de los partidos de oposición y de 
la bancada naranja, el proyecto fue tur-
nado a comisiones. Los integrantes de 
fuerzas de izquierda rechazaron tal ini-
ciativa, pues la invención del “día cero 
solamente es un pensamiento neoliberal 
para ganar en las elecciones del dos de 
junio y apoyar al cártel inmobiliario”.

Luego de cinco sesiones suspendidas 
por falta de quórum, este martes 34 di-
putados decidieron asistir al recinto de 
Donceles a sesionar la propuesta enlista-
da y declarada de carácter urgente. 

Además de la solicitud para que la je-
fatura de Gobierno asumiera el estado de 
emergencia hídrica, la iniciativa de To-
rres solicitaba a la Secretaría de Gestión 
Integral de Riesgos y protección Civil que 
exigiera recursos por un monto de cien 
millones de pesos al comité técnico del 
Fondo Para Contingencias Económicas y 
Naturales (FONADEN), para atender la 
emergencia de la crisis hídrica.

Varias semanas atrás, Morena había 
amenazado con negarse a aprobar cual-
quier iniciativa que contuviera las pala-
bras “día cero”, pues en su dicho sola-
mente se trataba de una estrategia des-

esperada para recaudar votos y crear 
pánico en la población. Luego de dos se-
manas de sesiones canceladas por mo-
tivos que aparentemente no tenían que 
ver con el rechazo a discutir la proble-
mática de agua, comenzó la discusión 
del punto de Royfid.

E L DÍA CE RO NO E XI STE: MORE NA
La primera en tomar la palabra fue la 
morenista Martha Ávila, quien, desde 
el principio, explicó que la oposición ha 
ocultado que en Gobiernos anteriores, 
sus líderes utilizaban el agua como ob-
jeto de lucro, al permitir que empresas 
traslacionales se enriquezcan con el re-
curso de los mexicanos.

“En el periodo neoliberal se otorga-
ron 564 mil concesiones, el dos por cien-
to, los de mayor poder económico se han 

apropiado del 70 por ciento del volumen 
del agua; en Iztapalapa, Bonafont reco-
ge agua de la sierra de Santa Catarina 
para hacerse de un negocio, cuando en 
la demarcación se sufren daños por las 

obras de extracción”, reveló.
“La derecha insiste con una supues-

ta crisis, por el contrario, los proyectos 
progresistas de la 4T no pierden el tiem-
po en impulsar proyectos estériles como 
en la época neoliberal; llevamos proyec-
tos como abastecer de agua de lagos cer-
canos como Texcoco y Zumpango, fue 
la derecha quien gracias a sus políticas 
descuidadas nos pusieron en esta situa-
ción ¿Cómo pretenden que en cinco años 
de Gobierno nos recuperemos de déca-
das de políticas extractivas irresponsa-
bles que el PRI y el PAN diseñaron?”.

A pesar de los programas que Ávila 
presumió, explicó que las condiciones 
meteorológicas actuales han impedido 
que se puedan observar los resultados.

“Se rasgan las vestiduras con el tema 
del agua para beneficiar electoralmen-
te a su candidato Santiago Taboada. Re-
chazamos que se le adjudique a Morena 
resultados que tenemos por la sequía; es 
inaceptable que Movimiento Ciudadano 
en complicidad con el panismo, utilice 
ese discurso con el objetivo de atacar al 
Gobierno y difamar, ustedes no repre-
sentan el interés del pueblo, ni defien-
den el agua, han priorizado el apoyo al 
poder económico en contra de los que 
menos tienen”, acusó.

Y señaló que la presidenta de la Co-
misión de Gestión del Agua, la panista 
Luisa Gutiérrez, ha utilizado la sequía 
como una plataforma electoral para el 
candidato Santiago Taboada.

Son unos inútiles para gobernar, han 
reducido el tandeo en en 100 por cien-
to: PAN

En contestación, subió a la tribuna el 
panista Aníbal Cañez, quien secundó la 
iniciativa de Torres al solicitar 100 mil 
millones de pesos para rearar las fugas 
y restablecer la red hidráulica, hecho 
que en 20 años, la izquierda ha ignora-
do y reducido, sumado a que gobernan-
tes como Clara Brugada, jamás le exi-
gieron al Gobierno federal y capitalino 
la inversión necesaria para la atención 
de escasez.

“Es una mentira que en Iztapalapa 
haya agua 24 las horas del día, solamen-
te en su mundo de otros datos, en los úl-
timos 25 años, se ha reducido el tandeo 
en 100 por ciento, así de inútiles son us-
tedes para gobernar”. 

Inmediatamente, el morenista y se-
cretario de la Comisión de Gestión de 

Los grupos de izquierda expusieron que MC, el PRI 
y el PAN utilizan la sequía y el pánico del “día cero” 
para privatizar el agua y benefi ciar a los consorcios 
internacionales para enriquecerse ilegalmente

Jorge Aguilar
metropoli@cronica.com.mx

Este martes 34 diputados 
decidieron asistir al recinto 

de Donceles a sesionar la 
propuesta enlistada y declarada 

de carácter urgente. 

Luego de cinco sesiones suspendidas por falta de quórum, este martes 34 diputados 
decidieron asistir al recinto de Donceles.

Foto:Cuartoscuro

Sin embargo, con solamente 
16 votos a favor de los partidos 

de oposición y de la bancada 
naranja, el proyecto fue 

turnado a comisiones.
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Gerardo Mayoral
metropoli@cronica.com.mx

Agua, Carlos Cervantes, dijo: 
“lo único que hicieron fue au-
torizar departamentos y ahora 
Santiago Taboada le ofrece a 
los empresarios el vital líqui-
do. Ni conocen Iztapalapa, los 
culpables del desabasto en el 
oriente de la ciudad son la de-
recha que promueven el cártel 
inmobiliario”.

En ese momento, la dipu-
tada Ana Villagrán, quien re-
cientemente renunció al PAN, 
aplaudía las declaraciones en 
contra de Cañez.

Llegó el turno de Torres, 
quien ocupó su turno para re-
clamarle al Gobierno capitali-
no los recortes presupuestales 
al Sistema de Aguas (Sacmex), 
el cual ha ido de 17 mil millo-
nes en 2019 a 13 mil millones 
en el 2024.

Se han descuidado temas de 
ciudad por no discutir el fraca-
so de Gobierno: Royfid

El momento de la votación 
llegó y la iniciativa de la ban-
cada naranja fue desechada 
con la mayoría de votos de co-
lor rojo en el tablero. Inmedia-
tamente, Crónica le cuestionó 
a Royfid su reacción, a lo que 
contestó: 

“Sabíamos que Morena no 
iba a aceptar que hay una cri-
sis en la ciudad, fue una pérdi-
da porque desperdiciamos seis 
sesiones para atender uno de 
los mayores problemas y temas 
de ciudad, si no quieren discu-
tir que lo que ha hecho el Go-
bierno ha fracasado, lo hubié-
ramos hecho desde el primer 
día con una agenda que tene-
mos atrasada”, dijo.

“Para nosotros es un tema 
de fondo, hay millones que hoy 
no tienen agua y que tenemos 
que solucionarlo por encima de 
las diferencias políticas. Pier-
de la ciudadanía, los capita-
linos que no van a tener una 
solución a corto plazo para la 
carencia de agua que están su-
friendo, pero no vamos a dejar 
de insistir, tenemos que visibi-
lizar el problema, el día cero 
no es una cuestión de alarma, 
es una realidad y asumir que 
estamos en una grave crisis en 
la que tenemos que hacer ac-
ciones más contundentes y en-
frentar estos meses en los que 
se agudizará el problema.

“No tenemos una política de 
gestión de agua y si se desper-
dicia y mezcla con el agua su-
cia, de nada sirve que llueva, te-
nemos que cambiar el modelo”, 
declaró.

“Punto de acuerdo basado en 
la politiquería”

Igualmente, este medio con-
versó con el legislador Cervan-
tes acerca de su presunta nega-
tiva para discutir las iniciativas 
que beneficiarían a la población 
a que recibieran mayor cantidad 
de recurso hídrico.

“No se pierde nada al recha-
zar el punto de acuerdo, está ba-
sado en la politiquería y no en 
temas reales, hay una serie de 
obras a las cuales se les está in-
virtiendo y que va a evitar que 
llegue el día cero, solamente lo 
utilizan para crear pánico y que 
la gente se espante y diga que le 
Gobierno de Morena no está ha-
ciendo anda. El punto no tiene 
nada en concreto, la cosecha de 
lluvia ya se ha estado haciendo 
y se le invierte mucho, se hace 
en viviendas y unidades habita-
cionales, es irresponsable decir-
le a la gente que el agua se aca-
bó”, relató.

Al cuestionarlo por la reduc-
ción del dinero destinado a Sa-
cmex, mencionó: “Eso es una 
gran ignorancia, el presupuesto 
se ajusta porque a su vez se apli-
ca a los grandes proyectos, no 
dicen que ha crecido y se ha tri-
plicado, eso sí soluciona la pro-
blemática. Sí hay ajustes, pero 
se amplía en otros rubros que 
también tienen que ver con la 
dependencia. Si le sumamos lo 
que se invierte en proyectos, es 
histórico, mayor a lo que hubo 
en Gobiernos que ellos tuvieron.

“Que sus iniciativas sean se-
rias, en mi Comisión no he-
mos aprobado temas porque 
por ejemplo, la doctora Shein-
baum presentó una iniciativa 
para simplificar los trámites pa-
ra abrir nuevos negocios y la di-
putada Luisa Gutiérrez le metió 
que cualquier negocio debe de 
tener un sistema de cosecha de 
agua de lluvias, eso no se pue-
de hacer en toda la ciudad, lo 
está entorpeciendo. Ahora vie-
nen a victimizarse e inventaron 
que me cae mal, la diputada ni 
siquiera viene ¿Quién es el que 
no trabaja?”, expuso.

Foto:Cuartoscuro

En medio de una severa crisis hídrica, el 
Sistema Cutzamala enfrenta su peor esce-
nario histórico, registrando una pérdida de 
2.88 millones de metros cúbicos de agua en 
la última semana y alcanzando un 38.2% 
de capacidad de almacenamiento.

En la reciente sesión del Comité Técni-
co de Operación de Obras Hidráulicas de la 
Conagua, la directora general del Organis-
mo de Cuenca Aguas del Valle de México 
(OCAVM), Citlalli Elizabeth Peraza, reveló 
cifras desalentadoras.

Con tan solo 299.27 millones de metros 
cúbicos de agua, el sistema muestra un dé-
ficit del 35.2% en comparación con la me-
dia, planteando una seria amenaza para el 
suministro de agua en la región. La Presa 
El Bosque, con un llenado del 58.7%, re-
fleja los impactos de la escasez de lluvias 
en febrero, exacerbando la preocupante si-
tuación.

Durante el período del 19 al 25 de fe-
brero, el Sistema Cutzamala bombeó 7.991 
metros cúbicos por segundo al Valle de Mé-
xico. Sin embargo, la distribución de recur-
sos hídricos genera inquietudes, ya que solo 
3.132 metros cúbicos por segundo fueron 
destinados a la Comisión del Agua del Es-
tado de México (CAEM), una cifra inferior 
a la mitad de la cantidad enviada en épocas 
de estiaje en años anteriores.

RE DUCC IÓN E N LLE NADO DE PRESA S
Sobre el nivel de l lenado de las 210 
principales presas de México, que en conjunto 
tienen la capacidad de almacenar 92 % del 
agua de los embalses del país, la Subdirección 
General Técnica de Conagua dio a conocer 
que, al 26 de febrero de 2024, se ubica en 
49 %, lo que representa un punto porcentual 
menos que lo informado el martes pasado.

Ello, debido a que en los siete días más 
recientes su volumen total pasó de 63 mil 
113 millones de metros cúbicos (Mm3) a 
62 mil 478 Mm3.

La Gerencia de Protección a la In-
fraestructura y Atención de Emergencias 
(PIAE), de la Subdirección General de In-
fraestructura Hidroagrícola de Conagua, 
reportó que, a petición de autoridades lo-
cales, se mantienen los operativos emer-
gentes para abastecer agua potable en Ciu-
dad de México y San Luis Potosí.

Adicionalmente, a nivel nacional se 
mantienen los operativos de apoyo a auto-
ridades estatales y municipios que lo han 
solicitado, para reforzar los servicios de 
abasto de agua potable y de drenaje que 
brindan a la población.

Ante este panorama crítico, la disponibili-
dad de agua en la región se encuentra en una 
encrucijada, exigiendo acciones inmediatas 
para abordar la emergencia hidrológica. Las 
autoridades enfrentan el desafío de gestionar 
eficientemente los recursos hídricos y tomar 
medidas preventivas para mitigar los impac-
tos de esta crisis en el suministro de agua pa-
ra la población.

Emergencia hídrica: Sistema 
Cutzamala vuelve a bajar en 
almacenamiento

Presa Valle de Bravo del sistema Cutzamala.
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PIDEN LICENCIA PARA BUSCAR OTRO CARGO 

Ciudad de México se 
queda sin seis alcaldes 
ARTURO R. PANSZA 
La Prensa 

Tras gobernar en la capital 
ahora buscan un lugar 
en el Senado, Cámara de 
Diputados y Congreso local 

E 
1 Congreso de la Ciudad de Mé
xico ha aprobado que los alcal
des de seis alcaldías se separen 
de su cargo, pues ahora aspiran 
a uno nuevo. 

Sin complicación alguna, los diputados 
de la Ciudad de México desahogaron ayer 
las licencias de los titulares de Cuauhté
moc, Xochirnilco y Tláhuac que se suman 
a las solicitadas por los de Milpa Alta, Be
nito Juárez e Iztapalapa, aprobadas en se
siones anteriores. 

Sandra Cuevas, de Cuauhtémoc, va por 
el Senado; José Carlos Acosta, de Xochi
milco, por la Cámara de Diputados; Bere
nice Hernández, de Tláhuac, por la reelec
ción y Judith Vanegas, de Milpa Alta, al 
Congreso local. 

Este grupo se suma a las que solicita
ron desde el año pasado Santiago Taboa
da, de Benito Juárez, y Clara Brugada, de 
Iztapalapa. En esas demarcaciones aún no 
se define al alcalde suplente. 

Ayer. durante la sesión del pleno, la li
cencia que solicitó Sandra Cuevas propi
ció críticas de diputados locales, tal es el 
caso de la legisladora priísta Maxta Gon
zález, quien consideró que Cuevas hizo un 
mal trabajo al frente de la demarcación. 

Sandra Cuevas dejó la Cuauhtémoc para buscar el Senado p or Movimiento Ciudadano 

Se pronunció en contra de la licencia a 
petición de los vecinos que reclaman el 
mal trabajo hecho en esa demarcación. 
Hizo notar que las obras ganadoras del 
presupuesto participativo, otras contrata
das con recursos de parquímetros y las 

RELEVOS 

2 de junio los capitalinos elegirán 
a sus respectivos alcaldes. En la contienda 
participarán 48 interesados 

que se deben realizar en mercados con re
cursos del gobierno central, están sin 
avances. 

La congresista del PRI calificó como 
muy positivo que la alianza PRI, PAN, 
PRD le haya negado la posibilidad de la 
reelección a la persona que estuvo al 
frente de la Cuauhtémoc. 

Berenice Hernández pidió ausentarse 
por 60 días, a partir del 3 de abril. En su 
solicitud aseguró que cree en la transfor
mación y en los principios de no robar, no 
mentir y no traicionar. 

--- --------- ·- -----------

Revisarán sentencia por abuso 
PATRICIA VENEGAS Y ALFREDO SOSA 
El Sol de Toluca y La Prensa 

La decisión de un juez para eximir a un 
presunto abusador sexual de una menor 
de cuatro años provocó que la madre y un 
grupo de activistas bloqueara Periférico. 
Luego de seis horas de protesta, las autori
dades accedieron a revisar el caso. 

do precisar el día, lugar y fecha en que fue 
presuntamente agredida. "¿Dónde está la 
corroboración de esa infonnación (lugar y 
hora de la agresión)? Ante la insuficiencia 
aprobatoria desde luego de justificar· el 
delito de abuso sexual, lo conducente es 
otorgar fallo absolutorio al señor Alejan
dro" , dijo el juez. 

Victoria Figueiras, la madre de la me
nor, decidió manifestarse por esa decisión. 

uno de los hechos aseverados y que el tío 
de la menor comprobó que no estuvo en 
contacto con ella. Agre&ó que la madre 
aún puede impugnar la resolución. 

El alcalde de Xochirnilco, José Carlos 
Acosta Ruíz, se separa de fonna definitiva 
del cargo a partir del l de marzo para ir por 
una diputación federal. 

También la diputada local del PT, Circe 
Carnacho Bastida, quien será la candidata 
de Morena por esa alcaldía, se ausentará 
temporalmente del cargo. Aclaró en soli
citud que regresará al Poder Legislativo 
local el 25 de marzo. 

El Congreso ahora debe nombrar a los 
· alcaldes interinos. La ley orgánica de las 

alcaldías dicta que si la falta absoluta de 
alcaldes ocurre en el último año del pe
riodo del gobierno, los diputados desig
narán a la o el substituto que deberá con
cluir el periodo. 

Para el caso de Benito Juárez, aún está 
pendiente la terna enviada por el jefe de 
Gobierno, MartíBatres. La semana pasa
da se comprometió a mantener el cargo 
para un panista, pero busca perfiles que 
no estén involucrados en corrupción in
mobiliaria. "Con ellos voy a armar la ter
na para enviarla al Congreso", aseveró la 
semana pasada. 

JOSÉ MELTON /LA PRENSA 

El 15 de febrero el juez Juan Manuel 
Alejandro Martínez Vitela dejó en libertad 
al presunto abusador y tío de la menor, 
Alejando N, debido a que la menor no pu-

El poder judicial del Estado de México 
explicó el juez resolvió que no existieron 
medios de prueba para reconstruir cada 

Tras seis horas de bloqueo sobre Peri
férico, a la altura del Parque Naucalli, Vic
toria Figueiras infonnó que logró un 
acuerdo para que hoy a las 11:00 se discuta 
el tema en los juzgados de Atizapán. "Es 
una farsa. No se si confiar en ellos o no, ya 
me fallaron una vez, pero le voy a dar una 
oportundidad de que su compromiso sea 
real", dijo El bloqueo de Periférico duró seis horas 
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AH CARAY Resulta curioso que Andrés Manuel
López Obrador vaya a utilizar el tiempo de las cam
pañas electorales para recorrer el país Ya dijo que
rio va a andar haciendo proselitismo ni tendrá actos
públicos sino solamente reuniones privadas sobre
todo para supervisar obras Y si bien se entiende que el
Presidente no se quede en Palacio Nacional encerra
do no deja de ser demasiada coincidencia que decida
visitar todo el país justo ahora que andarán haciendo
lo mismo los candidatos

SE VEÍA VENIR María Antonia Cárdenas mejor
conocida como la senadora Toñita fundadora de
Morena decidió dejar las filas guindas para pintarse
de naranja sumándose a Movimiento Ciudadano
LA LEGISLADORA formó parte de la primera bancada
federal de Morena en 2015 al salir seleccionada en la
tómbola que decidió las candidaturas a diputados Para
2018 con esa experiencia legislativa logró la candida
tura y luego la senaduría por Jalisco
HACE apenas unos meses Toñita se apuntó para
competir por la gubernatura pero fue marginada por
la dirigencia morenista Y aunque estuvo buscando
alguna otra oportunidad el desorden que existe en la
coalición jalisciense de la 4T la llevó a unirse a MC
en donde estará apoyando ahora las campañas de
Pablo Lemus para la gubernatura y de Verónica
Delgadillo para Guadalajara

EL ARRANQUE de campaña de Xóchitl Gálvez en
él primer minuto del viernes será en la ciudad donde
la población dice sentirse más insegura en el país Es
por eso que llevará a cabo una marcha nocturna con
veladoras por las calles de Fresnillo Zacatecas
DE AHÍ se irá a Aguascalientes y después acudirá
a otra ciudad destrozada por la violencia Irapuato
Y en León estará acompañada por Libia García
candidata panista a gobernadora de Guanajuato
SERÁ el sábado cuando Xóchitl visite otra entidad
azotada por problemas de inseguridad la Ciudad de
México en donde obviamente se hará acompañar por
el candidato a jefe de Gobierno Santiago Taboada
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Y LA ciberseguridad apá Con todo y que los portales
y bases de datos oñciales han estado bajo asedio ciber
nético a lo largo del sexenio el gobierno federal sigue
sin entender ni aplicar auténticos mecanismos para
resguardar la integridad de sus computadoras
ESO EXPLICA que oootra vez la 4T fue hackeada por
un lado se está ofreciendo acceso a buena parte de la
web de la Sedeña por el otro están a la venta unos 12
millones de registros de personas que se inscribieron
el portal gubernamental de empleo El asunto es muy
delicado pues al tratarse de información sumamente
personal quien acceda a ella podría suplantar la identi
dad de los afectados

EL COLMO es que toda esa gente le dio sus datos al
gobierno porque buscaban chamba y ahora resulta
que se convirtieron en mercancía
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Se atreverán jueces a ir contra Loret
por videos de Pío LOpez Obrador

Hace exactamente cinco años EL UNIVER
SAL le ganó una demanda civil a la exdiputada lo
cal de Morena y exeandidata a la alcaldía de Las
Choapas Veracruz Eva Cadena quien acusaba
perjuicio y daño moral y exigía como indemniza

ción 20 millones de pesos El li
tigio fue largo duró dos años
después de que EL UNIVERSAL
publicó el 24 de abril de 2017
una nota y un video en el que
Cadena Sandoval recibió medio
millón de pesos en efectivo por
parte de otra persona con el en
cargo de entregárselos al enton
ees aspirante presidencial y líder
nacional de Morena Andrés
Manuel López Obrador Tres

días después El Gran Diario de México difundió
una nueva pieza en la que Cadena regresó por
otros 10 mil dólares y 50 mil pesos para su cam
paña Y una tercera pieza donde aparece reci
biendo un millón de pesos que le entregan en dis
tintos fajos supuestos empresarios como pago por
impulsar una ley a su favor cuando era legisladora
de Veracruz Ayer el periodista Carlos Loret de
Mola se careó con Pío López Obrador hermano
del presidente de la República quien exige 200

millones de pesos como indemnización porque el
reportero transmitió unos videos en los que apare
ce recibiendo sobres amarillos con dinero en efec
tivo de manos del excoordinador de Protección Ci
vil David León Hace cinco años el juez Trigésimo
Noveno de lo Civil de la Ciudad de México Isaac
Ortiz Nepomuceno falló que Era Cadena no
acreditó los delitos de su demanda y absolvió a EL
UNIVERSAL y a su reportero Horacio Jiménez
y la obligó a pagar los gastos y costos de este jui
cio La acusación en el caso en contra de Loret
por difundir un contenido periodístico es tan ab
surda como lo fue la hecha contra EL UNIVERSAL
y el fallo no tendría por qué ser diferente O algún
juez se atreverá a decir lo contrario

Morena perderá dos escaños
en el Senado

Con la licencia que el Senado concedió a Ale
jandro Amienta y Ovidio Peralta Morena per
derá en la práctica dos escaños en la Cámara Alta
En el caso de Peralta al ser senador suplente de
Javier May virtual candidato de Morena a la gu
bernatura de Tabasco se quedará vacante su espa
cio En cuanto a Armenta su suplente es Jesús
Encinas Meneses quien se peleó con la autolla
mada Cuarta Transformación Nos dicen que si
don Jesús se presenta a rendir protesta muy pro
bablemente se separe de la bancada mayoritaria

Pío López
Obrador
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Que sietesenadorespidie
ronayer licenciaparaseparar
se de sus cargos e irse a hacer
proselitismo en sus estados
entreellosAlejandroArmen
ia quienserácandidatodeMo
renaalgobiernodePueblayes
peró hasta unos días antes de
arrancarlas campañas porque
susuplente JesúsEncinas es
ahora anticuatroté porlo que
se prevé que una vez que rin
daprotestase sume alabanca
da del PRI Entanto laCáma
rade Diputados presididapor
MarcelaGuerra concediótan
solo ayerpermiso a 33 legisla
dores chapulinesque dejan su
curulparabuscarotroshuesos
en lo que representó apenas el
inicio de una desbandada ma
yorenlaspróximas semanas

Que quien sigue hacien
do incorporaciones de últi
mahoraes el candidatopresi
dencialelecto de Movimiento

Ciudadano Jorge Alvarez
Máynez quien sumó a Juan
Zavala sobrino de Margari
taZavala como coordinador
político y a Paloma Franco
encomunicación quienes tra
bajarán con LauraBalleste
ros jefade campaña yAlber
to Galarza enlacecon lasuni

versidades ahorasde iniciarla
campañapresidenciaL

Que aprovechando su es
tancia en Barcelona España
el comisionado presidente del
INAI AdriánAlcalá y la co
misionada Josefina Román
se entrevistaroncon Gabriela
Ramos subdirectorageneral
de Ciencias Sociales y Huma
nas delaUnesco conquienfir
maronunconvenio enprotec
ciónde datos personalesjusto
en los días que en nuestropaís
seviveundebate intensoenesa
materia

Que Unahistoria de cam
bioytransformación esel títu
lo quebajo el sello MiguelAn
gel Porrúa presentó su autor
Mauricio Vila gobernador
de Yucatán quien durante la
presentaciónenMéridadesta
cóqueel éxito deesaentidades
fruto de diversos factores em
pezando porelhecho de que el
panista fue el primer político
que trabajóenequipoconlaau
toridadfederal unióalagentey
poreso se reportan los mejores
índices en su historia en com
bate a pobrezay desigualdad
en salud educación genera
cióndeempleoyseguridad
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Por una energía nacional Desde
Tamazunchale San Luis Potosí el presidente

Andrés Manuel López Obrador encabezó la
ceremonia de nacionalización de 13 centrales
de energía eléctrica adquiridas a la empresa
Iberdrola Admitió que alcanzar la operación de
compraventa no fue fácil debido a que los gobiernos
del pasado sólo pensaban en las altas ganancias de
la privatización de empresas públicas y quisieron
hasta desaparecer a la CFE Agradeció los buenos

oficios del secretario de Hacienda Rogelio Ramírez
de la O así como la voluntad del presidente de
Iberdrola José Ignacio Sánchez Galán Que las
buenas noticias se abulten

Valor al discurso El Centro Mexicano de

Derecho Ambiental lanzó un decálogo para
Claudia Sheinbaum Xóchitl Gálvez y Jorge
Álvarez Máynez quienes están en el reflector
no sólo como candidatos sino como potenciales
arquitectos de un futuro sustentable para el país
El CEMDA pide no sin un sentido de urgencia
que los temas de agua biodiversidad y energía
no sean meros aditamentos en las plataformas
electorales sino ejes centrales Hablan de temas de
suma importancia como la propuesta de una ley
General de Aguas Nacionales la conservación de
áreas naturales y la biodiversidad Mucho mejor que
estarse denostando unos a otros

Reciclaje político Morena de cara a las
próximas elecciones al Senado tiene

al menos a 18 aspirantes que vienen del
Revolucionario Institucional y del Partido Acción
Nacional Entre los transfigurados destaca Eugenio
Hernández exgobernador de Tamaulipas señalado
por el presidente Andrés Manuel López Obrador
en el año 2006 de conspirar en su contra Pero
la lista no se queda corta con personajes como
Alejandro Murat y Jorge Carlos Ramírez Marín
cuyas despedidas del PRI son tan recientes que
huelen a tinta fresca Renovación o sólo un cambio
de etiquetas

Contrapesos Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena
y José Alfonso Montalvo Martínez se suman

al intento de mantener al Poder Judicial como
bastión de la imparcialidad e independencia
En teoría es el equilibrio de poderes la columna
vertebral de cualquier democracia que se precie
Ante la sugerencia presidencial de hacer una
transformación en el Poder Judicial serán capaces
estos nuevos guardianes de la ley de mantenerse
firmes ante las tormentas políticas y sociales que
acechan El reto no es menor modernizar sin

desvirtuar juzgar sin prejuicios administrar sin
olvidar para quién está diseñada la justicia El tesoro
en disputa

Censura y peligro Jorge Romero alza la voz
desde la bancada del PAN y exige un alto a la

estigmatización de los comunicadores instando al
gobierno a salvaguardar sus derechos y seguridad
La situación no es para tomarse a la ligera México
lidera las estadísticas de riesgos para quienes
ejercen el periodismo La reacción de Romero
comparte la indignación de muchos Marko Cortés
líder nacional del PAN secunda esta denuncia
destacando que nunca la prensa sufrió tantos
ataques Lo ideal es parar el encono en general
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Pepe Grillo

Maravatío marcará la pauta
Ya comenzaron a caer bajo las balas políti
cos que buscaban participar en la elección
de junio Se veía venir pero no por eso las
tragedias son menos dolorosas para los fa
miliares y amigos de los asesinados

Lo ocurrido en Maravatío es el negro
presagio de lo que viene Tal vez sí Lo
único que podría dar un golpe de timón
es que no hubiera impunidad y que los si
carios que jalaron del gatillo enfrenten la
acción de la justicia

Si los pistoleros se salen con la suya
volverán a disparar y tómelo en cuen
ta pueden subir la mira Pero si son
detenidos y llevados a juicio se puede
contar otra historia

El gobierno de Michoacán podrá con
el paquete El gobernador se cuida de ha
cer un compromiso y solo pide a los aspi
rantes que no se asocien con delincuen
tes Es una buena sugerencia estaría mu
cho mejor atrapar a los asesinos para pa
guen las consecuencias de sus actos

Si persiste la impunidad los ataques se
multiplicarán

Monreal le entraa la Inteligen
ciaArtificial
Ricardo Monreal es el primer político de
alto nivel en entrarle en serio a la Inteli

gencia Artificial que es tema central de
la agenda internacional

El zacatecano busca evitar los riesgos
de esa tecnología a través de una regula
ción que no inhiba su desarrollo Entre los
riesgos destacan fraudes estafas y robo
de identidad La idea es establecer reglas
de transparencia

Es curioso que el legislador elija al
Instituto Federal de Telecomunicacio

nes como la autoridad competente para
esta materia cuando el presidente nun
ca ha visto con buenos a ese instituto

Es un tema el de la Inteligencia Arti
ficial que se debe discutir Es irreversible

y por lo mismo lo que toca es mitigar los
riesgos que son muchos Si la propuesta
del senador Monreal genera un debate na
cional sobre el tema habrá hecho un gran
servicio al país

Noticiasnaranjas
La dirigencia del MC y el equipo de su
candidato presidencial Jorge Alvarez
Máynez lo pensaron mejor y resolvieron
arrancar la campaña presidencial en Ja
lisco uno de los dos estados gobernados
por los naranjas El otro estado es Nuevo
León pero ahí fue el destape de Máynez

Se impuso el sentido común Jalisco es
un estado muy importante con peso elec
toral donde los contingentes que simpa
tizan con MC están dispuestos a mostrar
la algarabía que se espera de un arranque
de campaña

Para nadie es un secreto que el go
bernador Enrique Alfaro no sintoniza
con decisiones y actitudes que podrían
considerarse frivolas en una actividad
como la política en la que están en
juego demasiadas cosas importantes
A pesar de eso Alfaro es el primer in
teresado en que MC refrende su triun
fo en Jalisco y no le caerá mal recibir
la caravana del candidato presidencial

En Máynez hay tela de dónde cortar
dicen los que lo conocen MC tiene el reto
de lograr en poco tiempo un conocimien
to nacional de su candidato y un recono
cimiento de sus aptitudes

Jalisco es buen lugar para empezar

Civilidadpolítica
En el Senado de la República se vivió un
momento de convivencia y civilidad polí
ticas que parecía cosa del pasado

Alejandro Armenta al despedirse de
la cámara alta para irse a Puebla pa
ra hacer campaña para la gubernatu
ra recibió de parte de sus compañeras
legisladoras poblanas de oposición el
reconocimiento a su trabajo lo que de
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muestra el oficio político con que cuen
ta el candidato de Morena

Tanto Nancy de la Sierra vocera de la
alianza opositora como Nadia Navarro
le expresaron su respeto a pesar de tener

proyectos políticos distintos destacando
el interés común de construir un mejor
estado de Puebla

pepegrillo crónica com mx
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Doble agente

En los pasillos del PRI salió a
relucir otra versión de la salida del

exgobernador del revolucionario
institucional Alejandro Murat
Se dice que le cerraron en seco
el paso a dar un brinco más en el
partido porque tenía el objetivo
casi nada de dirigir al partido tri

color y tener una dirigencia tro
yaiia es decir a favor del partido
en el poder Nos dicen que ese fue
el primerberrinche y el segundo
era llegar al legislativo para ser un
diputado El caso es que alguien
cercano alertó que era evidente
que como fuera se convertiría en
un doble agente por eso es que
le dieron la espalda el breve tiem

po les dio la razón a lospriistas y
mucho antes de su cambio oficial

de camiseta pues ahí está la for
ma en que entregó Oaxaca

Zaldívar Raphael
y el pago de favores

Parece que el estigma del tráfico
de favores y de intervención
indebida en los asuntos de la

Corte seguirá persiguiendo al
exministro ArturoZaldívar pues
además de ser exhibido por el
presidente López Obrador ahora
un reportaje de la periodista Yoali
Reséndíz deja entrever la forma
en que el expresidente del Poder
Judicial recibía miles de pesos en

una cuenta a su nombre supues
tamente a cambio de favores

Pero además llama la atención
que uno de estos supuestos cam
bios a pago de favores vinieran
del periodista Ricardo Raphael
supuestamente para llevar el caso
de Juana Hilda García acusada
por el secuestro y asesinato del
hijo de Isabel Miranda al pleno
Vaya golpe a la credibilidad de
Raphael por cierto

La pugna por Oiapingo

La crisis interna que se vive en la
Universidad Autónomade Cha

pingo que se profundizó tras las
denuncia en contra de su rector

Ángel Garduño por presunto aco
sosexual está lejos de terminar
Al interior de este plantel educa
tivo nos cuentan están convenci
dos de que aprovechando el río re
vuelto hay un ataque orquestado
para hacerse del control de este
centro educativo De ahí a que
arreciaran también algunos otros
señalamientos en contra del rec

tor Ángel Garduño quien ante la
situación tuvo pedir licencia por
cuatro meses en tanto se resuelve

la indagatoria que tiene a cuestas
por las autoridades Eso sí se
espera que el caso se esclarezca
y que realmente se haga justicia
y que no se aproveche esto para
intereses particulares
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Pío recibe dineropara AMLO
yofui al banquillo de los acusados
Escribo esto recién me le

vanté del banquillo de
los acusados En el

mundo al revés que se havuelto
este gobierno el hermano del
presidente López Obrador me
demandó porhaberpresentado
sus videos recibiendo a escon
didas dinero en efectivo en so
bres amarillos ybolsas de papel
Y tuve que ir a ser interrogado
por su abogado La audiencia
duró ocho horas sin recesos

Elacusadonoesél Pío Loren
zo López Obrador PiLLO por
sus iniciales a quien se ve fla
grantemente recibiendo el cash
en secreto El acusado no es su
hermano el presidente Andrés
Manuel López Obrador a quien
enel video señalan como el des
tinatario final de los recursos El
acusado tampoco es David
León quien le da el dinero clan
destinamenteyque luego se vol
vio alto funcionario del gobierno
de AMLO Yo no le di el dinero
Yo no recibí el soborno Yo no di
el soborno Yo no grabé el sobor
no Pero el acusado soy yo

El hermano del presidente de
México quiere que le pague 200
millonesde pesosyoyotros200
millones Latinus por haber di
fundido los videos Pues qué
negocio le tumbamos Espera
ba ganar esa monstruosidad de
dinero en la administración de

su hermano Andrés Manuel
Cómo lo pensaba ganar

Frente a la contundencia de
las pruebas dos videos que
no dejan espacio a laduda la
demanda es un descaro un
desplante de soberbia del po
der sí lo hago y qué

Ocho horas en las que Pío Ló
pez Obrador no pudo desacre
ditar un renglón de nuestro re
portaje De hecho terminó
aceptando que los videos son
reales que él aparece en los vi
deos que recibe sobres amari
llos que los sobres contenían di
ñero en efectivo y que todo fiie
para apoyar el movimiento

Esta demanda exhibe una
más de las armas de las que ha
echado mano el presidente de
México para tratar de silenciar a
los periodistas que revelamos
los escándalos de su adminis
tración El presidente no ejerce
su derecho de réplica No des
miente la información porque
no puede porque lo exhiben vi
déos audios documentos En
tonces insulta revela los datos
personales de quien lo incomo

da muestra el número de tele
fono celular difunda fotos de la
casa donde vives invita a sus
huestes al linchamiento y la
persecución y todo en un país
que aparece entre los punteros
mundiales por número de pe
riodistas muertos

Hoy el régimen me sentó en
el banquillo de los acusados por
la sencilla razón de hacermi tra
bajo dar a conocer a la audien
cia información de notorio inte
rés público Esto implica escalar
un peldaño más en la cordillera
autoritaria de ataques a la liber
tadde expresióneneste sexenio
Es una venganza Es también el
mensaje de López Obrador a to
dos los periodistas atrévanse a
cuestionarme y ya saben cómo
les va bájenle dos rayitas Son
sus propias palabras

Dice la sabiduría popular que
el presidente es presidente hasta
el último minuto y que en el úl
timo minuto todavía puede ha
cer locuras También dice la sa
biduría popular que hay que te
nercuidado conel dragón herido
porque siempre puede darunúl
timo coletazo A Iópez Obrador
le quedan 7 meses de presidente
No se hasta dónde esté dispues
to a llevar esta persecución Me
va a embargar Me quiere me
tera la cárcel Por lo pronto debe
saber que aquí se topó con pa
red Y que por más que lo ha in
tentado por más que use armas
cada vez más rudas no me ha
doblado ni me va a doblar

SACIAMORBOS Y no me
alcanza una columna para
agradecer todas las muestras
de solidaridad

Fl régimen me sentó en el banquillo de
los acusados por dar a conocer infor 1
marión de notorio interés
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Sin narcopresidente
Acusar es tan fácil que es infamante

hacerlo donde la prueba es imposible
Zoé Akins

No no creo que Andrés Ma
nuel López Obrador sea un
narcopresidente Es cierto que

ha tomado decisiones inconvenientes
Su lema político Abrazos y 110 bala
zos manda un mensaje equivocado
a la sociedad Algunas declaraciones
suyas como También cuidamos a los
integrantes de las bandas son seres
humanos le han hecho daño Su peor
error de imagen fue haberse acercado
a saludar a Consuelo Loera la madre
de El Chapo Guzmán en una gira
por Sinaloa en marzo de 2020 üc El
Chapo dicc que hay que tratarlo con
respeto y llamarlo por su nombre Joa
quín Guzmán Loera y no por su mote
Su afirmación de que para combatir a
los criminales y los violentos hay que
acusarlos con sus mamás ha sido un
autogol aunque lo haya dicho con iro
nía pero no es una prueba de colabo
ración con el narco

Es falso sin embargo que el Presi
dente haya puesto fin a la guerra contra
las drogas como ha afirmado De mane
ra periódica el secretario de Defensa el
general Luis Cresencio Sandoval pre
senta en las mañaneras sus partes de es
ta guerra Este 20 de febrero por ejem
plo afirmó que la Guardia Nacional y
las Fuerzas Armadas están desplegan
do 281 773 efectivos en actividades
de seguridad pública más que nunca
La antigua Policía Federal solo llegó a
tener 37 mil elementos y si bien había
operaciones militares contra el crimen
organizado estas eran puntuales limi
tadas a objetivos concretos Nada más
en lo que va de este 2024 dijo el general
secretario el 20 tenemos 716 detenidos
435 vehículos asegurados De lo que
llevamos en la administración añadió
son 2 421 laboratorios de metanfetami
nas destruidos 618 32 toneladas de
metanfetaminas y 2 89948 toneladas

de sustancias químicas Con todo esto
se evitó la producción de 8 164 04 to
neladas de metanfetaminas

Las investigaciones estadouniden
ses sobre los supuestos vínculos de
colaboradores de López Obrador con
narcotraficantes las cuales se han re
velado en varios medios internaciona
les se han basado fundamentalmente
en declaraciones de testigos colabora
dores En el reportaje del New York Ti
mes del 22 de febrero el que enfureció
al Presidente se habla de unos videos
pero los funcionarios no identificados
que hablaron con los periodistas no los
vieron sino que sus testigos les dijeron
que los tenían

Son otros rumores me dijo ayer
en radio Mike Vigil ex jefe de Ope
raciones Internacionales de la DEA
Ninguna evidencia no existe prueba
La señora Consuelo nunca ha tenido
ninguna relación con el narcotráfico
Hay buenos informantes hay malos
informantes De hecho Vigil comen
tó en son de burla que si Jesús de Na
zaret hubiera sido hoy un personaje
público pronto saldrían informantes
que lo vincularan con todos los cárte
les de México

Así como no hay pruebas que vin
culen al presidente I x pez Obrador con
el narcotráfico tampoco las hay contra
Felipe Calderón a pesar de las cons
tantes afirmaciones de López Obra
dor y sus seguidores Las acusaciones
contra Genaro García Luna secretario
de Seguridad con Calderón y el gene
ral Salvador Cienfúegos secretario de
Defensa del presidente Enrique Peña
Nieto se fundamentaron también en
declaraciones de testigos comprados
pero no se puede conceder credibilidad
a algunos y a otros no Los informantes
no son suficientes para demostrar una
colaboración con el narco se necesitan
pruebas fehacientes

La etiqueta narcopresidente se
ha convertido en un arma para atacar
al Presidente Me parece falta de ética
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López Obrador tiene suficientes erro
res y defectos como para inventarle
acusaciones sin pruebas

PÍO
El hermano del Presidente Pío López
Obrador Ríe exhibido recibiendo so
bres con dinero en efectivo para ayu

dar a Morena pero no hubo ninguna
acción legal en su contra En cambio
ayer se realizó una audiencia en la de
manda que presentó contra Carlos Lo
ret de Mola por 200 millones de pesos
por haber difundido los videos Pío bus
ca así dar un golpe mortal a la libertad
de expresión
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El grupo de los 10 le dice “No” a Samuel
eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-grupo-de-los-10-le-dice-no-a-samuel/

Ocurrió hace apenas unas semanas y lo cuentan personajes cercanos a esa reunión. En
San Pedro Garza García, en una amplia sala privada, tuvo lugar un encuentro entre el
gobernador de Nuevo León, Samuel García, y los millonarios empresarios del Grupo de
los 10 de Monterrey.

El encuentro fue solicitado por el mandatario emecista, quien después de que desatapara
a su esposa como candidata a la alcaldía de Monterrey por Movimiento Ciudadano,
pidió ver a los empresarios más importantes de su estado “para un tema importante”, y los
magnates aceptaron la reunión sin saber cuál era ese asunto de tanta importancia para el
gobernador, al que ellos apoyaron en 2021 para ganar el gobierno estatal.

Y ahí estaban los tiburones de la industriosa entidad de Nuevo León, los que han puesto
y quitado gobernadores en el estado, los que además de su fuerte influencia local y del
peso que tienen sus empresas en la economía regional y del país, tienen también
presencia nacional y su voz y su activismo político también cuentan y han sido
escuchados históricamente por presidentes y candidatos a la Presidencia de la
República.

Las siglas y nombres de Grupo Alfa, Cemex, Cydsa, Banorte, Gruma, Deacero, Femsa,
Frisa, Vitro, Xignus, Villacero, Soriana, Proeza y todas las filiales de Ternium, estaban
presentes en la reunión en la que el último en llegar fue el gobernador de Nuevo León. Y
de pronto se hizo el silencio, en espera de que Samuel García tomara la voz y les
explicara a todos los magnates, CEOs y directivos de empresas que acudieron al
encuentro, el motivo por el cual los había convocado.

Samuel García empezó hablando de logros y bondades en su gobierno; así como de
inversiones millonarias (como la de Tesla que nomás no termina de llegar a Nuevo León)
que él atrajo al estado, para terminar soltándoles a los capitanes regios una petición tan
directa y clara (similar a la del asaltante de microbús chilango que grita y sorprende a
todos los pasajeros: “¡Orale cabrones ya se la saben!, carteras, relojes, celulares”) que
sorprendió e incomodó a los poderosos empresarios de Monterrey: “Pues quiero pedirles
que nos apoyen para la campaña de Mariana”, soltó el góber “Fosfo-Fosfo”.

Tras un breve silencio que pareció eterno, uno de los empresarios del grupo tomó la
palabra y le dijo: “No, cómo por qué tendríamos que apoyarlos”. Samuel intentó mejorar
su estrategia para solicitarles financiamiento a sus poderosos paisanos dando
argumentos y ofreciendo que su señora influencer iba a hacer un buen gobierno para los
intereses de los empresarios regiomontanos, pero otro de los 10 tomó la palabra y reiteró
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lo que claramente era una decisión de grupo previamente tomada: “No vemos razones
para apoyarlos con la situación actual del Estado y el ambiente de enfrentamientos y
guerras políticas”.

Las fuentes ya no nos dicen cómo terminó ese encuentro, pero Samuel García salió del
lugar de la reunión vapuleado y sin el apoyo de los grandes empresarios de su estado
para la campaña de su esposa a la alcaldía de Monterrey. ¿Será que además de la
negativa de recursos económicos, la decisión del Grupo de los 10 también fue un veto
implícito para la carismática y estratega esposa del gobernador? Ya lo veremos con los
resultados de las votaciones del próximo 2 de junio en Nuevo León.

NOTAS INDISCRETAS… A propósito de Mariana Rodríguez , no hay que olvidar que
contrario al rechazo de los empresarios regios, el presidente López Obrador se pronunció
a favor de la postulación de la esposa del gobernador de Nuevo León como candidata de
MC a la alcaldía de Monterrey: “No hay nada que lo impida, ella es ciudadana. De
conformidad con la Constitución tenemos el derecho de votar, de ser votados, todos
podemos participar. No hay que yo sepa ningún obstáculo legal, hasta podría decir que es
una mujer exitosa, lo ha demostrado”, dijo López Obrador el pasado 11 de diciembre
cuando le preguntaron en su mañanera sobre la “factibilidad moral” de que el gobernador
impulsara como candidata a su esposa. El presidente ha calificado a Rodríguez Cantú
como “buena ciudadana” y la reconoce por conquistar a sectores de la clase media y a
jóvenes en la entidad norteña. “Tiene simpatías de sectores de clase media, de jóvenes,
como otros aspirantes mujeres y hombres”, ha elogiado Andrés Manuel. ¿Será que el
inquilino de Palacio le ve algo a Mariana Rodríguez que no le pueden ver los empresarios
regios o será que eso también fue parte de los pactos políticos que hizo con Samuel
García para que se lanzara como fallido candidato a la Presidencia de la República?... Se
lanzan los dados. Capicúa y se repite el tiro.
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El increíble señor
Fernández

Quienconoce a Eduardo
Fernández sabe de su
inteligencia y mente

perversa También de su soberbia
y explosividad Pero fueron pocos
quienes no se sorprendieron por
la forma como buscó obtener 250
millones de pesos de Televisa a
cambio de su silencio para no di
vulgar públicamente lo que llamó
sus prácticas corruptas empre
sariales que dejó por escrito en
una carta de seis hojas más propia
de un secuestrador que de un abo
gado entrenado en finanzas

Esa carta enviada a los ejecu
tivos de Televisa el 14 de marzo
de 2023 base de la denuncia
por extorsión que interpuso la
empresa dos semanas después
en la Fiscalía General de Justicia

de la Ciudad de México tiene
un anexo con dos puntos la
contraprestación exigida y la
logística en caso de arreglo No

tiene desperdicio
La contraprestación de 250

millones de pesos indicó debería
ser entregada en billetes de la
más alta denominación posible o
el equivalente en USD en billetes
de 100 o una combinación Una
vez quejuntaran el dinero en
efectivo personal de ustedes me

traerá los paquetes en un vehículo
de carga apropiado sin logos de
no más de 2 20 metros de altura
total 2 10 metros de ancho total y
máximo 7 6 metros de largo

Dicho personal estacionará el
vehículo en la cochera del edificio
cuya dirección se especifica ense
guida y entregará el o losjuegos
de llaves en la pequeña recepción
de la misma planta baja La direc
ción que proporcionó en Ejército
Nacional era la de su oficina y
probablemente las dimensiones
del vehículo tienen que ver con el
elevador de automóviles que tiene
el edificio donde se ubica

Las instrucciones eran preci
sas El dinero tendría que ser en
tregado el miércoles 29 de marzo
de 2023 a las 7 de la mañana y el
vehículo sería devuelto el 31 de
marzo a las cinco de la tarde en
Goethe una calle aledaña a su
oficina Las llaves las recogerían
en la planta baja del edificio donde
está su oficina Su mentalidad
al momento de escribir el anexo
parecía más la de un criminal que
la de un financiero aunque no
se entiende que alguien conoce
dor pidiera dinero en efectivo
conociendo las dificultades para
bancarizarlo

Fernandez es una persona que
conoce perfectamente las regu
laciones bancarias y financieras
aunque también sus lagunas lega
les Durante seis años fue el terror
de los empresarios como presi
dente de la Comisión Nacional
Bancaria y de Valores CNBV en
el gobierno del presidente Ernesto
Zedillo donde tuvo más poder de
lo que hoy en día podrían sumar
el SAT y la Unidad de Inteligencia
Financiera de la Secretaría de
Hacienda

Protegido por el entonces
secretario de Hacienda Gui
llermo Ortiz Fernández era el
arma financiera del gobierno Su
herramienta a diferencia de lo
que hacen hoy el SATyla UIF no
era la elaboración de listas negras
para perseguirjudicialmente a sus
objetivos sino la opinión previa
de delito que era el requisito in
dispensable para que la Secretaría
de Hacienda pudiera querellarse
por delitos bancarios bursátiles y
financieros El poder de Fernán
dez radicaba en que era él quien
perdonaba libertades quemaba
en leña verde a empresarios yban
queros o los llevaba a la cárcel

Fernández tenía dos bra
zos ejecutores Pedro Zamora
vicepresidentejurídico y Octavio
Sosa León director de Delitos
y Sanciones que nombró por
fuera de la ley La Vicepresidencia
Jurídica fue creada ex profeso por
él y cuando la Suprema Corte de
Justicia revisó el procedimiento
determinó que era inconstitu
cional yque al no haber sido
establecida por decreto presiden
cial todo lo actuado por ella era
nulo Peor aún Sosa León que
firmaba las opiniones de delito
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no se había recibido de abogado
en ese momento ni tenía cédula
profesional Es decir como
opinó un abogado que los pade
ció el feudo que creó Eduardo
Fernández estaba basado en una
presidencia ilegal y un usurpador
de profesión

Empresarios y abogados que
padecieron sus años en la CNBV
recuerdan que eran convocados
a reuniones secretas en la sede de
la comisión en Plaza Inn por las
noches en un piso vacío donde ha
bía una gran sala dejuntas con el
logotipo de la dependencia donde
discutían la posibilidad de emitir
opiniones de no delito a cambio
de dinero Nunca hubo denun
cias por miedo y cuando algún
empresario no aceptó el arreglo
propuesto y se atrevió a dar un
paso adelante terminó detenido
en el Campo Militar Número 1
del cual salió por órdenes directas
de Zedillo

Fernández vivió tiempos
turbulentos cuando dejó el cargo

Arrastra haber sido el operador
del Fobaproa por el cual los
mexicanos seguimos pagando
su deuda y estuvo bajo arraigo
acusado por presuntamente haber
vendido al PRI en 25 millones
de pesos información bancaria
secreta sobre Amigos de Fox el
grupo que llevó a Vicente Fox a
la Presidencia Tiempo después
de librarse de la cárcel fundó en
Nueva York una pequeña casa
de bolsa que ante su insistencia
manejó durante tres años algunas
cuentas personales de ejecutivos
de Televisa

Su negoció quebróy sus deudas
crecieron Pidió ayuda a los
ejecutivos de Televisa hace unos
tres años que se la ofrecieron
pero no en dinero Como reacción
Fernández recicló una denuncia
contra la empresa en la Comisión
deValores y Cambios de Estados
Unidos pese a que en 2016 la exo
neró amparándose en el sistema
de recompensas para whistle
blowers del Acta Dodd Frank Su

denuncia no prosperó y tampoco
lo gratificaron Un año y medio
después escaló las presiones con
tra los ejecutivos de Televisa que
respondieron con la denuncia de
extorsión en su contra por lo que
hoy está preso en España
Para efectos de transparencia aclaro

que soy conductor de un noticiero en
Foro TV y miembro del panel de Tercer
Grado en Televisa Por otra parte
demandé a la empresa que edita
el diario 24 Horas donde Eduardo
Fernández es uno de los socios y gané
el caso donde el juez por razones
que no están claras tiene detenida la
ejecución del fallo y no ha establecido
la pena económica a esa empresa
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EL ASALTO A LA RAZÓN

Vileza de la 4T
contra Pérez Dayán
CARLOS
MARÍN
cmarm milemo com

Car osMarinsoy

A mediados de 2022 ya ejercía como dipu
tadafederalAleidaAlavez quien anombre
de la fracción de Morena en San Lázaro

propone la salvajadade que se le instruyajuiciopo
lítico al ministro Alberto Pérez Dayán por el deli
to de haber ejercido lafacultadde emitir su voto de
calidad decisivo parasepultarlaLeyde la Industria
Eléctrica quehabía impuesto el oficialismo

Ella ya era legisladora pero no le importó o ni
se enteró que la mismapotestad voto de calidad
ejerció laministraYasmín Esquivel todavía se igno
rabansus plagios detesis enlasesióndel 29 dejunió
de aquel año en laSegunda Sala de laSupremaCorte
de Justicia paradesechar laponencia por cierto de
Pérez Dayán sobreunademanda denulidadante el
TribunalFederaldeJusticiaAdministrativa

El ministro aquien el morenismo quiere desafo
rar proponía negar el amparo de lajusticia federal
alquejoso Francisco Javier Cárdenas Ramírezy co
morecurrente adhesivo alaSecretaríadeHacienda
y Crédito Público en el amparo directo en revisión
5102 2021 asunto en queYasmín fue la encargada
delengrose

Ávida de hacer méritos y alzarse con la candida
tura de supartido a la alcaldía de Iztapalapa Aleida
se precipita dice mentiras y delata supina ignoran
cia de las leyes yde las instanciasjudiciales

Dice por ejemplo que la Corte había declarado
constitucional la ley eléctri
ca por ocho votos cuando

lo cierto abril de 2022 fue
que por insuficientes sie
te votos a favor de declararla
inconstitucional esa legisla
ción se sostuvo hasta que fue
sepultadael 31 de enero de es
te año Y al Pleno de la SCJN

le llama sala superior y a la
Segunda Sala sala regional

Paraemprender algo tan delicado como promo
ver unjuicio político Aleida debió cuando menos
asesorarse de quienes saben de leyes porque con
funde al artículo 17 de la LeyOrgánica normativo
para otras cosas con el especifico para el amparo
que es el 56

La resolución en que Yasmín Esquivel hizo lo
mismo que Pérez Dayán asienta que el actor pro
movió demanda de amparo directo en donde recla
mó la inconstitucionalidaddel artículo 109 fracción
XXVde la Ley del Impuesto sobre laRentaydel artí
culo 132 de suReglamento por contravenirlos dere
chos fundamentales de igualdad de proporcionali
dad legislativayde equidad tributaria previstos en
la Constitución

La decisión fue revocar la sentencia recurrida
ampararyproteger ala parte quejosaydeclarar in
fundada la revisión adhesiva

Así lo resolvió laSegundaSalade laSupremaCor
te de Justiciade laNación con los votosde las minis
tras LorettaOrtizAhlfypresidenta YasmínEsquivel
Mossa quien en términos del artículo 56 párrafo
primero de la LeydeAmparo emitió su voto de ca
lidad Votaron encontra los ministrosAlberto Pérez
Dayán ponente yJavier LaynezPotisek Elministro
Luis MaríaAguilarMorales se encuentralegalmente
impedidoparaconocerdelpresente asunto

Para promover un
juicio político Aleida

debió cuando menos
asesorarse de quienes

saben de leyes

 .  2024.02.28



Pág: 27

Por qué está enojado
el Presidente

Lopeorparaéles lo bueno quesevaaponeresta
Ftorestán

Esta columna cumple hoy 18 años de publicarse en
esta casa Querido Pancho gracias Ygracias a todos

ElpresidenteLópez Obradorestáeno
jadoy pormomentos arrebatado co
mo se pone cuando hay algo que no

estábajo sucontrol o se dacuentade ello
No sé qué tipo de información tengao le estén

allegando no sé tampoco qué estáviendo que a
cadamomento repite que lobueno es lopeorque
sevaaponeresto loque es delirante si alospocos
momentos celébralos logros de su transforma
ción sean ciertos o no

Entiendo que se encuentra como todos sus
antecesores en el ocaso de su gobierno cuando
los meses corren más rápido y empiezan a esca
sear los espejos a los que cada que les pregunta
quién es el segundo presidente más popular del
mundo le aseguranque él yquiénsigue enlahis
toriadespués deHidalgo JuárezyMadero le re
piten que tambiénél

Son estos tiempos le quedan siete meses de
gobierno en los que las palabras ya no pesan ni
sorprendenporque sehan gastado afuerzade re
petiryrepetir

Pero ante esto se supera como cuando tras
afirmar que no le fueran con el cuento de que la
leyeslaieyllegó alextremo de Luis XIV quienen
el Parlamento de París en 1655 declaró L État
c estmoi el Estado soy yo que traducido a sus
términos significaque su autoridadmoralypo
lítica estánporencimadelaley

iAh Y no hablemos de lalibertad porque ase
guraque tambiénestápor encimade laleycuan
do sin ellano haylibertad

Pero son los tiempos finales en los que no he
mosvisto nadade lo quevamos aver

Sobre todo si el 2 dejunio los resultados elec
torales no le favorecieran

Entonces entenderíamos sureiterado augurio
de que lo bueno eslopeorquese vaaponeresto

RETALES
1 MEDIAMAÑANERAS Claudia Sheinbaum
dejó en claro que no harámañaneras comolas de
AMLO perosí hablarádiariamenteconlos repor
teros yno a las siete de lamañanani de esaexten
sión Y me dijo que posiblementevivaenel ahora
palaciopresidencial pero que no lohadecidido
2 RETRATO El asesinato enmenos de seis ho
ras de dos precandidatos a la alcaldía de Mara
vatío en Michoacán uno del PANyotro de Mo
rena retrata el nivel de inseguridad y la inter
vención del crimen organizado en los procesos
electorales Eliminaron a los dos precandidatos
que les incomodaban Ahora pondrán al suyo
Ah ytodo en la impunidad y
3 NETA Laineficienciade la4Tseextiende López
Obrador mandó unaexpedicióncon 60 militares
20marinos dos representantesdelacancilleríayll
de Segob alaislapanameñade BocadelToro abus
carlosrestosdelgeneralmexicanoquedesapareció
en1895 Catarino Garza Abordo delbuque Huas
tecodelaMarina llegaroneldomingo Peronohan
podido ni desembarcar al carecer delpermiso de
aquelgobierno Ese es elúnicodesaparecidoque le
importacuandoensugobiernollegana50mil

Nos vemos mañana pero enprivado
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Lo que viene

Esmuy probable que parte de
los madrazos que veremos
de uno y otro lado durante

las campañas nublen la vista sobre
la perspectiva de las candidatas
y el candidato a la Presidencia en
materia de gobierno Creo que lo
que veremos primero es un des
pliegue de capacidades oratorias y
de desempeño histriónico de cada
quien cuya máxima exposición
sean los debates

Mezclado con las capacidades
escénicas de desenvoltura reflejos
y demás vendrá lo que defiendan
y ellas y él tendrán gobiernos con
aciertos que exponer y fallas que
defender De los tres que van a la
Presidencia Claudia puede hablar

de una experiencia personal
de gobierno pero los otros dos
también representan gobiernos
de éxito Aquí algunas líneas que
pretenden ser objetivas sobre las
candidaturas a la Presidencia

Claudia Sheinbaum normal
mente tiesa y de pocos reflejos ha
dado una serie de entrevistas esta
semana en las que se ve clara
mente suelta en sus comentarios
tranquila en su desempeño y con
algo que ya sabíamos capacidad
técnica Sheinbaum fue a lugares
que no pisaba hace años con
periodistas satanizados por el des
equilibrado que habita Palacio Es
una muestra de exponer diferen
cias de acortar espacio en otros
terrenos y de que se siente segura
en cualquier lado Un cambio sin
duda algo que se ve que ha traba
jado Lo demás será su defensa de
la cuatroté en su conjunto el go
bierno de López Obrador y hasta
el estilo y las broncas del propio
Presidente No se ve sencillo

Xóchitl Gálvez cuenta natu

ralmente con soltura para las
entrevistas para el despliegue
en público Cuando sabe mezclar
su frescura con datos y no se está
riendo todo el tiempo es tremen
damente efectiva Es carismá
tica sin duda pero le ha costado
trabajo encontrar su lugar preciso
como candidata Si bien es cierto

que trae el desprestigio de los par
tidos en su costal también trae
los logros que a veces se quedan
en medio del torbellino de la dis
cusión nacional Lo sucedido en

Querétaro en el gobierno de Mau

ricio Kuri es una herramienta de

muestra de los éxitos del panismo
en el gobierno una inversión de
más de 5 mil millones de dólares
por parte de Amazon Esos éxitos
también pueden ir en el costal
de la candidata panista Xóchitl
es empresaria y puede poner de
relieve esa figura ahora que las
gelatinas han quedado atrás Hay
que decir que la intercampaña de
Xóchitl fue mucho más exitosa
que su proceso formal de cam
paña Trae buena racha para el
arranque

Jorge Álvarez Máynez el can
didato de Movimiento Ciudadano

de esta contienda empezó mal
pero no se ha quedado atorado y
ha tratado de salir adelante del

primer mal paso Su campaña será
novedosa como las que acos
tumbra ese partido que pone un
fuerte acento en la mercadotecnia
electoral debo decir que uno de
mis hijos es funcionario de MC
y participa directamente en la
campaña de Álvarez Máynez El
reto que tiene no es sencillo va
contra dos mujeres que repre
sentan las opciones políticas más
fuertes en el país En un ambiente
polarizado las fuerzas emergentes
pueden quedar muy disminuidas
Sin duda la parte fuerte de Jorge
es la polémica el desarrollo de sus
ideas y la forma de plantearlas
puede lucir muybien en un de
bate Deberá arrancar con fuerza
para llamar la atención

En fin es algo de lo que vendrá
a partir del viernes
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Hace mucho que no visitaba el bello estado d Chiapas Por
fortuna hace unas semanas me invitaron a d r una confe
rencia a Tuxtla Gutiérrez El aeropuerto queda retirado de
la ciudad y en el transcurso del viaje me di cuenta de que
la carretera y posteriormente la capital chiapaneca estaba
tapizada de propaganda electoral bardas ma itas carteles
etcétera Lo increíble es que todos absolutamente todos los
anuncios eran de un solo partido Morena

Conforme seguía el trayecto y a lo largo de lós
dos días que estuve en Tuxtla me di a la tarea de
encontrar una sola propaganda de la oposición
No hallé ninguna Y eso que toda la zona estatja
tapizada de anuncios políticos

Fue un viaje al pasado Recordé mi infancia
cuando el PR1 llenaba de propaganda el país du
rante el periodo electoral En aquel entonces sólo
existía un partido el Revolucionario Institucio
nal Ahora en Chiapas el único instituto polí
tico que existía en las calles era el Movimiento
de Regeneración Nacional Como si no hubiera
pasado nada en el país en las últimas décadas
salvo el cambio en el nombre del partido único

En aquellos años 70 del siglo pasado la pro
paganda del PRI solía estar acompañada con 1
imagen y nombre del Presidente de la República Si no mal
recuerdo por ejemplo a la salida de la Ciudád de México
rumbo a Puebla en un cerro junto a la carretera había un
monumental letrero de piedras pintadas con los colores de
la bandera los mismos que los del PRI con el apellido del
Presidente en turno Echeverría

Presidente y partido iban en tándem en la propaganda calle
jera Bueno pues algo similar vi en Tuxtla Gutiérrez Muchas
de las bardas pintadas carteles y o mantas de color guinda
el de Morena anunciaban a candidatos junto con la imagen
de Andrés Manuel López Obrador Eran aspirantes a sena
dores diputados federales gobernador alcaldes y diputados
locales Todos presumían su cercanía con el Presidente

Era finales de enero a cuatro meses de la elección y Mo
rena era lo único que existía en Chiapas Ante la falta de pro
paganda de la oposición pregunté quién era el candidato
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opositor para este puesto La respuesta me dejó trío todavía
no había

Tuve otro déjá vu de mi niñez en los años 70 del siglo
pasado Para suceder a Luis Echeverría sólo hubo un can
didato por el que se podía votar José López Portillo obvio
del PRI quien recibió 100 de los sufragios descontando
6 de anulados Una elección soviética o cubana Así eran
los tiempos del partidazo Bueno pues todo indicaba que así
sería el caso de Chiapas en pleno 2024 Candidato único del
nuevo partidazo

Sin embargo apenas hace unos cuantos días
ya muy cercano a la elección por fin el frente
opositor PAN PRI PRD nombró a su candidata
Se trata de la diputada federal perredista Olga
Luz Espinosa un cuadro político poco conoci
do en la entidad y quien va más a una labor de
sacrificio que otra cosa

Por lo que toca a MC todo indica que no lan
zará a candidato alguno en la entidad Ergo las
condiciones están dadas para que el morenis
ta Eduardo Ramírez arrase en la elección de
gobernador

Es tan débil la oposición en Chiapas que
Morena y su aliado el Verde han decidido ir

separados en la elección de senadores La apuesta es muy
clara Que Morena se lleve a los dos senadores de mayoría y
el Verde al de la primera minoría De esta forma la alianza

oficialista se quedaría con los tres senadores de la entidad
incrementando la probabilidad de alcanzar la tan deseada
mayoría calificada en la Cámara Alta

Regresé de Chiapas con la sensación de haber viajado al
pasado Ese México de partido único del Presidente en turno
Lo inquietante es que a lo mejor más bien viajé al futuro Al
México que añoran los morenistas donde sólo existan ellos
y sus rémoras como las tenía el PRI con el PARM PPS o el
PFCRN Donde no haya oposición ni contrapesos institu
cionales Donde los gobernantes en turno puedan hacer lo
que se les antoja sin que nadie les ponga un freno Ese país
autoritario que tanto trabajo costó dejar atrás

X leozuckermann

En el pasado
Presidente

y partido iban
en tándem
en la

propaganda
callejera
Algo similar
vi en Chiapas
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Para el presidente López Obrador como dijo ayer en la ma
ñanera todo está bien incluso en el ámbito de la seguridad y
en las elecciones simplemente no pasará nada Lo cierto es
que van 16 asesinatos de candidatos precandidatos y dirigen
íes partidarios y las campañas no comienzan hasta el viernes
en el ámbito federal

El lunes fue asesinado el candidato de Morena en Marava
íío Michoacán Miguel Ángel Zavala En octubre había sido
asesinado el líder del partido en ese municipio Dagoberto
García Pero el mismo lunes horas después del asesinato de

avala también fue emboscado y muerto el candidato del
PAN Armando Pérez Luna Si los dos candidatos rivales son
asesinados la pregunta obvia es quién será el va
Siente que aceptará competir por la presidencia
de uno de los municipios más ricos de Michoa
cán Alguien puede creer que en las elecciones

i pasará nada No será que la candidatura de
i lavatío como la de muchos otros municipios

plernente la decidirán los criminales
Pero como no pasa nada el viernes al mismo

i npo que comiencen las campanas electorales
i la Presidencia de la República el presiden

te uipez Obrador iniciará su propia campaña
Anunció ayer que durante toda la campaña se
dedicará a recorrer el país o sea a realizar su propio recorrido
iwvalelo al de las candidatas y candidatos Parece ser evidente
que se violarán normas electorales A ver qué dicen el 1NE y
el Tribunal Electoral

Si le ponen límites serán una parte más del enorme complot
que se fragua supuestamente en su contra Ayer en otra larguí
sima mañanera definió a Mario Vargas Llosa como una chiva
loca que es parte de un gran complot de empresarios inte
lectuales y comunicadores Dice el gran escritor Adolfo Bioy
Casares que el mundo atribuye sus infortunios a las conspi
raciones y maquinaciones de grandes malvados entiendo que
se subestima la estupidez

Dejemos los complots y vamos con las últimas decisiones
económicas Un estudio cíe Citi advierte sobre la pérdida en
este año electoral de la disciplina fiscal que caracterizó a esta
administración uno de los capítulos menos discutibles del
gobierno de López Obrador Y es verdad este año aumenta
dramáticamente la deuda y el servicio de ésta Por una par
te aumentan dramáticamente los apoyos sociales en sintonía
con los tiempos electorales pero por la otra buena parte de
ios problemas financieros derivan de Pemexy de las pésimas
decisiones en el sector que provocaron ya las renuncias del
malogrado Carlos Urzúa y de Arturo Herrera y que consti
tuyen el mayor dolor de cabeza de Rogelio Ramírez de la O
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en la Secretaría de Hacienda
Petróleos Mexicanos se ha convertido en un barril sin fondo

mientras disminuye la producción y aumenta todos los días la
deuda comenzando por Dos Bocas que ha costado el triple de
lo presupuestado y pese a lo cual Rocío Nahle fue premiada
con la candidatura de Veracruz donde sus números como los
del gobernador Cuitláhuac García son muy bajos

Pero hay cosas más extrañas aún Un estudio de la Univer
sidad de Texas demuestra que hemos enviado siete millones
de barriles de crudo ligero el más valioso que tenemos al
gobierno de Cuba Claro como una suerte de apoyo solidario
porque en la crítica situación que vive Cuba no hay forma de

que pague por ese petróleo Todo el crudo que
se usa en Cuba salvo una pequeña cantidad que
explota de unos pozos locales proviene de Vene
zuelay México Quizás esa es la causa de que use
mos contra covid 19 vacunas cubanas Abdala que
no sirven para las actuales mutaciones del virus
en lugar de alguna vacuna aprobada por la OMS

Pero i uando se trata de dilapidar recursos para
alimentar el ego ideológico alcanza para lodo Usía
semana se amuelo la venia que le hizo Iberdrola al
gobierno de sus plantas energéticas por las que la
administnu ion federal pago seis mil 200 millones

de dolares El Presidente festejó la compra y dijo que ahora
como él quería la CFE producirá más del 50 de la energía El
pequeño detalle es que esa energía ya la producía Iberdrola En
términos energéticos no hay cambio alguno Dispondremos de
la misma energía que antes con una única diferencia de que la
empresa española se embolsó seis mil 200 millones de dólares

lo festejó anunciando que se va de México y que ese dinero lo
invertirá en proyectos de energías renovables en el Brasil de
Lula da Silva que no le hace mala cara a las inversiones ener
géticas privadas Para Iberdrola y Brasil es un gran negocio para
nosotros significa haber dilapidado seis mil 200 millones de
dólares Por cierto acabamos de pagar otros mil 500 millones
de pesos para tener el control de una mina dé sal de la que ya
teníamos 49 por ciento Nunca había entendido que la soberanía
pasaba por el control de la sal

Y hablando de conjuras El jueves coincidirán en la frontera
de Estados Unidos con México Joe Biden y Donald Trump
Será un duelo a ver cuál de los dos propone medidas más
restrictivas en la frontera y tendremos una suma de reproches
ante el poco control del lado mexicano La mejor idea que tuvo
el gobierno ante ello es vía la canciller Alicia Bárcena exigir
la amnistía de cinco millones de mexicanos que ya viven en los
Estados Unidos No la harán Biden porque no puede Trump
porque no quiere Nuestra agenda con EU se sigue agrietando

Parece ser

evidente que se
violarán normas
electorales A ver

qué dicen el INE
y el TEPJF
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Buscaban votos
terminaron
en un sepulcro
Nunca se había dado en México que dos precandidatos de par
tidos distintos en competencia por la misma alcaldía fuesen
asesinados con 12 horas de diferencia

Ocurrió en Maravatío Michoacán Miguel Ángel Zavala
Reyes Morena y Armando Pérez Luna PAN fueron ultima
dos a balazos en ese municipio michoacario

1 n hecho gravísimo que nos lleva a peiisai ue a ese paso
solo va 1 quedarvivoekandidalo que se benelii ie del deda o
del crimen organizado

El esquema de balas en lugar de votos se multiplica por
que en lugar de detener y castigar a los asesinos se les dan
abrazos Todavía no empiezan oficialmente las campañas
electorales y ya tenemos a nueve aspirantes asesinados

Los otros siete aspirantes a diputados son Manuel
Hernández Morena en Misan tía Veracruz Yair Martín
Moreno Morena en Ecatepec Giovanni Lezama PAN en
Morelos Pero también a los precandidatos a alcaldes Jaime
Vera PVEM en Mascota jalisco David Rey González coa
lición Fuerza y Corazón por México en Suchiate Chiapas
Sergio Hueso MC en Armería Colima y Ricardo Taja Acá
pulco Guerrero

Después de ahogado el niño el gobernador morenista de
Michoacán Alfredo Ramírez Bedoya ofreció protección a los
aspirantes de cualquier partido que la soliciten

Les recomendó que no busquen a los malosos para pedir
les permiso porque terminan secuestrados extorsionados

Preguntamos al senador michoacano Germán Martínez
sobre el doble asesínalo en Maravatío

Nos dijo que el hecho refleja absoluta y categóricamente
quién pone y quién quita candidatos en esa región Los prime
ros sospechosos son los beneficiarios de esa muerte Debe de
investigarse quiénes son esos beneficiarios dijo

El senador del PAN Damián Zepeda nos confirmó que una
vez que pasen las elecciones buscará la dirigencia nacional
del PAN para impulsar un cambio

Me parece que el partido hoy tiene su brújula perdida y
que es urgente recuperar el rumbo volver a tener un partido
con un in tenso debate interno Hay que recuperar la identidad
e impulsar mejores perfiles en cada candidatura sin importar
el equipo político

Hoy va a ayudar a ganar a Xóchitl mañana impulsará
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ese cambio en el PAN Llegará el momento ele dar esa lucha
para todos aquellos que ya estén causados o desilusionados
de las malas decisiones de la dirigencia del PAN puntualizó
el senador

Lo que le ocurre a Carlos Loret de Mola debe poner en alerta
ai periodismo crítico Refleja los riesgos en los que incurre el
que se atreve a hacer uso de a libertad de expresión para ex
hibir visibles actos de corrupción de familiares del Presidente

Loret tuvo que ir al juzgado porque Pío López Obrador
lo demandó por exhibir los videos en los que recibe dinero
en sobres amarillos diciendo que es para el movimiento que
encabeza su hermano El escándalo estalló en agosto de 2020
Los videos correspondían a 2015 año en que Morena competía
porprimeravez en una elección federal El hermano del Presi
dente quiere que el periodista le pague 200 millones de pesos
y Latinas otros 200 millones por daño moral

El mundo al revés Yo soy el que se sienta en el banquillo
de lós acusados Yo soy al que van a interrogar Así la libertad
de expresión en el sexenio de López Obrador escribió el
periodista en su cuenta de X

A Loret lo ampara no sólo la Constitución sino la Reco
mendación General 25 de la CNDH sobre Agravios a Personas
Defensoras de Derechos Humanos que a la letra dice

No se puede restringir el derecho de expresión por medios

indirectos como el abuso de controles oficiales o particulares
de papel para periódicos de frecuencias ladioeléctricas de
enseres y aparatos usados en la difusión de información me
diante la utilización del derecho penal o por cualquier medio

Quién sigue Elena Chávez Anabel Hernández
Natalie Kitroeff
Extraña la percepción que el Presidente tiene de la CDMX

alguna vez su bastión polít ico Mucho más extraño que lo diga
apoco más de tres meses de que los capitalinos elijan jefe a
de Gobierno para el periodo 2024 2030

Cito textual sus palabras de ayer en la mañanera
La CDMX era de avanzada siempre lo fue y ahora se ha

venido empanizando hamburguesanclo Derechizando sí
Ese fenómeno antes estaba muy localizado en la Del Valle ni
siquiera quiero decir que en la delegación Benito Juárez no en
la Del Valle sí había más conservadurismo que en Las Lomas
pero ahora ya se extendió Es el bombardeo de los medios
También el hecho de que hay más automóviles Tarda más la
gente en los carros escuchando la radio remató

Cómo andarán las encuestas internas no las pagadas
que son propaganda para que AMLO haga ese tipo de de
claraciones que en nada favorecen a la candidata de Morena
a jefa de Gobierno Clara Bragada Es pregunta
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El rey por encima
de la ley
A muchos presidentes anteriores se les ha complicado el fin
de sexenio Es muy posible que a López Obrador le pase
lo mismo Sería un golpe a su ego y a su ya de por sí fallido
propósito de pasar a la historia como el mejor presidente de
México Ni sus otros datos dan para eso Menor crecimien
to que en su denostada época neoliberal indicadores de
bienestar deplorables violencia desbordada y corrupción
rampante Sus cuatro banderas

Parecen dos años pero sólo han pasado dos meses de
2024 Las cosas no le están saliendo a su manera En parte
por lo que objetivamente ha ocurrido y en parte porque
como consecuencia está perdiendo el monopolio de la
narrativa

Para que no se nos olvide El año comenzó con un re
portaje de Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad
MCCI 11 1 24 sobre una serie de contratos otorgados por

la Sedatu que involucraban a los amigos de Andy López
Beltrán y tres reportajes de Latinus abordando el tráfico de
influencias de los hijos del Presidente dos piezas periodísti
cas internacionales y una nacional sobre sus presuntas ligas
con el crimen organizado el hackeo de los datos personales
de 319 periodistas que asisten ala mañanera la denuncia de
Sanjuana Martínez a quien pidieron 20 de la liquidación
de los trabajadores de Notimex para la campaña y el arribo
a la cifra de 180 mil homicidios dolosos

No se trata de un complot sino de lo ocurrido Febrero ha
estado si cabe peor

El 11 de febrero fue el día más violento con 100 perso
ñas asesinadas y paracuando esto escribo hay 17 aspirantes
precandidatos o candidatos asesinados Llegaron cientos de
miles de personas de la marea rosa al Zócalo capitalino y
decenas de ciudades para exigir respeto a la democracia

Siguieron las revelaciones sobre el tráfico de influencias
de sus hijos y sus amigos el escándalo de 100 mil millones
de contratos de Pemex asignados a empresas vinculadas a
miembros de la familia presidencial MCCI la Auditoría Su
perior de la Federación reveló irregularidades por 32 mil mi
llones sólo en 2022 que sumados a los desvíos desde 2019
llegan a 241 mil millones de pesos del presupuesto Carlos
Loret de Mola dio a conocer declaraciones del líder del gru
po criminal Los Ardillos sobre el presunto financiamiento a
su primera campaña presidencial El conjunto de revelacio
nes internacionales y nacionales provocó el surgimiento del
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#narcopresidente del que no ha podido desprenderse
Se le reclama con razón que 110 persigue a los crimina

les ni recibe a las madres buscadoras pero sí ordena una
importantísima misión a las FA para buscar en Panamá los
restos de Catarino Garza Rodríguez un general que se
reveló contra Porfirio Díaz hace más de 100 años

Para el presente y futuro del Estado de derecho y el ré
gimen democrático hubo pésimas noticias El Presidente
no sólo envió un paquete de reformas que apuntan a una
regresión sino que se ha jactado de estar por encima de
la ley renegando de su frase siempre ignorada de que al
margen de la ley nada por encima de la ley nadie

Y aquí no hay otros datos Fue el propio Presidente quien
se echó la soga al cuello Hablando del Poder Judicial afir
mó Cuando estaba Zaldívar se hablaba con él hablaba
con el juez y le decía Cuidado con esto entonces él ayu
daba y llega la señora Pina y dice Los jueces son autóno
mos Ah caray

Más ilegalidades Su renuncia a la protección del territo
rio y a la integridad de las personas Sobre la presencia del
narco en Chilpancingo dijo Sí tienen bastante capacidad
de movilización hace como seis meses ocho meses to
maron Chilpancingo con mucha gente no sé mil o dos mil

y estaban buscando un enfrentamiento y lo que hicimos
fue no caer en la provocación se retiró la Guardia Nacio
nal porque querían la confrontación Sí Se les dejó libre el
territorio a los criminales

Y para cerrar con broche de oro la increíble declaración
de que él y su libertad su autoridad moral y política y la de
su movimiento que llegó por la vía democrática están por
encima de la ley Esto por la reprobable e ilegal revelación
del celular de la jefa de la corresponsalía del NYTy autora de
un artículo sobre sus posibles vínculos con el narcotráfico
Días después desafiante dijo que lo volvería a hacer y lo hizo
porque a él no lo van a calumniar Agregó ni un paso atrás

Curioso incongruente inescrupuloso El Presidente que
se queja de la calumnia no ha hecho más que calumniar sin
pudor y sin pruebas a una treintena de periodistas opina
dores y adversarios todos los días de su sexenio desde el
pulpito presidencial

Difícil de imaginar cuántas veces más esgrimirá el argu
mento de que él está por encima de la ley en lo que resta
del sexenio en el proceso electoral y en la calificación de
as elecciones

Cual monarca absoluto ya nos avisó que él está por en
cima de la ley
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La autoridad
moral y la ley
TO

L 4 logio en boca propia es vi
Hj i tuperio dice un viejo y sa
HP niitW bio dicho Incluso si quien

se elogia es ungenio autodecirse genio
disminuye lacalidadde sugenio

Laautoridadmoralnopuede serdic
taminadapor quien pretende tenerla
sino por quienes reconocen esa auto
ridad desdefuera Es algo que se recibe
de los otros Pueden ser muchos o po
cos pero deben ser los otros quienes
otorgan la autoridad moral no quien
pretende tenerla

Es algo queseganaenlamiradade los
demás nosefábricaconlapropialengua

En general autoelogiarse es suge
rirse necesitado de elogios declarar
que algo faltaen el reconocimiento de
los otros que tiene que ser llenado con
elautoelogio

Declararse grande es empequeñecer
se quitarle humildadynaturalidad ala
grandeza si se latiene
Si no es unaforma de
subrayarlapequeñez

Autollamarsegran
de demaneraobsesiva
es unaformaaburrida
demostrarsepequeño
dequereralzarlapropiaestaturaizándo
se con las propias manos de los propios
pelos como el famoso barón de Mün
chhausen quiensejaló de sucoletapara
sacarsedeunpantano

El presidente López Obrador pue

de tener autoridad moral latiene para
muchos mexicanos pero no es élquien
debe pregonarla no es él quien puede
izarse de suspropiospelos haciael cielo
delaautoridadmoral como elbarónde
Münchhausen

La autoridad moral no se autootor

ga mucho menos si esparadecir como
ha dicho el presidente López Obrador
que esa autoridad otorgada por boca
propiaestápor encimade laley

No la única moral pública a la que
están sujetos los gobernantes y los ciu
dadanos es el cumplimiento de laley
La ley es laúnica moral pública obliga

toria para todos em
pezando por quien
preside un país ése
cuyo juramento ini
cial al tomar el cargo
es guardar y hacer
guardar la Constitu

ciónylas leyes que de ellaemanen
Nadamás nadamenos
No hay en lavida pública autoridad

moral superioralaleyysucumplimien
to Lo demás son chácharas baratas de
quientiene elvicio retórico de elogiarse
enbocapropia yelgusto igualmentevi
cioso deestigmatizaralosdemás

Me refiero por desgracia al presi
dente de los mexicanos At

Autollamarse gra nde es
una forma aburrida de

mostrarse pequeño
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ASTILLERO

Grupo Calderón Zavala se cuela
Nombramientos de choque Sí hay
polarizaciónpolítica Pío videos y Loret de Mola

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

ELCALDERONISMO HA encontrado
los resquicios adecuados para irse
colando entre las estructuras maltre
chas de la oposición entre su inefica
cia operativa y anemia ideológica y así

colocar piezas dinamiteras que potencien a los
alicaídos repitan el esquema del miedo y el odio
que en términos propagandísticos instalaron en
2006 y apuesten a un conflicto con pretensiones
de anular los comicios próximos

XÓCHITL GÁLVEZ SE confirmó como jocosa
figura de ocurrencias pegachicles movida por
el representante del Grupo Calderón Zavala
Max Cortázar especialista en propaganda
sucia cuya inserción como coordinador de
comunicación social de la difusa candidata
hidalguense ha significado la adopción de las
estrategias de guerra política electoral y me
diática del ex panista ahora autoexiliado en Es
paña desde donde además teje y ofrece redes
de apoyo a Xóchitl de la ultraderecha de ese
país y de Latinoamérica

SANTIAGO TABOADA EL inmobiliario
candidato pripanista a la jefatura de Gobierno
de la Ciudad de México acaba de anunciar
sus nuevas contrataciones de calderonismo
militante Javier Lozano Alarcón quien fue
secretario del Trabajo Ernesto Cordero quien
fue secretario de Hacienda con Calderón y su
delfín para la sucesión aunque derrotados de
manera pírrica por Josefina Vázquez Mota y
Roberto Gil Zuarth quien fue secretario parti
cular del citado Felipe

TAMBIÉN EN MOVIMIENTO Ciudadano hay
cosecha FelYMar pues el difuminado Jorge Ál
varez Máynez ha nombrado coordinador polí
tico de lo que viene manejando como campaña
electoral a iniciar formalmente este viernes
a Juan Ignacio Zavala Gutiérrez sobrino de
Margarita Zavala Gómez del Campo

JUAN IGNACIO HA sido secretario general
del comité nacional de MC y es candidato a
diputado federal Ya se verán cuántas de estas
inserciones de cara a los comicios de junio se
mantienen en las opciones escogidas ahora si es

que luego de estas elecciones el felimargarismo
decide ir por segunda ocasión en busca de crear
un nuevo partido con orientación más cargada
al extremo derecho que Acción Nacional

POR CIERTO EL presidente López Obrador
reiteró ayer su entender de que en México no
existe la polarización política ideológica y
electoral porque hay la suficiente unidad en
el pueblo Además porque la polarización
es entiendo cuando la mitad está a favor y la
mitad está en contra pero no está así afortuna
damente la mayoría de los mexicanos quieren
que siga el progreso con justicia y que continúe
la paz https goo su S2JYXUh

LA POLARIZACIÓN POLÍTICA no signi
fica la existencia de dos mitades como tales
sino la orientación de opiniones actitudes y
ánimos hacia dos polos sin que sea necesaria
la simetría La existencia de una polarización
política es detectable en cuanto produce tales
desacuerdos entre mayorías y minorías tan
aferrados e irresolubles a corto y mediano
plazos que impiden la realización de acuerdos
y convergencias para emprender reformas pro
fundas o trazar políticas de convergencia

DICHA POLARIZACIÓN LLEVA a los extre
mos potencia la desmesura y la agresividad re
tórica que puede desembocar en lo físico y suele
tardar más en disolverse que en originarse Les
suena A esta columna le parece que México
vive en una polarización política desde 2006 a
partir del fraude electoral calderonista

Y MIENTRAS PÍO López Obrador le ha
ofrecido a Carlos Loret de Mola una extraña
oportunidad de triunfo judicial y mediático al
dar continuidad procesal al delicado expediente
de los sobres amarillos entregados por David
León Romero operador de prensa y relaciones
públicas del entonces gobernador de Chiapas
Manuel Velasco Coello hasta mañana recor
dando lo dicho en agosto de 2020 por AMLO
Estos recursos como se habla en el video se

utilizaban para la gasolina para el apoyo de
quienes trabajaban en la organización del movi
miento y como él mismo lo afirma David León
contribuía de esa manera consiguiendo esos
fondos como ayudaron muchos mexicanos
https goo su Ikj2
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HAY QUIEN
recomienda irse con

mesura al presumir
que la CDMX registra
niveles bajos
de denuncias

por agresiones
sexuales en transporte
público como están
haciendo varios
funcionarios del
Gobierno central

SI BIEN es un

indicador quienes
saben del tema
han insistido en

que se trata de uno
de los delitos con

más cifra negra
por la propias
circunstancias en

las que se presenta

COSA de preguntarle
a cualquier usuaria
frecuente en horas

pico si en verdad es
momento de echar

las campanas al vuelo

LA BUENA Tania
Larios está alistando

una Propuesta de Ley

de Responsabilidad
Ambiental
en colaboración

con la Procuraduría

Ambiental y de
Ordenamiento

Territorial PAOT
y la Secretaría
del Medio Ambiente
Sedema

LA MALA a la

Legislatura le quedan
tres meses la grilla
y las ausencias siguen
empantanando todo
y es poco probable
que un tema de tal
complejidad avance

LA PEOR con todo
la diputada no
quiere perder tiempo
y convocó a un foro
para el jueves en
un horario que se
empalma con la
sesión ordinaria

NO DISTRAIGAN

más a quienes
de por sí son
vastante dispersos
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El llamado al Poder Judicial
mexiquense por caso de nina

Nos dicen que a la protesta que encabezó Vic
toria madre de la niña de cuatro años abusada

sexualmente presuntamente
por su tío quien fue absuelto
por un juez y colapsó el ponien
te del Valle de México se suma
ron voces de mujeres juristas
que pidieron al Poder Judicial
mexiquense aplique la perspee
tiva de la infancia Por ejemplo
la ministra en retiro y senadora
morenista Olga Sánchez Cor
den solicitó que se reconside
re la actuación del juez pues al

parecer se violó el principio del interés superior
de la niñez La exconsejera jurídica capitalina Le
ticia Bonifaz también consideró que el fallo se
puede impugnar ante otra instancia

Qué alcaldesas
so separarán del cargo

Nos cuentan que la alcaldesa panista de Azca
potzalco Margarita Saldaña les pondrá el ejem
plo a los ediles de oposición que buscan la reelec
ción y solicitará licencia a su cargo para concen

trarse de lleno en su campaña
por un nuevo periodo de go
bierno en la demarcación Nos
detallan que doña Margarita pe
dirá licencia temporal por 60
días a partir del 3 de abril para
poder hacer campaña todo el
día Nos comentan que la edil
tomó esta decisión porque con
sidera que hacer proselitismo
después de las 18 00 horas no
tendría mucho sentido pues a

ella le gusta salir y tocar puertas Y es que como
publicamos en este espacio los alcaldes no están
obligados a separarse del cargo para hacer cam
paña si buscan la reelección Otra que también
prevé pedir licencia es Alfa González la edil de
Tlalpan Alguien más se sumará

Une bajas no frenaran el trabajo
legislativo en Edomex

Nos detallan que el coordinador de los diputa
dos de Morena Maurilio Hernández aseguró
que no habrá una baja en el trabajo de la Legisla
tura ante el hecho que muchos de los congresis
tas empezarán a separarse de sus cargos para
buscar la reelección como ediles o ir por una pre
sidencia municipal De hecho don Maurilio con
sideró poco probable que la mayor parte de los
diputados vaya a pedir licencia sin embargo em
pezó ayer la desbandada con Mónica Alvar y
Anais Burgos quienes van a pelear el próximo 2
de junio una diputación federal

EL CABALLITO es elaborado con aportación de oeriodistas y colaboradores del
diarlo previamente verificadas Para comentarlos comunicarse al 5709 1313
extensión 2421 o al email edltor elunlversal corr mx
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EL GALIMATIAS DEL DIPUTADO
NAZARIO NORBERTO
En unverdadero gajimatías está
metido el diputad
Nazario Norberto San
5rl VI A 5 i ora 1 de la i

e metLó acte s de violencia sexual en
c de la dipu tada del FAX luisa
Gulicrrczl rcña

comentan algunos legisladores a que d
partido lo dejara fuera como candidato
para uscar a l cclccció11 C I di lMad
Por elDistrito4 dé la alcaldía GusUvo
A Madero Sinembarga
aierra seguircomo diputado y ar ma que
el caso delTECM no está firmej w que
inipugnará la resolución Más allá de que
ga 11e o Plcrdf ejjuici X i liejLo Sánchez
Ips tiempos se les vimeron encima
podría quedarse con las manos vacías

ANTORCHISTAS ARMAN
PROTESTA POR CRISIS HÍDRICA
Todo parece indicar qu
contención para evitar que el tema de la

llích ic eri a capiLal clel l 5p ís tr Lá
runcionándole al gobierno
hpy está programada unamanifestación

cubc as cías en Kje Cenira 1 frenle al
Palaciode Bellas Artes
deberán de tratar con

organización porque podrían responder
c jn fací dad I civnei c n Leiicióii que
Pretendan realizar lapolicía generando así
una conrrontaciónque a nadie beneficia
Los antorchistas buscarán incendw
lema del agua

LA DESPEDIDA DE SANDRA
CUEVAS
Ante de a
QuauhtémoCj su ütular Sandra

un nue frenle a n el grupo de
comerciantes que encabeza la iai a
Sánchez Barrios a quien
protege al comercia
pasados amenazó de muerte
en las inmediaciones de de
Chilpancingo Si bien es cierto quehubo
un abuso la advertencia quelam
alcaldía de que no permitirá ningún
1 D PL1 eo de grupos H rcianies
operados por Uderazgos de la fam
Sánchez Bamos podría generar
unconílicto de más Vaya manera de
despedirse de la alcaldesa
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RED COMPARTIDA
CANADÁ NOS PIDE VISA

Señoras y señores los canadienses se
cansaron de su política migratoria jlpite
ca que tienen con México y nos adelan
tan a partir del 1 de marzo los mexicanos
van a necesitar visa para entrar a Cana

dá Al parecer el anuncio se hará este jueves 29 de
febrero y quien anda queriendo apagar el fuego es la
canciller Alicia Bárcena quien al parecer ya tiene
varios días por allá Los motivos de Canadá son va
rios uno de ellos tiene que ver con las razones reales
por las cuáles emigran porque resulta que muchos
se dicen perseguidos o que huyen de la violencia Nos
explican que en realidad mucha gente emigró a la
mala y se está quedando a pesar de estar violando los
derechos de acogida además de que muchos podían
ser malas personas que están huyendo de la justicia
mexicana Suena como pretexto la realidad es que
los mexicanos han invadido Canadá en los últimos

cuatro años de una manera constante a pesar de las
condiciones que se han impuesto por lo que la visa
será el último recurso a utilizar

Donde se van a poner divertidas las co
sas es en la Procuraduría Fiscal de la

Federación el próximo jueves 29 de fe
brero en la tarde noche y es que con
vencieron al Ranmses Ruiz subprocu

rador de Asuntos Financieros de que hable de un te
ma muy importante que es el del lavado de dinero
que se ha convertido en un dolor de cabeza constante
para los gobiernos ya que nos dicen hay muchas
historias que cuentan cómo se manejan miles de mi
llones de dólares en esta actividad El funcionario ha

blará de cómo se involucran tanto a políticos como a
empresarios en estas tramas cuáles son sus implica
ciones legales y cuál es el impacto social de este deli
to Será sin duda una plática interesante la que se
ofrecerá en la plataforma Foro Jurídico
Quien ya salió a responder es la sena

dora Lucy Meza a quien acusan de
realizar un gasto millonario en una
campaña sucia en contra de la candi
data oficialista Margarita González

a gubernatura de Morelos despertó un
torbellino de reacciones en el panorama político

estatal y para enfrentar a la acusación se unieron
los equipos de de los líderes de partidos lonathan
Márquez del PRI Dalila Morales del PAN Karla Al
dama de RSP Morelos y Teresa Domínguez del
PRD Argumentan que el verdadero objetivo es en
cubrir el pacto de impunidad entre Morena y el aún
gobernador Cuauhtémoc Blanco Este movimiento
ha sido interpretado por críticos como un intento
de otorgarle fuero y protegerlo de investigaciones
sobre corrupción nepotismo y desvio de recursos
cuestiones que han marcado su administración
esta controversia apunta a más de tres mil millo
nes de pesos en presuntos desvíos de la adminis
tración de El Cuau observados por la ASF

El clamor político que hay en las calles
parece no reflejar el ánimo que hay en
las redes y la tranquilidad que hay en
las casas de campaña Nos cuentan que
las dos candidatas tienen todo resuelto

y están palomeando listas para que no haya nin
gún error o complicación el que sí anda a las ca
rreras es el candidato de Movimiento Ciudadano

que nos comentan le hace falta casi todo Aunque
muchos cercanos le han ofrecido apoyo en lo pri
vado se teme que en lo público no vaya a tener
tanto apoyo visible y eso se traduzca en un mal
inicio de campaña
Aquien se le ve muy molesta en la Ciu

dad de México es a Sandra Cuevas

quien inicia campaña rumbo al sena
do en unos días El enojo es que ella no
tenía idea de cuánto se gasta en una

campaña política más cuando el partido no te
apoya Nos comentan que sabe que va por un mi
lagro junto con Alejandra Barrales pero aún así es
mejor perder que quedarse sin hacer nada En su
equipo más cercano dicen que va a recorrer a pie
las calles de la capital del país y eso hará que suce
da el milagro habrá que ver su inicio de campaña
PD Alejandro Armenia se despidió del

senado y curioso sus compañeras las
senadoras poblanas Nancy De la Sie
rra vocera de la alianza opositora y
Nadia Navarro le desearon éxito y co

incidieron en que tienen en común el amor y el
deseo de que a Puebla le vaya bien
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Hay quien recomienda irse con mesura al
presumir que la CDMX registra niveles ba
jos de denuncias por agresiones sexuales
en transporte público como están haciendo
varios funcionarios del Gobierno central

Si bien es un indicador quienes saben
del tema han insistido en que se trata de
uno de los delitos con más cifra negra por
la propias circunstancias en las que se pre
senta

Cosa de preguntarte a cualquier usuaria
frecuente en horas peo si en verdad es mo
mento de echar las campanas al vuela

as s a

La buena Tañía Larios está alistando una

Propuesta de Ley de Responsabilidad Am
biental en colaboración con la Procuraduría
Ambiental y de Ordenamiento Territorial

PAOT y la Secretaría del Medio Ambien
te Sedema

La mala a la Legislatura le quedan tres
meses la grilla y las ausencias siguen em
pantanando todo y es poco probable que
un tema de tal complejidad avance

La peor con todo la diputada no quie
re perder tiempo y convocó a un foro para
el jueves en un horario que se empalma con
la sesión ordinaria

No distraigan más a quienes de por sí
son bastante dispersos
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Senadores en fuga Sea porque van de candidatos a
gubernaturas o a otros puestos de elección popular
pero este martes solicitaron licencia los senadores y
senadoras del PAN Juan Antonio Martín del Campo
Indira Rosales Minerva Hernández e Ismael García
Cabeza de Vaca de Morena Alejandro Armenta y
Ovidio Peralta y de Movimiento Ciudadano fue
Marco Antonio Gama

Diputados con las manos atadas La Cámara de
Diputados avaló un acuerdo para aquellos legisladores
que optarán por la reelección pero muchos se pre
guntan si se van a aguantar las ganas porque les impi
den hacer propaganda en medios institucionales no
pueden usar recursos de la propia Cámara y en sus
redes sociales pueden hacer lo que quieran Hay que
ponerles lupa porque no vaya a ser que les amarren la
manos con ganas de que se despachen con la cucha
ra grande

AMLO recibe un regalo del Senado Resulta que fue
aprobado el Día Nacional de las y los beisbolistas
deporte que es sabido es el que disfruta y practica el
presidente Andrés Manuel López Obrador qué deta
llazo diría el clásico

Chapultepec naturaleza y cultura y sobrecostos El
proyecto que pretende revitalizar una de las zonas
favoritas de los chilangos presenta al menos en repor
tes oficiales gastos en exceso por casi 2 000 millones
de pesos Habrá que estar atentos
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AMLO SABE QUE PERDERÁN LACDMX
Por Alejandro Lelo de Larrea

Por si no lo querían ver en
el equipo de campaña de
Clara Brugada y se autoen

gañaban con las encuestas truquea
das y cuchareadas pagadas por
ellos mismos el presidente Andrés
Manuel López Obrador les hizo ver
los focos rojos como si anticipara
que van a perder en la CDMX

Por eso es que en la Jefatura
de Gobierno ya echaron a andar
la primera estrategia para tratar de
acotar a Santiago Taboada en su
eventual gobierno designar nuevo
titular de la Fiscalía General de Jus

ticia de la Ciudad de México que
estaría al frente por un periodo de
cuatro años

Es decir ponerle un enorme
dique al panista para casi dos ter
cios de su administración Si logran
nombrar nuevo fiscal duraría en su

encargo cuatro años hasta el 2028
No está fácil pues le siguen faltan
do por lo menos 3 votos a More
na y sus aliados en el Congreso
de la CDMX

La advertencia de López Obra
dor ocurrió en su mañanera de este

martes en que incluso lanzó un lla
mado a la gente de la CDMX para
recordarles que esta es una ciudad
de avanzada Siempre lo fue y aho
ra se ha venido empanizando abur

guesando dijo
La Ciudad de México le pi

dieron precisar
Sí derechizando sí Pero es ese

fenómeno Porque antes estaba muy
localizado en la Del Valle que ni si
quiera quiero decir que la delega
ción Benito Juárez no en la Del Va
lle sí había más conservadurismo en
la Del Valle que en Las Lomas pero
ahora ya se extendió Pero es eso es
el bombardeo de los medios

Sin embargo López Obrador no
se atrevió a reconocer que la gente
en la capital ha virado hacia la opo
sición por la falta de resultados du
rante la administración de Claudia

Sheinbaum además de graves erro
res como la falta de mantenimiento
del Metro según el dictamen de la
empresa noruega DNV y afirmación
de Carlos Slim que propició el des
plome de un tren en mayo de 2021
con saldo de 27 muertos Hay otros
hechos que le atribuyen responsa
bilidad al gobierno de Morena in
seguridad corrupción policial falta
de agua deficiente drenaje pésimo
transporte público

Tan ha sido así que en las elec
ciones de 2021 los chilangos le
pasaron la factura a Sheinbaum y
a Morena perdieron los comicios
La oposición tuvo unos 100 mil
votos más

López Obrador atribuyó a los
medios de comunicación que los
chilangos se hayan venido dere
chizando Y hasta dijo que es la
capital de la manipulación De fac
to AMLO acusó a los capitalinos de
ser algo así como poco pensantes
e influenciables

Dijo así el presidente Aquí
los tienen bien apergollados Los
que vivimos aquí como estamos
muy expuestos muy indefensos al
bombardeo no tenemos refugios
tenemos que estar escuchando a
Sarmiento a Ciro Loret de Mola
López Dóriga y Cárdenas y no sé
cuántos Pues no que tonto es
quien cree que el pueblo es tonto

Es evidente que AMLO sabe
que Brugada va a perder Martí Ba
tres también lo tiene claro Por eso

quieren designar nuevo fiscal antes
de las elecciones A Morena y alia
dos les faltaron 3 votos en enero

para ratificar a Ernestina Godoy
Habrá quienes calculen que hoy les
faltan 2 para nombrar fiscal porque
la diputada ex panista Ana Villagrán
ya chapulineó al oficialismo Pero
quizá siguen siendo 3 porque la
diputada Silvia Sánchez Barrios esta
vez podría votar en contra al fin que
ya les pagó con su voto a favor de
Godoy y están a mano Pero esta es
otra historia Lo veremos
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GLORIETA DE COLÓN
VILLAGRAN RECHAZO SER
CAN DI DATA UNINOMINAL

Ahora que
la diputa
da Ana Vi

llagrán advirtió que
va a acusar al jefe real del panismo en la
CDMX Jorge Romero al presidente formal
del partido Andrés Atayde y al candidato
a jefe de Gobierno Santiago Taboada por
violencia política de género nos dicen que
difícilmente va a caminar esa queja ante el
INE Y es que Villagrán va a alegar violencia
política de género porque no le dieron una

candidatura y tampoco la aceptó Taboada en
su equipo de campaña En el primer caso a
Romero no le compete formalmente definir
candidaturas AAtayde sí pero nos aseguran
que nunca le negó esa posibilidad que no
había espacio como plurinominal pero le
ofreció ser candidata uninominal ya sea en
un distrito de la Cuauhtémoc u otro de Izta

calco Ella lo rechazó acaso porque quería
el pase automático a la curul sin hacer cam
paña Y en el caso de Taboada le ofreció un
cargo en su equipo de campaña que ella no
aceptó Pero de ninguna decisión tuvo que
ver con su condición de mujer

EL OFICIOSO GAVINO

Alguien en Morena debería decirle al
diputado Jorge Gaviño que ya sea menos
su defensor oficioso porque hasta salpica
al presidente En el debate legislativo de
este martes hizo una expresión xenófoba
en contra del diputado panista Aníbal Ca
ñez porque es originario de Baja California
y por lo tanto ni conoce la CDMX acusó El
contexto que Cañez va a ser candidato a di
putado por un distrito de Iztapalapa Hace
3 años Jesús Sesma compitió por Azcapot
zalco y no sólo no conocía nunca se paró
en su distrito Pero Gaviño no le dice nada
quizá por aquello de que se le va a las pa
tadas En su ataque oficioso Gaviño olvidó
que López Obrador es tabasqueño e inclu
so cuando compitió por la capital del país
en 2000 ni siquiera cumplía el requisito de
residencia pero se la dejaron pasar Y ni ha
blar de alguna candidata de Morena que es
originaria de El Salvador pero hace unos 35
años le ayudaron a regularizar sus papeles
como mexicana de nacimiento Recordará
Ebrard esa historia

Foto noticiascd mx
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Acuerdan IECM y partidos realizar dos
debates de aspirantes al gobierno local

El primero será el 17 de marzo
Sólo abordarán dos temas aún por
definir Habrá dos moderadores

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

El Instituto Electoral de la Ciudad
de México IECM acordó con los
partidos políticos realizar el prime
ro de dos debates entre aspirantes
a lajefatura de Gobierno el domin
go 17 de marzo a las 20 horas con
dos temas a tratar aún por definir
al igual que las dos personas que
estarán a cargo de la conducción

La consejera electoral Sonia
Pérez Pérez quien preside la comi
sión provisional de seguimiento pa
ra la organización y celebración de
debates explicó que con el formato
que se acordó también con los par
tidos cada uno de los tres conten
dientes tendrá hasta 25 minutos de
tiempo real con sus participaciones
en los dos temas a debatir por lo que
el encuentro no se prolongaría mas
de hora y media

Precisó que la estructura del
debate consensuado considera un
mensaje inicial la discusión de los
dos temas por separado para lo

cual cada uno tendrá una apertura
una bolsa de tiempo una conclu
sión y un mensaje final para cerrar

Consideró que el tiempo de 25
minutos por candidato serán su
ficientes para la exposicón de sus
propuestas y el contraste de ideas
Estudios que se han hecho de este

tipo de ejercicios han demostrado
que debates más largos hacen que
la gente pierda el interés comentó

Los lincamientos que aprobó el
Consejo General del organismo
prevén realizar al menos dos deba
tes entre Clara Brugada Santiago
Taboada y Salomón Chertorivski
de las coaliciones Seguimos Ha
ciendo Historia Morena PT y
PVEM Va por la CDMX PAN
PRI y PRD y de Movimiento Ciu
dadano respectivamente

Pérez Pérez señaló que en los
próximos días se determinarán los
temas y las dos personas un hom
bre y una mujer que moderarán el
debate En tanto está en proceso de
licitación contratar a una empresas
que ayudará en la logística de los
debates y ponga a disposición de los

concesionarios de radio y televisión
la señal para que cualquiera que
esté interesado en transmitirlos la
pueda obtener de maneragratuita

Recordó que la televisión pública
del Gobierno de la Ciudad deberá
por ley transmitir los debates en
tanto que el IECM lo hará por sus
cuentas oficiales en redes sociales
principalmente en YouTube que
permite transmitir audio y video
por más tiempo

Por otra parte el consejero Mau
ricio Huesca informó que al cierre
del registro de capitalinos que re
siden en el extranjero interesados
en participar en la elección de jefe
de Gobierno y diputado migrante
se anotaron un total de 51 mil 805
personas

Esta cifra explicó representa
22 8 por ciento del total nacional
donde Jalisco y el estado de México
ocupan los siguientes lugares con
21 mil 47 y 16 mil 457 registros

Los mayores porcentajes de re
gistros provienen de Estados Uni
dos con 48 por ciento y de Canadá
y España ambos con 11 por ciento
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51 mil chilangos votarán
desde el extranjero IECM
Faltanpoco masde tresmesespara lospróxi
mos comicios por ello el Instituto Electoral
de la CiudaddeMéxico IECM afina losúlti
mos detalles incluyendo lonecesarioparael
voto de personas residentes en el extranjero
que de acuerdo con el organismo registro a
51 mil 805 personas

El IECM destacó que la capital es la entidad
con mayor número de personas que radican
en otro país que se registraron en el Sistema
de Registro para Votar desde el Extranjero
SRVE yparticipar el 2 dejunio
Indicó que el mayor número de registros

provino de los Estados Unidos con un total
25 mil 137 equivalente al 48 por ciento del
total seguido de mil 910 registros en Cana

da que representa el 11 por ciento y 5 mil
535 con origen en España es decir 11 por
ciento

Explicó que losregistros de la ciudadequi
valen al 22 8 por ciento del total nacional
esto quiere decirquemásdeuno de cadacua
tro registros corresponden a los capitalinos

El IECM subrayó que laspersonas que rea
lizaron su registro de Solicitud de Inscrip
ción a la Lista Nominal del Electorado en el

Extranjero podrán conocer el estatus del
trámite con su folio y clave de electory darle
seguimiento a través del siguiente enlace
https votoextranjero ine inx srve ciu
dadano app ciudadano onboardSeguimi
ent0 executÍ0n e2sl MH0Ri s

NÚMEROS El órgano electoral precisó que de los más de 50 mil chilangos registradosen otro país el
52 por ciento son mujeresy el 48 porciento corresponde a hombres
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Evitan que debate compita con fútbol
ALEJANDRO LEÓN

Para programar la lecha del
primer debate a Jefatura de
Gobierno los organizadores
tuvieron que revisar el ca
lendario de juegos de la Se
lección Mexicana de Fútbol
conciertos como el Vive La
tino y hasta las vacaciones de
Semana Santa

La finalidad fue que el
encuentro de los aspirantes
a la CDMX no sé empalmara
con estos eventos y que tuvie
ra la mayor cantidad posible
de espectadores

Al final el debate entre
los candidatos será el domin
go 17 de marzo a las 20 00
horas en una sede por definir

Nadie compite con la Se

lección Mexicana y entonces
evitai poner un debate el día
que juega la Selección Mexi
cana por ejemplo

Sí buscamos dar la
oportunidad de que no ha
ya algo que pudiera llamar
más la atención que la
gente pueda ver el fútbol
y el debate en el momento
en el que será dijo a RE
FORMA Carolina del Án
gel consejera del Instituto
Electoral de la Ciudad de
México lECM

La dependencia deberá
hacer una licitación para se
leccionar a una empresa que
ponga a disposición de los
concesionarios de radio y te
levisión la señal del encuen
tro y que este pueda ser visto

en toda la CDMX
Del Ángel previ que el

evento dure una hora y me
dia lapso en que abordarán
temas de la agenda pública
los cuales serán confirmados
en próximos días

El Instituto Electoral ca
pitalino y los partidos políti
cos acordaron además que
cada candidato tenga 25 mi
nutos efectivos de participa
ción en el encuentro

También definieron que
los moderadores sean una
mujer y un hombre

Con ello Morena el Par
tido del Trabajo Verde Eco
logista Movimiento Ciuda
dano y la alianza PAN PRI
PRD dieron su visto bueno a
la organización
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Cada candidato a la
Jefatura tendrá 25
minutos en debate
Es tiempo suficiente para presentar
propuestas y contrastar deas en el
encuentro del 17 de marzo IECM
OMARDÍAZ

metropoli eluniversal com mx

Cada uno de los tres candidatos a
la Jefatura de Gobierno tendrá 25
minutos para presentar sus pro
puestas contrastar ideas y con
frontarse durante el primerdeba
te el cual se realizará el domingo
17 de marzo a las 20 00 horas en
una sede por definir

La consejera del Instituto Elec
toral de la Ciudad de México
IECM Carolina del Ángel co
mentó a EL UNIVERSAL que este
tiempo será suficiente para los as
pirantes e incluso es más que el
que se acordó en 2018

Estamos por arriba del pro
medio de los debates en general

un debate de más de una hora
y media no fluye y se pierde el in
terés de la ciudadanía Conside
ramos que es un plazo decente y
digno para las candidaturas y es
un plazo correcto para que la ciu
dadanía pueda tener ese contras
te de ideas dijo

Destacó que los representantes
de los partidos estuvieron a favor

de este formatoyadelantóqueha
brá debates por mes es decir otro
en abril y el tercero en mayo

Del Ángel agregó que la Comi
sión Provisional de Seguimiento
para la Organización y Celebra
ción de Debates del IECM que
preside consideró a diferencia
del Instituto Nacional Electoral
INE que la cercanía de tres se
manas entre debates era muy ce
rrada por lo que optaron por ha
cer uno por mes

La consejera
Carolina del Án
gel dijo que ha
brá un segun
do debate en

abril y un terce
ro en mayo
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51 805
CAPITALINOS
residentes en el extranjero se
registraron para votar el 2 de
junio 79 5 más respecto a
la cifra del proceso 2018

INSTITUTO ELECTORAL

C LOS
CAPITALINOS

EN EL
EXTRANJERO

que se
registraron

para votar el 2
de junio suman

51 mil 805 en
2018 fueron

28 855
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Ün total de 51 mil SOS
chilangos residentes
en el extranjero s
registro para votar
en las elecciones del

2 de junio dio a co
nocer el Instituto
Electoral de la Ciu

dad de México IECM
Se trata de un incremen

to del 79 5 por ciento en
los registros si se compara
con los 28 mil 855 que se
registraron en las eleccio
nes de 2018 cuando tam
bien fueron concurrentes

federales y locales
Si el voto chilango se

comporta como lo hizo en
el 2018 cuando de los 28
mil 803 chilangos regis
trados votó 72 4 por ciento
es decir 20 mil 855 per
sonas en las elecciones

del proximo 2 de junio po
drían votai unos 37 mil 506

chilangos que representa
ese 72 4 de los
registrados

El pasado 12 de enero
Excelsior publico que mas
de 40 mil chilangos po
drían votar desde el ex

tianjero en las próximas
elecciones si se repetía el
patrón de hace seis anos

Al respecto el conse
jero del IECM Mauricio
Huesca señalo Pareciera

que ta elección aei
va a ser cerrada compe
titiva el voto chilango
podría jugar un papel im
portante sin duda alguna
puede ser un voto que de
fina el rumbo de la
ciudad

El IECM dio a conocer
ayer que la Ciudad de Mé
xico es la entidad del país
de ia que mas personas
se registraron para votar
desde el extranjero los
chilangos representan 22 8
por ciento

En segundo lugar está
Jalisco con 21 mil 047 le
sigue el Estado de México
con 16 mil 457 y Michoa
cán con 12 mil 843

La mayor parte de los
chilangos que se registra
ron para votar viven en
Estados Unidos fueron
25 137 o que representa
48 del total de los
registros

El segundo país en el
que se registraron mas
chilangos para participar
on a próxima elección fue
Canadá con cinco mil 910
que representa 11 y el
tercer país fue España
donde se hicieron cinco
mil 535 registros

De todos los que se re
gistraron 78 eligió la
modalidad electionica por

internet 16 la vía postal
y 6 presencial

El r ango de edad en el
que se registraron mas
personas para votar fue
el de mayores de 53 años
quienes representan 24
del total

El instituto recordo ayer
que las personas que rea
lizaron su registro de So
licitud de Inscripción a la
Lista Nominal del Electo
rado en el Extranjero po
dran conocer el estatus
del trámite con su folio y
clave de elector para darle
seguimiento a dicha
solicitud

El IECM también recor
do a los chilangos en el
extranjero que la Diputa
ción Migrante forma parte i
del Congreso de la Ciudad
de México que para este i
proceso electoral sera elec
ta por el principio de ma
yoría relativa mediante el
voto de la ciudadanía oii
ginaria de a Ciudad de
México residente en el
extranjero
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#CANDIDATOSCAPITALINOS

MER DEBATE
EL 17 DE MARZO

CADA UNO TIENE

25 MINUTOS Y NO

DEBE DURAR MÁS
DE HORA Y MEDIA

El primer debate entre los can
didatos a Jefatura de Gobierno
Clara Brugada Sigamos Haciendo
Historia Santiago Taboada Va X
la CDMX y Salomón Chertorivski
Movimiento Ciudadano será el 17

de marzo a las 20 horas
Así lo informó el Instituto Elec

toral de la Ciudad de México IECM
luego de que los partidos políticos
de los aspirantes lograron llegar
un consenso A detalle cada uno
tendrá 25 minutos para exponer
sus propuestas e ideas y en total
no podrá pasar de 90 minutos el
tiempo del ejercicio de discusión

Asimismo este debate podrá
verse a través de cinco televisoras

que compraron las bases para la lici
tación y será el próximo 5 de marzo
cuando se conozca la adjudicación

En tanto la candidata de Mo
rena PT PVEM aseguró que la
seguridad y el agua son temas
cruciales para la Ciudad de México
que no se pueden dejar ni por un
momento

Asimismo su campaña arran
cará el domingo 3 de marzo en un
acto en el Auditorio Nacional

En tanto Santiago Taboada
tiene programado su arranque de
actividades el sábado 2 de marzo

en el Parque Bicentenario donde
espera una concentración de 45
mil personas así como el respaldo
de los liderazgos de los partidos
PAN PRI PRD y se prevé la pre
sencia de la candidata presidencial
de Fuerza y Corazón por México
Xóchitl Gálvez

ESPACIO
ABIERTO

Salomón
Chertorivs

ki agradeció
el espacio
para la
discusión

2 El can
didato dijo
que deben
escuchar

nuestras
ideas

3 Sobre
todo te
mas como

el agua o
vivienda
explicó

Q
DIAS FALTAN
PARA INICIAR

LAS CAMPAÑAS
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MOTIVOS I B ruga da resaltó que la capital es una
ciudad que ama mucho
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Descuenta INE a Morena
multa por espectaculares
ERIKA HERNÁNDEZ

Una vez más el Instituto
Nacional Electoral INE le
echó una manita a Morena
para reducirle una multa poí
no reportar gastos sobre la
lluvia de espectaculares de
sus aspirantes presidencia
les conocidos como corcho
latas

La sanción que
originalmente esta
ba contemplada en
23 millones de pesos
quedó en 19 millones
En su momento una
cuantificación de REFOR
MA consideró que el gasto
mínimo por anuncios era de

65 millones de pesos
El argumento de la Uni

dad de Fiscalización fue que
a última hora presentaron
comprobantes y se hizo una
revaloración del conteni
do de bardas espectacula
res mantas y demás publi
cidad en la calle en la que
se concluyó que no genera
ron un beneficio a Claudia
Sheinbaum ni aspirantes a
diputados federales y sena
dores

Originalmente la Unidad
había acreditado que sí había
beneficio para aspirantes mo
renistas

Otro rubro en el que tam

bién se redujo la san
ción fue la no compro
bación de gastos por
propaganda en inter
net que de 7 1 millones
quedó en 6 millones

La multa más gra
ve para los morenistas fue por
no reportar en qué gastaron
el dinero que recibieron en
sus cuentas

Morena acaparó el 75 7
por ciento de la multa total a
los partidos nacionales que
ascendió a 50 millones 46 mil
pesos La deuda del resto de
los institutos políticos osciló
entre los 166 mil pesos a 3 3
millones

Perdona INE 50 millones en total a 5 partidos

Rebajan otra vez
la multa a Morena

Comprobaron gasto
fuera de plazo
y revaloraron
cifra de publicidad
ÉRIKA HERNÁNDEZ

El INE perdono a Morena
15 9 millones de pesos en
multas por gastos y propa
ganda en vía pública no re
portada en sus informes de
prccampaña a la Presidencia
y Congreso

Asi la multa por 53 mi
llones 798 mil pesos bajará
a 37 millones 889 mil de pe
sos pues de último momento
pese a que hace una semana
vencía el plazo entregaron
comprobantes para dismi
nuir la sanción de egresos no
reportados

Además la Unidad de
Fiscalización hizo una re
valorización de bardas es
pectaculares mantas y diver
sa publicidad en la calle pues

se concluyo que no genera
ron un beneficio a Claudia

Sheinbaum principalmente
o a aspirantes a diputados
federales y senadores Aun
que en un inicio el área ase
guró que sí

De lunes a martes hubo
una danza de cifras por paite
de esa dirección pues de 67 7
millones de pesos en sancio
nes por faltas en su precam
paña federal subió a 68 1 mi
llones de pesos y cerca de la
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media noche estaba en 51 7
millones

Sin embargo a las 10 00
horas ayer la Unidad ya pro
ponía a los consejeros una
reducción más para quedar
en 50 millones El más bene
ficiado Morena

Debido a que la mita mas
sancionada era egresos no re
portados y publicidad en vía
pública el resto de los parti
dos aplicó la misma estrate
gia que Morena y disminu
yeron sus sanciones

Al PRI le rebajaron un
millón de pesos por lo que
tendrá una multa de 3 1 mi
llones el PAN pasó de 2 7
millones a 1 9 millones Mo
vimiento Ciudadano de 3 8
millones a 2 9 millones el PT
de 2 2 millones a 2 1 millones
y el PRD de 457 mil a 166 mil

El PVEM es el único que
aumentó su sanción de 589
mil a un millón 768 mil Se
determinó no quitarle el re

gistro a la senadora Gabriela
Benavides quien buscaba re
elegirse y sólo quedó en una
multa además de otras faltas
no contempladas

Consejeros mostraron su
inconformidad por dichas re
ducciones además de cues
tionar que se aceptara de
última hora comprobantes
para favorecer a Morena y la
alianza PRI PAN

Uno a las 10 de la noche
otro a la media noche y una
tercera adenda de las 08 00
de hoy ayer No podemos
aprobar a ciegas modifica
ciones que no conocemos
porque no tenemos tiempo
para analizar yo manifiesto
mi voto en contra lamen
tó el consejero Jaime Rivera

Su compañero Martín
Faz también votó en contra
al considerar esas disminu
ciones no propician que los
partidos y aspirantes no re
pitan las mismas infracciones
lo que pone en riesgo el mo
delo de fiscalización

SANCIONES
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INE se ablanda para
multar a los partidos

POR AURORA ZEPEDA

El Consejo General del INE
ablandó los criterios para
fiscalizar los reportes de in
gresos y gastos de las pre
campañas federales

De 67 millones de pe
sos en multas que proponía
aplicar la Unidad de Fiscali
zación a todos los partidos

por diversas
irregularida
des detectadas
en los infor
mes de los as
pirantes a la
Presidencia
senadoras y

diputaciones el monto que
dó en 51 1 millones de peáos

A excepción de More
na que pagará 38 millo
nes en lugar de los 53 7 que

estaban previstos los de
más partidos fueron san
cionados con multas por
debajo de los 5 millones
de pesos Movimiento Ciu
dadano pagará 3 3 millo
nes el PRI 3 1 millones el
PAN 2 5 millones PT 2 1
millones el Verde 1 7 mi
llones y el PRD solamente
170 mil pesos

Sin embargo More
na fue el más beneficia

do pues se detectaron 22
mil 172 espectaculares del
partido y sus aliados que
no fueron reportados más
bardas pintas y mantas La
multa por esta irregularidad
se tasó en 23 2 millones de
pesos por lo que al dividir
la sanción entre el número
de anuncios el resultado es
de poco más de mil pesos
de sanción por cada espec
tacular ilegal

En algunos casos los
consejeros determinaron
no negar el registro a pre
candidatos que no entrega
ron sus informes
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IRREGULARIDADES EN PRECAMPAÍ

INE ABLANDA MOLIAS
POR FISCALIZACIÓN

PERDONAN GASTOS NO REPORTADOS Y FALTA DE
TRANSPARENCIA Morena fue e más beneficiado
con un descuento ele 15 7 millones de pesos

POR AURORA ZEPEDA

azepedatgigimincomtm

El consejo general del
INE volvió a flexibi
lizar criterios de fis
calización por lo que
bajó las multas que la
Unidad de Fiscaliza
ción proponía aplicar
de 67 millones de pe

sos a 51 1 millones de pesos
en los reportes de ingresos y
gastos de las precampañas
federales para presidencia
senadurías y diputaciones

El partido más benefi
ciado fue Morena a quien
le rebajaron 15 7 millones de
pesos para pagar 38 millo
nes en lugar de los 53 7 que
estaban previstos

Morena tendrá que pagar
74 de las sanciones y aire
dedor de mil pesos de multa
por cada espectacular detec
tado y no reportado en sus

informes

Los demás partidos fue
ron sancionados con multas
por debajo de los cinco mi
llones de pesos

MC pagará 3 3 millones
el PRI 3 1 millones PAN 2 5
millones PT 2 1 millones el
Verde 1 7 millones y el PRD
170 mil pesos

La Unidad de Fiscaliza
ción encontró 22 mil 172 es

pectaculares de Morenay sus
aliados que no fueron repor
tados más bardas pintas y
mantas que calculó en 15 4
millones de pesos

La multa por esta irregu
laridad se tasó en 23 2 mi
llones de pesos por lo que
al dividir la sanción entre el

número de espectaculares
el resultado es de poco más
de mil pesos de sanción poi
cada anuncio ilegal

También encontró que
en Colima se descontaron

recursos de salarios de ser
vidores públicos para cana
lizarse a la precampaña de
Claudia Sheinbaum por lo
que ordenó la apertura de
una investigación más pro
funda para esclarecer los
hechos y fincar responsabili
dades si asilo amerita

A pesar de que los parti
dos tienen más de 24 años

entregando reportes de in
formes de ingresos y gastos
y no han hecho un esfuerzo
por mejorar la forma en que
utilizan los recursos conse
jerías electorales decidieron
flexibilizar las sanciones in
cluso no negar el registro a
precandidatos que no entre
garon sus reportes

Uno de los criterios que
ílexibilizaron fueron las
multas por inform do in
gresos y gastos pie i dos
fuera ele Sisfeii ral

de Fiscalización acción de

los precandidatos que difi
culta la labor de la unidad
pues el sistemava sumando
restando ingresos y gastos
cosa que no puede hacer si
el informe se entrega en pa
pel o por correo electrónico
y se requieren revisiones por
parte de personal las cuales
no deberían de hacerse

Las consejeras Guadalu
pe Taddei Norma Irene de

la Cruz Rita Bell López Carla
Humphrey y los consejeros
Jorge Montano Uuc kib Es
padas y Arturo Castillo vota
ron adeudas a favor de bajar
multas al PRI y al PAN

También se perdonó la
omisión de no entregar in
formes al aceptar multas
económicas a quienes no lo
hagan en lugar de la negati
va de registro
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POR PRECAMPAÑAS

INE reparte multas
por 51 mdp le
perdona 15
millones a Morena

Aun así el partido
guinda fue el más
castigado con 38
millones de pesos

DIANA BENÍTEZ
dbenitez elfinanciero com mx

Las precampañas para renovar
la Presidencia y el Congreso de la
Unión generaron sanciones por 51
millones 178 mil pesos a Morena
se le perdonaron sanciones por 15
millones de pesos determinó el Ins
tituto Nacional Electoral INE en

la sesión extraordinaria de ayer
El consejero Jorge Montaño pre

sidente de la Comisiónde Fiscaliza
ción comentó que originalmente
se preveía sancionar a los partidos
con 68 millones de pesos sin em
bargo tras la circulación de aden

das hubo tijeretazo a las sanciones
Así Morena quedó conunamul

ta total de 38 millones 53 milpesos
74 porcientodel totalde las penas

es decir alrededor de 15 millones
de pesos menos

MC fue el segundo con mayor
sanción al sumar 3 millones 345
mil pesos le siguieron el PRI con
3 millones 116 mil pesos PAN con
2 millones 504 mil pesos PT con
2 millones 189 mil pesos Partido
Verde un millón 768 mil pesos y
el PRD con 166 mil pesos

La consejera Norma de la Cruz
agregó que 70 por ciento de las san
ciones esporegresos noreportados
11 porciento porgastos nocompro
bados en internet y9 porciento por
informes deprecampañafuera de los
mecanismos establecidos

El proyecto de acuerdo propoma
sancionara GabrielaBenavides as
pirante al Senado por el PVEM en
Colima con la sanción máxima la
pérdida del registro sin embargo
sólo hubo sanción económica

Los consejeros electorales tam
bién aprobaron la realización de fo
ros de discusión de las plataformas
electoralesde los partidos el 11 18y
25 de marzo en la sede del instituto

70
DE SANCIONES
son por egresos no reportados
por los partidos

 .  2024.02.28



Pág: 86

Morena acumula el 74 del monto de infracciones

INE avala nuevas multas

a partidos por 51 mdp
OI ELECCIONES 2024

Maritza Pérez

maritza perez eleconomistQ mx

Por diversas irregularida
des en sus gastos e ingresos
durante las precampañas el
INE aprobó multas por más
de 51 millones 144 365 pesos
en contra de los siete partidos
políticos nacionales Morena
encabezó las sanciones ello al
concentrar 74 38 5 mdp

Alpresentar el último infor
me de fiscalización de ingresos
y gastos de precampañas fe
derales 2023 2024 el Consejo
General del Instituto Nacional

Electoral INE señaló que en
un inicio las sanciones preli
minares que pretendían impo
ner a los partidos políticos as
cendían a un monto cercano a

68 1 millones de pesos no obs
tante justificaron que debido
a diversas erratas la sanción
global se redujo a poco más de
51 millones de pesos

A Morena le siguió el PRI
que fue multado con 3 millones
116 245 pesos

Mientras que Movimiento
Ciudadano sumó sanciones

por 3 millones 345 805 pesos
el PAN contabilizó 2 millo

nes 504 081 pesos el PT tuvo
multas por 2 millones 189 070
pesos mientras que el Partido
Verde fue sancionado con un

millón 768 959 pesos y el PRD
con 166 917 pesos

Estas sanciones se suman a

los más de 33 millones de pesos
con los que la semana pasada
multó el INE a los partidos

Pérdida de registro
Por otra parte de los preceptos
referentes a la pérdida del de
recho al registro de una candi
datura el máximo órgano de
dirección del Instituto deter

minó aplicar sólo una sanción
económica al Partido Verde

Ecologista de México PVEM

por la omisión de presentar el
informe de gastos de precam
paña de una ciudadana aspi
rante al cargo de Senaduría

Sobre este informe la conse
jera Dania Paola Ravel lamentó
que el cambio de criterio para
sancionar la presentación de
informes de las y los aspirantes
fuera de los tiempos y meca
nismos establecidos por el INE
generen algunas situaciones
sistemáticas y reiteradas parti
cularmente delpartido Morena

Y es que recalcó que ante
riormente esta situación se
sancionaba con el 30 del tope
máximo de gastos de precam
paña establecido por la autori
dad sinembargo actualmente
la Unidad Técnica de Fiscaliza
ción ha cambiado ese criterio

El INE
aprobó un pri
mer paquete
de multas a
los partidos
nacionales
por 33 millo
nes de pesos
la semana
pasada

En sesión

ayer los
consejeros
aprobaron
el paquete
de multas
foto especial

 .  2024.02.28



Pág: 87

Investigará INE uso de troll centers
Los bloquesde la Oposición y la Cuarta Trans
formación se acusaron ayer en el Instituto
Nacional Electoral IN E del usodebotsy troll
centers para incidir desde las redes sociales
en los comicios

Ante escenario la Unidad Técnica de Fis
calización abrirá una investigación sobre el
presunto uso paralelo de recursos a través
de la creaciónde tendenciasen redes sociales
para influir en laselecciones

Gerardo Fernández Noroña representante

del PT presentóunapropuestaparaqueel IN E
indagueunsupuestofinanciamientodesde el
exteriorparagenerartendenciasencontrade
la Cuarta Transformación

Es muy grave es una campaña con dinero
desde el exterior decenas de millones de dó
lares que se han utilizado desde hace cinco
semanasparaposicionarartificialmente atra
vés de un troll center y de ahí mandan a bots
para posicionarel hashtag narcopresidente

Por su parte Víctor Hugo Sondón repre

sentante del PAN le reviró que hay varias
investigaciones que comprueban el uso de
trolls centers para posicionar al mandatario
nacional yatacaropositores

Por ejemplo acusóque la Red AMLO es un
grupocoordinadodebotsafavorde la Cuarta
Transformación

Enotrotema el INE reconocióincidentesen
Chiapas Guerrero Oaxacay Michoacán duran
te los recorridos para buscar ubicaciones de
casillas ÁNGEL CABRERA
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Llaman a reforzar protección al personal del INE

Se echan la bolita
por violencia electoral
Se acusan

representantes
de partidos
de narcoalianzas
ÉRIKA HERNANDEZ

En lugar de buscar acciones
en conjunto para enfrentar
los asesinatos de sus aspi
rantes las dos coaliciones de
partidos se culparon mutua
mente de laviolencia que en
marca el proceso electoral

Incluso ambos bloques
Ff Morcna y PAN y PRI

se acusaron de tener víncu
los con el crimen organizado

En la sesión del Consejo
General del INE recibieron
el informe sobre acciones de
seguridad que ha emprendi
do el organismo durante tres
meses en el que se indica que
se han instalado 26 de las 32
mesas de coordinación con
Gobiernos locales para aten
der asuntos de violencia o
problemas en la organización
de la elección del próximo 2
de junio

Sin dar detalles se asegu
ró que en las reuniones se ha
revisado la seguridad que re
quieren los funcionarios del
INE para recorrer el País la
protección de la documen
tación y los problemas para
instalar casillas pero no de la

protección a aspirantes
Hasta el momento in

dica el escueto informe en
Chiapas se pidió la protec
ción de las fuerzas federales
para acompañar al personal
del INE a que ubique los lu
gares donde se instalarán las
casillas en 18 municipios

También se pidió que en
Tabasco elementos de segu
ridad local acompañen a los
capacitadores electorales

Durante la sesión sólo
uno de los 11 consejeros Mar
tín Faz manifestó su preocu
pación por los asesinatos de
aspirantes

Los representantes del
Morena y PT acusaron al
PAN y PJRJD de bañar en san
gre al País y viceversa

El perredista Guadalupe
Acosta nombró a los 20 aspi
rantes asesinados y pidió un
minuto de silencio

Argumentó que si bien
los partidos deben mejorar
los protocolos de seguridad
y filtros de sus candidatos la
exigencia a las autoridades
electorales y a los tres órde
nes de Gobierno es trabajar
con los partidos para que la
violencia no siga siendo el
sello de este proceso

En respuesta el petista
Gerardo Fernández Noro
ña acusó a la Oposición de

darle un manejo perverso
a la violencia contra aspiran
tes pues buscan golpear al
Gobierno

Aunque reconoció es
evidente que la 4T no ha lo
grado la pacificación porque
argumentó el PAN y PRÍ in
cendiaron el País

A lo largo de la sesión
que duró lü horas los repre
sentantes se acusaron de ser
narcopolíticos y de tener
narcoalianzas

Al ring se subió el panis
ta Víctor Hugo Sondón pa
ra demandar un mecanismo
real que proteja a quienes a
partir del 1 de marzo arran
carán campañas y de quie
nes aún hacen precampaña
en lo local

El morenista Sergio Gu
tiérrez dijo que antes de exi
gir seguridad se fijen a quién
postulan pues en su lista está
Francisco García Cabeza de
Vaca a quien por la maña
na denunciaron ante el INE
para que no le den el registro
como candidato a diputado

Humberto Aguilar le res
pondió que Morena metió
al Gobernador de Morelos
Cuauhtémoc Blanco en la
lista para aspirantes a dipu
tado para darle fuero ante
las fechorías que cometió en
Morelos
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i El moremsta Sergio Gutierrez se lanzo contra Víctor Hugo
Sondón por la postulación de Francisco G Cabeza de Vaca

i Guadalupe Acosta arremetió contra Sergio Gutiérrez luego
que calificó como una payasada el pacto de civilidad
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El instituto rebaja
multas a partidos
FABIOLA MARTÍNEZ Y
LILIAN HERNÁNDEZ

Con reducciones de última hora
el Consejo General del Instituto
Nacional Electoral INE aprobó
multas a los partidos políticos
en conjunto por 51 1 millones de
pesos por irregularidades en in
gresos y gastos de precampaña de
contiendas federales Presidencia
de la República diputados y se
nadores No obstante a ningún
abanderado le fue retirada la can
didatura por razones de rebase de
gasto o por omisión en la entrega
de reportes

La mayoría de los partidos lo
gró rebajas respecto de la sanción
original pues la Unidad Técnica
de Fiscalización UTF admitió
aclaraciones principalmente por
temas de propaganda que al ini
cio habían sido clasificadas como
irregulares o no declarada

Las conductas más sancionadas
son egresos no reportados 70 por
ciento de las anomalías no com
probar gastos por propaganda
contratada en Internet con o sin
intermediario 12 por ciento y
por los informes entregados fue
ra de los mecanismos establecidos
para su presentación

En el proyecto original elabora
do por la UTF circulado el fin de
semana pasado se proponía mul

tas generales por 67 7 millones
luego el cálculo subió a 68 1 y en
posteriores revisiones ajustaron
las cifras a la baja 53 1 y 50 9 mi
llones para finalmente quedar en
51 1 millones

Morena es el partido con el ma
yor monto de sanción pese a los
descuentos al concentrar 74 por
ciento del total primero se calcu
ló para este partido 53 7 millones
de los que 15 4 millones era por

omisión de gastos por carteleras
pinta de bardas mantas y espec
taculares posteriormente bajó a
39 1 y al final quedó en 37 8 millo
nes números cerrados es decir
el partido guinda logró ajustar en
su favor casi 16 millones de pesos

Al igual que a otros partidos
se consideraron procedentes las
aclaraciones o le hicieron saber
a la UTF en qué factura estaban
cargados gastos de propaganda
en vía pública como bardas y es
pectaculares

El periodo a fiscalizar transcu
rrió del 20 de noviembre al 18 de
enero precampañas se presen
taron 818 informes de precam
paña y se levantaron casi 30 mil
testigos relacionados con propa

ganda colocada en la vía pública
Además fueron emitidas 4 mil

576 razones y constancias rela
cionadas con propaganda por In
ternet y 448 testigos de medios
impresos
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AL ALZA VIOLENCIA POLITICA CONTRA MUJERES

LA CONSEJERA del Ins
tituto Nacional Electoral

INE Norma de la Cruz
alertó por la ola de violen
cia política contra las mu
jeres en lo que va del año
se han recibido 24 quejas
para dar un total de 374
de abril del 2020 al 15 de
febrero del 2024

Lo anterior durante la
presentación del último in
forme de Violencia Política

contra las Mujeres en Ra

zón de Genero por parte
de la Secretaría Ejecutiva
del organismo

Las campañas no
pueden ni deben ser el
pretexto para el uso de
tácticas desleales para
amenazarlas intimidarlas
y pretender que se alejen
de la política por el contra
rio tienen que ser espacios
donde puedan contrastar
sus propuestas dijo

En la sesión del Consejo

General del organismo la
consejera De la Cruz con
sideró que es momento
de que partidos políticos
autoridades electorales
medios de comunicación

y sociedad civil cambien
el lenguaje de normaliza
ción de violencia mientras
que las mujeres candidatas
deben interponer una de
nuncia

Redacción
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Sanciona INE con 51 1 mdp a
partidos por irregularidades
REDUCE 18 3 mdp a multas planteadas perdona 15 9 mdp a Morena
al PAN PRI y MC 900 mil pesos falla comprobar gastos

En sanciones a partidos
INE les rebaja 18 3 mdp
MORENA recibe el mayor castigo con 38 mdp y también con
más descuento con casi 16 mdp el árbitro halla egresos no re
portados falta de comprobación de gastos de propaganda
Por Magali Juárez
magali juarez razon com mx
El Instituto Nacional Electoral

INE sancionó con un monto
de 51 1 millones de pesos mdp
a todas las fuerzas políticas na

cionales y locales lo que representó una
reducción de 18 3 millones de las multas

que originalmente habíaplanteado por las
irregularidades detectadas en la fiscaliza
ción de las precampañas

El Consejo General aprobó las san
ciones a partir de los ajustes realizados
mediante adendas a los dictámenes origi
nales en los que se estableció un recorte
de 15 9 mdp a la multa para Morena que
finalmente quedó en 38 millones de pe
sos En el caso del PRI se le condonaron

900 mil pesos y la sanción final ascendió
a 3 1 mdp Un descuento similar también

aplico para Movimiento Ciudadano MC
que pasó de 4 2 a 3 3 millones

Otros 900 mil pesos fueron desconta
dos para el PAN que sería sancionado ori
ginalmente con 3 4 mdp yal final lamulta
ascendió a 2 5 millones

Para el Partido del Trabajo PT la san
ción bajó de 2 2 a 2 1 mdp y en el caso del
PVEM tuvoun incremento en su sanción
al pasar de 952 mil pesos a 1 7 millones El
PRD pasó de una multa que originalmen
te estaba propuesta en 457 mil pesos y
quedó en 166 mil

También se impusieron sanciones
del orden de 34 mil 337 pesos a los tres
aspirantes a la presidencia municipal de
Guanajuato considerando su capacidad
económica así como una sanción global
de un millón 97 mil 740 pesos a PAN MC
y Morena que incluye el incremento de

200 a mil Unidades de Medida de Actua

lización UMA por la obstaculización de
las labores de fiscalización

El consejero Jorge Montaño presiden
te de la Comisión de Fiscalización detalló
que el dictamen consolidado en la materia
registró 818 informes de precampaña para
los cargos federales en los que la Unidad
Técnica de Fiscalización determinó que
los partidos políticos reportaron ingresos
por 212 millones 152 mil 49 pesos y egre
sos por 213 millones 582 mil 624 pesos

Indicó que se realizaron mil 992 moni
toreos de propaganda colocada en vía pú
blica y se recopilaron 29 mil 746 testigos
además de detectarse otros 448 derivados

del monitoreo de medios impresos de cir
culaciónnacional así como laverificación
de cuatro mil 374 detectados en el moni
toreo realizado en Internet
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Apunto que entre las conductas mas
relevantes en la precampaña se detecta
ron los egresos no reportados la falta de
comprobación de gastos por propaganda
contratada en Internet el reporte de even
tos de manera posterior a su realización y
la presentación de informes de precampa
ña fuera de los mecanismos establecidos

Como parte de los preceptos referen
tes a la pérdida del derecho al registro de

una candidatura el máximo organo de
dirección del instituto determinó aplicar
sólo una sanción económica al PVEM
por la omisión de presentar el informe de
gastos de precampaña de una ciudadana
aspirante al cargo de senaduría

Durante la sesión del Consejo General
también se aprobó la realización de una
investigación exhaustiva por la presunta
aportación de moches de los trabajado

res de Colima para apoyar la precampaña
de la aspirante presidencial de Morena
Claudia Sheinbaum

EL INE aprobó por unanimidad medidas de
racionalidad y disciplina presupuestaria en
tre las que destacan no crear nuevas plazas y
generar economías con el uso de vehículos
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PASÓ DE 68 1 A
50 MDP MULTA

DE MORENA
POR 38 MDP

PAIS
MISAEL Q ELHERALDODE
ZAVALA w MEXICO COM

El Consejo General del Instituto
Nacional Electoral INE reba
jó en 18 millones de pesos las
multas a paridos políticos por
irregularidades en sus gastos
de precampaña

En sesión el órgano au
tónomo aprobó disminuir las
sanciones pues se contem
plaba multarcon 68 1 millones
de pesos a los partidos pero
después de corregir la multa
global fue de 50 04 millones

La disminución de multas

fue por adendas y erratas de
la Comisión de Fiscalización
las cuales llegaron un día antes
de la sesión

El partido más sancionado
es Morena con 38 mdp es de
cir 72 por ciento del total luego
Movimiento Ciudadano con

3 3 millones de pesos PRI con
3 1 millones de pesos y PAN
con 2 5 millones de pesos

A todos los partidos se les
rebajaron las sanciones por
lo que algunos consejeros
mostraron su inconformidad
pues afirmaron que debe ha
ber castigos ejemplares por las
irregularidades

Las conductas más relevan

tes por las que se sancionó son
eventos no reportados gastos
no reportados de propaganda
en Internet eventos posterio
res y presentación de informes
de precampaña fuera de los
mecanismos establecidos

El consejero electoral Jorge
Montaño dijo que revisaron
818 informes de regresos y
gastos de precampaña para
cargosde Presidencia senadu
rías y diputaciones federales

También mil 992 moni
toreos de propaganda en vía
pública y 48 testigos de mo
nitoreo de medios impresos

Diputados
PROCESO instalaron
EN CURSO el grupo de

trabajo de
supervisión
del proceso
electoral
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I La consejera Norma Irene de la Cruz aseguró que el INE está fiscalizan
GUMPLEN I do en tiempo y forma

í S
DE EGRESOS NO POR INFORMES
COMPROBADOS PRESENTADOS DE

EN PROPAGANDA FORMA EXTEMPO
EN INTERNET RANEA
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Veremos hasta dónde llegan las indagatorias que ya realizan los autoridades encargadas
de que haya piso parejo en la competencia electoral de Guadalajara así como aquellas
que vigilan que nadie este por encima de la ley

En Guadalajara es un verdadero escándalo el derroche
de recursos que ha realizado osé María Chema Mar
tínez aspirante del partido Morena a la presidencia

municipal de la capital alisciense El cuestionamiento que
muchos le hacen al candidato es sobre el origen de los fon
dos utilizados en lo que ha sido una ostentosa campaña de
promoción anticipada por lo que ya han sido presentadas
diversas denuncias formales por delitos fiscales y de otra
índole en su contra Esta intensa y cuestionada actividad de
promoción político electoral la inició el Chema y su equipo
en 2022 en todo el estado de Jalisco para lo cual han utiliza
do bardas espectaculares lonas pautas digitales Uarnadas
telefónicas automatizadas desde los llamados cali centers
hasta brigadas con centenares de personasJEste despliegue
de recursos y movilización de promotores ha sido incluso
denunciado por el propio Movimiento Ciudadano MC

De acuerdo con estimaciones de la Unidad Técnica de
Fiscalización del Instituto Nacional Electoral fINE estos me
canismos de promoción a todas luces ilegales habrían
implicado un gasto aproximado a 78 millories de pesos En
un desglose detallado del presupuesto de su campaña se
incluye la colocación de 100 espectaculares en el Area Me
tropolitana de Guadalajara la pintura de miles de bardas con
diseños políticos específicos campañas de push calis pautas
digitales y brigadas para volantear su imagen personal todo
ello realizado fuera de los tiempos destinados a una cam
paña electoral incurriendo en presuntos delitos electorales
Las denuncias presentadas están acompañadas incluso por
pruebas fehacientes de todo lo anterior las Cuales obran ya
en poder de las autoridades competentes

Además el Chema Martínez cuenta con acusaciones de
defraudación fiscal expedición de comprobarues fiscales fal
sos operaciones con recursos de procedencia ilícita y lavado
de dinero electoral denuncias que han sido presentadas ante
el Servicio de Administración Tributaria SAT la Unidad de
Inteligencia Financiera UIF la Procuraduría Fiscal de la
Federación y la Fiscalía Especializada en Materia de Delitos
Electorales de la entidad lo que ha encendido los focos de
alerta en la dirigencia de Morena

Veremos hasta dónde llegan las indagatorias que ya rea
lizan los autoridades encargadas de que haya piso parejo
en la competencia electoral de la entidad así como aquellas
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que vigilan que nadie esté por encima de la ley
VENTAJA EN MORELOS
Desde Morelos nos informan que a unas horas de que arran
quen las campañas electorales diversas encuestas abordan
temas de confianza ciudadana que resultan ser más impor
tantes que las propias preferencias electorales Por ejemplo
en el levantamiento realizado por De las Heras Demotecnia
se pregunta a los electores a qué candidata usted le confiaría
el cuidado de sus hijos 42 por ciento respondió que se los
dejarían a Margarita González 14 por ciento a Lucy Meza y
10 por ciento a Jessica Ortega

Otra pregunta planteó qué candidata defendería mejor
los intereses familiares y el resultado fue 46 por ciento para

la candidata de Morena y aliados Margarita González 14
por ciento para la abanderada de la coalición PRI PAN PRD
Lucy Meza y 10 por ciento para la de Movimiento Ciudadano
Jessica Ortega

Nos señalan que este tipo de preguntas reflejan de manera
más precisa en dónde están las verdaderas prioridades de
la gente ya que se le cuestiona sobre temas tan relevantes
relacionados con la familia como es el cuidado de los hijos
y la propia protección a la llamada célula básica social Por
lo pronto nos dicen con estos números la extitular de la
Lotería Nacional parece tener una cómoda ventaja a unas
horas de que arranquen las campañas rumbo a la elección
de gobernador del 2 de junio próximo
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Juez condena a dos
exfundonarios de BJ
FGJ indica que juzgador del TSJ dicta penas de cinco años de prisión
contra Ismael Isauro N y José Ramón N por asociación delictuosa
DAVID FUENTES

mctmpoli úcJunivcrsaLcom mx

La Fiscalía General de Justicia ca
pitalina FGJ dio a conocer que lo
gró que un juez del Tribunal Supe
rior de Justicia local TSJ CDMX
dictara sentencia condenatoria de
cinco años de prisión contra Ismael
Isauro N y José Ramón N ex
servidores públicos de la alcaldía
Benito Juárez y vinculados al llama
do Cártel Inmobiliario Los imputa
dos fueron aprehendidos en di
ciembre de 2022 y se encuentran en
prisión domiciliaria

Como lo informamos en su
oportunidad Ismael N fue apre
hendido en la colonia Santa Isabel
Industrial alcaldía Iztapalapa
mientras que José Ramón N fue
asegurado en la colonia Circuito Ac
tores en Ciudad Satélite en el mu
nicipio de Naucalpan de Juárez en
el Estado de México Con un ampa
ro Ismael N siguió su proceso en
libertad pero el Ministerio Público

obtuvo una nueva orden de apre
hensión que se cumplimentó en ju
nio de 2023

Ambas personas fueron senten
ciadas al admitir su responsabilidad
penal en la comisión de los delitos
de uso ilegal de atribuciones y facul
tades cometidos por servidores pú
blicos así como por asociación de
lictuosa dijo el encargado de des
pacho de la fiscalía Ulises Lara

La autoridad judicial los condenó
a la reparación del daño se suspen
dieron sus derechos políticosy se les
concedió el sustitutivo de prisión
por tratamiento en libertad o en su
caso la suspensión condicional de
la ejecución de la pena previa ga
rantía de diversas cantidades

La FGJ inició una indagatoria en
torno a actividades financieras que
acreditaban laprobablecomisión del
delito de enriquecimiento ilícito de
exfuncionarios en Benito Juárez

Las diligencias permitieron iden
tificar a otras personas que al de

sempeñar sus funciones en la ante
rior administración habrían reali
zado actividades financieras a nom
bre de otros exfuncionarios como
es el caso de los ahora sentenciados

Ismael N y José Ramón N
Ismael N se desempeñó como

contralor interno asesor de la en
tonces Jefatura Delegacional direc
tor de Recursos Materiales y Servi
cios Urbanos y director General de
Administración mientras que José
Ramón fue subdirector de Servicios
Generales en Benito Juárez

La sentencia condenatoria de
ambas personas quienes se desem
peñaron en un encargo público du
rante la gestión de un exjefe dele
gacional de Benito Juárez que ac
tualmente enfrenta proceso penal
se suma a la de Luis N exdirector
general Jurídico y de Gobierno en
esa demarcación entre 2009 y 2016
quien de igual manera admitió res
ponsabilidad penal en la comisión
del delito de enriquecimiento Ilíci
to agregó Lara
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Amplían zonas de
atención prioritaria
contra violencia de
género en GDMX
KEVTN RUIZ

metropoli eluniversal com mx

La Secretaría de Seguridad Ciu
dadana SSC aumentó a 19 el nú
mero de sectores prioritarios para
atender la violencia de género en
siete alcaldías que concentran
41 de las denuncias de mujeres
principalmente por delitos como

violencia familiar y sexual
Marcela Figueroa subsecreta

ría de Desarrollo Institucional de
la SSC afirmó en entrevista con
estediario que pasarde 15 a19 sec
tores se debe a que hay más po
licías especializados

IEL DAT0
Alcaldías con
atención priori
taria CAM
Cuauhtémoc
Iztapalapa Izta
calco Xochimil
co Tláhuac y Al
varo Obregón

Aumentan a 19 zonas
pitofttartas para abatir
la violencia de género
Cuatro sectores de Iztapalapa y A Obregón se suman a la estrategia
que aplica en siete alcaldías que concentran 41 de denuncias Figueroa
mwmCONTRA LA MUJER
KEVIN RUIZ

meeropoli eluniversal com mx

La Secretaría de Seguridad Ciuda
dana SSC aumentó a 19 el número
de sectores prioritarios para atender
la violencia de género en siete alcal
días que concentran 41 de las de
nuncias de mujeres principalmen
te por delitos como violencia fami
liar y sexual

Marcela Figueroa subsecretaría
de Desarrollo Institucional de la
SSC afirmó en entrevista con EL
UNIVERSAL que pasar de 15 a 19
sectores no es porque la estrategia

de seguridad no este funcionando
sino que haymás elementos policia
les especializados en la materia 107
que reforzarán el combate a la vio
lencia de género además de que
buscan que más mujeres denuncien
a sus agresores

En 2022 109 policías de la SSC
entre hombres y mujeres se espe
cializaron en temas de violencia de
género para atender a las mujeres
hoy son 216 los que fungen como
primeros respondientes canalizan
a las víctimas a refugios de la Secre
taría de las Mujeres o de la Fiscalía
General de Justicia FGJ

Los sectores que se sumaron para
la atención a la violencia de género

son Tczonco y Quetzal en Iztapa
lapa y Santa Fe y Plateros enAlvaro
Obregón Zonas en donde habrá cé
lulas policiales que podrán atender
a las mujeres desde primeros auxi
lios sicológicos así como trato con
las víctimas para realizar entrevistas
como primeros respondientes Sa
ben el marco jurídico y la gama de
servicios institucionales del Gobier

no capitalino para hacer los tamiza
jes correspondientes

Las alcaldías con atención priori
taria son Gustavo A Madero Cuau
htémoc iztapalapa Iztacalco Xochi
milco Tláhuac y Alvaro Obregón

En Gustavo A Madero los sec
tores en donde se concentran los
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elementos especializados son
Cuautepec y Pradera en Cuauhté
moc Tlatelolco Buenavista Án
gel Asturias Roma y Centro His
tórico en Iztacalco Tlacotal y Pan
titlán Iztapalapa en Oasis Santa
Cruz Teotongo y los nuevos Te
zonco y Quetzal

En Tláhuac el sector Zapotitla
en Xochimilco Tepepan y en Al
varo Obregón Santa Fe y Plateros
como nuevas incorporaciones a
la estrategia

A nosotros nos interesa mucho

que las mujeres llamen más de
nuncien más que llamen más las
mujeres que haya más llamadas
que nos pidan ayuda que haya
más denuncia también para que
haya más sanción a los responsa
bles a los agresores comentó
Marcela l igueroa

Actualmente la violencia fami
liar se coloca como el principal de

lito que las mujeres denuncian a la
policía a través de la línea 765 se
guido de la sexual

De acuerdo con cifras del Secre
tariadoEjecutivo del SistemaNacio
nal de Seguridad Pública SESNSP
la violencia familiar registró 37 mil
578 carpetas de investigación en la
Ciudadde Méxicoen2023 mientras
que en enero de este año se conta
bilizaron 2 mil 739

En cuanto a delitos sexuales ci
fras obten idas por este diario a tra
vés de la Plataforma Nacional de
Transparencias PNT arrojaron
un incremento en 2023 cuando la
Fiscalía General de Justicia de la

Ciudad de México registró 961 ex
pedientes y en lo que va de 2024
31 carpetas

A pesar de esto la subsecretaría
de Desarrollo Institucional de la SSC

aseguró que datos del Instituto Na
cional de Estadística y Geografía
Inegi indican que la cifra negra ha

disminuido pues hay menos vícti
mas y más denuncias

Los delitos contra las mujeres se
han reducido y lo que vemos es que
las mujeres están confiando más en

las autoridades para pedir ayuda
enfatizó la subsecretaría de Desa
rrollo Institucional
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Fortalecer la
equidad de
género en SSC
objetivo de los
cambios a ley

JOSEFINA QUINTERO MORALES

Con las modificaciones a la Lej
Orgánica de la Secretaría de
Seguridad Ciudadana iniciativa
que se presentó en el Congreso
de la Ciudad de México se busca
fortalecer la equidad de género
tener una respuesta institucio
nal ante la violencia y garantizar
la igualdad entré hombres y mu
jeres en el ámbito de la seguri
dad pública

Ayer mujeres policías y
legisladores debatieron los
cambios en algunos artículos
de la citada ley que presentó la
diputadaAna Francis López en
el foro Transición del sistema
de seguridad ciudadana hacia
la política de paridad de géne
ro que organizó el legislador
de Morena Nazario Norberto
Sánchez

En su participación el secre
tario de Seguridad Ciudadana
Pablo Vázquez Camacho mani
festó que con elevar la Unidad
Especializada de Género a la
Ley Orgánica de la secretaría se
tendrá claro su objetivo y atri
buciones además de asegurar
los mecanismos de coordinación
dentro de la institución

Fortalecemos las capacida
des y herramientas de lapolicía
Dara la prevención y atención
on un alto grado de sensibili

dad y empatia frente a la aten

ción de los actos de violencia
contra las mujeres por razones
de género así como la atenciór
a las víctimas yla salvaguarda de
los derechos humanos además
de dotar a esta unidad de las he
rramientas para que se vuelva
un mecanismo sistemático de
acercamiento al objetivo final
que es el de lograr esperemos
en un corto plazo la igualdad
sustantiva en toda su definición
dentro de la secretaría expuso
el secretario

Se presentará plan de
trabajo anual al Congreso

Mientras la subsecretaría de
Desarrollo Institucional Mar
cela Figueroa Franco destacó
que con los cambios se esta
blecería la obligatoriedad para
que la Secretaría de Seguridad
Ciudadana por conducto de la
Unidad Especializada de Géne
ro presente ante el Congreso
de la Ciudad de México un plan
anual de trabajo enfocado en la
reducción de desigualdad y vio
lencia en razón de género dentro
de la institución

El diputado Nazario Norberto
Sánchez reconoció que en la
Ciudad de México persiste el
sistema patriarcal por lo que la
Daridad de género no es sólo una
uestión de números o cuotas
Es una cuestión de justicia y

derechos humanos
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Aprueba el Congreso licencias a Cuevas y Acosta
ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

El Congreso de la Ciudad de Méxi
co aprobó las solicitudes de licen
cia que presentaron los titulares de
CuauhtémocyXochimilco Sandra
Cuevas y José Carlos Acosta res
pectivamente para separarse de
sus cargos de manera definitiva a
partir del viernes primero de mar
zo a fin de contender por un escaño
en el Senado la primera y por una
diputación federal el segundo

El pleno autorizó también la
licencia temporal por 60 días a
partir del primero de abril de la
alcaldesa de Tláhuac Berenice
Hernández quien buscará la relec

ción en el cargo y por tiempo in
definido de la diputada del Partido
del Trabajo Circe Camacho desde
el 25 de marzo para contender por
la alcaldía Xochimilco

Antes de que se sometiera avota

ción la solicitud de Cuevas la dipu
tada Maxta González anticipó que
votaría en contra por una petición
de vecinos de la demarcación no
porque no quieran que se vaya si
no por los múltiples pendientes que
deja y para que rinda cuentas por
actos de corrupción y la opacidad

en el manejo de recursos
Reprochó al partido Movimien

to Ciudadano que la postuló al
Senado por su decisión de per
mitir que una mujer violenta siga

buscando ocupar espacios
En su posicionamiento la legis

ladora priísta destacó la opacidad
en la aplicación de los recursos
generados por los parquímetros
en las colonias Roma Roma Nor
te y Sur Hipódromo y Condesa

Refirió que de los 60 millones
de pesos para obras asignados a
mercados públicos el año pasado
como el de Fierros Viejos Tepito
Lagunilla Muebles e Isabel La
Católica ya estamos en 2024 y

no se ha hecho ni 20 por ciento
de la obra tampoco cumplió su
programa cero baches en las co
lonias Obrera Doctores Buenos
Aires y Algarín ya que siguen los
16 mil baches de cuando llegó

En la sesión de ayer se dio cuenta
al pleno de la renuncia de la diputa
da Ana Villagrán al Partido Acción
Nacional y su incorporación a la
asociación parlamentaria Izquier
da Liberal que preside el diputado
Jorge Gaviño Ambriz

En otro punto el pleno desechó
tres cambios de uso de suelo en
los que particulares solicitaban
construir un hotel con servicio de
restaurante y galería en General
Prim 40 colonia Juárez alcaldía
Cuauhtémoc y dos proyectos de
edificaciones para uso habitacional
y comercios en la colonia Lomas de
Chapultepec tercera sección en
Miguel Hidalgo en las calles Mon
te Irazú 189 y Sierra Mojada 333

 .  2024.02.28



Pág: 104

El Popo muy activo lanza ftimarolade 2 milmetros

Autoridades mexiquenses informaron que el volcán registró tremores
en la madrugada del martes y a mediodía arrojó una gran exhalación
de vapor de agua gases y ceniza Esta última afectó principalmente
la región de Amecameca y municipios cercanos imagen Protección

Civil de la CDMX indicó que se mantiene la alerta amarilla fase dos
que no representa riesgos para la población Se prevé que la nube de
polvo se desplace al sur y oriente de la capital Foto del gobierno de
Amecameca BERTHA T RAMÍREZ Y RENÉ RAMÓN CORRESPONSAL
NO REPRESENTA RIESGO PARA LA POBLACIÓN

Cae ceniza en CDMX y Edomex
tras fumarola del Popocatépetl
BERTHA TERESA RAMÍREZ
YRENÉRAMÓN
REPORTERA Y CORRESPONSAL

La Secretaría de Gestión Integral
de Riesgos y Protección Civil de la
Ciudad de México informó que el
volcán Popocatépetl se mantiene
en el nivel de alerta amarilla fase
2 y que no representa riesgo para
la población El coloso estuvo acti
vo de manera permanente ayer y

emitió una constante fumarola que
ocasionó caída de ceniza en zonas
del estado de México y la capital del
país como las alcaldías Benito Juá
rez Coyoacán Iztacalco Iztapalapa
y Xochimilco

La dependencia dio a conocer
que de acuerdo con imágenes sa
telitales se preveía que la pluma
de ceniza proveniente del Popoca
tépetl se desplazaría este miércoles
al noroeste lo que afectaría a las
regiones sur y oriente de la Ciudad

de México
A su vez la Coordinación General

de Protección Civil y Gestión Inte
gral del Riesgo del estado de Mé
xico señaló que el volcán mantuvo
actividad durante la madrugada del

martes emitiendo vapor de agua
gases y bajo contenido de ceniza
que alcanzó una altura de 2 mil
metros

Agregó que a las tres de la maña
na se registró tremor y antes del
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mediodía ocurrio una exhalación
importante la cual dejó ceniza que
afectó principalmente a la región de
Amecameca y a municipios cerca
nos ubicados al oriente de la Ciudad
de México

Al respecto la Coordinación Na
cional de Protección Civil CNPC
indicó que la actividad del coloso
es vigilada de manera rigurosa y
permanente

De su lado el ayuntamiento de
Amecameca confirmó caída de ce
niza en la comunidad de San Pedro
Nexapa y expuso que los vientos

dirigieron el material a la cabece
ra municipal Adelantó que ante la
situación implementaría un ope
rativo para distribuir cubrebocas
en poblaciones donde cayó arenilla

Debido a que el evento volcánico
ocurrió antes del mediodía las cla
ses no se suspendieron en Ameca
meca si bien se solicitó a las autori
dades educativas evitar actividades
al aire libre

Según datos del Centro Nacional
de Desastres Cenapred después
del incremento de la actividad del
Popo ocurrida entre mayo y junio

de 2023 a partir de julio pasado se
registraron diversos episodios de
tremor de alta frecuencia de baja a
muy baja amplitud asociados con la
emisión continua de ceniza esporá
dicas exhalaciones y explosiones de
baja intensidad que han generado
columnas hasta de 2 kilómetros

El Cenapred expone que duran
te 2024 la actividad ha continua
do con características similares se
han registrado 24 exhalaciones de
baja intensidad y no han ocurrido
explosiones

Espera de pasajeros en el
AICM tras afectación de vuelos

por la actividad del volcán Foto
Luis Castillo
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PREVÉN REUNIÓN CON COLECTIVOS

PATINADORES Y CICLISTAS NQ
DEBEN USAR VÍAS RÁPIDAS SSC

EL JEFE DE LA POLICÍA comentó que se enfatizarán los
riesgos de ingresar a vialidades de acceso controlado
no se prevén sanciones por el momento añadió
POR IVÁN MEIÍA Y
ALEJANDRINA FRANCO

La Secretaría de Seguridad
Ciudadana SSC hizo un lla
mado a ciclistas y patina
dores para que no ingresen
a las vialidades de acceso
controlado

Pablo Vázquez jete de
la Policía capitalina indicó
que buscarán sensibilizar
a la gente sobre los riesgos
que implica que rueden por
carriles centrales de vías de
acceso controlado donde se
permite a los autos alcanzar
80 kilómetros por hora

En los próximos días
nos vamos a estar reunien

do con colectivos para infor
marles de los riesgos dijo el
secretario

Además Vázquez recordó
que el ingreso de bicicletas y
patines a vías de acceso con
trolado está prohibido

El 12 de febrero pasado
este diario publicó que se
ha vuelto recurrente ver pe
dalistas solitarios o en gru
po que realizan rodadas por
vialidades como Periférico
el Segundo Piso Viaducto
Circuito Interior y calzada de
Tlalpan y su continuación
San Antonio Abad

Incluso transitan por ar
terias que tienen ciclovía o
carril compartido bus bici
los cuales no utilizan Ése es
el caso de Patriotismo Revo
lución o Río Mixcoac

En tanto recientemen
te se difundió un video en
el que se observa a un gru

po de patinadores rodar por
el bajopuente de Mixcoac
incluso una de ellos cae so
bre el arroyo vehicular y el
conductor de un vehículo
azul que circulaba detrás de
ella logra frenar

Respecto a este ültimo
caso Vázquez comentó que
hasta ahora no se prevé al
guna sanción administrativa
i n específico pero que abor
dará el tema con la Secretaría
dfif vilidad Semovi

Automovilistas consulta
dos coincidieron en el pe
ligro que representa dicha
conducta

Por eso cada quien tie
ne su espacio hay carriles
de autos de bicicletas y de
patines dijo Michelle una
conductora
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Patinadores y ciclistas han optado por transitar en avenidas donde se alcanzan los 80 km h
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Ponen en marcha estación
de bomberos en Milpa Alta
Obra Con esta inauguración
la capital del país suma 24
unidades de atención a
siniestros en Ias16 alcaldías

ARMANDO YEFERSON

Con una inversión de 34 1 millones
de pesos y una fuerza de 105 uni
formados la alcaldía Milpa Alta
inauguró su primera estación del
Heroico Cuerpo de Bomberos para
la atención de incendios siniestros
y rescate en los 12 pueblos de la de
marcación

En el evento eljefe de Gobierno
Martí Batres resaltó que Milpa Alta
era la única alcaldía de la Ciudad de

México quenocontabaconporlome
nos una unidad de atención de emer

gendasyañadió quelanuevaestación
formapartedelfortalecimientoalHe
roico Cuerpo deBomberos

El mandatario capitalino recordó
que hace unos meses entregó a los
vulcanosmil900equiposmodernos
contra incendios además recien

temente su administración entrego
12 nuevosvehículos los cuales ayu
daránen labores de rescateyen caso
de siniestros

Esta estación beneficiará prin
cipalmente a los pueblos de San
Agustín Ohtenco San Francisco
Tecoxpa SanJerónimo Miacatlán
Santa Ana Tlacotenco San Anto
nio Tecómitl San Lorenzo Tlaco
yucan San Pedro Atocpan San
Salvador Cuauhtenco San Pablo
Oztotepec San Juan Tepenáhuac
San Bartolomé Xicomulco y Villa
Milpa Alta

Hemosvenido haciendo esa labor

enfavordelapobladonyquehoyesta
mos aquí con mucho gusto enMilpa
Alta paraentregarles estanuevaesta
ción debomberos indicóBatres

El director general del Heroico
Cuerpo de Bomberos Juan Manuel
Pérez Cova resaltó que con la nueva
estación en Milpa Alta los tiempos
de respuesta ante las emergencias
de la zona tendrán una reducción

importante

Eljefe vulcano comento que la es
taciónHáhuac era la más próxima a
estospuntos conunpromedio de 20
minutos para dar un servicio y con
esta unidad el tiempo de respuesta
se reducirá a 10 minutos

Esta estación representa el últi
mo de los pasos para que cuando
menos una estación o subestación
se encuentre en las 16 alcaldías de

la ciudad esoparanosotros esmuy
importante destacó Pérez Cova

El titular de Construcción de
Obras Públicas de la Secretaría de

Obras y Servicios Sobse local
Juan Carlos Fuentes detalló que las
instalaciones cuentancon comedor
servicio médico sanitarios área
de café biblioteca dormitorios un
cuarto para lactancia estancia co
mún entre otras amenidades

Con esta inauguración la Ciudad
deMéxico suma 24 estacionesysub
estaciones debomberos distribuidas

en las 16 alcaldías la última se aper
tura en Iztacalco el 13 de febrero de
2022

66 Con esta nstalac ón con las unidades y con el
personal ya plenamente capacitadoy equipado

lo reducimos a 10 minutos o menos el tiempo de llegada
locual por supuesto cuando es una emergencia cada
minuto cada segundo es muy importante
JUAN MANUEL PÉREZ COVA director general del Heroico Cuerpo de Bomberos
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ACCION Con esta apertura
losvulcanosdarán respuesta a
emergencias quienes con una fuerza
de105 elementos atenderán a los 12

pueblos de la demarcación
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SEMÁFORO VOLCÁNICO EN AMARILLO FASE 2

Ceniza del Popo cancela
vuelos y levanta alertas
Nube Ayer se afectaron 22
operaciones en el Aeropuerto de
la CDMX recomiendan no hacer
actividades al aire libre

JORGE X LÓPEZY RODRIGO CEREZO

La caída de ceniza debido a un repunte en
laactividad delvolcán Popocatépetl obligó
a la cancelación de 22 vuelos de distintas
aerolíneas nacionales e internacionales en
el Aeropuerto Internacional de la Ciudad
de México AICM además de levantar
alertas en diversas alcaldías de la capita

El AICM informó a través de su cuenta
en X que las cancelaciones se debieron a
revisiones de seguridad en las aeronaves
por haber encontrado cenizas en vuelos
que arribaron a las instalaciones

La administración aeroportuariadestacó
que laterminalaéreaen lacapitaldelpaís se
ha mantenido abiertayen operación

Enfatizó que personal directivo y equi
pos especializados se mantienen en alerta
de las condiciones de caída de ceniza

Al cierre de esta edición la nube de ce
nizas volcánicas se dirigía hacia el Golfo
de México por lo que se recomendó a los
usuarios del AICM que tienen vuelo pro
gramado para este martes o los siguientes
días que semantengan informados através
de su aerolínea y de los canales institucio
nales del aeropuerto

Por su parte tras la actividad registrada
enel Popocatépetl laSecretaríade Gestión
Integral de Riesgos yProtección Civil local
informó de la caída de ceniza volcánica

en las alcaldías Benito Juárez Coyoacan
Iztacalco IztapalapayXochimilco por lo
que emitió una serie de recomendaciones
a la población

Como evitar actividades al aire libre
cubrir nariz y boca evitar lentes de con
tacto y usar de armazón cerrar puertas y
ventanas tapar rendijas con paños húme
dos cubrir depósitos de agua no dejar ali
mentos a la intemperie ybarrer la cenizay
colocarla dentro de bolsaspara su desecho

La dependencia llamó a la población a
no tirar la ceniza en coladeras esto para
evitar que se tapen y provoquen afectacio
nes al sistema de drenaje en la ciudad

VULCANISMO

En el transcurso de ayer el volcán Popo
catépetl registró decenas de exhalaciones
acompañadas de vapor de agua gases vol
cánicos y ceniza informó el Centro Nacio
nalde Prevención de Desastres Cenapred

Lo anterior al detallar que el Semáforo
de Alerta Volcánica del Popocatépetl se
mantiene enAmarillo Fase 2 por lo que ex
hortó a lapoblación ano acercarse al cráter
debido al peligro que implica la caída de
fragmentos incandescentes

El Cenapred informó que ayer se obser
vó emisión continua de gases volcánicos
y ceniza con dispersión hacia el noroeste

Asimismo el Centro Nacional de Comu
nicaciónyOperaciones de Protección Civil
reportó ligera caída de ceniza en los mu
nicipios de Hueyapan y Tetela del Volcán
Morelos así como en TepetlixpayEcatzin
go en elEstado de México
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Alistan mujeres paro
y marcha rumbo al 8M
Con el objetivo de exigir sus derechos así
como denunciar la violencia feminicida y
las desapariciones de mujeres activistas
y colectivas feministas integrantes de la
Coordinación 8M llamaron a realizar un
paro y participar en la marcha por el Día
Internacional de la Mujer

La manifestación se llevará a cabo el
viernes 8 de marzo si bien habrá muchos
contingentes a lo largo del día las asis
tentes a la conferencia anunciaron que la
cita principal será a las 15 30 horas en la
Glorieta de las Mujeres que Luchan

La protestatiene como objetivo concluir
en el Zócalo de la Ciudad de México donde
realizarán un mitin La ruta recorrerá Pa

seo de la Reforma Avenida Juárez y Calle
5 de Mayo

Destacaron que no hay nada que fes
tejar se trata de una marcha de exigencia
de derechos debido a que en el país pre
valece la violencia feminicida las desa
pariciones el empobrecimiento la crisis
migratoriaylapersecuciónalmovimiento
feminista

El gobierno de la Ciudad de México en
cabezado por Martí Batres Guadarrama
ha señalado que no habrá un concierto ese
día en el Zócalo con el fin de que cualquier
manifestación pueda llegar

Entre los contingentes que se estarán
presentes durante el 8 de marzo destaca
uno en defensa de Palestina que exige el
cese del genocidio que Israel ejerce sobre la
Franjade Gaza donde han sido asesinadas
más de 29 mil personas la gran mayoría
mujeresyniños

El contingente está conformado por un
grupo de mujeres que se nombran antico
lonialistas transfeministas antiimperialis
tas yantirracistas

La citaparaintegrarse aeste contingente
es a las 15 00 horas en la esquina de Refor
mayParís a un costado del Senado

Para las mujeres habitantes del oriente
de la ciudad durante la conferencia de
prensa se difundió lamarcha que organiza
la colectiva Mujeres de Maíz Milpa Alta
Chicomecoatl que saldrá desde el Mo
numento a Luz Jiménez a las 13 00 horas

HUGO SALVADOR

PROTESTA Las manifestantesdestacaron que no se tratade una celebración sino una exigencia
dederechos ante la ola de violenciaydesapariciones que hayen el país
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#Microsismos

Atienden
a afectados
en la CDMX

Eljefede
Gobierno
mencionó
queexisteun
programade
atenciónpara
losafectadospor
losmicrosismos
originadosporla
falladeMixcoac
Plateros
POR DAVIDMARTÍNEZ
n Tamar izDavid

Eljefe de Gobierno de la Ciu
dad de México Martí Batres
Guadarrama anunció que

su administración ya cuenta con
una ruta de atención para ayudar
a todas las familias cuyas vivien
das han sido afectadas por los mi
crosismos que se han registrado
enelponientede lametrópoli

Ya tenemos un programa de
atención les vamos a ayudar a
todas las familias que tienen al
guna afectación provocada por
estos microsismos declaró Ba
tres Guadarrama

El mandatario local dio a co

nocer que se conformó un gru
po de trabajo encabezado por la
Secretaría de Gestión Integral de
Riesgos y Protección Civil en el
que también participan la Secre
taría de Gobierno Secretaría de
Inclusión y Bienestar Social Se

cretaria de Desarrollo Urbano y
Vivienda y el Instituto de Vivien
da los cuales se han reunido
con vecinas y vecinos afectados
para atender la problemática

Ya tenemos un programa
ya se reunió este grupo de traba
jo se reunió conmigo se reunió
con los vecinos y por lo tanto
también estamos atendiendo

este tema indicó Batres
Asimismo Martí Batres re

frendó el compromiso del Go
bierno de la Ciudad de México

de prevenir y atender cotidia
namente las problemáticas que
se presenten en la capital del
país a corto mediano y largo
plazo con el fin de garantizar el
bienestar de la población

Es importante mencionar
que el pasado 14 de febrero tuvo

lugar un microsismo en la falla
de Mixcoac Plateros misma
zona en la que se han registrado
otros movimientos telúricos

UNAM investiga

Investigadores del Instituto de
Ingeniería II de la Universidad
Nacional Autónoma de México

UNAM estudian la falla geoló
gica en Plateros Mixcoac infor
mó la máxima casa de estudios

del país el pasado 9 de febrero
por medio de un comunicado

La UNAM informó que du
rante el período comprendido
entre el 3 de diciembre de 2023

y el 10 de enero de 2024 se han
reportado 23 movimientos telú

ricos en las alcaldías Magdalena
Contreras y Alvaro Obregón
con magnitudes que oscilan en
tre 1 1 y 3 2

Estos sismos caracteriza
dos por su baja profundidad
podrían estar relacionados con
la reactivación de la falla Plate

ros Mixcoac indicó la UNAM
También se dio a conocer

que la falla se extiende aproxi
madamente desde el poniente
del Anillo Periférico hasta unos

300 metros al este pasando por
avenida Revolución

Aunque la investigación
está en sus etapas preliminares
se cree que la acumulación de
tensión en la región junto con
el hundimiento del Valle de Mé

xico y la recarga del acuífero en
la Sierra de las Cruces podrían
ser factores desencadenantes

de los sismos señaló

Ya tenemos
un programa
ya se reunió
este grupo de
trabajo se reunió
conmigo se reunió
con los vecinos
y por lo tanto
también estamos
atendiendo este
tema

Marti Batres
Jefe de Gobierno
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#MedioAmbiente

crisis
A la escasez hídrica que se
registra actualmente en la
Ciudad de México podría
sumarse otro problema
ambiental debido a que se
pronostica que los meses de
marzo abril mayo yjunio
serán críticos por su mala
calidad del aire
POR DAVID MARTINEZ

TamarizDavid

Antes de que con
cluya el primer
trimestre de 2024
en la Ciudad de

México CDMX
ya inició la temporada de ozo
no y se registró la primera crisis
por mala calidad del aire lo que
apunta a la necesidad de tomar
medidas radicales contra el pro
blema de acuerdo con Víctor
Alvarado miembro del Observa
torio Ciudadano de la Calidad del

AireCOCCA

El jueves 22 de febrero la
Comisión Ambiental de la

Megalópolis CAMe decretó
contingencia ambiental por la
concentración de partículas me
nores a 2 5 y 10 micrómetros PM
2 5 y PM 10 en la capital del país

Sin embargo la emergencia se
levantó hasta la tarde del domin

go 25 de febrero es decir duró
más de 72 horas aunque la tem
porada de ozono donde la con
centración de contaminantes es

mayor está en su etapa inicial
Aunado a lo anterior actual

mente la CDMX atraviesa una cri

sis hidrica debido alosbajos
niveles que hay en el

Sistema Cutzamala
el cual abastece más

del 25 por ciento del
agua potable que se

consume en la ciudad

Xo peor está por venir1
Durante la conferencia de prensa
Acciones para la temporada de
ozono 2024 en la Zona Metropo
litana del Valle de México reali
zada el 9 de febrero por la CAMe
su titular Víctor Hugo Páramo in
formó que la temporada de ozo
no tiene lugar de mediados de
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febrero a inicio de junio previo al
comienzo de la temporada de llu
vias y se inserta en la temporada
climática seca caliente periodo
en el que se presentan sistemas
anticiclónicos y ondas de calor
que producen altas temperatu
ras radiación solar intensa baja
nubosidad y vientos débiles con
diciones climatológicas

Esto además de favorecer la
formación de ozono y su acu
mulación en la zona suroeste del

Valle de México provoca contin
gencias ambientales y daños a la
salud

Sobre los impactos en la sa
lud Victor Hugo Páramo precisó
que los grupos vulnerables de la
población como mujeres emba

razadas adultos mayores niños
y personas con padecimientos
respiratorios son más propensas
a verse afectadas

En este sentido autoridades
ambientales tanto federales

como locales señalaron que du
rante la época de ozono de 2024
se esperan entre cuatro y cinco
contingencias ambientales

Medidas extremas

La onda de calor que atraviesa la
CDMX uno de los factores que
detonaron la contingencia am
biental del 22 de febrero se debe
al cambio climático que se pade
ce a nivel global dice Víctor Alva
rado miembro del Observatorio
Ciudadano de la Calidad del Aire

y especialista en Movilidad Efi
ciente del Poder del Consumidor

De acuerdo con la Organiza
ción de las Naciones Unidas el
cambio climático se refiere a las

modificaciones a largo plazo de
las temperaturas y los patrones
climáticos

Estos cambios pueden ser na

turales debido a variaciones en
la actividad solar o erupciones
volcánicas grandes Pero desde
el siglo XIX las actividades hu
manas han sido el principal mo
tor del cambio climático debido
principalmente a la quema de
combustibles fósiles como el car

bón el petróleo y el gas señala

la entidad mundial

Ante tal situación Víctor Alva
rado menciona que las autorida
des de la ciudad necesitan tomar
medidas radicales

Ya no se trata de inventar el

hilo negro las acciones ya están
diseñadas solo es que se apli
quen afirma a Reporte índigo

Entre las acciones que se de
ben tomar de acuerdo con el
especialista se encuentra el ace
leramiento del proceso de reno
vación del transporte público la
aplicación de medidas eficientes
para desincentivar el uso del au
tomóvil y un aumento en el rigor
con el que se realiza la verifica
ción de emisiones vehiculares

No obstante Alvarado señala
que las elecciones del próximo 2
de junio son un obstáculo para la
atención de este problema

Se esperaría que los candi
datos no solo hagan propuestas
en este tema sino que una vez
llegando al cargo implementen
acciones sin embargo las pro
puestas casi siempre van por el
tema de seguridad movilidad o
salud aunque la calidad del aire

es un tema de salud y prioritario
subraya

Pidenverificación
más estricta

Desde el año 2022 el Observa
torio Ciudadano de Calidad del

Aire solicitó que la verificación
vehicular en la entidad se haga
de una forma más estricta

A través de un comunicado
el OCCA recordó que en enero
de 2020 se publicó en la Gaceta
Oficial de a Ciudad de México el
programa de verificación que
estipula que los automóviles de
ben tener un límite máximo de

emisiones igual o menor a los es
tablecidos en la regulación Tier
2 Bin 5 americana para obtener
por dos ocasiones seguidas el
holograma 00 que permite la
circulación diaria

En ese entonces el organismo
indicó que los automóviles
deben de tener un rendi

miento energético mayor

o igual a 16 kilómetros
recorridos por un
litro de combus

tible consumido
mismos criterios

que fueron adoptados en el Esta
do de México

El OCCA solicitó a las entida

des hacer más estrictos los crite

rios para la obtención del hologra
ma 00 por dos razones que los
vehículos tengan un rendimiento
energético mayor o igual 18 kiló
metros recorridos por un litro de
combustibles y que cumplan con
el estándar EPA Tier 2 Bin 5

En tanto para la obtención
del holograma 00 por una oca
sión se deben cumplir las si
guientes características que los
vehículos tengan un rendimien
to mayor a 15 5 kilómetros por
litro o menor a 18 kilómetros por
litro afirmó la organización

La ONU señala
que el cambio
climático se
refiere a las
modificaciones
alaigo
plazo de las
temperaturas
y los patrones
climáticos
de la Tierra

Se esperaría que
los candidatos
no solo hagan
propuestas en
este tema sino
que unavez
llegando al cargo
implementen
acciones sin
embargo las
propuestas casi
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siempre van por el
tema de seguridad
movilidad o salud
aunque la calidad

del aire es un
tema de salud
y prioritario

VíctorMirado
Miembro del
Observatorio
Ciudadano de
la Calidad
delAire

Del 22 al 25 de febrero de 2024 se decretó
contingencia ambiental en la CDMX
por mala calidad del aire aunque
la temporada de ozono está en su
etapa inicial y se esperan almenos
cuatro contingencias más
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En siete días el Cutzamala
perdió 2 9 millones de m3 de
agua está a 38 de su capacidad
Sed La crisis del Sistema Cutza
mala se agravó la última sema
na al registrar una pérdida de
2 88 millones de metros cúbi

cos de agua y alcanzando apenas
el 38 2 de su capacidad de al
macenamiento El Cutzamala es
un sistema hídrico de almacena

miento conducción potabiliza
ción y distribuidor de agua dulce
para la población e industria de

la Ciudad de México y el Estado
de México

Citlalli Elizabeth Peraza di
rectora general del Organismo de
Cuenca Aguas del Valle de Méxi
co OCAVM reveló durante una
reunión que el déficit del sistema
muestra déficit del 35 2 en com

paración con la media planteando
una seria amenaza para el sumi
nistro de agua en la región

Así está la presa Miguel Alemán en Valle de Bravo del Cutzamala
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Emergenciahidrica Sistema
Cutzamala vuelve abajar en
almacenamiento

Gerardo Mayoral
metropoli cronica com mx

En medio de una severa crisis hídrica el
Sistema Cutzamala enfrenta su peor esce
nario histórico registrando una pérdida de
2 88 millones de metros cúbicos de agua en
la última semana y alcanzando un 38 2
de capacidad de almacenamiento

En la reciente sesión del Comité Técni

co de Operación de Obras Hidráulicas de la
Conagua la directora general del Organis
mo de Cuenca Aguas del Valle de México
OCAVM Citlalli Elizabeth Peraza reveló

cifras desalentadoras
Con tan solo 299 27 millones de metros

cúbicos de agua el sistema muestra un dé
ficit del 35 2 en comparación con la me
dia planteando una seria amenaza para el
suministro de agua en la región La Presa
El Bosque con un llenado del 58 7 re
fleja los impactos de la escasez de lluvias
en febrero exacerbando la preocupante si
tuación

Durante el período del 19 al 25 de fe
brero el Sistema Cutzamala bombeó 7 991
metros cúbicos por segundo al Valle de Mé
xico Sin embargo la distribución de recur
sos hídricos genera inquietudes ya que solo
3 132 metros cúbicos por segundo fueron
destinados a la Comisión del Agua del Es
tado de México CAEM una cifra inferior
a la mitad de la cantidad enviada en épocas
de estiaje en años anteriores
REDUCCIÓN EN LLENADO DE PRESAS
Sobre el nivel de llenado de las 210

principales presas de México que en conjunto
tienen la capacidad de almacenar 92 del
agua de los embalses del país la Subdirección
General Técnica de Conagua dio a conocer
que al 26 de febrero de 2024 se ubica en
49 lo que representa un punto porcentual
menos que lo informado el martes pasado

Ello debido a que en los siete días más
recientes su volumen total pasó de 63 mil
113 millones de metros cúbicos Mm3 a
62 mil 478 Mm3

La Gerencia de Protección a la In

fraestructura y Atención de Emergencias
PIAE de la Subdirección General de In

fraestructura Hidroagrícola de Conagua
reportó que a petición de autoridades lo
cales se mantienen los operativos emer
gentes para abastecer agua potable en Ciu
dad de México y San Luis Potosí

Adicionalmente a nivel nacional se
mantienen los operativos de apoyo a auto
ridades estatales y municipios que lo han
solicitado para reforzar los servicios de
abasto de agua potable y de drenaje que
brindan a la población

Ante este panorama crítico la disponibili
dad de agua en la región se encuentra en una
encrucijada exigiendo acciones inmediatas
para abordar la emergencia hidrológica Las
autoridades enfrentan el desafío de gestionar
eficientemente los recursos hídricos y tomar
medidas preventivas para mitigar los impac
tos de esta crisis en el suministro de agua pa
ra la población

Presa Valle de Bravo del sistema Cutzamala
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#TRAMOELEVADO

LOS CLAROS TRABES
Y COLUMNAS FUERON

REFORZADOS CON MÁS DE
15 000 TONELADAS DE ACERO

ENTRE PUNTALES DIAFRAGMAS
Y TENSORES PARA DOTAR DE
MAYOR SOPORTE A LA LÍNEA

12 TRAS LA EVALUACIÓN
Y RECOMENDACIONES DE

LAS EMPRESAS ECIS TSO Y
TÜVRHEINLAND

POR WADIA ROSALES IWFOCRAFÍA ARTURO RAMÍREZ
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#FALLASEINVESTIGACION

LÍNLVI2
UNA REHABILITACION

DE FONDO
LA LÍNEA DORADA REABRIÓ EN SU

TOTALIDAD TRAS DOS AÑOS Y OCHO
MESES DEL INCIDENTE EXPERTOS
INTERNACIONALES REALIZARON LA

INVESTIGACIÓN RELACIONADA AL DISEÑO
CONSTRUCCIÓN MANTENIMIENTO Y

OPERACIÓN

El alcance de la investigación
del accidente que ocurrió entre
las columnas12y13 se relacionó
al diseño construcción mante
nimiento y operación de los tre
nes fue elaborado por expertos
internacionales de la mano de
autoridades

En octubre de 2021 la Fis
calía General de Justicia de la
Ciudad de México dio a conocer
las evidencias de los elemen

tos determinantes para que la
estructura fallara y colapsara
Señalaron que el dictamen era
parte de un proceso penal por
lo que la dependencia estaba
obligada a no presentar el con
tenido aun cuando el peritaje
contenía las pruebas gráficas y
metodológicas

De acuerdo con los diversos

dictámenes el problema prin
cipal de la Línea 12 reside en su
diseño y construcción

La condusion sobre el origen
del incidente así como la insta
lación insuficiente e inadecuada

de pernos de cortante en la zona
central del claro que originó la
pérdida del trabajo de acero
concreto incrementólas distor
siones torsionales del tablero y
llevó al aumento de las fuerzas

en el diafragma central

Ademas el diseño inadecuado
de la conexión inferior de los atie

sadores en zona de diafragmas

origino agrietamientos que co
rresponden a lafatiga por distor
sión en la parte inferior del alma
déla trabe izquierda al centrodel
claro y debajo de la terminación
del atiesadorvertical

La unión entre el patín infe
rior y el alma de la zona central
del claro de la trabe izquierda
se desgarró debido a la mala
calidad de las soldad uras y a los
sobre esfuerzos en esta zona

por la inadecuadaterminación
del atiesador vertical cerca

del patín inferior efectos que
se amplificaron por la falta de
conexión de las prelosas con
las vigas principales y la casi
inexistencia de pernos

Una vez desgarrada la solda
dura entre el patín y alma ésta
falló por pandeo originando
por la viga izquierda y la falta
de redundancia de la estructura

Ante ello ningún manual de
inspección y mantenimiento
podría incluir deficiencias que
de origen están en el diseño
Además el error grave de cons
trucción por la carencia mala
ubicaciónysoldaduradepernos
no pudieron ser detectadas en
inspecciones que no son visi
bles por encontrarse al interior

La falla de aquel 3 de mayo
de 2021 fue súbita y el diseño
presentó deficiencias que puso
en duda la estabilidad a largo
plazo pero los errores en su
construcción contribuyeron a
acelerar de manera notable la

cinemática del colapso

Algunos defectos en los rie
les estructurales en el diseño
así como la elección de un siste
ma férreo en vez de trenes neu

máticos ya se habían detectado
desdeque inició en operación la
Línea Dorada en 2012 8

ESTACIONES
i QUE ESTABAN

CERRADAS
ABRIERON EL
30 DE ENERO
V

A
INTERESTACIOMES
TIENE LA LÍNEA 12
MIXCOAC ZAPATA

ERMITA Y
X ATLALILCO

I CURVAS
DEL TRAMO I

SUBTERRÁNEO
FUERON REHABI

LITADAS

55b
PERSONAS

i DE PIE ES LA J
CAPACIDAD DE

CADA TREN DEL
V METRO

í50
I TRENES
í OPERAN EN

TOTAL EN LA
LÍNEA 12

í 23
i KILÓMETROS 1
i EN TOTAL ES

LA EXTENSIÓN
DE LA LÍNEA

DORADA
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Socavones minan la CDMX
y cada 3 cuas se abre uno
Gravedad Automovilistas inmuebles y peatones enfrentan el peligro latente de ser devorados por un
socavón Las alcaldías con más hundimientos son iztapalapa y Gustavo A Madero

CDMX es un queso
gruyer un socavón
se abre cada 3 días
Mapa Gustavo A Ma
dero e iztapalapason
las demarcaciones en
las que se abren soca
vones con más fre
cuenciaen CDMX

Ejemplos Los casos
más graves hastaaho
ra implican ladesapa
rición de un gimnasio
yun camión debasura
José Luís Ramos
Los socavones que repara cada
año el Sistema deAguas de la Ciu
dad de México Sacmex repun
taron desde 2020 y en poco más
de cinco años se atendieron 767
envías primariasy secundarias de
la capital donde se abre un soca
vón cada tres días poniendo en
riesgo a inmuebles automovilis
tas ypeatones

En elAtlas de Riesgos local los
socavones son considerados un

riesgo geológico Solo en los últi
mos siete mesesya se tragaronun
inmueble y atraparon a un ca
mión de basura en la CDMX

El 2 de agosto de 2023 ungim
nasio de boxubicado en el depor
tivo Gertrudis Sánchez en la al
caldía GustavoA Madero fue de
vorado porun socavón Cinco me
ses después un camión de basu

ra cayo dentro de otro socavon
formado poruna fuga en las calles
de la colonia Popo de la alcaldía
Miguel Hidalgo

A diferencia de los baches que
son hoyos o desniveles en el pavi
mento de calles carreteras o ca
minos los socavones son hundi
mientos del suelo que institucio
nes como la Universidad Nacio
nal Autónoma de México

UNAM atribuyen a la erosión
por sufusión conocida como pi
ping provocadapor el agua sub
terránea que desgastay colapsa el
suelo por fugas en tuberías de
aguapotabley drenaje deforesta
áónyla subsidenda hundimien
to y fractura del suelo

Desde 2018 el Sacmex atiende
en promedio 126 socavones al
año siendo 2018 2022y2023 los
de más reportes con 195 129 y
138 incidentes respectivamente
confirmó la dependencia a Publi
metro através de la solicitud de in
formación 090173524000249

La dependencia capitalina refi
rió que los socavones se presen
tan con mayor frecuencia en las
alcaldías GustavoA Madero e Iz

tapalapa yalgunas de las colonias
más afectadas son Santa Cruz
Meyehualco Providencia Santa
MarthaAcatitla Campestre Ara
gón y San Lorenzo Tezonco

Demarcaciones como Iztacal

co Xochirmlco Cuauhtémoc Co
yoacán yHalpan también regis
tran alta incidencia de socavones
sin embargo esto se presenta en
las 16 alcaldías

Aunque el Sacmexaseguró que
no es posible determinar los re

cursos invertidos en la atención

de socavones pues se atienden
con recursos materiales y perso
nal adscrito a la Dirección Gene

ral de Drenaje por lo que no exis
te una partida contrato o presu
puesto fijo para tal efecto la
dependencia destina alrededor de
224 20 millones de pesos de su
presupuesto anual para las 75 bri
gadas de atención a fugas que
también atienden socavones

Una de las principales quejas de
los ciudadanos en redes sociales

es la falta de atención a las fugas
que provocan socavones en las
distintas alcaldías de la capital

De acuerdo con el Manual Ad

ministrativo del Sacmex la aten
ción a los reportes de incidencias
en accesorios de drenaje como el
socavamiento del terreno está
sujeto al suministro de materia
les y accesorios hidráulicos a car
go de la dirección de Recursos Ma
teriales Abastecimientosy Servi
cios mientras que el tiempo apro
ximado de resolución es de cua

tro días y dos horas hábiles te
niendo como plazo máximo has
ta los 40 días

Según el Atlas Nacional
de Riesgo en la CDMX las
alcaldías con más zonas en

riesgo por hundimiento y
fractura del suelo son Izta

palapa Tláhuac GAM
Cuauhtémoc Tlalpan Al
varo Obregón Magdalena
Contreras y Cuajimalpa
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Año total de socavones

2018 195

2019 109
2020 79
2021 111
2022 129

2023 138
2024 al 14 02 24 7

MI

40
del agua de la capital
del país se pierde en
fugas ya sea provoca
das por daños deriva
dos de la actividad sís

mica o por la antigüe
dad de la infraestructu
ra hidráulica

Factores Las fugas de agua en la CDMX elevan el riesgo de socavones CUARTOSCURO
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Insisten en descalificar problema

Minimiza
Morena
la crisis
hídrica
Señalan legisladores
que no hay Día Cero
y que es un invento
de la Oposición
EDUARDO CEDILLO

Una vez más diputados de
Morena minimizaron la crisis
hídrica en la CDMX y evita
ron hacer un llamado a decla
rar una alerta oficial

No existe el Día Cero por
una simple y llana razón si el
agua se acabara este año los
primeros que estarían ha
ciendo maletas para irse y
vender sus propiedades son
los del cartel inmobiliario o
sea son los panistas señaló
la morenistaValentina Batres

Tras seis sesiones de in
cluirla en el orden del día el
Congreso logró por fin dis
cutir la propuesta de Movi
miento Ciudadano para que
la Secretaría de Gestión In
tegral del Agua y Protección
Civil SGIRPC decretara la
emergencia por sequía

Sin embargo la solicitud

provoco el reclamo de dipu
tados de la fracción mayori
taria quienes expusieron ar
gumentos para intentar des
calificar la falta de agua en
la Capital

La escasez que vivimos
hoy no es sino el resultado de
la aplicación descarnada del
modelo neoliberal en la ges
tión del vital recurso apun
tó la coordinadora morenista
Martha Ávila

El 15 de febrero legisla
dores del mismo partido ofre
cieron una conferencia con
el objetivo de criticar algu
nas alertas por la sequía que
ha hecho la Oposición

En ese momento el di
putado Carlos Cervantes Go
doy afirmó que el Día Cero
de la crisis del agua no exis
te y que es un invento de la
derecha

Es un invento de la de
recha para meterle miedo a
los ciudadanos y eso no lo
vamos a permitir no exis
te el Día Cero esta Ciudad
desaparecería totalmente si
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hubiera un Día Cero en esta
Ciudad dijo

Ayer el mismo debate
intercambió señalamientos
de ambos bandos mientras
unos reclamaron las medi
das del Gobierno ante la se
quía otros las defendieron y
rechazaron las críticas

En su mundo de otros
datos el agua en Iztapalapa
fluye a toda madre que no
hay necesidad de tandeos tú
abres la llave de tu casa y tie
nes agua eso es una mentira
es una mentira y yo nunca
vi a Clara Bragada alzando
la voz en los gabinetes del
agua confrontó el diputado
Aníbal Cañez

Gaviño defendió a la frac
ción morenista y señaló que
al PAN le conviene política
mente la crisis del agua

El PAN está rezando
pero rezan para que no llueva
Están rezándole para que no
llueva porque si llueve fuer
te y se llena el Sistema Lerma

y el Sistema Cutzamala y se
llenan los pozos no tenemos
problema de agua el proble
ma es que no está lloviendo
en el País argumentó

El legislador Royfid To
rres defendió su propuesta y
celebró que después de tan
tas sesiones hayan llegado a
la discusión de su punto de
acuerdo

II Es un invento
de la derecha para
meterle miedo a los

ciudadanos y eso no
lo vamos a permitir
no existe el Día

Cero esta Ciudad
desaparecería
totalmente si

hubiera un Día

Cero
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INICIATIVA DEL PVEM

Urgen iriás
fondos para
esterilizar a
animales

DE LA REDACCIÓN

Javier Ramos Franco pre
sidente de la Comisión de
Bienestar Animal del Con
greso de la Ciudad de Mé
xico instó a las autoridades
locales a asignar un porcen
taje de su presupuesto anual
para llevar a cabo campañas
permanentes de esteriliza
ción dirigidas a perros y ga
tos callejeros

En el marco del Día Mun
dial de la Esterilización
Animal el diputado local
recordó que México lidera
en América Latina en cuan
to a la población de anima
les en situación de callé con

aproximadamente 25 mi
llones de pen S gatoS en
frentando condiciones de
abandono y maltrato

Añadió que la falta de
esterilización contribuye al
crecimiento anual del nú
mero de animales abando
nados en un preocupante
20

Aunque el gobierno ca
pitalino ha implementado
campañas de esteriliza
ción a través de la Agen
cia de Atención Animal de

la Ciudad de México AGA
TAN éstas se centran prin
cipalmente en animales con
tutores dejando fuera a una
parte significativa de la po
blación animal callejera

El coordinador de la
Alianza Verde ha presenta
do una iniciativa en la que
se prioriza la esterilización
como una medida urgente
para abordar el problema
de la sobrepoblación animal
y garantizar el bienestar de
los perros y gatos

El diputado local Javier Ramos Franco comentó que la pobla
ción callejera de perros y gatos asciende a 25 millones
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EN LA CDMX la 4T blo

quea declaración de emer
gencia por crisis hídrica

antes ya había reventado 6
sesiones

Tras 6 sesiones reventadas Congreso por fin discute

Morena bloquea declaratoria de
emergencia por agua en la CDMX
EL PLENO rechaza proyecto de punto de acuerdo presentado por Movimien
to Ciudadano con 23 votos en contra y 16 a favor panistas habían anunciado
que recurrirían al Poder Judicial para obligar al Legislativo a debatir el asunto

Por Eunice Cruz
eunice cruz razon com mx

Elgrupo mayoritario de Morena y
sus aliados en el Congreso de la
Ciudad de México evitaron ayer
que se declarara emergencia hí

drica en la Ciudad de México al rechazar
con 23 votos en contra y 16 a favor una
propuesta de punto de acuerdo presen
tada por el diputado de Movimiento Ciu
dadano Royfid Torres

Luego de seis sesiones consecutivas
que habían sido reventadas por el partido
guinda ayer porfin el tema de la crisis del
agua fue discutido en el Congreso capita
lino aunque la propuesta presentadapor
Royfid Torres fuebateada

En un principio la presidenta de la
mesa directiva Gabriela Salido consul
tó si el proyecto de punto de acuerdo se
consideraba de urgente y obvia resolu
ción lo que fue aceptado por la mayoría

Sin embargo tras un breve debate
durante el cual diputados del oficialismo
y de la oposición intercambiaron repro
ches y señalamientos la propuesta fue
desechada por los votos conjuntos de
Morena PT y PVEM

En tribuna el emecista Royfid Torres
celebró que luego de seis sesiones por
fin se discutiera el tema del agua pero
lamentó que no se haya aprobado la pe
tición de declarar emergencia hídrica

Esto nos hubiera llevado un par de
horas en la primera sesión y tal vez ya
hubiéramos encontrado alternativas

para solucionar el problema expresó
Añadió que la crisis del agua no es un

invento de la oposicion como dicen en
Morena pues estudios públicos y priva
dos advierten del Día Cero al que puede
llegar la capital incluso algunos de la
UNAM y de la propia Secretaría del Me
dio Ambiente de la Ciudad de México

Su compañera de bancada Daniela Ál
varez Camacho subrayó que la solución
no está en invisibilizar la crisis sino en
reconocerla y enfrentarla

Aseveró Morena se ha encargado de
negar durante 30 años este problema y
en esta legislatura siguen en la misma

postura niegan que las familias no tie
nen acceso al agua cuando es evidente
en este Congreso hay iniciativas paraliza
das me parece lamentable escuchar a di
putados de Morena específicamente de
Iztapalapa decir que no les falta el agua

En respuesta la coordinadora de
Morena Martha Ávila reconoció que el
tema del agua siempre ha sido de mucha
importancia para la capital pero señaló
que el PAN que es de corta memoria
parece no recordar que fue Vicente Fox
el Presidente que inició el programa de
privatización del agua

Martha Ávila mencionó que la oposi
ción insiste en una supuesta crisis con

la finalidad de causar pánico en los ciuda
danos para plantear supuestas solucio
nes con el objetivo de enriquecerse y
advirtió que Morena no pierde el tiempo
en impulsar proyectos estériles

Antes en entrevista la legisladora ha
bía rechazado que sea culpa de su partido
el que no se discutan los temas del agua
y señaló que a quien le ha faltado volun
tad política es a la presidenta de la Mesa
Directiva lapanista Gabriela Salido

Apuntó que en adelante su partido
sólo le pondrá interés a la discusión de
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los dictámenes porque los puntos de
acuerdo es puro protagonismo

Y advirtió Tomaremos alguna de

cisión de si va seguir la Mesa Directiva
porque no vamos a avanzar y no va ser
culpa de Morena sino de una política del
PAN para no sesionar en algún momento
vamos a hacer algo para que salga la pre
sidenta alguna salida jurídica

A su vez el diputado del guinda Carlos
Cervantes dijo que no hay una sola pro
puesta de la oposición que tienda a solu
cionar la crisis y acusó que los legislado
res de este sector sólo vienen a politizar
y a hacer drama

En su momento el diputado del PAN
Federico Chávez sostuvo que la crisis
existe y ya se ven las consecuencias por
lo que consideró incongruente que el
grupo mayoritario sugiera que son po
litiquerías de tal manera que solicitó
que atiendan de manera responsable el
desabasto de agua

Indicó Atendamos las discusiones

para los que fueron electos sólo sacan
discursos ilógicos como que no les cae
bien la presidenta de la Comisión de
Agua no estamos en la primaria a uste
des los eligieron no para decir tonterías
sino para discutir ideas yllegar a unbene
ficio de la ciudad

Federico Chávez destacó que su par
tido se ve obligado a recurrir a acciones
para avanzar con los temas por lo que
más allá de los recursos legales ya se rea
lizó un foro sobre el tema y se llevarán a
cabo más

Previo a la sesión y ante la duda de si
sería nuevamente reventada la sesión el
diputado del PAN Luis Chávez García ha
bía anunciado que su bancada recurría a
acciones legales para obligar al Congreso
a discutir los temas relacionados con la

crisis del agua
El legislador dijo a La Razón Hemos

pensado en pedir que el Poder Judicial
obligue a los diputados a sesionar por

que no es posible que solo pasen lista y
cuando llegan los temas que no quieren
escuchar resulta que no están y piden
verificar quorum para romper la sesión

El panista expuso que a su partido le
preocupa que con sus omisiones More
na provoque que la crisis hídrica se agra
ve y se vuelva insostenible por la falta de
la atención a las propuestas que se han
presentado en dicha materia durante las
últimas sesiones

ENTRE LOS ASUNTOS pendientes de dis
cusión está una iniciativa enviada por el Jefe
de Gobierno Martí Batres con propuestas
para hacer frente a la crisis hídrica

ANTE LA RESISTENCIA del partido mayo
ritario para discutir el tema la bancada del
PAN en el Congreso capitalino optó por rea
lizar foros públicos con especialistas

u
MORENA se ha encargado de negar durante
30 años este problema y en esta legislatura
siguen en la misma postura niegan que las
familias no tienen acceso al agua cuando es
evidente

Daniela Álvarez Camacho
Diputada local de MC

99

2
Horas duró la sesión
del pleno del Congre

so de la Ciudad de
México

10
Propuestas sobre
crisis hídrica están
pendientes de dis

cusión
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EL DIPUTADO Royfid Torres exhibe
un comparativo del presupuesto del
Sacmex durante el sexenio

LA SESIÓN del Congreso de ayer durante la cual por fin se discutió el tema de la crisis del agua
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Piden licencia
cuatro alcaldes
y una diputada
El Congreso capitalino aprobo
dos solicitudes de licencia tem

poral y dos definitivas para una
diputadaycuatro titulares de las
alcaldías Tláhuac Cuauhtémoc
yXochimilco

Este martes se concedió la soli

citud de licencia temporal de Be
reniceHernández parasepararse
de su cargo como alcaldesa de
Háhuacporunperiodode60 días
naturales apartirdel 3 de abril

EldirectorgeneraldeGobierno
yAsuntosJurídicos Roberto Me
jía quedará como encargado de
despacho de dicha demarcación

La solicitud de licencia de la

diputada Circe Camacho con
carácter de tiempo indefinido
también fue aprobada por lo
que la legisladora Diana Laura
Serralde será su suplente duran
te ese periodo

En tanto la solicitud de licen
cia definitiva de la alcaldesa de
Cuauhtémoc Sandra Cuevas
para separarse de su cargo a par
tir del 1 de marzo obtuvo elvisto

bueno por lo que Raúl Ortega
directorde launidadadministra
tiva de gobierno fungirá como
encargado de despacho

Otro alcalde que recibió la afir
mativapara ausentarse del cargo
definitivamente fue CarlosAcos

ta titular de Xochimilco quien
informó que buscará competir
por el cargo de diputado federal
ÁNGELORTIZ

DICTAMEN La presidenta del
Congreso anunció las licencias

 .  2024.02.28



Pág: 134

Piden fijar
en 7 pesos
tarifa en el
Cotaxomil
ARTURO R PANSZA

Como una acción dirigida a proteger la
economía de los capitalinos la fracción
parlamentaria del PAN en el Congreso de
la Ciudad de México solicitó formalmente
al jefe de Gobierno Martí Batres Guada
rrama fijar la tarifa a siete pesos en el
transporte concesionado del nuevo corre
dor Cotaxomil

Al respecto el diputado local panista
Ricardo Rubio Torres señaló que si bien
se trata de unidades nuevas y modernas
para mejorar la movilidad en el tramo Ta
xqueña Xochimilco Milpa Alta es im
portante que la autoridad capitalina sea
sensible en proteger la economía popular

Y sostuvo usuarios reclaman que el
costo de este transporte pasó de siete a
ocho pesos lo que significa un golpe im
portante para quienes se trasladan de ma
nera diaria por ahí con familia y además
de ida y de regreso

En declaraciones a los medios de co

municación señaló que el Partido Acción
Nacional ve con buenos ojos la sustitu
ción de camiones viejos por la línea de
unidades nuevas

Algo que el PAN reclama desde siem
pre es invertir en transporte público por
lo que hacemos un llamado a que estas
acciones se repliquen en toda la capital y
en la mayoría de las rutas precisó

El congresista del blanquiazul comen
tó que el oriente sur de la Ciudad ha sido
muy abandonado por el gobierno local y
sus propias alcaldías como Xochimilco
con José Carlos Acosta y Milpa Alta con el
ex alcalde Octavio Rivero y actualmente
Judith Vanegas

Ricardo Rubio dio cuenta que de ser
necesario se ofrece a ser puente de co
municación con los representantes de es
te transporte concesionado a efecto de
que se logre un acuerdo

La bancada del PAN hizo alusión al

cártel del transporte cuyo líder es Andrés
Lajous titular de la Secretaria de Movili
dad SEMOVI y quien ha desviado por lo
menos 61 millones de pesos del erario

Ricardo Rubio Torres diputado local
panista cortesía pan congreso cdmx
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EN EL CONGRESO LOCAL

Cascada de licencias
rumbo a las campañas

PATRICIA RAMIREZ

Se van una diputada y 3
alcaldes entre ellas Sandra
Cuevas a quien por fin
le aprobaron su solicitud

K tres días del inicio de las
í campañas electorales fe

derales se registró una cas
cada de solicitudes de li

JL JL cencías de funcionarios y
legisladores en el Congreso de la Ciu
dad de México pues solicitaron licen
cia a sus cargos las alcaldesas de
Cuauhtémoc Sandra Cuevas Nieves la
de Tláhuac Berenice Hernández y el
de Xochimilco José Carlos Acosta
Además también solicitó licencia defi
nitiva la diputada Circe Camacho Bas
tida quien será la candidata a la alcal
día Xochimilco por parte de la alianza
Morena PT y PVEM

Y aunque las cuatro solicitudes fue
ron aprobadas en el caso de Sandra
Cuevas candidata al Senado por parte
de Movimiento Ciudadano hubo cues
tionamientos a su trabajo y las condi
ciones en las que deja la alcaldía
Cuauhtémoc

La alcaldesa en Cuauhtémoc infor

mó que su licencia entrará en vigor a
partir del próximo 1 de marzo y se dio a
conocer que en cumplimiento de lo
dispuesto por el artículo 67 de la Ley
Orgánica de Alcaldías de la Ciudad de

México queda como encargado de des
pacho el titular de la unidad adminis
trativa de Gobierno Raúl Ortega Rodrí
guez

Pero en el tema la diputada Maxta

Iraís González Carrillo aseguró que se
alegra de que por fin Sandra Cuevas
deje la alcaldía pero subrayó que vota
ría en contra por petición de los veci
nos que reclaman el mal trabajo hecho
en esa demarcación

Refirió que obras ganadoras del pre
supuesto participativo otras contrata
das con recursos de parquímetros y las
que se deben realizar en mercados con
recursos del gobierno central están sin
avances por la indolencia del gobierno
de Sandra Cuevas que ha abandonado
los trabajos y ni siquiera han rendido
cuentas de los recursos recibidos

En este sentido dijo que es muy po
sitivo que la alianza PRI PAN PRD le
haya negado la posibilidad de la ree
lección y también felicitó a Morena por
ser congruente y no aceptarla en sus fi
las mientras que lamentó que Movi
miento Ciudadano siga siendo un laca
yo y la haya admitido en sus filas tan
solo para tratar de cachar unos cuantos
votos

Sin embargo con la aprobación de
su licencia Sandra Cuevas Nieves po
drá arrancar su campaña al Senado de
la República por Movimiento Ciuda
dano donde va en fórmula con la ex
candidata a la jefatura de Gobierno de
la Ciudad de México Alejandra Barra
Ies Magdaleno

Así después de que la semana pasa
da la alcaldesa retiró la solicitud que
había presentado esta semana volvió a
meter el documento al filo del plazo
para lograrla pues es requisito para
iniciar su campaña rumbo a un cargo
federal como es caso de contender por
un escaño en el Senado de la Repúbli
ca
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Agregó que también queda pen
diente el tema de los migrantes asenta
dos en la plaza Giordano Bruno el es
clarecimiento y transparencia de obras
ejecutadas por los parquímetros de
nuncias de corrupción en la alcaldía e
instalación de puestos semifi os en la
colonia Roma Norte entre otros

Por lo que toca a la alcaldesa de
Tláhuac Araceli Berenice Hernández
Calderón la licencia es para separarse
de forma temporal del cargo por 60
días naturales a partir del 3 de abril

Ella va por la reelección en y en su soli
citud aseguró que cree en la transfor
mación

El alcalde de Xochimilco José Carlos
Acosta Ruíz la solicitud fue para sepa
rarse de forma definitiva del cargo a
partir del 1 de marzo para ir por la dipu
tación federal

Finalmente la diputada Circe Cama
cho quien contenderá por la alcaldía
Xochimilco solicitó licencia para ini
ciar su campaña La licencia de la legis
ladora Circe Camacho Bastida tiene

carácter de tiempo indefinido

La alcaldesa de Cuauhtémoc Sandra Cuevas irá por una senaduría de MC
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El Congreso capitalino aprobó
un dictamen que establece
la obligatoriedad del uso de
materiales reciclados en toda
construcción por medio de
adiciones a dos leyes
En cualquier construcción pública o
privada en la CDMX se deberán usar
materiales reciclados derivados de los
residuos de construcciones y demolicio
nes luego de que el Congreso capitalino
aprobó un dictamen para modificar las
leyes de Desarrollo Urbano y de Obras
Públicas locales

Durante laprimera semana de febrero
el Pleno aprobó las adiciones de un se
gundo y tercer párrafos al artículo 52 de

la Ley de Desarrollo Urbano del Distrito
Federal por el que se especifica que en
todas las construcciones de la Ciudad de

México públicas y privadas se deberá
utilizar materiales reciclados producto
del reciclaje de residuos de la construc
ción y demolición de conformidad con la
normatividad aplicables Asimismo se
deberá recolectar y transportar los re
siduos generados por las obras de cons
trucción y demolición a las plantas de
reciclaje de residuos de la construccióny
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demolición autorizadaspor la Secretaria
deMedioAmbientedelaCiudad deMéxi
co Además se adicionan un segundoy
tercer párrafos al artículo 18 de la Ley de
Obras Públicas de la Ciudad de México
para establecer que se deberán utilizar
estos materiales reciclados Cuando se
trate de obra pública en monumentos
predios colindantes a estos o zonas de
monumentos arqueológicos artísticos
o históricos se dará intervención a las
instituciones competentes en los térmi

nos de la ley de la materia se especifica
El diputadoJavier RamosFranco Aso

ciación ParlamentariaAlianzaVerdeJun
tospor la Ciudad indicó que esta reforma
está encaminada a seguir promoviendo
una economía circular de los residuos
de la construcción y la demolición pa
ra reducirlos impactos ambientales ge
nerados por su manejo inadecuado El
legislador recordó que la industria de la
construcción contribuye a muchos de

los impactos medioambientales en el
mundo y es emisora de bióxido de car
bono Señaló que la demanda de arena
y grava que asciende a 50 mil millones
de toneladas cada año de acuerdo con

la ONU es un contaminante que afec
ta los acuíferos provoca inundaciones
y empeora las sequías De acuerdo con
el Congreso local la capital genera dia
riamente 16 mil toneladas de residuos
de la construcción de las cuales muchas
terminan tiradas en la vía pública o en
áreas de valor ambiental 0

Arena y
grava
son contaminantes que
afectan los acuíferos
provocan Inundaclonesy
empeoran las sequías

Los
materiales

reciclados
deberán proceder de
obrasy demoliciones de
estructuras

50
mil
millones de

toneladas

cada año

asciende la

demanda

dearenay
eravaenel
mundo de
acuerdo con

la ONU

Aun falta la 7C fr7
Al dictamen aprobado por las
legisladoras y los legisladores
de la capital se le agregaron
tres artículos transitorios uno
para remitir al Jefe de Gobier
no la ley para su promulgación
y publicación en la Gaceta Ofi
cial de la Ciudadde México otro
para que este decreto entre en
vigora los 90 días naturales
posteriores a su publicación en
la Gaceta y e mismo plazo para
que la autoridad actualice y ar
monice esta normatividad apli
cable en la capital
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Los datos personales nos dan identidad nos describen e identifican Es por
su valor que para protegerlos los responsables de su uso y tratamiento tan
to del sector público como privado están obligados a cumplir una serie de
obligaciones deriv adas de los principios y deberes establecidos en las leyes
en la materia a fln de garantizar a las personas titulares el ejercicio pleno de
su derecho a la autodeterminación informativa es decir el derecho a decidir
sobre el uso y manejo de su información personal

Su protección es un derecho humano que debe ser respetado y garanti
zado sin distinción alguna La exposición indebida de la información perso
nal puede traer implicaciones y consecuencias negativ as no sólo a la priva
cidad seguridad e integridad de la persona titular de los datos sino también
para sus familiares o personas más cercanas

Ante las div ulgaciones de datos personales concretamente del número
telefónico de Natalie Kitroeff jefa de la corresponsalía del New York Times
para México Centroamérica y el Caribe y las publicaciones en la red social
X donde exhibieron los números celulares de personas del ámbito público

y político desde el INAI reiteramos la disposición de atender en el marco de
nuestra competencia las denuncias que presenten quienes fueron afectados

En el primer caso cuando se identifica a la institución o la persona servi
dora pública que realiza un tratamiento indebido de la información personal
este Instituto tiene la facultad de actuar de oficio a fin de investigar y verifi
car posibles responsabilidades Por ello ya actuamos en consecuencia

En el segundo de los supuestos donde no contamos con el indicio de la
instancia o persona responsable es importante contar con las denuncias
para analizar cada caso en particular por lo que estamos a disposición de
cualquier persona que considere que su derecho a la protección de datos
personales y a la autodeterminación informativ a se ha v ulnerado

En el INAI como garantes del derecho humano de protección de datos
personales actuaremos de manera contundente para rev isar la actuación de
los responsables que pudieran transgredir cualquier ley obligación o prin
cipios en la materia Tengan la certeza de que continuaremos ejerciendo a
cabalidad nuestras facultades para salvaguardar la priv acidad de las y los
mexicanos siempre en estricto apego al marco normativo aplicable Es im
portante que como sociedad seamos conscientes del valor que tiene nuestra
información personal para promover entornos seguros para todas y todos

Comisionada ríe l l
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INAI ordena transparentar
cartera a Banco del Bienestar
El Instituto Nacional de Transparencia
INAI ordenó al Banco del Bienestar que

transparente la totalidad de su cartera ven
cida así como los créditos cancelados y el
monto involucrado

24HORASinterpusounaquejaante elórga
no autónomo ya que dicha instituciónbanca
rianorespondióala solicitud deinformacióny
remitióaunosestadosfinancierosdondenose
encontrabanlos datossolicitados

El pasado 19 de febrero la comisionada
Blanca Lilia Ibarra revocó la respuesta del
BancodelBienestaryordenóbuscarentodas
susáreasla informaciónde créditos cancela

dosy carteravencida
Enjunio pasado este diario publicó que

el Banco del Bienestar canceló créditos por
487millonesysólo recobró 21 4millones de
pesos en 2022

Sinembargo losdocumentosde la Cuenta
Pública no contenían los datos de institu

ciones públicas entes privados o personas
físicasa los que se les cancelaronloscréditos

En la petición de información se solicitó
la totalidad de créditos cancelados desde la

creacióndelBanco porlo que esa institución
deberá entregar los datos completos o en su
caso impugnar la resolución del Inai ante el
PoderJudicial

En el expediente RRA 543 24 el Inai in
dicó que el Banco del Bienestar no atendió
al procedimiento de búsqueda establecido
en el artículo 133 de la Ley Federal deTrans
parencia dado que omitió turnar la petición

SATURADAS Debido a la dispersión de recursos
de programas sociales previo a las elecciones
sucursales del Bienestarpresentanlargasfilas

a todas las unidades administrativas com

petentes pues si bien remitió la solicitud a la
Dirección General Adjunta de Crédito y Ga
rantías lo cierto es que faltó que conocieran
de la misma la Dirección de Originación de
Crédito yGarantías la Subdirección de Eva
luación de Créditoyla Gerencia de Crédito

La comisionada Ibarra aseveró que la res
puesta de la institución bancaria careció
congruencia porque la información conte
nida en la ligaproporcionada corresponde a
los Estados Financieros yno a lo solicitado
Angelcabrera
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Discuten en Cámara iniciativas de AMLO

Arrancan foros
con 4 ponentes
Defienden propuesta
para que la CFE
deje de ser empresa
productiva del Estado
CLAUDIA SAI AZAR

Los foros para analizar las
20 iniciativas de reforma del
Ejecutivo federal arrancaron
ayer con la participación de
sólo cuatro ponentes y el des
aire de los coordinadores par
lamentarios de la oposición

En la Cámara baja Juan
Antonio Fernández Correa
director corporativo de Pla
neación Estratégica de omi
sión Federal de Electricidad
CFE defendió la propuesta

para que ésta deje de ser em
presa productiva del Estado

El coordinador de More
na Ignacio Mier encabezó la
reunión aunque sin ninguna
intervención

Legisladores de oposi
ción criticaron las propues
tas que estuvieron en análisis
como la del reconocimiento
de derechos indígenas la de
protección de animales y la
referente a la CFE

Hasta el morenista Irán
Santiago pidió analizar me
jor la iniciativa presidencia

sobre salario mínimo a maes
tros y policías porque deja
fuera dijo a quienes no tie
nen jornada completa como
la mayoría de los profesores
de Oaxaca

En su participación Fer
nández Correa dijo que la
iniciativa de reforma sobre la

industria eléctrica no regresa
al esquema previo de 2013

Afirmó que se respeta la
participación de generadores
privados y podrán atender a
las empresas que lo requie
ran en las demás actividades
de la industria eléctrica pre
cisando que en ningún caso
tendrán prevalencia sobre la
empresa pública del Estado

Con la reforma propues
ta agregó se garantiza que la
CFE tenga responsabilidad
social que va más allá de ser
un negocio

Es decir no se está privi
legiando a un competidor so
bre el resto de los participan
tes ya que se hace explícito
que el fin de las empresas pú
blicas no es el lucro sino que
se está protegiendo al sistema
eléctrico y el abastecimiento
de un insumo esencial para
la nación

Lo anterior aplica tanto
para el servicio público de

energía electrica como pa
ra el servicio de internet co
mo área estratégica refirió
en el primer foro de 37 que
organizará la Cámara de un
total de 41

El funcionario agregó
que se requiere de una em
presa estatal que llegue a las
comunidades y a la poblacion
vulnerable que las empresas
privadas no están dispuestas
a atender

Además al hacer explí
cito que no sólo la planea
ción sino también el control
del sistema eléctrico nacio
nal tiene como objetivo pre
servar la seguridad energé
tica cié la nación se brindan
herramientas al Estado para
garantizar el suministro du
rante emergencias sostuvo

La iniciativa abre la
puerta a contar con un marco
jurídico que dé los elementos
a la empresa pública para po
der garantizar el abasto a los
mexicanos sin importar las
circunstancias indicó

La obligación de operar
con rentabilidad y aplicar las
mejores prácticas dijo son
características de las empre
sas privadas

No son aplicables a una
empresa pública sostuvo

 .  2024.02.28



Pág: 144

De zq a der Daniel Martínez Cunill analista político Ramiro Robledo diputado de Morena
y Juan Antonio Fernández director corporativo de Planeación Estratégica de la CFE
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Registra San Lázaro
lluvia de chapulines
CLAUDIA SALAZAR

Y MAYOLO LÓPEZ

El pleno de la Cámara de
Diputados concedió ayer
29 peticiones de licencia
a legisladores de todos los
partidos quienes buscarán
otro cargo de elección po
pular en los comicios del
próximo 2 de junio

En tres diferentes mo
mentos el pleno de San
Lázaro abordó el asunto de
las licencias para los legisla
dores a días de que inicien
las campañas

A lo largo de la actual
legislatura se habían regis
trado 43 licencias de di
putados que han dejado el
cargo y no han regresado

De los permisos apro
bados ayer la mayoría de
diputadas y diputados
competirán por un esca
ño del Senado por alguna
diputación local o Alcaldía

Quienes van por la re
elección no están obliga
dos a solicitar licencia y po
drán seguir en la actividad
legislativa

Entre quienes pidieron
licencia están Jorge Álva
rez Máynez candidato de
Movimiento Ciudadano
MC a la Presidencia de

la República y ex coordi
nador parlamentario

En un primer bloque
solicitaron licencia la pe
rista Araceli Celestino Ro
sas Kathia María Bolio
del PAN así como Julieta
Andrea Ramírez Andrea

Chávez Cecilia Márquez
Alkadef y Claudia Tello Es
pinosa de Morena

También se despidie
ron las pevemistas María
del Rocío Corona y Ana
Laura Huerta

Antes de cerrar de la
sesión se otorgaron otras
9 licencias Roberto Alejan
dro Segovia del PVEM Gi
na Gerardina Campuzano
del PAN y Adriana Cam
pos Huirache del tricolor
entre otros

En tanto en el Senado
siete legisladores solicita
ron licencia para separar
se de sus escaños y aspirar
a otras puestos

La Gaceta Parlamentaria
dio cuenta de que María An
tonia Cárdenas renunciará
hoy a labancada de Morena
para integrarse a la de MC

El senador Alejandro
Armenta solicitó licencia
para hacer campaña como
candidato a Gobernador
de Puebla

Ovidio Peralta de Mo
rena buscará la Alcaldía de
Comalcalco Tabaseo

Ismael García Cabeza
de Vaca del PAN pretende
ocupar un escaño por seis
años más

Los también panistas
Indira de Jesús Rosales
Minerva Hernández Ra
mos y Juan Antonio Mar
tín del Campo también de
jarán su escaño

Marco Antonio Gama
Basarte de Movimiento
Ciudadano solicitó licencia

 .  2024.02.28



Pág: 146

PEGAN EL BRINCO
Entre los 29 diputados federales que ayer solicitaron licencia para busca otro

cargo de elección popular están los siguientes

Julieta Andrea Andrea Cecilia Claudia
Ramírez Chávez Márquez Alkadef Tello Espinosa

Distrito Plurí I Pluri I Distrito
2deBC circunscripción circunscripción 8deVeracruz

Carlos Alberto Wilbert Alberto

Manzo Rodríguez Batún Chulin
Distrito Distrito

9deMichoacán 3deQR José Luis Andrés
Garza Ochoa Mauricio Cantú

Distrito Distrito
12 de NL 2 de NL

Kathia María Óscar de Jesús José Antonio Vicente Javier Mario
BolioPinelo Almaraz Zapata Meraz Verástegui Ostos RiestraPiña

Pluri III Distrito 5 Distrito 5 Distrito 6 Distrito 12
circunscripción deTamaulipas deSLP de Tamaulipas de Puebla
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María Ana Araceli Armando
del Rocío Corona Laura Huerta Celestino Rosas Reyes Ledesma

Distrito Distrito Distrito Distrito
9 de Jalisco 1 de Tamaulipas 15 de Puebla 3 de BC
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Prohibe la Cámara promoción en medios institucionales

Acotan a diputados
que van a reelección
Aprueban reglas
de difusión

de actividades

legislativas
CLAUDIA SALAZAR

La Cámara de Diputados pro
hibió que los legisladores que
busquen la reelección con
secutiva puedan convocar a
conferencias de prensa y que
éstas sean difundidas a fin de
evitar la propaganda perso
nalizada a su favor o de sus
partidos políticos en medios
institucionales

Al aprobar los lincamien
tos para la difusión de las ac
tividades legislativas se esta
blecen límites de cobertura a
actividades de diputados que
buscan repetir en el cargo En
San Lázaro se registró a 471
legisladores con intención de
reelegirse

Ni el Instituto Nacional
Electoral INE ni la Cámara
han informado aún cuántos
legisladores finalmente fue
ron registrados por sus par
tidos como candidatos para
buscar repetir

Sin embargo las restric
ciones no se aplicarán a dipu
tados que busquen o no otros
cargos de elección popular y
permanezcan en el cargo

Las y los diputados que
opten por la elección conse
cutiva deberán adecuar su
actuación dentro del proceso
electoral 2023 2024 de con
formidad con los principios
de certeza legalidad máxi
ma publicidad objetividad e
imparcialidad dice el docu
mento presentado por la Me
sa Directiva

Deberán abstenerse de
realizar propaganda político
electoral o promoción perso
nalizada a través de medios
de comunicación institucio
nales o utilizar recursos pú
blicos de la Cámara de Di
putados ya sean humanos
materiales digitales o eco
nómicos agrega el acuerdo

Se precisa que las publi
caciones en redes sociales
personales no son materia
del acuerdo

No se dará cobertura di
fusión y transmisión en los
medios de comunicación de
la Cámara de Diputados a

ningún contenido que im
plique expresiones particu
lares represente propaganda
político electoral o promo
ción personalizada de algu
na diputada o diputado o
bien que se realice a nom
bre de un grupo parlamen
tario detalla

Para efectos del presen
te acuerdo deberá enten
derse como cobertura de de
funciones legislativas de las
diputadas y diputados la que
se realiza a través de insu
mos informativos tales co
mo boletines notas videos
conferencias entre otros por
parte de la Cámara de Di
putados

El texto indica que du
rante la campaña electoral la
Cámara baja sólo hará cober
tura difusión y transmisión a
las actividades relacionadas
con el ejercicio de la función
legislativa y que se desarrolle
en sesiones ordinarias ex
traordinarias de Congreso
General de la Comisión Per
manente y reuniones de co
misiones o comités y grupos
de trabajo

También se las conferen
cias de los órganos de gobier
no relacionadas con el trabajo
legislativo y ejercicios de par
lamento abierto

El Canal del Congreso
deberá determinar la pro
gramación contenidos grá
ficos y audiovisuales que po
drá transmitir y la que debe
rá suspender en apego a las
disposiciones electorales co
rrespondientes
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REGLAS El Pleno de la Cámara aprobó lineamientos para la difusión de las actividades legis
lativas que prohiben a los diputados que buscan repetir promoverse con recursos públicos
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Debaten narconexos y sobres amarillos
MAYOLO LÓPEZ

Después de que la bancada
del PAN en el Senado exigió
ayer la creación de una co
misión para investigar pre
suntos vínculos del crimen
organizado con el Presiden
te Andrés Manuel López
Obrador los morenistas los
acusaron de chapotear en
un estercolero

En el debate Morena
propuso en cambio que se
conformara otra comisión
para que se investigue al ex
Presidente Felipe Calderón
el capo de capos jefe del
delincuente Genaro Gar
cía Luna

La panista Lilly Téllez
abrió el intercambio tras
protestar por el hecho de
que el periodista Carlos Lo
ret de Mola fue citado a un
careo con Pío López Obra
dor por difundir un video
donde se veía al hermano
del Presidente recibir di
nero en efectivo en sobres
amarillos

Es un hecho dijo Téllez

que representa una gravísi
ma amenaza a la libertad de
expresión

Las mosquitas están en
la búsqueda del excremen
to reviró el morenista Ga
briel García Vomitan men
tiras porque no soportan
que se esté haciendojusticia
No pueden probar la basu
ra que están derramando

Kenia López del PAN
había pedido en vano que
se creara una comisión de
la verdad que se abocara a
investigar presuntas trans
ferencias de recursos del
narco a las campañas de
2006 2012 y 2018 de López
Obrador

Otra morenista Rocío
Abreu respaldó a Gabriel
García Lo único que que
da es un estercolero No
hay ninguna investigación
abierta a López Obrador

Lo que sí hay es que Til Ma
yo Zambada pagó por pro
tección a Felipe Calderón y
Vicente Fox contraatacó

Antares Vázquez tam
bién de Morena culpó en

tribuna a la señora X Xó
chitl Gálvez de haber pac
tado con The New York
Times ataques al Presidente

Por el Grup9 Plural el
senador Emilio Alvarez ica
za condenó la difusión del
número telefónico de la pe
riodista de The New York
Times que presentó el re
portaje que da cuenta deque
el Gobierno de EU había
abierto una investigación a
López Obrador por presun
tos vínculos con el crimen
organizado

Cuando se siembre la
polarización se cosecha la
violencia No podemos ge
nerar una espiral de vio
lencia donde se expongan
datos personales El Presi
dente López Obrador debe
ceñirse al cumplimiento de
la ley afirmó

La priista Claudia Ana
ya recordó que Pío López
Obrador fue pillado reci
biendo dinero en sobres
sin que pudiera achacárse
le responsabilidad alguna a
la oposición
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Chapulinean 40 para
irse a hacer campaña
Legisladores buscan no quedarse sin lugar en el Senado
y San Lázaro o algún cargo de elección popular
ANTONIO LÓPEZ
Y LUIS CARLOS RODRÍGUEZ

nacion eluiiiversal com inx

Un total de 40 legisladores pi
dieron licencia en la sesión de
este martes para hacer campaña
a fin de lograr la reelección para
San lázaro el Senado de la Re
pública o algún otro cargo de
elección popular incluida la
Presidencia de la República

Destaca la licencia del dipu
tado de Movimiento Ciudadano
MC Jorge Álvarez Máynez

quien es candidato presidencial
del partido naranja

De la banca de Morena pidie
ron licencia las diputadas Julie
ta Ramírez Padilla Cecilia Már
quez Alkadef Yadira Santiago
Marcos Alma Anahí González
Claudia Tello Espinosa Brenda
Ramiro Alejo y Andrea Chávez
I reviño esta última para com
petir por u n asiento en el Senado
de la República

También lo hicieron los dipu
tados guindas Carlos Alberto
Manzo Rodríguez Esteban Bau
tista Hernández Juan Isaías
Berlín Sandoval y Wilbert Alber
to Batun Chulim quienes en su
mayoría van por la reelección

De la bancada del PAN soli

citaron separarse ele su cargo
por tiempo indefinido las dipu
tadas Kathia María Bolio Gerar
dina Campuzano González y
AnaTeresaAranaOrozco así co

mo los diputados Oscar de Jesús
Almaraz José Antonio Zapata
Meraz Gerardo Peña Flores Mi
guel Ángel Varela Pinedo Javier
Verástegui Ostos y Mario Gerar
do Riestra Piña este último para
buscar la alcaldía de Puebla

También solicitaron licencia
los diputados del PRI Adriana
Campos Huirache Yazmín
Aguilar Ciliientes Mauricio
Cantú Ramírez y José T uis Garza
Ochoa quien es candidato a la
presidencia municipal de Gua
dalupe Nuevo León

En tanto que por parte del PT
se separaron de su cargo los di
putados Araceli Celestino Rosas
José Alejandro Aguilar y Annan
do Reyes Ledesma De MC tam
bién se van la legisladora Julieta
Mejía Ibáñez y Mirza Flores pre
candidata al Senado por Jalisco

Finalmente del PVEM solici
taron licencia las diputadas Ma
ría del Rocío Corona Nakamtira
quien competirá por el Senado
Roberto Alejandro Segovia para
buscar la reelección y Ana Lau
ra Huerta Valdovinos quien
también va por la reelección

Las 33 licencias se suman a

otras 13 que han sido solicitadas
en lo que va del año para acu
mular un total de 46 sólo en lo
que va de febrero de 2024

Entre quienes pidieron li
cencia los primeros días de es
te mes también están Claudia
Delgadillo del PVEM para re

gistrarse como candidafa de la
coalición Morena PT PVEM a
la gubernatura de Jalisco así
como la priista Laura Lorena
Haro Ramírez candidata del
PRI PAN PRD al gobierno de
la misma entidad

También ha pedido licencia
el diputado de MC Gerardo
Gaudiano Rovirosa quien busca
la gubernatura de Tabasco así
como Jessica María Guadalupe
Ortega de la Cruz

El pleno del Senado también
aprobó la solicitud de licencia de
Alejandro Amienta Mier y Ovi
dio Peralta de Morena Ismael
García Cabeza de Vaca Juan
Antonio Martín clel Campo In
dita de Jesús Rosales San Ro
mán y Minerva Hernández del
PAN y Marco Antonio Gama de
Movimiento Ciudadano
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Legisladores de los diferentes partidos políticos pidieron
autorización para separarse de sus cargos y hacer campaña
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Crimen
organizado
enemigo de la
democracia
Diputados advierten que busca
apoderarse de la elección y condenan
interferencia en el proceso Jucopo
instala grupo de trabajo contra agresiones
ENRIQUE GÓMEZ
Y ANTONIO LÓPEZ

nuciun elunivcrsal coni inx

1 a Junta de Coordinación Política
Jucopo de la Cámara de Diputados
instaló el grupo de trabajo para dar
seguimiento al proceso electoral
cuyo objetivo será visibilizar las
agresiones y amenazas del crimen
organizado a los candidatos que
participen así como la intromisión
ele cualquier gobierno en los comi
cios sin importar al partido político
que represente

Los integrantes condenaron la
participación e interferencia del cri
men organizado en los procesos elec
torales yseñalaronque la delincuen
cia se ha convertido en el principal
enemigo de la democracia y busca
apoderarse del actual proceso

También advirtieron que al pare
cer el crimen organizado trata de
crear el caos en la elección concu
rrente de este año para invalidar el
resultado de las votaciones

El presidente de la Jucopo Jorge
Romero especificó que el grupo de
trabajo 110 pondrá atención a una
elección en particular sino a todo el
proceso en el país pero no se trata

de convertirlo en una arena se trata
de defendera los hombresy m ujeres
que tengan una aspiración legítima
y a quienes quieran ir a votar

No puede ser posible que siga
mos en un país donde los poderes
fácticos están diciendo en los he
chos tú si vas y tú no así de simple
y si ya te dije que tú no vas e insistes
en tonces me estás desafiando y soy
capa como grupo fáctico de aten
tar letalmente contra ti Estamos en
un esquema en donde si desafías
esas decisiones entonces lo que te
estás jugando ya no es una diputa
ción una alcaldía ya te estás jugan
do la vida denunció

Francisco Huacus coordinador
del PRD destacó que es indispen
sable que el Estado garantice los de
rechos de reunión pacífica y asocia
ción así como la libertad de opinión
y expresión porque debe aceptarse
que el crimen organizado se ha in

miscuido en las decisiones políticas
del país y la inseguridad y la vio
lencia siguen siendo la principal
preocupación de nuestra nación

Resulta inaceptable que los pró
ximos comicios sean sometidos por
el miedo y la impunidad que tran

sitan con absoluta libertad en el

país Lamentablemente laviolencia
ha di luminado las garantías consti
tucionales de los ciudadanos ve
mos con terror y temor e incerti
dumbre la injerencia abierta de gru
pos delictivos que pretenden incidir
y atemorizar tanto a los ciudada
nos como a candidatos durante es
ta elección Peligra laestabi lidadpo
lítica en este periodo tal parece que
crean caos para invalidarlas dijo

El coordinador del PR1 Rubén
Moreira expuso que la ciudadanía
debe decidir libremente por quién
votar sin una pistola en la cabeza
con la posibilidad de que pasen los
candidatos casa por casa a entregar
propaganda y que no los maten

El mayor enemigo que tiene la
democracia mexicana es el crimen
organizado básicamente el narco
tráfico pero hay otros que impiden
en muchos lugares que haya eleccio
nes como debe ser afumó

Ignacio Mier coordinador de Mo
rena pidió dejarel debate electoral de
lado para que el trabajo del grupo
funcione la discrepancia normal de
lodo proceso debe guardarse en las
cumies para el debate en el pleno y

 .  2024.02.28



Pág: 154

reservarse las manifestaciones que
en lo individual se expresen para no
contaminar argumentó

Yo diría que no hay que perder
sin renunciar a nuestra apreciación
valoración crítica no hay que olvi
dar cuál es el propósito del gaipo
dijo Mier Velazco

La diputada Ivonne Ortega Pa
checo en representación de MC se
ñaló que el crimen organizado no
debe por ninguna vía apoderarse
de una elección v que el Poder Le

gislativo no puede ser omiso
Si hay miedo no puede haberde

mocracia si hay fraudes complici
dades y opacidad electoral no pue
de haber democracia No podemos
tapar el sol con un dedo lo que ocu
rre en el país es grave y se debe aten
der con urgencia votar entre las lia
las no es democracia México no
merece una elección marcada por la
sangre y el miedo añadió
IVONNE ORTEGA PACHECO

Diputada de MC

No podemos tapar el so
con un dedo lo que ocu
rre es grave votar entre
las Palas no es democra
cia México no merece
una elección marcada por
la sangre y el miedo

Los integrantes de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados condenaron la participación e interferencia del
crimen organizado en los procesos electorales de 2024
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Votar entre balas no es democracia advierten diputados
VÍCTOR BALLINAS Y
ENRIQUE MÉNDEZ

El bloque opositor alertó que es in
negable la participación del crimen
organizado en las elecciones y du
rante la instalación del grupo plural
de diputados que dará seguimiento
al proceso electoral refirió que ya
han asesinado a 21 candidatos Mo
rena llamó a no politizar este grupo
pues se nota ya el sesgo electoral
y pidió que el debate político se lle
ve al pleno Rubén Moreira planteó
que los diputados visiten Maravatío
y MC recalcó votar entre las balas
no es democracia

El coordinador de los diputados
del PRI Rubén Moreira refirió se
debe voltear a ver la violencia que
hay en el país y que el pueblo decida
libremente sin una pistola en la
cabeza con la posibilidad de que
pasen los candidatos casa por casa
a entregar su propaganda y no los
maten Ayer fue un día terrible pa
ra la democracia porque el crimen
mostró su poder en un municipio
asesinando a dos candidatos de dos
partidos

Jorge Romero presidente de la

Junta de Coordinación Política re
saltó que la instalación del grupo

de trabajo para el seguimiento al
proceso electoral busca visibilizar
todas las amenazas del crimen or
ganizado así como las intromisio
nes indebidas de todos los partidos
políticos en el mismo

Francisco Javier Huacus coor
dinador de los diputados del PRD
resaltó en su intervención hay
injerencia abierta de grupos que
quieren incidir y crear el caos en las
elecciones Hay que reconocer que
en los estados y municipios nues
tros compañeros se juegan la vida

El coordinador de los diputados
de Morena Ignacio Mier llamó a
las diferentes fuerzas políticas re
presentadas en el palacio de San
Lázaro a no olvidar que el propó
sito de crear un grupo de trabajo
que observe el proceso electoral
de 2024 es seguir el desarrollo del
mismo y no usarlo como espacio de
debate político electoral

Será difícil que en el grupo plu
ral se deje de lado la posición par
tidista Ya hoy mismo se advierte
el sesgo electoral es la lucha por el
poder Yo les pido en principio que
dejemos el debate político para las
intervenciones en el pleno señaló
el morenista

Mier apuntó yo podría hacer un

llamado a que se haga una evalua
ción integral sobre qué están ha
ciendo los gobiernos locales Que
fue lo que desencadenó lo ocurrido
en Maravatío Porque esto no sur
gió de la noche a la mañana

La diputada Ivonne Ortega de
MC exigió piso parejo en el proce
so electoral y manifestó su rechazo
a privilegios o amenazas a cam
bio del voto No debe haber ningún
candidato o candidata asesinado Si
hay miedo no puede haber demo
cracia Ya van 21 candidatos asesi

nados No podemos tapar el sol con
un dedo Votar entre las balas no es
democracia

Se nota el sesgo
electoral de los

legisladores
contrarios a Morena
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Senadores
de oposición
exigen
proteger
a políticos
GEORGINA SALDIERNA

YANDREABECERRIL

Senadores de oposición advirtie
ron que hay un incremento de la
violencia en contra de candida
tos a puestos de elección popular
por lo que pidieron al gobierno
federal poner mayor atención en
la seguridad de los aspirantes

La petista Martha Cecilia
Márquez pidió al dirigente de
Morena Mario Delgado cuidar
a los candidatos cuando vayan a
Aguascalientes entidad que es
gobernada por el PAN pues no
es un sitio seguro Me parece
hoy en día el lugar más peligroso
para hacer campaña en México
subrayó desde el pleno

En tanto las dirigencias del
PAN PRI y PRD lamentaron el
asesinato de dos precandidatos
a la presidencia de Maravatío
Michoacán y exigieron frenar
la ola de violencia en el país

A unos días del arranque de las
campañas presidenciales no es
posible que estén asesinando a
los candidatos de diferentes par
tidos nadie los está protegiendo
no hay mapas de riesgos no hay
protocolos ni mecanismos de
seguridad y sigue la indiferencia
de quien hoy gobierna destacó
el dirigente nacional del PAN
Marko Cortés en un comunica
do No queremos seguir velando
y enterrando a nuestros candida

tos ni queremos que las familias
sufran por la incompetencia de
las autoridades agregó
Víctimas en
todos los partidos

El coordinador del PAN en el Se
nado Julen Rementería sostuvo
que han asesinado a candidatos
de todos los partidos y lo mismo
duelen los decesos de personas
pertenecientes a Morena como
los que están en cualquier otro

Clemente Castañeda coordi
nador de Movimiento Ciudada
no apuntó que hoy ser candidato
o periodista es una actividad de
altísimo riesgo y preocupa que el
gobierno el Estado en su conjun
to no dimensione el problema

Ese es el verdadero reflejo
de cómo el crimen organizado
se está apoderando del país sin
que el gobierno de Morena haga
algo Como lo hemos venido se
ñalando la estrategia de seguri
dad ha fallado no existe un plan
para combatir al crimen indicó
en redes sociales el líder del PRI
Alejandro Moreno

La dirigencia perredista sos
tuvo en un comunicado que
el gobierno federal tiene que

poner énfasis en estos actos y
asegurar que las campañas elec
torales se lleven en paz y con se
guridad para las y los votantes y
aspirantes
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Arranca la
desbandada se
van 39 legisladores
Un total de 33 diputados
federales y seis senadores
solicitaron licencia para
competir por otros cargos o
buscar la reelección

CÁMARA TIF mPlITADíV

ARRECIA LA DESBANDADA
TAN SOLO AYER 33 legisladores solicitaron licencia
entre éstos están Jorge Álvarez Máynez Andrea
Chávez Julieta Andrea Ramírez Padilla María
Teresa Aranda y Andrés Mauricio Cantú Ramírez
POR XIMENA MEIIA

lizettmejia gimincom nix

a Cámara de Diputados
S inició la desbandada de
H legisladores que bus
I can competir por nue
I vos cargos electorales
I Este martes 33 legis
1 ladores de los distintos

grupos parlamentarios
solicitaron licencia para se
pararse del cargo

Entre las solicitudes des

taca la del diputado de Mo
vimiento Ciudadano Jorge
Álvarez aspirante a la Presi
dencia de la República por el
partido naranja

En un mensaje en re
des sociales Álvarez Máy

nez informó de

la presentación
de dos paquetes
de iniciativas
de Ley antes de
deiar el cars
parlamentario

Hoy pido licencia corno
legislador y lo hago pre
sentando dos paquetes de
iniciativas Una vital para
miles de empresas El pron
to pago de gobierno 15
días y empresas 30 días
a proveedores así como
estímulos a empresas que
cumplan preferencia en
procesos de licitación
explicó

El segundo paquete es
para ampliar la red de co
medores comunitarios en
zonas raíales de alta mar
ginación y en las ciudades
para que as personas pue
dan acceder a un alimen

tación nuttiiiva y de bajo
costo

También solicitaron li

cencia para dejar su curul
las y los diputados de Mo
rena Andrea Chávez Julie
ta Andrea Ramírez Padilla
Cecilia Márquez Alkadef
Cortés y Claudia Tello Espi
nosa Carlos Alberto Manzo

Rodríguez y Wilberl Alberto
BatúnChalim

Por el PAN María Teresa
Aranda Kathia María Eolio
Pinelo Óscar de Jesús Al
maraz Snter osé Antonio
Zapata Meraz Mario Gerar
do Riesfra Pifia este último
busca la presidencia munici
pal de Puebla

PRIISTAS
Por la bancada del PR1 soli

citaron licencia para sepa
rarse de sus funciones los
diputados fricoiores José
Luis Gai 3 Ochoa y Andrés
Mauricio Cantó Ramírez

Del PT Aracelí Celesti
no Rosas y Armando Reyes
Ledesma y por el Partido
Verde Ecologista María del
Rocío Corona Nakariiura

Cabe destacar que las
campañas federales arran
can el próximo viernes y en
los estados os inicios son
diferenciados
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PARLAMENTARIOS
CON LICENCIA

Previo al arranque de las campañas los legisladores que quieren un
nuevo cargo público ya pidieron licencia

Cecilia Márquez
diputada de Morena

Mario Riestra legis
lador del PAN

José Luis Garza
Ochoa del PRI

María Corona del
Partido Verde
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DIPUTADOS CREAN MECANISMO DE VIGILANCIA

EsniRKmMnanus
11 JORGE ROMERO AFIRMA QUE hay problemas
11 donde un poder láctico decide quién va a ser
i I legislador quién va a ser alcalde quién va a ser
f alcaldesa quién va a ser gobernador
POR IVONNE MELGAR

ivonne melgar gimrncoinmx

un la advertencia de
ique seguir cruza
I dos de brazos frente

a la ola de violencia
Ucriminal llevará a

México a un nar
coestado se instaló
en la Cámara de Di

putados el mecanismo que
dará seguimiento a este
tema en el proceso electo
ral para alertar cuando al
gún candidato se encuentre
amenazado

Con la representación
de todas las bancadas se
puso en marcha en San Lá
zaro esta mesa de vigilan

cia que busca
Sn en palabras del
En BraB presidente de la
S3I1 J junta de Coordi
nar i nación Política
DESTINO ior8e Romero

Herrera PAN
visibilizarel entrometimien
to de la delincuencia en los
comicios que hasta ahora
acumula 43 asesinatos de
aspirantes a cargos ele elec
ción popular y personas in
volucradas en campañas

Si cruzamos una línea en
donde ya un poder táctico
decide quién va a ser legis

lador quién va a ser alcal
de quién va a ser alcaldesa
quién va a ser gobernador Si
nosotros cruzamos esa línea
estamos ya perdiendo este
país manifestó el panista

Al lamentar el asesinato
de candidatos a puestos de
elección popular en varios
estados del país a manos
del crimen organizado el
jefe de los diputados del PR1
Rubén Moreira Valdez hizo
un llamado a que se difun
dan los hechos violentos que
realizan porque al guardar
silencio alertó se estaría
siendo cómplice y eso hay
que denunciary reflejarlo en
las urnas

Comentó el exgoberna
dor de Coahuila que hay
expertos que dicen que trae
mos un subregistro de un 25
por ciento de homicidios
que se están dando y que
nadie contabiliza

Precisó Moreira Valdez

que las víctimas que no se
registran se encuentran en
fosas Si no hacemos nada
vamos rumbo a un narcoes
tado advirtió

En entrevista el coor
dinador de la bancada del
PAN y al frente de la Jucopo
sostuvo que no es ser ama
rillista es algo muy delicado

Eso va a ser regresar a la ley

de la selva Eso es regresar al
medievo en este país y no lo
vamos a permitir

Expuso el diputado orge
Romero que el mecanismo
instando busca expresar el
acuerdo de todas las fuerzas

políticas representadas en la
Cámara para impedir la nor
malización de la violencia

que está caracterizando al
proceso electoral

Este grupo de trabajo va
a se r para visibil izar las cosas
y a lo mejor habrá sesiones
muy calmadas y habrá otras
no tanto pero para eso se
hizo este grupo para decir
nos las cosas que están pa
sando y para visibilizar los
temas en este país justo de
eso les vamos a hablar

II
Pongo el reto vayamos
a Ma ravatio esta
Junta y hablemos con
las autoridades Tiene

que haber elecciones
libres en Maravatío
en Taxco en todas
partes
RUBÉN MOREIRA
DIPUTADO DEL PRI
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Integrantes de los grupos parlamentarios en la Cantara de Diputados armaron un frente para
exigir seguridad y evitar ta violencia política en las próximas campañas
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Morena quiere
darle más poder
a la aplanadora
Ricardo Monreal propuso
modificar el reglamento del
Senado para que la mayoría
simple no la calificada
decida la entrega de
preseas institucionales

Buscan fortalecer la aplanadora legislativa
POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

leticia robles gimm com mx

El líder de los senadores de
Morena Ricardo Monreal
presentó una propuesta para
modificar el Reglamento del
Senado a fin de ajustado ala
nueva dinámica interna que
impuso Morena paralo cual
incluye el fortalecimiento de
la llamada aplanadora legis
lativa para que sea sólo el
voto de la mayoría y no la
de mayoría calificada el que
decida la entrega de preseas
institucionales

Así plantea que sólo la
mayoría absoluta decida a
los galardonados con el re
conocimiento Elvia Carrillo
Puerto el Jesús Kumate y
el Rosario Castellanos que
hoy requieren del voto de
las dos terceras partes del
pleno para que cuente con
el mayor consenso posible
De hecho la resistencia de
la oposición a permitir que
nuevamente Martha Lucía

Micher senadora de Morena
y presidenta de la Comisión
para la Igualdad de Género
imponga a las galardonadas
con el reconocimiento Elvia
Carrillo Puerto es lo que ha
impedido que durante dos
afios no se haga entrega
Ahora el líder morenista en
ei Senado propone que ya
no sea necesario contar con

la oposición para decidir a la
persona galardonada

La propuesta de Ricar
do Moreal que incluye tres
modalidades de sesiones
del pleno y las comisiones
del Senado que son pre
senciales semipresenciales
y a distancia en apego a la
nueva dinámica provocada
por el encierro de la pan
demia de covid 19 también
plantea un beneficio para
los senadores que acostum
bran faltar a sus obligaciones
legislativas

Actualmente los sena
dores faltistas están obli
gados a presentar a la Mesa
Directiva personalmente
los comprobantes que justi

fican sus ausencias Ricardo

Monreal plantea que ahora
el coordinador ele las banca
das pueda presentar el com
probante de la ausencia de
su compañero

Entre otras propuestas
también plantea que tanto la
junta de Coordinación Polí
tica como la Mesa Directiva

tengan la facultad de citar a
comparecer a los funciona
rios públicos y que esta fa
cultad no sea exclusiva de
las comisiones o grupos de
trabajo

Ricardo Monreal coordinador
de Morena en el Senado
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Instalan grupo de trabajo para dar seguimiento a proceso electoral

Ve oposición en San Lázaro interferencia
del crimen y gobierno en comicios

Maritza Pérez

maritza perez eleconomistQ mx

En el marco de la instalación del gru
po de trabajo para el seguimiento al
proceso electoral 2023 2024 líderes
parlamentarios de oposición en la Cá
mara de Diputados alertaron sobre una
posible intromisión gubernamental y
del crimen organizado en los comicios

El presidente de la Junta de Coor
dinación Política JCP de San Lázaro
Jorge Romero Herrera PAN destacó
que aunque este proyecto no busca
ponerle atención auna elección enpar
ticular la violencia en contra de los
candidatos así como la injerencia el
crimen serán temas prioritarios

La intención de este grupo de traba
jo no solamente es exhibir es ver cómo
ayudamos parapoder evitarlo primero
insisto la violencia y las amenazas que
surgen apersonas que están intentan
do participar Pero también hay una
segunda línea de acción este habrá

de serun grupo de trabajo que visibilice
toda intromisión de cualquier gobierno
sea federal sea estatal sea municipal
de cualquier color que esté entrome
tiéndose de manera ilegal subrayó

En el mismo sentido el coordina
dor del PRI el diputado Rubén Ignacio
Moreira Valdez comentó que se debe
voltear a ver la violencia que hay en el
país y que el pueblo decida libremente

Ayer fue un día terrible para la de
mocracia porque el crimen mostró su
poder en un municipio Maravatío
asesinando a dos candidatos de dos

partidos dijo
En ese sentido el legislador coahui

lense hizo una primera propuesta para
que este grupo de trabajo condene la
participación del crimen organizado
en los procesos electorales su interfe
rencia y que todos los partidos hagan
lo mismo de lo contrario advirtió la
gente queda indefensa

Asimismo el diputado Francisco
Javier Huacus Esquivel coordinador

del PRD alertó que para este proceso
electoral se ve con temor la injerencia
abierta de grupos delictivos

En el año en curso en este proceso
electoral se contabilizanmás de 15 ase
sinatos de candidatas y candidatos a al
gúnpuesto de elecciónpopular agregó

Debate político
En contraste el coordinador parla
mentario de Morena Ignacio Mier Ve
lazco llamó a las diferentes fuerzas
políticas representadas en el palacio
de San Lázaro a no olvidar que el pro
pósito de crear un grupo de trabajo es
para seguir el desarrollo del mismo
y no usarlo como espacio de debate
político electoral

Yo les pido que dejemos el deba
te político electoral y la discrepancia
guardada en las curules para el debate
en el pleno y también reservada en las
manifestaciones que en lo individual
nosotros expresemos para no conta
minar advirtió
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Jucopo en Diputados
vigila violencia electoral
Por Yulia Bonilla
yulia bonilla razon com mx

CON LA LIMITANTE de no estar facul

tados para intervenir de otra forma ante
los asesinatos y demás atentados que no
cesan contra candidatos la Junta de Coor
dinación Política Jucopo instaló ayer
el Grupo de Trabajo para el seguimiento
al proceso electoral cuyo objetivo será
evidenciar cada ataque violento e intro
misión gubernamental en los comicios
rumbo al 2 de junio

El presidente de la Jucopo Jorge Rome
ro dijo que es responsabilidad de todos
impedir que se cruce una línea que derive
en perder la conducción del Estado pues
expresó que ya es preocupante el creci
miento de este fenómeno

En entrevista previa el panista co
mentó que no estamos facultados para
más en referencia a que este
grupo no podrá tener más
alcances que el de exhibir la
situación para que a partir de
ello sean las autoridades quie
nes tomen acción

El coordinador perredista
T TT j
Javier Huacus dijo que es irre
nunciable que los comicios
sean sometidos a la violencia

que domina al país y que ahora

se ve con temor la injerencia de grupos
que pretenden atemorizar a candidatos y
ciudadanos por lo que afirmó que peligra
la estabilidad política en las elecciones

El coordinador de Morena Ignacio
Mier señaló que su bancada optó por
apoyar la propuesta de este grupo plan
teada por el coordinador priista Rubén
Moreira porque se trata de un asunto de
congruencia y consistencia política pues
es algo que se preveía atender desde el
planteamiento de la Reforma Electoral

Bajo esta línea pidió dejar a un lado el
debate político electoral para no conta
minar pues dijo que por su parte podría
hacer un balance sobre qué hacen los go
biernos locales y remarcó que todo tiene
un antecedente

Insistió en que se debe revisar el anda
miaje legal y que el trabajo de este grupo
se ciña a lo acordado sin intención de

sustituir a las instituciones fa

cuitadas para diversas acciones
electorales

El priista Rubén Moreira
subrayó que la Cámara baja no
puede abdicar de las atribucio
nes Ue t ene Pues rec0Idó que
junto al Senado tiene responsa
bilidades en materia de seguri
dad para vigilar la participación
de las autoridades

EL JUEVES pasa
do la Cámara baja
hizo un llamado al
Gobierno federal
GN Ejército Marina
alcaldes y goberna
dores a que den cer
teza en seguridad
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En tropel piden licencia al
Congreso para chapulinear
Trámite Los legisladores
buscan saltara gubernaturas
presidencias municipales o
incluso a otra de las cámaras
JORGEX LÓPEZ Y KARI NA AGUILAR

A menos de 72 horas de que arran
quenformalmentelascampañaselec
torales losplenos de la Cámara de Di
putadosydel Senado de la República
aprobaron las solicitudes de almenos
40 legisladorespara separarse de sus
funciones legislativas quienesbusca
ránotroscargos de elecciónpopular

En SanLázaro entre el listado que
estemartes se aprobóestála solicitud
del también candidato a la Presiden

cia de la República por Movimien
to Ciudadano MC Jorge Álvarez
Máynez quien iniciará el próximo 1
demarzo su campaña en Sonora

De la bancada de Morena deja
ron su encargo 11 diputados entre
ellosJulietaRamírez Padilla Cecilia
Márquez Alkadef Cortés Claudia
Tello Espinosa CarlosAlberto Man
zoRodríguez WilbertAlbertoBatún
Chulim Karla Estrella Díaz García y
Andrea Chávez Treviño

Manzo incluso utilizó la tribuna

paraanunciarque pedía licenciapor

una razón muy importante ir a
contender por la presidencia muni
cipal de Uruapan

Del Partido Verde Ecologista de
México PVEM se fueronMaría del
Rocío Corona Nakamura Roberto
Alejandro SegoviaHernández yAna
Laura Huerta Valdovinos por el PT
pidió licencia Araceli Celestino Ro
sas José Alejandro Aguilar López y
Armando Reyes Ledesma

En la oposición pidieron licencia
por Acción Nacional PAN nueve
legisladores cuatro del Revolucio

nario Institucional PRI y tres de
Movimiento Ciudadano MC in
cluido su candidato a laPresidencia

Del PAN dejaron sus curules
Kathia María Bolio Pinelo Óscar de
Jesús Almaraz Smer José Antonio
Zapata Meraz Mario Gerardo Ries
tra Piña Vicente Javier Verástegui
Ostos Ana Teresa Aranda Orozco
Miguel Ángel Varela Pinedo Gina
Geraldina Campuzano González y
Gerardo Peña Flores

Por el PRI pidieron licencia José
Luis Garza Ochoa Andrés Mauricio

Cantú Ramírez Adriana Campos
Huirache y Yeime Yasmín Aguilar
Cifuentes por MC además de Ál

varez Maynez solicito su licencia la
ex vicecoordinadora Mirza Flores
Gómez yJulietaMejía Ibañez

Del Partido de la Revolución De
mocrática PRD hasta el momen
to ninguno de susdiputados solicitó
licencia este martes

Mientras que el Senado aprobó la
licencia para separarse de su cargo a
siete senadores de diversos partidos
políticos

Por Morena se les concedió li
cencia aAlejandro Armenta virtual
candidato a la gubernatura de Pue
bla y Ovidio Peralta quien buscará
una diputaciónfederal

Del Partido Acción Nacional
PAN solicitaron licencia Minerva

Hernández quien buscará una pre
sidencia municipal enllaxcala An
tonio Martín del Campo Martín del
Campo quienbusca la reelecciónen
el Senado Ismael García Cabeza de
Vaca quienvaporunadiputaciónlo
cal enTamaulipas e Indira de Jesús
Rosales quien también buscará ser
diputada local enVeracruz

Además se concedió licencia al
senadordeMovimiento Ciudadano
MarcoAntonio Gama

CÁMARA ALTA Ricardo Monreal centro posa con Ovidio Peralta quien busca una
diputación yAlejandroArmenta queva por iagubernatura de Puebla
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Premio Rosario
Castellanos

POR RUBÉN ARIZMENDI
En sesión solemne el Senado

de la República entregará
el próximo 13 de marzo el

Premio al Mérito Literario Rosario

Castellanos al poeta y escritor vera
cruzano Francisco Hernández crea
dor emérito del Sistema Nacional de

Creadores de Arte

El galardonado es autor de 26 li
bros entre ellos Gritar es cosade mu
dos 1974 Portarretratos 1976 Cuer
po disperso 1978 Textos criminales
1980 Mar de fondo 1982 Oscura

coincidencia 1986 De cómo Ro
bert Schumann fue vencido por los
demonios 1988 En las pupilas del
que regresa 1991 Habla Scardanelli
1993 Moneda de tres caras 1994

Con el aval de todos los senado

res presentes en la sesión ordinaria

y despues del aval de un jurado se
acordó reconocer al escritor que na
ció en San Andrés Tuxtla Veracruz
el 20 de junio de 1946 y fundó la edi
torial La Máquina de Escribir

Trayectoria
Susana Harp Iturribarna presidenta
de la Comisión de Cultura detalló
que Francisco Hernández fue con
sejero editorial de la colección El Ala
del Tigre de la Universidad Nacional
Autónoma de México UNAM cola
boró en El Caimán Barbudo Excél
sior La Capital La Palabra Rendija y
Revista de Bellas Artes Revista Uni
versidad de México y Sábado entre
otras publicaciones

Además ha sido reconocido por
su obra con el Premio Nacional de

Ciencia y Arte en la especialidad
de Lingüística con el Premio Inter

nacional Rubén Bonifaz Ñuño de la
UNAM con el Premio Nacional Ja
vier Villaurrutia así como otros reco
nocimientos internacionales

El Senado de la República entregara al poeta
y escritor Francisco Hernández el premio
Rosario Castellanos
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#SanLazaro

Inicia desbandada
33 diputados solicitaron licencia
y buscarán contender por un
nuevo cargo de elección popular
en las elecciones del 2 de junio
próximo entre ellos Jorge
Álvarez Máynez

PORYVONNEREYES

En la Cámara de Diputa
dos inició la desbandada

de chapulines luego de
que 33 legisladores de los dis
tintos grupos parlamentarios
solicitaron licencia para sepa
rarse del cargo

Los diputados buscarán con
tender en las próximas eleccio
nes del 2 de junio para un nuevo
cargo de elección popular

Entre las solicitudes destaca
la del diputado de Movimiento
Ciudadano Jorge Álvarez Máy
nez aspirante a la presidencia
de la República quien busca
dedicarse de tiempo completo
a su campaña electoral a partir
del próximo 1 de marzo

licencia
presidencial

Álvarez Máynez se despidió de
sus compañeros de la bancada
naranja y de la presidenta de la
Mesa Directiva Marcela Guerra

En un mensaje en redes socia
les Álvarez Máynez informó de
la presentación de dos paquetes

de iniciativas de ley antes de de
jar el cargo parlamentario

Hoy pido licencia como legis
lador y lo hago presentando dos
paquetes de iniciativas Una vital
para miles de empresas El pron
to pago de gobierno 15 días y
empresas 30 días a proveedo
res asi como estímulos a empre
sas que cumplan preferencia en
procesos de licitación detalló

El segundo paquete expli
có es para ampliar la red de
comedores comunitarios en

zonas rurales de alta margina
ción y en las ciudades para que
las personas puedan acceder a
una alimentación nutritiva y de
bajo costo
Partidos

También solicitaron licencia para
dejar su curul los diputados de
Morena Julieta Andrea Ramírez
Padilla Cecilia Márquez Alkadef
Cortés y Claudia Tello Espinosa
Carlos Alberto Manzo Rodríguez
así como Wilbert Alberto Batún

Chulim y Andrea Chávez
Por Acción Nacional se van

del recinto legislativo de San La
zare María Teresa Aranda Kathia
María Bolio Pinelo Óscar de Je
sús Almaraz Smer José Antonio
Zapata Meraz Mario Gerardo
Riestra Piña este último va por la
presidencia municipal de Puebla

Mientras por la bancada del
Partido Revolucionario Institu

cional solicitaron licencia para
separarse de sus funciones como

diputados José Luis Garza Ochoa
y el neolonés Andrés Mauricio
Cantú Ramírez

Por la bancada del Partido

del Trabajo dejaron su curul Ara
celi Celestino Rosas y Armando
Reyes Ledesma así como la pe
vemista María del Rocío Corona

Nakamura entre otros más

La 65 Legislatura
recibió elmayor
númerode
solicitudes de
licenciaspor
diputados que
buscanotro caigo
deelecciónpopular

 .  2024.02.28



Pág: 167

 .  2024.02.28



Pág: 168

b #MujeresDeclaran 9M
Día Nacional
Sin Nosotras
Undíasin
mujerespuede
implicarla
paralización
del40por
cientodela
fuerzalaboral
mexicanayun
valorpromedio
de25 mil 744
millonesde
pesos
POR YVONNE REYES

Con el fin de visibilizar la

importancia de las mu
jeres en la sociedad y su

lucha contra la desigualdad la
violencia y la falta de oportu
nidades el pleno de la Cámara
de Diputados aprobó con 370
votos declarar el 9 de marzo de

cada año como Día Nacional

Sin Nosotras

El dictamen refiereque los mo
vimientos contemporáneos en
el mundo que han dado fuerza
y sustento para conmemorar
este día a manera de protesta
por la violencia sistémica que se
ejerce sobre ellas son notorios

y abundantes
Destacaque las mujeres repre

sentan una gran fuerza laboral
y los impactos económicos son
considerables Undía sin mujeres
puede implicar la paralización de
40 porciento de la fuerza laboral
mexicana y un valorpromediode
25 mil 744 millonesde pesos si se
suma el trabajo no remunerado
como el que realizan en casa sin
recibir un salario la cifra supera
los 37 mil millones de pesos

Afectaciones
económicas

Señala en el documento remitido

al Senado de la República que
las afectaciones económicas as

cienden a montos tan altos no

solo porque son casi la mitad de
la fuerza laboral sino también
porquese ocupan en los sectores
económicos más importantes
como el comercio los servicios
y la manufactura

La priista Cristina Ruiz Sando
val indicó que con esta conme
moración se busca hacer ruido a

partir del silencio que se genera
ante la ausencia de las mujeres
en los centros de trabajo en las
calles en los salones de clases
para que sea visible la importan
cia de nosotras en la vida diaria

Refirió que en el mundo las

mujeres ganan 63 por ciento
menos que los hombres pero
dedican el triple de horasa traba
jos no remunerados De acuerdo
con estadísticas mundiales una
de cada tres ha sufrido violencia

física o sexual por parte de su
pareja o expareja

Movimiento femenino

Recordó que Un día sin muje
res es un movimiento femenino

que nació en marzo de 2017 a
nivel internacional Comentó

que la primera vez que se lan
zó este movimiento fue el 8 de

marzo de 2020 organizado por
la colectiva feminista Brujas
del mar La convocatoria se

difundió rápidamente entre
miles de féminas en el país y
ese día no hubo actividad ni en

las redes sociales

Señaló que la finalidad fue
visibilizar problemáticas como
la desigualdad violencia bre
cha salarial falta de acceso a
la educación y una asistencia
sanitaria inadecuada

Otro de los objetivos que
tuvo el paro nacional fue evi
denciar la importancia que tiene
cada una de las mujeres para
la sociedad y la economía de
las naciones ya que la mitad
en México forma parte de la
fuerza laboral
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LILLY TELLEZ LO INVITA AL
SENADO AMLO NO LO VERÁ

Lilly Téllez invita a
Milei a venir a México
EL MOTIVO DE la visita
sería para conocer
las ideas políticas del
presidente argentino
POR ELIA CRUZ CALLEJA

nacion contrareplica mx

Lasenadora panista Lilly
Téllez invitó al ultrade

rechista presidente ar
gentino Javier Milei a
venir a México para te

ner un diálogo amistoso y conocer
sus ideas políticas en el contexto
nacional e internacional

La misma legisladora que en
septiembre de 2021 se reunió con
Santiago Abascal líder del partido
español Vox también de ultrade
recha con el que firmó la arta
Madrid con la que impulsa frenar
el avance del comunismo en el

mundo
La ahora candidata al Senado

por la vía pluririominal por el PAN
pero que en 2018 llegó al escaño en
la arriara Alta bajo el logotipo de
Morena y de la ruano del presiden
te Andrés Manuel López Obrador
entregó una carta a la embajada de
Argentina en México para que el
presidente de Sudamérica visite el
Senado y a ella y un grupo de sena
dores les hable sobre los retos que
actualmente enfrentan los países
latinoamericanos

En la carta que entregó a la re
presentación diplomática la panis
ta que también se ha pronunciado
antiaborto le dice a Milei que está
segura de que su opinión y expe
riencia nos dejará importantes en
señanzas y reflexiones

Javier Milei el presidente argen
tino que llegó al poder hace tres
meses

Tellez es candidata pluririominal al Senado por el PAN Especial
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ZONAS BAJO CONTROL DEL
NARCO HARÁN IMPOSIBLE
CAMPAÑAS ADVIERTE MOREIRA
Por Redacción El Independiente

Ante el arranque de las campañas
políticas por todo el país el próximo
viernes el PRI en la Cámara de Dipu

tados aseveró que es lamentable y alarmante
que se realicen bajo la amenaza del narcotráfi
co sin que las autoridades federales y estatales
pongan solución a este problema

El coordinador de la bancada tricolor
Rubén Moreira manifestó lo anterior al in
dicar que la vigilancia que implementará la
Guardia Nacional sólo será por dónde los
candidatos transiten

Sin embargo dijo hay problemas que
han dejado a un lado como el asesinato de
aspirantes la violencia contra la ciudada
nía y el olvido en que las autoridades a los
promotores electorales

Una buena parte del territorio nacional está
en manos del narcotráfico y eso hay que reco
nocerlo subrayó

El legislador priista dijo que llama la aten
ción que no haya manifestaciones de los polí
ticos ni de las cámaras empresariales por nin
guno de los crímenes registrados de aspirantes
como el reciente asesinato de los dos candida

tos a la alcaldía de Maravatío Michoacán
El exgobernador de Coahuila indicó que lo

que sucedió en Maravatío fue terrible estamos
en la violencia que tiene Pakistán o Afganistán
es inusual esto

Moreira dijo que lo sucedido en Michoacán
tiene un alto significado Están eliminando y
perdón por la palabra porque es muy dura a los
candidatos en un solo municipio y todavía está

lo de Taxco no solamente esos gobernadores
que no quieren hacer nada y esa complicidad
por omisión que se empieza a dar pero así es
tán muchas partes del país

Recordó los hechos violentos registrados
anoche en la población neoleonesa de Doctor
Coss donde integrantes del crimen organiza
do atacaron la base de la policía e incendiaron
ambulancias ante la ausencia del gobernador
Samuel García

Señaló que tampoco se hizo caso a la vio
lencia registrada en Tabasco donde hubo de
capitaciones de personas

Se pronunció por realizar reuniones con
los gobernadores y con los líderes municipa
les del país como era antes para atender este
grave problema

No son 1 80 mil muertos Yo he seguido
la cuenta desde el día de los 17 homicidios

que se suscitaron en Guerrero y no se han
registrado ni uno de esos Hay expertos que
dicen que traemos un subregistro de un 25
por ciento de homicidios que se están dando
y que nadie contabiliza y que son evidentes
cuando encuentran fosas cuando suceden
este tipo de acontecimientos como el de
Guerrero es la realidad Si no hacemos nada
vamos rumbo a un narcoestado

Dijo que desafortunadamente en este sexenio
no han sostenido reuniones los 32 gobernadores
los Poderes ni la sociedad organizada si no se po
nen de acuerdo menos se va a lograrla paz

Agregó los legisladores van a tener una
mesa para darseguimiento de la violencia pero
la responsabilidad de la paz es de los poderes
ejecutivo estatal y municipal

Foto Cuartoscuro
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Bragadamantiene
ventaja significativa
al arrancar campañas
En preferencia electoral bruta adelanta con 18 puntos a
Taboada señala la tercera encuesta de Indemerc para Crónica
Solidez Se mantiene la ventaja
a favor de Clara Brugada en la
contienda por la Ciudad de Mé
xico La ventaja que cosecho en
precampaña de hasta 18 pun
tos brutos es con la que arran
cará la etapa final electoral que
se abre este 1 de marzo En la

encuesta de febrero realizada

por Indemerc para Crónica so
bre las preferencias electorales
en la CDMX se muestra de he
cho mucha estabilidad en las
preferencias logradas por Bruga
da candidata de Morena y sus
aliados por la alianza opositora

Santiago Taboada y por MC Sa
lomón Chertorivski

En efecto no hay movimien
tos relevantes entre los candida

tos respecto a la medición de In
demerc en enero Brugada regis
tró 51 de las preferencias en
tanto Taboada logró 33

Clara Brugada conserva ventaja
de 18 puntos brutos antes de la i
campañapor la CDMX
Sin movimientos relevantes Santiago Taboada
de la alianza opositora y Salomón Chertorivski
por Movimiento Ciudadano de acuerdo a la
encuesta de Indemerc para Crónica
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Arturo Ramos Ortiz
nacional cronica com mx

Se mantiene la ventaja a favor de la mo
renista Clara Brugada en la contienda
por la Ciudad de México La ventaja
que cosechó en precampaña de hasta

18 puntos brutos es con la que arran
cará la etapa final electoral que se abre
este 1 de marzo En la encuesta de fe

brero realizada por Indemerc sobre las
preferencias electorales en la Ciudad de
México se muestra de hecho mucha es
tabilidad en las preferencias logradas
por los tres contendientes que apare

cerán en las boletas ellos son por Mo
rena y sus aliados Clara Brugada por
la alianza opositora Santiago Taboada
y por Movimiento Ciudadano Salomón
Chertorivski

En efecto no hay movimientos rele
vantes entre los candidatos respecto a
la medición anterior de Indemerc efec

tuada en enero Brugada mantiene hoy
en día la ventaja de 18 puntos en las
preferencias brutas sobre el opositor
Santiago Taboada quien no cae pero
tampoco acorta distancias Brugada re
gistró 51 por ciento de las preferencias
ciudadanas en tanto Taboada logró 33
por ciento

Descontando a quienes optaron por
no responder la encuesta la ventaja de
Brugada se dispararía hasta los 21 pun
tos Brugada 58 por ciento de preferen
cias Taboada 37 por ciento

ANTES DE LA BATALLA FINAL

Las mediciones de diciembre febrero
y enero de Indemerc para Crónica se
efectuaron con la misma metodología
por lo que se cuenta ya con un segui
miento que muestra la estabilidad de
las preferencias previo al arranque ofi
cial de las campañas de este día 1 de
marzo Los cambios son marginales se
ría el punto nodal de la información
Lo más que puede señalarse es que Ta
boada había recuperado un poco de te
rreno perdido entre diciembre y enero
hasta cinco puntos en cuanto al porcen
tajes de ciudadanos que señalaban que

sí o definitivamente sí votarían por
él 33 en diciembre y 27 en ene
ro esta caída se revirtió entre enero y
en febrero regresa al 32 por ciento de
ciudadanos que brindan esta respuesta

Estos datos provienen del apartado
de la encuesta que contiene la pregunta

Usted votaría por para jefa o jefa
de gobierno de la Ciudad de México
La pregunta se realizó para los tres can
didatos y los encuestados podían res
ponder Definitivamente sí Sí No
o Definitivamente no

En este apartado Clara Brugada se
ha mantenido muy estable con un alto
50 por ciento de ciudadanos que señala
que sí o definitivamente sí votarían por
ella en febrero este porcentaje fue de
49 puntos un cambio marginal y que
está dentro del margen de error de la
medición estadística

Más significativo en el caso de la
morenista es que hubo un aumento de
ciudadanos que en el último mes se
ñalaron no saber o no conocerla sufi

ciente para determinar si votarían por
Clara Brugada Los indecisos pudieron
crecer un poco aunque hay que reiterar
que no se trata sino de cambios leves

En cuanto a la tercera opción de la
elección Salomón Chertorivski se ubi
có en febrero con 7 por ciento de ciuda
danos que señalan que definitivamente
votarían por él

FACTOR NACIONAL EN LA CDMX

Es importante señalar que en la elec
ción capitalina hay factores que van
más allá de la propia CDMX evidente
mente la disputa por la Presidencia por
ejemplo puede influir en la elección lo
cal ya que la candidata de Morena go
bernó este territorio

Las encuestas de Indemerc para Cró
nica contienen un apartado de las pre
ferencias de los capitalinos respecto a
Claudia Sheinbaum Xóchitl Gálvez y
Jorge Alvarez Máynez nuestro diario
presentará este material el viernes

En estas estimaciones sobre candi

datas presidenciales hay una caída de
3 puntos de la preferencia de los capi

talinos por Claudia Sheinbaum y una
subida correspondiente de la opositora
Xóchitl Gálvez

Esto puede implicar que los muy le
ves descensos de Clara Brugada po
drían estar motivados por este factor
externo

Metodología
Universo

Objetivo
Hombres y
Mujeres mayores
de 18 años con
acceso telefónico

fijo y móvil que
afirman contar
con credencial

de elector para
votar vigente
Marco Muestral
Listado de
números
telefónicos
residenciales

fijos y móviles
en la Cioudad
de México con

operadores en
vivo
Método de
recolección
de datos El
estudio fue
llevado a cabo
vía telefónica
mediante la

aplicación de
un cuestionario
estructurado

por operadores
telefónicos
Tamaño de

Muestra 1 700
entrevistas
efectivas finales

con un márgen
de error teórico
de 3 0
Fechas del
levantamiento Del
17 al 19 de febrero
de 2024
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MC PRESENTA
EN LA CDMX
CANDIDATURAS
DESLUCIDAS

APUESTA MC POR EMPRESARIOS
DEPORTISTAS Y ACTIVISTAS PARA CDMX
MOVIMIENTO CIUDADANO MC definió su lista de candidatos a las 16 alcaldías en la que destacan perfiles
ciudadanos con poca trayectoria política no obstante se declaran listos para participar en la contienda

Alvaro
obregon

Postularon a Esther Mejía Bolaños de 50
años de edad Ex Integrante del Consejo Na
cional Legítimo de Pueblos Originarios y Co
munidades Indígenas organización que fue
afín al PRD en tiempos del entonces jefe de
Gobierno Miguel Ángel Mancera Espinosa
Además fue líder de la Asociación Política
Nacional Géneros de Coalición

CUAJIMALPA

Viridiana Pérez Rojas de 40
años de edad de 2012 a 2015
fue auxiliar administrativa en la Cámara de
Diputados y entre 2017 y 2018 laboró como
subdirectora de Operación Urbana y jefa de
Unidad Departamental JUD de auxiliares de
la administración de la Secretearía de Desa
rrollo Urbano Seduvi

AZCAPOTZALCO

Luisa Yadira Alpízar Castella
nos de 47 años Licenciada en
Educación Primaria por la Benemérita Es
cuela Nacional de Maestros Ha ocupado di
versos cargos en la administración pública
entre ellos Asesora de la Dirección General
de Gobierno de la CDMX Líder territorial en la
delegación Gustavo A Madero Fue diputada
de la Asamblea Legislativa del Distrito Fede
ral ALDF del periodo 2015 2018 y excandi
data a alcaldesa de Azcapotzalco en el 2018
con la alianza Por la CDMX al Frente

CUAUHTÉMOC

Hermán Fernando Domínguez
Lozano 54 años Licenciado en
Contaduría Pública por la Universidad Ve
racruzana De 2012 a 2015 fue secretario
particular de la coordinación de la Cámara
de Diputados y de 2015 a 2018 cuando fue
jefe delegacional el morenista Ricardo Mon
real trabajó en como director de Mercados y
subdirector de Vivienda
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MILPA ALTA

Magalf AlvaradoÁlvarez con
40 años fue exconcejala de
Movimiento Ciudadano en Milpa Alta para el
periodo 2018 2021 En su curricula destaca
que es empresaria de la Industria alimenti
cia sobre todo en el ramo de la al ramo de
la producción envasado y distribución de
Mole su marca El Tradicional Don Luis uno
de los más reconocidos en la demarcación

y actualmente se distribuye a distintas enti
dades del país Se ha mantenido de manera
activa dentro del movimiento

MIGUEL HIDALGO

Antonio Carbia Gutiérrez de
38 años Exjefe de oficina del
diputado federal Salomón Chertorivskí y ex
coordínadorde la campaña a la diputación
federal en 2021 Abogado por la Escuela
Libre de Derecho y maestro en Políticas
Públicas por la Universidad de Georgetown
Asociado Sénior en Accuracy Legal and
Consulting Exsecretario particular del presi
dente de la Cofetel Exsecretario técnico del
senador Roberto Gil Zuarth Maestro en la
Escuela Libre de Derecho

TLALPAN

Lourdes Valdez Cuevas es

licenciada por la Universidad del
Valle de México Cuenta con una
especialidad en Negociación y Conflictos
Políticos y Sociales por la Facultad de Cien
cias Políticas y Sociales de la UNAM Ade
más es Maestrante en Gobierno y Asuntos
Públicos en la Facultad de Ciencias Políticas

y Sociales de la UNAM Entre los años 2015 a
2018 fue diputada plurinominal del PAN en la
ALDF VII Legislatura

TLÁHUAC
El denominado movimiento

naranja competirá con Lesvia
Gómez Melgar de 51 años de edad Excandi
data a alcaldesa por MC en el 2021 también
fungió como Subdirectora de Control y Re
gistro y de la Tesorería General Además tra
bajó en Recuperación de Crédito servicios
profesionales en el Fondeso de la CDMX
ExJUD de Capacitación y Desarrollo de Per
sonal en Tláhuac y ex JUD de Modernización
Administrativa en la misma demarcación

benitoJUAREZ
Rodrigo Cordera Thacker ac

tivista y consejero nacional de
MC va por su segunda postulación en 2021
cuando compitió por el MC contra la ree
lección de Santiago Taboada Fungió como
coordinador de la red de espacios culturales
y museos ferrocarrileros del 2019 al 2020
Director de área de la Dirección General de
Vinculación Cultural en 2018 Cuenta con
estudios en composición musical teoría
musical e historia de la música en el CIEM

COYOACÁN

La locutora de Radio Ibero
Sofía Margarita Provencio Odo
noghue de 37 años competirá por una de
las demarcaciones más tradicionales de

la capital del país Fue candidata de MC en
2021 a diputada local por esa demarcación
Además Enlace Parlamentaria en la Comi
sión de Movilidad de la Cámara de Diputa
dos y presidenta del Consejo Consultivo
Pensando en México Capítulo CDMX
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GUSTAVO A
MADERO

Araceli García Rico 50 años
fue designada para Ir en busca del voto
en la segunda alcaldía más grande de la
CDMX Es licenciada en Derecho y maestra
en Derecho Civil por la Universidad Nacional
Autónoma de México UNAM Fue candídata
del PRI al Senado por la CDMX en el 2012
Ex titular de unidades de género del IPN
INFONAVIT e INDESOL Se sumó a MC desde
el 2023 y ha participado en la conformación
del movimiento en esa demarcación

IZTACALCO

Pablo Raúl Moreno Camón 44
años En su trayectoria profe
sional destaca que fue titular de las áreas
de Género y Derechos Humanos en el Info
navít y en el Instituto Politécnico Nacional
IPN Es la segunda ocasión consecutiva

que se postula a la titularidad de la alcaldía
en 2021 compitió como aspirante sin partido

VENUSTIANO
CARRANZA

Zurishaday Hernández Hernández de 31
años es licenciada en Derecho por la UNAM
Excandidata a alcaldesa de MC por la misma
alcaldía Actualmente cursa un Diplomado
en Administración Pública en la UNAM Des
de el 2020 realiza labores sociales y activis
mo dentro del movimiento feminista Desde

agosto del 2023 funge como secretaria de
Derechos Humanos e Inclusión Social de MC
capitalino

MAGDALENA
CONTRERAS

La dirigencia del partido en
la capital del país apostó por Daniela Nitza
Garduño Alvarado de 34 años Licenciada
en Derecho por la Universidad del Valle de
México Secretarla de Mujeres jóvenes de
MC capitalino del periodo 2013 2015 Secre
taria Nacional de Mujeres Jóvenes de MC del
periodo 2014 2015 Delegada Estatal de Jóve
nes en Movimiento en CDMX de 2015 a 2017

IZTAPALAPA

El joven Alex Irán Pichardo
García con 27 años buscará
ganar el voto en uno de los principales bas
tiones de la izquierda capitalina y hoy de
Morena Licenciado en Derecho Excandidato

a concejal en el 2021 por MC y exasesor en
el Congreso de la Ciudad de México Exase
sor parlamentario en la LVIII y en la LXIV de la
Cámara de Diputados

XOCHIMILCO
Adrián Chávez Ortiz de 62

años Ex portero seleccionado
nacional para el mundial de 1994 en Esta
dos Unidos fue guardameta titular del Club
América Colaboró en distintos proyectos
para fomentar el deporte dentro de la alcal
día Xochimilco No cuenta con trayectoria
política pero la apuesta es por su trayec
toria deportiva en uno de los clubes más
emblemáticos del país
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OMISO GOBIERNO DE LACDMX ANTE
ESCASEZ DE AGUA EN IZTAPALAPA

Por Guillermo Juárez CDMXMagacín

El candidato de la alianza Va por la
CDMX Santiago Taboada comen
tó que el Gobierno capitalino no

ha realizado acciones para contrarrestar los
impactos que la crisis de agua puede oca
sionar en habitantes de diversas alcaldías
como Iztapalapa

Nada se hizo para intentar restar los
impactos que la crisis de agua tendría en
habitantes de diversas alcaldías como
#lztapalapa En Alcaldía instalamos cap
tadores de agua de lluvia en techos de
edificios públicos y recolectamos 25 mi
llones de litros expresó Taboada Cortina
en redes sociales

El exalcalde de la Benito Juárez se pro
nuncio acerca de una publicación en la que
se expone que las altas temperaturas com
plican el abastecimiento de agua en de
marcaciones territoriales como Iztapalapa

En el texto se menciona que en zo
nas del centro del país la temperatura
superó los 30 grados lo cual hace más
compleja la situación de escasez de agua
y abastecimiento en la capital del país
Sobre lo anterior el candidato afirmó que

el llamado día cero no es fake news por
lo que exigió al mandatario Martí Batres
atender y asumir su responsabilidad ante la
crisis por escasez del vital líquido

Recalcó que en 27 años el Gobierno lo
cal no invirtió un solo centavo y tampoco

ni una sola obra de gran calado inherente
al tema del agua Remarcó Y si les duele
que se los recuerde pues que se soben

Del mismo modo anunció que a partir
del 2 de junio trabajará para atender rá
pidamente la problemática Rechazó que
los desarrollos inmobiliarios sean los res

ponsables de la falta de agua y criticó al
Gobierno por no invertir en obras de miti
gación o alguna planta de tratamiento

Aseguró que el Gobierno minimiza la
crisis de agua porque dijo ya les está pe
gando electoralmente Quieren lavarse la
cara son unos irresponsables

Los reportes de tomas clandestinas de
agua potable en #CDMX aumentaron de
82 en 2018 a 209 en 2023 En plena crisis
hídrica y es casi nula la acción de las auto
ridades para evitar el huachicoleo del agua
que provoca fracturas en tuberías y afecta
la cantidad que llega a casas puntualizó el
aspirante opositor
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Foto Camapaña de Santiago Taboada
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BARRERA ARRANCA
CON VENTAJA
EN YUCATÁN
SI hoy fueran las elecciones
para gobernador de Yucatán
por cuál candidato votaría

YUCATÁN

Renán Barrera inicia con ventaja
hacia la gubernatura de Yucatán
El candidato de la alianza PAN PRI y Nueva Alianza registra 40 9 de la intención de voto de los
electores seguido del aspirante de Morena Joaquín Díaz que cuenta con 33 7
HÉCTOR ALEE

Al iniciar la contienda electoral en
Yucatán Renán Barrera candidato a
lagubernaluraporel PAN PRI Nue
va Alianza se posiciona en primer
lugar con 40 9 de las preferencias
Joaquín Huacho Díaz de la coali
ción Sigamos Haciendo Historia se
encuentra en segundo lugar con
33 7 de acuerdo con la encuesta
estatal telefónica de EL UNIVER
SAL realizada en esa entidad

Apartirdel 1 de marzo las ylos can
didatos buscarán posicionar sus pro
puestas De acuerdo con el estudio

realizado por esta casa editorial la di
ferencia entre primer y segundo lu
gar es de 7 2 puntos porcentuales

Al cuestionar a los entrevistados

si están seguros de por quién votar
68 5 dice estar seguro contra el
23 3 que mencionaque aún podría
cambial el sentido de su sufragio el
30 4 de los entrevistados dice que
decidió por quién votar desde hace
algunos meses 30 5 comenta que
siempre sufraga por el mismo par
tido y 30 indica que decidirá su
voto el día de la elección

Entre las y los candidatos a go

bernador quien cuenta con mayor
reconocimiento es Renán Barrera
con 91 seguido por Joaquín Díaz
con 84 Vida Gómez de Movi
miento Ciudadano cuenta con
21 8 y la perreclista Jazmín López
tiene sólo 17 5

lin cuanto a la percepción de las
y los candidatos el expresidente
municipal de Mérida Renán Barre
ra tiene más valoraciones positivas
con 62 seguido por el morenista
Díaz Mena con 56 1 Vida Gómez
cuenta con 43 26 y López Manri
que tiene 37 8
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Mantiene ventaja el PAN
porGuanajuato

La encuesta de Facto

Métrica y Reporte
índigo indica que Fuerza
y Corazón por México y

Libia Denisse García

Muñoz consolidan

la preferencia de los
votantes rumbo a

la gubernatura de
Guanajuato este

2024

MANTIENEVENTAJA
EL PAN EN GUANAJUATO

La encuestade Fació Métrica y
Reporteíndigo indica que Fuerza
y Corazón por México y Libia
Denisse García Muñoz consolidan la
preferencia de los votantes rumbo a la
gubernatura de Guanajuato este 2024

POR HUMBERTO HERNANDEZ

humbertoficial

La coalicion de los par
tidos Acción Nacional

PAN Revolucionario
Institucional PRI y

de la Revolución Democrática

PRD mantiene la ventaja sobre
sus rivales en busca de la guber
natura para definir a la próxi
ma mandataria en el estado de

Guanajuato de acuerdo con la
encuesta realizada por Facto
Métrica y Reporte índigo

Coaliciones

Con respecto a las alianzas Fuer
zay CorazónporMéxico adelanta
con46 6 por ciento de aprobación
ciudadana mientras que la coali
ciónde Morena Partido delTraba
jo PT y Partido Verde Ecologista
deMéxico PVEM cuentacon36 7
por ciento el 11 2 por ciento aún no
decide y el 5 1 por ciento respalda
a Movimiento Ciudadano MC

Candidatas

Encuanto a ladecisiónde lapobla
ción para votar por la candidata
de su preferencia Libia Denisse
García Muñoz del PAN PRI PRD
encabeza la encuestacon 47 4 por
ciento seguida de Alma Alcaraz
Hernández de Morena PT PVEM
con 36 por ciento el 5 7 por ciento
por Yulma RochaAguilar de MC
y el 10 9 por ciento todavía no de
fine a su próxima gobernadora

El ejercicio se realizo mediante
el tamaño de la muestra por en
cuesta 1000 nivel de confian

za de 95 por ciento y margen de
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error de 3 1 por ciento Fecha de
levantamiento 22 y 23 de febre
ro de 2024 Universo población
mayor de 18 años del estado
de Guanajuato Marco mues
tral ciudadanos con teléfono

fijo o móvil Tipo de muestreo
probabilístico aleatorio estratifi
cado geográfico género y edad
Tipo de encuesta telefónica vía
entrevista con operador Respon
sable Facto Métrica S A de C V
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Partidos se acusan de nexos con el narco
Oposicion y el bloque
oficial advierten sobre la

inseguridad presente en
la carrera electoral
OTILIA CARVAJAL

iiacionSüdumversal com mx

En el pleno del Consejo General del
INF part idos políticos de oposición
y el bloque oficialista lanzaron ad
vertencias sobre la inseguridad en el
proceso electoral además de acu
sarse de tener vínculos con el cri
men organizado

El representante del PRD Gua
dalupe Acosta Naranjo alertó que
la tendencia de violencia y homi
cidios durante el proceso parece ir
al alza en comparación con 2021
ya que hasta la fecha 20 personas
han sido asesinadas

Compañeros fueron amenaza
dos para que se retiraran de candi
datos No lo hicieron y los mataron
Los partidos hemos puesto también
una cuota de sangre por decirle no
a los delincuentes subrayó

Reconoció que se han realizado
esfuerzos para atender el tema de la
seguridad en elecciones pero no ha
sido suficiente Tenemos que ele
var más la exigencia de que se to
men medidas para garantizar la se
guridad de los aspirantes y no sólo
de ellos sino de gobernantes y per

sonal electoral del INF que hoy esta
recorriendo el país apuntó

Víctor Hugo Sondon del PAN re
prochó que el gobierno no ha podi
do reducir los niveles de violencia
en el país y mostró la fotografía del
presidente Andrés Manuel López
Obrador saludando a la madre de
Joaquín El Chapo Guzmán

En respuesta el diputado del PT
Gerardo Fernández acusó a la coa
lición Fuerza y Corazón por México
de estar coludida con el crimen or
ganizado y opinó que la oposición
busca darle un tratamiento perver
so al tema de la inseguridad

Suelta con una displicencia acu
sándonos de narcos sin una prueba
un elemento con una campaña ca
nalla gastando millones de dólares
desde el exterior insistió

Yo creo que va a ser un proceso
muy violento Va a ser el proceso
más sucio que haya desarrollado la
derecha en el mundo reiteró

El morenista Sergio Gutiérrez re
clamó a la oposición la postulación
de Francisco García Cabe a de Vaca
como diputado plurinominal para
tener fuero y evadir sus responsabi
lidades Así blindaron a un narco
traficante haciéndolo secretario de
Seguridad Pública Así ustedes ba
ñaron de sangre al país Que vengan
con esc discurso es cínico es abe

rrante considero
El consejero Martín Faz retomó

las recomendaciones del estudio
Urnas y tumbas análisis de los 32
homicidios a candidatos durante el
proceso electoral de 2021 de El Co
legio de México y pidió que se ins
talen mesas interinstitucionales
con autoridades de seguridad

Expuso que las autoridades elec
torales deben colaborar con el go
bierno y los partidos para determi
nar las medidas de seguridad para
quienes participen en los comicios
así como construir un acervo de da
tos que se actualice constantemente
para avanzar en el estudio y la pre
vención de la violencia electoral

Para los partidos políticos reco
mienda filtros para las candidatu
ras y disminuir la estridencia de los
discursos evitando agresiones ver
bales y la polarización
GUADALUPE ACOSTA NARANJO
Representante del PRD ante el INE

Tenemos que elevar más
la exigencia de que se to
men medidas para gara
tizar la seguridad de los
aspirantes y no sólo de
ellos sino de gobernan
tes y personal del INE
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En el pleno del Consejo General del EME se discutió que los partidos y las autoridades
electorales deben colaborar con el gobierno para determinar las medidas de seguridad
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Apoya a Garlos Loret
por demanda judicial
Sólo un gobierno autoritario persigue a periodistas y da
impunidad a corruptos asegura la candidata

VÍCTOR GAMBOA
naciun a cluniversal otn mx

La candidata del PAN PRI y
PRD a la Presidencia de la Re
pública Xóchitl Gálvez Ruiz no
tuvo actividades públicas este
martes a íin de dedicar el día a
afinar los detalles del arranque
de su campaña electoral el vier
nes cuando visitará tres esta
dos Zacatecas Aguascalientes
y Guanajuato

En redes sociales la abande
rada de la coalición Fuella y Co
razón por México se solidarizó
con el periodista Carlos Loret de
Mola quien este martes acudió a
una diligencia judicial por la de
manda que entabló en su contra
Pío López Obradorpor revelarvi
déos en los que se le observa re
cibiendo dinero en efectivo en
sobres de manera clandestina

En la demanda el hermano
del presidente Andrés Manuel
López Obrador exige al comuni
cador una indemnización de
200 millones de pesos

Gálvez Ruiz afirmó que sólo
un gobierno autoritario persi

gue a periodistas mientras da
impunidad a corruptos Recor
dó que denunció a Pío López
Obrador ante la Fiscalía General
de laRepública FGR pero no la
han llamado a declarar

Sigamos alzando la voz para
defender la libertad de expre
sión y el periodismo libre No
nos van a callar

Mi solidaridad contigo
CarlosI oret expresó la

candidata presidencial de la
coalición Fuerza y Corazón
por México

En otra publicación en redes
sociales la abanderada oposito
ra mostró un fragmento del vi
deo de la entrevista que el pe
riodista Ciro Gómez Leyva le hi
zo a la aspirante presidencial de
Morena Claudia Sheinbaum
en la que asegura que durante
su administración se redujo la
inseguridad en la Ciudad de
México y prueba de ello es que
disminuyó la percepción en ese
sentido de los ciudadanos

Ya deja de darle la vuelta al
tema de la inseguridad con
otros datos Tú utilizas la en
cuesta ENSIJ que es muy limi
tada La encuesta que debes de
usar es la Encuesta Nacional de
Victimización y Percepción so

bre Inseguridad que es mucho
más amplia y completa y aplica
el Inegi a 102 mil casas en cues
tionarios sobre inseguridad

La percepción de inseguri
dad durante tu gobierno tue de
más de 80 yesa síque te refleja
la realidad No trates de verle la
cara a los mexicanos ellos viven
la inseguridad todos los días

Este miércoles la agenda de
Gálvez será nuevamente de
actividades privadas y el jue
ves retomará su Conferencia
de la Verdad
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Con 2 iniciativas dice
adiós a bancada de MC
Impulsa el pronto pago a proveedores y ampliación de
comedores comunitarios en áreas rurales marginadas

ALELHÍ SALGADO
uationQclunivcrsal com ftix

Para despedirse de su puesto co
mo coordinador de la bancada
de Movimiento Ciudadano
MC en el Congreso de la Unión

Jorge Álvarez Máynez presentó
dos paquetes de iniciativas en
beneficio del sector empresarial
y en salud y alimentación

Tras solicitar licencia para se
pararse de su cunil y competir
por la Presidencia de México a
partir del 1 de mar o el político
de 38 años propuso el pronto pa
go del gobierno a empresas y
proveedores así como estímu
los a quienes cumplan en pro
cesos de licitación

Además planteó modificar
las recetas nocivas de productos
alimenticios e instalar bebede
ros y comedores comunitarios
en poblaciones vulnerables

Hoy pido licencia como le
gislador y lo hago presentando
dos paquetes de iniciativas una
vital para miles de empresas el
pronto pago de gobierno 15
días y empresas 30 días a pro

veedores así como estímulos a

empresas que cumplan prefe
rencia en licitaciones

En salud y alimentación ir
más allá del etiquetado en ali
mentos procesados y que se
modifiquen las recetas nocivas
para la alimentación Instala
ción masivadebebederos y con
tenedores gratuitos de agua en
poblaciones con vulnerabili
dad falta de acceso y desabasto
y ampliar la red de comedores
comunitarios en zonas rurales

ele alta marginación y en ciuda
des para que las personas pue
dan acceder a una alimentación
nutritiva y de bajo costo expli
có en su cuenta de X

Álvarez Máynez atribuyó su
inspiración en la creación de di
chos paquetes de iniciativas a su
amiga Viri Ríos académica y
analista de políticas públicas
quien publicó un libro titulado
No es normal donde propone su
visión de un México justo

El contendiente más joven
por la Presidencia de México en
casi un siglo detalló que aprove
chó la visita a la Cámara de Di
putados como oportunidad pa
ra despedirse de sus colegas y de
la presidenta Marcela Guerra

Además de reunirme con

mis colegas de la bancadanaran
ja me permití despedirme de la
presidenta de la Cámara Marce
la Guerra así como de trabajado
ras y trabajadores escribió

Alvarez Máynez nombró a
Juan Zavala como coordinador
político de su campaña

De acuerdo con el candidato
Zavala Gutiérrez quien coordina
la Secretaría General de Movi
miento Ciudadano cuenta con
una sólida formación académica
en el oficio político
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Delgado mitin en
Zócalo también es
de apoyo a AMLO
El líder de Morena afirma

que la disputa será entre
Sheinbaum y Gálvez
es lo que hay expresa

MARÍA CABADAS
nacion f éluniver al com mx

El líder nacional de Morena Mario
Delgado Carrillo sostuvo que la
concentración del viernes en el Zó
calo de la Ciudad de México donde
arrancará su campaña política la
abanderada presidencial Claudia
Sheinbaum será también para res
paldar al presidente Andrés Manuel
López Obrador por los ataques que
ha recibido durante las últimas se
manas en redes sociales

Cómo eran antes los presiden
tes justo alrí estamos marcando la
diferencia Antes hasta se deslinda
ban del anterior por toda la corrup
ción por todo el mal gobierno y
siempre querían presentar al candi
dato como algo diferente

Por supuesto que ISheinbaum le

va a hacer una propuesta al país de
estacontinuidad concambio de and
es su proyecto de gobierno para que
siga la transformación expresó

En conferencia de prensa Delga
do Carrillo enfatizó que simpatizan
tes y militantes morenistas le han

externado que en esaconcentración
quieren expresarle su apoyo al pre
sidente López Obrador

Hay mucha gente que quiere ve
nir no sólo para estarpresente en es
te acto histórico de arranque de
campaña de nuestra candidata a la
Presidencia sino porque muchos
traen el sentimiento de apoyar al
Presidente señaló

Descartó que esa muestra de apo
yo al Ejecutivo federal opaque el
arranque de campaña de Shein
baum No mbrc Cómo va a ser
sombra un Presidente que tiene un
80 de aprobaciónyes el 1 íderdeun
movimiento que ha transformado
este país sostuvo

Al referirse a las intimidaciones
que han enfrentado abanderados
morenistas el dirigente nacional de
talló que hubo un caso que me ma
nifestaron a mi en Guerrero de una
candidata a un distrito quien me
manifestó que no quería participar
porque consideraba que había con
diciones muy adversas pero habló
con su equipo para evaluar la situa
ción y decidió que sí participará

Delgado o también aseguró que
la disputa por la Presidencia en los
comicios federales del 2 de junio
próximo estará entre la candidata
de Morena PT y el Partido Verde
Claudia Sheinbaum y la abande
rada del PRT PAN y PRD Xóchitl
Gálvez Ruiz haciendo a un lado al
emecista Jorge Álvarez Máynez
Es lo que hay señaló
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Mario Delgado Carrillo descartó que la muestra de apoyo al Ejecutivo federal opaque el arranque de campaña de Sheinbaum
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Urge investigar la peor eampaña
negra contra López Obrador
Representantes de la organización
guinda subrayan que desde el
exterior se financian los ataques
FABIOLA MARTÍNEZ
Y LILIAN HERNÁNDEZ

Morena y sus aliados en el Consejo
General del Instituto Nacional Elec
toral INE pidieron se investigue
la peor campaña negra en contra

del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador realizada con un finan
ciamiento ilegal desde el exterior

Después de una tensa discusión
entre representantes de Morena
Partido del Trabajo PT PRD y
PAN que llevó a la presidenta Gua
dalupe Taddei a alzar la voz para
llamarlos al orden fue expuesto
el tema de los mensajes pagados
en redes sociales en perjuicio del
mandatario

Gerardo Fernández Noroña PT
advirtió que esta circunstancia de
financiamiento ilegal pone en ries
go la democracia

Es una campaña con dinero des
de el exterior decenas de millones
de dólares que están utilizando des
de hace cinco semanas para posicio
nar artificialmente a través de un
trollcenter y de ahí manda a bots la
etiqueta #narcopresidente

Destacó que especialistas han
comprobado que se trata de accio
nes artificiales específicas pues hay
cientos de miles de mensajes con
el mismo error ortográfico y se
demuestra que más de la mitad de

los ataques salieron de Argentina
y España

No sólo eso sino que después de
llamar narco al Presidente de la Re
pública dan triple salto mortal pa
ra involucrar a Claudia Sheinbaum
como narcocandidata pese a que
el gobierno de Estados Unidos ha
dicho que el señalamiento parte de
una investigación sin fundamento
cerrada hace 14 años

Agarrón

Los ánimos se calentaron en el con
sejo cuando en asuntos generales
de la sesión que se prolongó por casi
12 horas el PRD propuso la firma
de un acuerdo de civilidad entre los
partidos Y precisamente la urbani
dad fue lo más alejado cuando los
representantes se insultaron

Eres un palero soltó el mo
ralista Sergio Gutiérrez Luna a
Guadalupe Acosta del PRD sólo
los separaba un asiento Tú vie
nes del PAN yo siempre he sido de
oposición cállate gritaba el pe
rredista golpeando la mesa

Fernández Noroña tomó el turno
y el perredista le espetaba desde el
otro lado de la mesa me estás ame
nazando Cállate chuchol reviró
el petista

Taddei los reconvenía una y otra
vez señores representantes seño
res representantes

Suspensión de
propaganda

En otro tema el INE aprobó que
desde el primero de marzo y has
ta el 2 de junio no podrá difundir
se propaganda gubernamental
ni del gobierno federal estados y
municipios en los medios de co
municación salvo la relativa a las
campañas de información de las
autoridades electorales así como
las relacionadas con servicios edu
cativos y de salud o las necesarias
para la protección civil en casos de
emergencia

La suspensión de propaganda
gubernamental es aplicable a toda
estación de radio y canal de tele
visión cuya señal sea escuchada o
vista en la entidad en la que se esté
desarrollando el proceso electoral
señala el acuerdo aprobado

Alertar riesgos
de candidatos

Antes durante una evaluación del
tema de seguridad en el Consejo
General el consejero Martín Faz
Mora solicitó recomendar a los
candidatos informar cualquier
situación de riesgo a las autori
dades sugirió analizar los peligros
locales y a los partidos establecer
mayores filtros en la selección de
candidaturas

En tanto la oposición reprochó
que una de las personas agredidas
en días recientes había solicitado
protección federal y no le ha sido
otorgada pese a que hace tres se
manas entregamos la solicitud de
salvaguardia

 .  2024.02.28



Pág: 195

CLAUDIA SHEINBAUM

Destaca la esrrategia contra el crimen
probarla durante su gestión en CDMX
Plantea atender las

causas inteligencia
investigación y
coordinación como

ejes para la seguridad

POR XIMENA MEJÍA
Uzett mella gmm com mx

La candidata presidencial
de Morena PT y Verde Eco
logista Claudia Sheinbaum
aseguró ser la única en la ca
rrera por la Presidencia de la
República con experiencia
en seguridad ante los resul
tados positivos en la Ciudad
de México

En entrevista radiofóni
ca con Ciro Gómez Leyva
Claudia Sheinbaum reveló
cuál sería su estrategia para
abatir la inseguridad que vive
el país

Destacó que en su ad
ministración como jefa de
Gobierno de la Ciudad de
México se logró la disminu
ción de 60 en delitos de
alto de impacto y 50 en ho
micidios a partir de tres ejes
la atención a las causas in
teligencia e investigación y
coordinación con el gabinete
de seguridad y la Fiscalía Ge
neral de Justicia de la Ciudad
de México

Yo soy la única que tiene

experiencia en seguridad y
además con buenos resulta
dos en la Ciudad de México

Nosotros generamos unadis
minución de 60 en delitos
de alto impacto y 50 en ho
micidios Cómo lo hicimos
Con una estrategia que des
de mi perspectiva las puedo
resumir en tres ejes expresó

La coordinadora de los
comités de Defensa de la

Transformación planteó que
el fiscal general de la Repú
blica sea parte del gabinete
de seguridad para mejorar
los resultados Sostuvo que
dichas estadísticas en la capi
tal del país se obtuvieron gra
cias al trabajo en equipo con
Ornar García Harfuch exse
cretario de Seguridad Ciuda
dana capitalino y Ernestina
Godoy exfiscal de la CDMX

Yo creo que aunque hay
autonomía del fiscal sería
muy bueno que estuviera
en el gabinete de seguridad
porque de esa manera hay
coordinación en los distintos

casos que te permita abrir
esas carpetas ese proceso
es indispensable para dismi
nuir la impunidad en el país
destacó

La exmandataria capita
lina señaló que en las fisca
lías del país hay un altero

de carpetas de investigación
que no tienen resultados Su
propuesta es fortalecer a las
fiscalías con averiguacio
nes que contengan prue
bas suficientes y una mejor
coordinación

ARRANQUE CON DOS
OBJETIVOS
El líder nacional de More
na Mario Delgado infor
mó que militantes de la 4T
le han informado que ade
más de acudir este viernes

al arranque de campaña de
Claudia Sheinbaum quieren
ir al Zócalo de la Ciudad de

México a expresarle su apo
yo al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador ante
una presunta campaña de
ataques en su contra

flfl
Yo creo que aunque
hay autonomía del
fiscal sería muy bueno
que estuviera en el
gabinete de seguridad
porque de esa manera
hay coordinación en los
distintos casos

CLAUDIA SHEINBAUM
CANDIDATA DE LA 4T
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Claudia Sheinbaum candida
ta de Morena PT y PVEM a la
Presidencia de la República
se reunió ayer con youtubers
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XÓCHITL GÁLVEZ

Líeme a lomar en cuento percepción
le inseguridad entre los mexicanos

Pide que la
problemática sea
prioridad entre los
aspirantes a cargos
en todo el país

POR HÉCTOR FIGUEROA

hfa glmmcotnmx

La candidata presidencial
del PAN PRI y PRD Xóchitl
Gálvez llamó a tomar en
cuenta la percepción de in
seguridad que tiene la po
blación en el país y que
revela la Encuesta Nacional

de Victimización y Percep
ción sobre Seguridad que
elabora el Inegi

Indicó que este mapa del
instituto acerca de cómo se
siente insegura la población
en cada una de las entida
des del país debe ser la base
para que los aspirantes a la
Presidencia elaboren a par
tir de datos ciertos sus pro
puestas en la materia

La abanderada de la coa
lición Fuerza y Corazón por
México llamó a dejar de dar
le vueltas al asunto a través
de cifras erróneas o de otros

datos y puso como ejemplo
que la percepción de la in
seguridad en la Ciudad de
México fue del más del 80
por ciento

La inseguridad que se
vive en el país será uno de
los ejes principales de la
campaña de Xóchitl Gálvez
que iniciará el próximo vier
nes por lo que en el primer
minuto del 1 de marzo su co
menzará su recorrido por el
país en Fresnillo Zacatecas
localidad que tiene el ma
yor índice de seguridad en
el país

En este sentido hace
unos días la candidata pidió
seguridad para los candida
tos a presidencias munici
pales y diputaciones durante
las campañas electorales
ante el clima de inseguridad
que se vive en México

Gálvez Ruiz señaló que
ella está conforme con

la seguridad que le brin
dan elementos militares
pero indicó que también
los candidatos para elec
ciones locales deben tener

protección
Entre 2023 y lo que va de

2024 al menos 17 aspiran
tes y precandidatos a puestos

de elección popular han sido
asesinados particularmente
se trata de políticos locales

La candidata opositora
dijo que ella buscará llegar
a todos los rincones del país
durante la campaña presi

dencial pues busca llevar un
mensaje de esperanza y dar
a conocer su estrategia de
seguridad

Pero me preocupan mu
cho los candidatos a alcaldes
me preocupan mucho los
candidatos a diputados loca
les y federales porque mal
que bien yo tengo un aparato
de seguridad que me ha pro
porcionado el gobierno fede
ral que no creo que lo tengan
todos los candidatos para es
tar en la calle comentó

Por otra parte Gálvez en
vió un saludo a las integran
tes de la Selección Femenil

de Fútbol quienes vencieron
2 0 a su similar de Estados

Unidos en la Copa Oro con lo
cual lograron el primer lugar
del Grupo A

flfl
Me preocupan mucho
los candidatos a

alcaldes los candidatos
a diputados locales y
federales no creo que
tengan un aparato de
seguridad para estar
en la calle

A i Á L lw iL
O Al N Ly 1 L Z A I A OPOSITORA
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Xóchitl Gálvez candidata
presidencial del PAN PRI y
PRD arrancará su campaña
en Fresniüo Zacatecas
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JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ

Pide licencia en Cámara de Diputados
se despide con paquete de iniciativas
El candidato nombro
a su coordinador

político de campaña
y a ia encargada
de comunicación

POR ALEJANDRINA FRANCO

alelandrim franco ginvncom mx

El candidato presidencial de
Movimiento Ciudadano Jor
ge Álvarez Máynez solicitó
ayer licencia como diputado
federal para dar inicio a su
campaña rumbo a la con
tiendadel próximo 2 de junio

A través de redes socia
les Álvarez Máynez dijo
que la licencia la pidió pre
sentando dos paquetes de
iniciativas

Entre sus propuestas
destacan garantizar el pron
to pago de gobierno 15 días
y empresas 30 días a pro
veedores así como estímu
los a empresas que cumplan
preferencia en procesos de

licitación
Mientras tanto la Cámara

de Diputados aprobó su so
licitud de licencia para de
jar el cargo hoy por tiempo
indefinido

Por otro lado el candida

to del partido naranja nom
bró a su amigo Juan Zavala
Gutiérrez como coordinador
político de su campaña la
cual arrancará este viernes

A través de redes sociales
destacó que la capacidad y
confianza no son valores ex
cluyentes y que Zavala Gu
tiérrez es prueba de ello

Su calidad huma
na coincide con una sólida

formación académica y un
probado oficio político Por
eso me da mucho gusto que
haya aceptado ta invitación
como coordinador político
de la campaña de Lo Nue
vo indicó

Juan Ignacio Zavala Gu
tiérrez es sobrino de Mar

garita Zavala esposa del
expresidente Felipe Calde
rón El joven es actualmente
secretario General de Movi
miento Ciudadano así como
aspirante a una diputación
federal

Posteriormente Álvarez
Máynez difundió en redes
sociales que Paloma Franco
licenciada en Ciencia Políti
ca aceptó ser la coordina
dora de comunicación de su

proyecto

Paloma Franco tiene
la capacidad para hacer de
ésta la mejor campaña de
la historia en términos de
comunicación

Su dedicación talento y
entrega nos van a permitir
demostrar de qué se trata Lo
Nuevo y por qué México me
rece un mejor futuro indicó
Álvarez Máynez en su cuen
ta de X

Con 14 años de expe
riencia en el área de comu

nicación gubernamental y
campañas Franco fue ase
sora en Comunicación Di

gital de 1a campaña del
candidato priista José Anto
nio Meade en 2018

flfl
Pido licencia como

legislador y lo hago
presentando dos
paquetes de iniciativas
una vital para miles de
empresas el pronto pago
de gobierno y empresas
a proveedores

f AYNLZ
CANDIDATO DE MC
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Paloma Franco especialista
en comunicación con Jorge
Álvarez Máynez candidato
de MC a la Presidencia
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CLAUDIA SHEINBAUM
BUSCARÁ ÁREA DE INTELIGENCIA
E INVESTIGACIÓN QUE LABORE
CON FISCALÍAS Y QUE LA FGR
SEA PARTE DEL GABINETE DE
SEGURIDAD

HABRÍA AUTONOMÍA ASEGURA

Plantea Sheinbaum que
titular de la FGR sea
parte del gabinete
La candidata presidencial de Mo
rena Claudia Sheinbaum sugirió
que para lograr disminuir la im
punidad en México se requiere
construir un área de inteligencia e
investigación que trabaje de ma
nera coordinada con las fiscalías
estatales yademás que el titularde
la Fiscalía General de la República
seaparte del gabinete de seguridad

Yo creo que aunque hay auto
nomía del fiscal sería muy bueno
que estuviera en el gabinete de se
guridad porque de esa manera
hay coordinación en los distintos
casos que te permita abrir esas car
petas Ese procesoes indispensable
para disminuir la impunidad en el
país dijo en entrevista con el pe
riodista Ciro Gómez Leyva para la
cadena Radio Fórmula

La exjefa de Gobierno además
reconoció que en las fiscalías locales
hayun altero de carpetas de inves
tigación que no tienen resultados

por lo cual su propuesta es fortale
cer estas instituciones con averi
guaciones que contengan pruebas
suficientes y mejor coordinación

En otro tema aseguró en res
puestaadeclaracionesdelempresa
rio Carlos Slim que el derrumbe de
un tramo de la Línea 12 del Metro
que dejó 26 muertos y un centenar
de lesionados se debió a una falla
de origen en su construcción

La morenista afirmó que no le
lastimó elcomentariodel ingeniero
Slim quiendijo que el desplome de
la estructura se debió a problemas
de mantenimiento de lo cual ella
era responsable cuando fuejefa de
Gobierno de la capital

Destacó que la fiscalíade la Ciu
dad de México determinó que el
desplome de la estructura en cuya
construcciónparticipóGrupo Carso
e ICA ambas propiedad de Slim se
debió a una falla de origen

Te lastimó el comentario del
ingeniero Slim sobre la Línea 12 la

semana pasada cuando dijo que
fue falta de mantenimiento se
le cuestionó

No he platicado mucho con él
el ingeniero Slim sobre este tema

élpiensaque fueronotras lascausas
respondió Redacción

Propuesta Claudia Sheinbaum aspi
rante presidencial de Morena
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De esa manera hay coordinaciori
en los distintos casos que te permita
abrir esas carpetas

CLAUDIA SHEINBAUM Aspirante presidencial
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Al menos 13
precandidatos
asesinados en
proceso electoral

Desde septiembre se
reportaron 235 casos
de violencia política

9
homicidios se han

registrado en lo que va
de este año

Cifras de Data Cívica revelan que 9 han sido en este año

Suman al menos
13 asesinatos de
precandidatos

La mayoría a cargos
municipales expertos
ven este nivel como el
eslabón más débil

Arturo Rojas
arturo rojas eleconomista mx

Segúndatos de laplata
forma Votar entre ba

las elaboradapor Data
Cívica entre enero y la
primera quincena de

febrero de 2024 se han presenta
do siete asesinatos de precandi
datos de distintos partidos políti
cos a distintos cargos de elección
popular principalmente a nivel
local a los cuales se les tiene que
sumar los de Miguel Ángel Zavala
y Armando Pérez Luna asesina
dos Maravatío Michoacán

La organización de la sociedad
civil mostró que en enero de este
año se presentó un total de cuatro
homicidios lo cuales fueron el de
Alfredo Giovanni Lezama Barrera

precandidato a diputado federal
por el PAN David Rey González

Moreno precandidato a alcalde de
Suchiate Sergio Hueso precan
didato a la alcaldía de Armeríapor
Movimiento Ciudadano y Porfirio
Hernández Aparicio precandidato
ala alcaldía de Jalpanpor Morena

Mientras que en febrero los ca
sos de Erick Catalán Rendón Yair
Martín Romero Segura y Jaime
VeraAlaniz aparecen en dicho lis
tado a ellos se tiene que considerar
los hechos de Zavalay Pérez Luna

Tomando en cuenta las cifras
de Data Cívica y sumando los
casos del pasado 26 de febrero
desde que inició el proceso elec
toral el 6 de septiembre del 2023
a la fecha se tiene el registro de
235 eventos de violencia contra

políticos o aspirantes a un puesto
de elección popular

De lo cuales 134 han sido ase
sinatos y de este total 13 son casos
de personas consideradas como
contendientes por un puesto de
elección en este proceso

Es decir que del total de ase
sinatos de contendientes en este

proceso electoral vigente 69 se
ha cometido en este año

Violencia a nivel municipal
Itzel Soto coordinadora de Vo

tar entre balas aseguró que la
violencia política en la Repúbli
ca mexicana está concentrada
principalmente en puestos a ni
vel municipal Y de acuerdo con
los datos publicados en la men
cionada plataforma cuatro de los
siete asesinatos ocurridos hasta
la primera quincena de este mes
fueron en contra de precandida
tos a nivel local

Todos los precandidatos a
nivel municipal asesinados en
enero de 2024 eran de partidos
distintos a los que estaban en el
poder en la entidad federativa
entonces esto nos hablapues justo
de reconflguraciones y lucha por
ganar puestos o ganar incidencia
en los puestos de autoridades gu
bernamentales señaló la espe
cialista como uno de los patrones
que Data Cívica ha encontrado
detrás de estos crímenes

Aunque la coordinadora co
mentó que estos ataques no están
centrados enun sólo partido y que
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este tipo de fenomeno tiende au
mentar en periodos electorales
debido a la disputa por el control
político en municipios donde los
grupos criminales buscan influir
en la selección de autoridades

para obtener beneficios Además
que este tipo de crímenes el his
torial de violencia política mues
tra que los casos están focalizados
en algunos puntos del país

No es que esta violencia se
viva igual en toda la República
mexicana sino está focalizado en
algunas entidades federativas en
algunos municipios en particular
se focaliza sobre todo algunas
entidades federativas como Ve

racruz Guerrero Guanajuato
Zacatecas y Michoacán afirmó

Por su parte Gerardo Rodrí
guez profesor del Departamento
de Relaciones Internacionales y
Ciencia Política de la Universidad

de las Américas Puebla además
de coincidir con que los grupos
criminales atacan a candidatos

locales aseguró que esto ocurre
debido a que suelen ser los esla

bones mas debiles de la cadena

política lo que los convierte en
blancos más fáciles para la extor
sión y la intimidación

Lo que busca la delincuencia
organizada es seguir controlan
do una plaza o controlarla a par
tir de hacer un pacto de impuni
dad con un futuro gobernante o
mantener en el poder a un gober
nante con el que ya se sienten có
modos y operar en la impunidad
explicó el especialista

Pese a que consideró que el
programa de seguridad a candi
datos federales no es ineficiente
expresó su preocupación por la
capacidad de los gobiernos esta
tales paraproporcionar seguridad
a los candidatos locales

Probablemente mucha de la

seguridad de los candidatos en
el ámbito local corra por cuenta
de los propios candidatos gene
rándoles un costo adicional a sus

campañas aseguró

Todos los prc
candidatos a

nivel municipal
asesinados en

enero de 2021
eran departí
dos distintos a

los que esta
han en el poder
en la entidad
federativa

Ilzel Soto
COORDINADORA DE VOTAR

Expertos
expresaron
preocupación
por la capa
cidad de los
gobiernos esta
tales para pro
porcionar segu
ridad a los can
didatos locales

En menos
de 12 horas
delincuentes

quitaron la
vida de dos

aspirantes
en Ma rava
tío Michoa
cán foto

CUARTOSCURO
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Seguridad de aspirantes toca a Federación
Por Claudia Arellano
claudia arellano razon com mx
LUEGO DEL ASESINATO de Miguel
Ángel Reyes precandidato de Morena a
la presidencia municipal de Maravatío
Michoacán el presidente nacional del
partido Mario Delgado aseguró que la
responsabilidad de la seguridad de los
aspirantes a puestos de elección popular
es el Gobierno Federal

Asimismo solicitó que el caso espe
cífico no se generalice porque hay que

mandar el mensaje de paz y de tranquili
dadpara que exista una jornada electoral
pacífica y la gente salga a votar sin crear
un ambiente de pánico e incertidumbre

Dijo que Morena es un partido políti
co y que no le corresponde garantizar la
seguridad de los 20 mil candidatos lo
que si podemos hacer es que si sienten
temor que nos lo hagan saber para no
sotros decirle a las autoridades compe
tentes Somosun partido político no nos
correspondería Te mentiría si dijera que

Morena les garantiza la seguridad
Delgado Carrillo reconoció que una

candidata en Guerrero de la que no dio
su nombre rechazó inicialmente su pos
tulación por considerar que existía un
riesgo sobre su seguridad pero dijo que
luego de que se habló con ella aceptó
serla candidata

20
Mil cargos de

elección estarán en
juego este año
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ALERTAS TRAS DOBLE EJECUCION EN MARAVATIO

Mas seguridad a
aspirantes exigen
ante proceso que
suma 11 decesos

Excandidatos narran a Lo

Razón que medidas implemen
tadas no bastan protocolos
llegan tarde casi casi se tiene
que pactar hacer campaña
Reconoce Bedolla que hay gru
pos de delincuentes que quieren
hacerse del control político de
municipios algunos obligados a
platicar con la mafia alcalde
M JUAREZ C ARELLANO J BUTRON Y BONILLA Y C CEJA

Se bajaron de contienda en 2021 por amenazas

Excandidatos consideran planes de
seguridad insuficientes ante crimen
EXASPIRANTE a edil dice que de nada sir
ve notificar a autoridad electoral cuando ra
faguean tu casa hay que pactar para hacer
campaña afirma otro que quería ser diputado

Por Magali Juárez
magali juarez razon com mx
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Enuno de los inicios mas violen

tos de los procesos electorales
con el asesinato de 19 candida

tos desde que se iniciaron los
comicios 2023 2024 actores políticos
principalmente de oposición urgieron a
las autoridades a que haya más acciones
que garanticen la seguridad del proceso
de todos los candidatos y hasta de los
trabajadores del Instituto Nacional Elec
toral INE que recorren el país así como
de los ciudadanos que participarán en las
casillas

Exaspirantes a cargos de elección po
pular que participaron en los comicios
del 2021 que hasta el momento son re
conocidos como los más violentos se

registraron 91 asesinatos de políticos de
los cuales 36 eran candidatos además de
que hubo mil 066 agresiones en contra
de actores políticos advirtieron que no
ven que las medidas implementadas real
mente sean funcionales para garantizar su
seguridad

Una excandidata a la presidencia mu
nicipal al poniente del Estado de México
aceptó conversar sobre su experiencia
como candidata del PRI en el 2021 cuan
do tenía todo para ganar con excepción
dijo de la aprobación de La Familia Mi
choacana

Yo ibapor el PRI uno de los principales
centros turísticos del Estado de México al
poniente y mi historia fue muy conocida
en su momento me bajaron a put lite
ralmente me amenazaron por todas las
vías a mí a mi familia La verdad cuando
escucho los discursos sobre violencia po
lítica de género es casi para reírme No me

burlo de quienes lo padecen pero no es lo
mismo que se burlen de ti en un tuit o X
como se llame a que lleguen en la madru
gada y rafagueen tu casa

Crees que sirve de algo que notifi
ques al partido para que el partido le diga
al INE o al IEEM Instituto Electoral del Es
tado de México y que le digan a la mesa
de seguridad del estado que además sa
benperfectamentebienlo que está pasan
do pero no hacen nada Ya para cuando
se activan ya te mataron mataron a tu
madre a tu padre a tus hijos y te bajaron
de la campaña declaró a La Razón bajo
condición de anonimato

Sostuvo que si en el 2021 no era viable
participar en las elecciones ahora que el
crimen organizado está más interesado

en reforzar su control en algunas zonas
como en la que a mí me correspondía
porque comprenderás que ya no estoy
allí Ni siquiera me imagino cómo van a
sobrevivir los candidatos ahora a menos

de quebusquen la bendición de aquellos
o que ellos los pongan

Bajo esta premisa de reserva de su iden
tidad un exaspirante a diputado federal
en Tabasco aceptó también declarar sobre
la situación que enfrenta el estado y seña
ló que el distrito por el que buscaba una
curul en San Lázaro incluía el municipio
de Cárdenas que recientemente se hizo
famoso hasta Colombia por el secuestro
voluntario de varias colombianas

Si me permites te diré que soy ex
perredista y eso hará clara la obviedad
de que soy parte del partido que casi es
el único que existe aquí ahora pero que
no quiero mencionar por obvias razones
de sobrevivencia política pero la reali
dad es que en ese entonces yo no era el
elegido por la dirigencia del partido para
la diputación y tampoco contaba con las
simpatías del crimen que opera en la re
gión explicó

Eso significa que hay complicidad

entre el partido y el crimen organizado
se le cuestionó

No quiero acusar a mi partido de ese
modo pero cada candidato casi casi tiene
que pactar la posibilidad de hacer cam
paña y si no lo haces ni tú ni el partido
en su caso no puedes hacer campaña y
te arriesgas Yo no lo hice entonces no
tenía posibilidades No lo hice porque
tampoco me alcanzaba para el pago o cu
bres cuotas de partido o cubres campaña
o cubres cuotas de aquellos qué haces
Ante esto qué protocolo de seguridad
sirve Ninguno

La misma expresión de desánimo ex
presó un excandidato a presidente mu
nicipal de Michoacán quien mencionó
que participó bajo las siglas del Partido
Verde Ecologista de México PVEM pero
voluntariamente abandonó la contienda

ante las amenazas que recibió
Yo recibí amenazas nunca me dijeron

por qué no me querían pero el mensaje
fue claro y tan es así que a varios de no
sotros los mataron fueron candidatos en
los municipios No lo pensé más y lo dejé
Crees que así sirven sus protocolos de

seguridad Discúlpame son ridículos a

nosotros nunca nos apoyaron dijo
Sostuvo que particularmente mataron

a miembros del PVEM No me quiero vic
timizar pero en ese entonces hubo mucha
inconformidad con muchos de nosotros
pero eso no tiene que ver con el partido es
un asunto más individual muyparticular
según la zona Al paso que vamos no va a
haber candidatos en ningún lugar del país
porque quién va a ser el valiente el tonto
o el cómplice

ÍÉ
ME BAJARON a put me amenazaron por
todas las vías a mí a mi familia No es lo mis
mo que se burlen de ti en un tuit o X como
se llame a que lleguen en la madrugada y
rafagueen tu casa

Exaspirantea presidenta municipal en el
Edomex
Testimonio anónimo

w
tí
CADA CANDIDATO casi casi tiene que
pactar la posibilidad de hacer campaña No
me alcanzaba para el pago o cubres cuotas
de partido o campaña o cuotas de aquellos
Qué protocolo de seguridad sirve Ninguno

Exaspirantea diputado federal en Tabasco
Testimonio anónimo

w

EL VOCERO de Claudia Sheinbaum Gerar
do Fernández Noroña señaló que la derecha
podría estar detrás de los homicidios de aspi
rantes aun cargo de elección popular

YO RECIBÍ ame
nazas nunca me

dijeron por qué no
me querían pero el
mensaje fue claro a
varios de nosotros

los mataron Crees
que así sirven sus

protocolos de segu
ridad Son ridículos

a nosotros nunca

nos apoyaron

Excandidatoa
presidente municipal

de Michoacán
Testimonio anónimo

w
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PERITOS laboran en el lugar donde fue ultimado un aspirante a presidente municipal
de Puerto Morelos Quintana Roo en 2021
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PAN y PRD
exigen al
INE mapas
de riesgo
Por Jorge Butrón
jorge butron razon com mx
LOS DIRIGENTES nacionales del PAN

y el PRD exigieron a la autoridad electo
ral crear mapas de riesgo y protocolos de
actuación para proteger a candidatos y
ciudadanos en las elecciones

El dirigenteblanquiazul Marko Cortés
repudió la ola de violencia que se vive en
el estado de Michoacán y condenó el ho
micidio de Armando Pérez Luna candida
to a la alcaldía de Maravatío

Exigió frenar la ola de violencia que se
vive en el país e hizo un llamado al INE
a establecer medidas urgentes de segu
ridad para el proceso electoral Lamentó
que en menos de un día hayan asesinado
a dos precandidatos a la alcaldía de Mara
vatío lo que habla del gravísimo nivel de
violencia e inseguridad que se vive en el
país frente a los comicios más importan
tes de la historia

Reiteró el llamado a generar mapas de
riesgo convenios de coordinación con au
toridades de seguridad pública y electora
les y crear filtros de investigación

El dirigente del PRD Jesús Zambrano
exigió al INE poner sobre la mesa la discu
sión del tema del protocolo necesario de
seguridadpara las ylos candidatos y sacar
un acuerdo de todos los partidos por la
paz y la estabilidad de las elecciones

El INE ya estableció con el Gobierno
federal un mecanismo de protección a
candidatos En el análisis de la consultora

Integralia se advirtió que lasbandas delin
cuenciales principalmente se van porlasy
los aspirantes a las alcaldías porque esa es
su manera de controlar esos lugares dijo

Señaló que el Gobierno tiene que po
ner énfasis en estos actos y asegurar que
las campañas electorales se lleven en paz
y seguridad para votantes y aspirantes

EL LÍDER nacional del PRI Alejandro More
no dijo que Maravatío es reflejo de cómo el
crimen organizado se está apoderando del
país sin que el Gobierno haga algo

EN ACCION NA SE ADVIRTIO que
CIONALexigimos las bandas delin

frenar la ola de cuenciales principal
violencia que se vive mente se van por

en el país a causa las y los aspirantes a
de los abrazos a los las alcaldías porque

criminales de la esa es su manera
indolencia la inefi de controlar esos

cada de la acción de lugares
seguridad

Jesús Zambrano

MarkoCortés Dirigente nacional del
Líder nacional del PAN PRD

W w

pideoposiciona INEmapas de riesgo
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Laboratorio Electoral registra 11 casos este año

Ven mano del narco en
asesinato de candidatos
MILITANCIA DE MORENA exige acciones de los partidos
ante las agresiones del 2021 al 2024 el guinda ha sido el par
tido que ha registrado la mayor cantidad de víctimas mortales
A VIOLENCIA POLITICA
a CRÍMENES EN EL PAÍS

Por Claudia Arellano
claudia arellano razon com mx
El Laboratorio Electoral advirtió

que detrás de los crímenes rela
cionados con violencia política
en el país de los cuales van 11 co

metidos contra candidatos este año dos

contra mujeres hay una herramienta
delcrimenparainfluenciar elvotoylavida
pública de municipios y estados y a sólo
dos días de que se inicien las campañas no
hay seguridad para los aspirantes

Uno de los homicidios recientes es el

de Miguel Ángel Zavala precandidato
por Morena a la alcaldía de Maravatío
Michoacán quien fue víctima de un ata
que armado el lunes pasado Uno de los
miembros de su equipo conversó con La
Razón y aseguró

Si hablo es solo porque queremos
que volteen a ver al municipio ya que es
tán agarrando parejo y estamos seguros
de quiénes son Quienes deben respon
der son los partidos y no lo hacen dicen
que hasta que se pidan las medidas de
protección pero en lo que piden ya te

matan como ocurrió con Miguel Ángel
Para el militante morenista esto tiene

una estrecha relación con los cárteles

Jalisco Nueva Generación CJNG La
Familia Michoacana y Los Caballeros
Templarios grupos que se disputan el
control de diversas actividades ilícitas

en el oriente del estado y cuando los
candidatos no ceden a sus peticiones
los ultiman como sucedió con el aban
derado del partido guinda en la alcaldía
michoacana

En el proceso electoral 2023 2024 el
Laboratorio Electoral dio cuenta de que
hasta el momento se han registrado 67
casos de violencia electoral entre el 4 de

junio del 2023 y el 27 de febrero del 2024
En total en el periodo mencionado han
sido asesinadas 39 personas de las cua
les 19 eran aspirantes a una candidatura
ocho durante el 2023 y 11 en lo que va del
2024 es decir en promedio ha sido ase
sinado algún candidato cada cinco días
en este año

En el 2018 el PRI fue el partido con el
mayor número de víctimas electorales
mortales pero en el 2021 y el 2024 hasta
la fecha Morena ha registrado la mayor
cantidad de víctimas De hecho militan

tes morenistas han manifestado como
en el caso del colaborador de Miguel Án
gel Zavala que no haygarantías de segu
ridad ejercidas desde el partido sino has
ta que soliciten la seguridad que muchas
veces no llega a tiempo Los asesinatos
por violencia electoral se han registrado
en 13 de las 32 entidades federativas

La organización Data Cívica también
realiza un monitoreo para entender
cómo el aumento de la violencia ha ido

teniendo fuertes impactos en la vida de
mocrática del país En su más reciente
proyecto Votar entre balas advierte que
el narcotráfico es la principal amenaza

para llevar a cabo elecciones de manera
pacífica y democrática

Ante este escenario Arturo Espinosa
Silis consultor electoral y director del
Thinlc Tanlc Laboratorio Electoral dijo
que se debe tener un nivel de seguridad
tan grande como el actual proceso

EL 2 DE JUNIO serán elegidos 20 mil 367
cargos entre los que destacan 629 federales
y 19 mil 738 locales incluyendo ocho guber
naturas y la Jefatura de Gobierno de la CDMX

Registra Laboratorio Electoral
67 casos de violencia en este

proceso matan a un aspirante
cada 5 días
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NIEGA INJERENCIA DE AMLO EN LA CORTE

Es elemental que ministros
tengan contacto con el
Presidente dice Lenia Batres

Es indispensable que los ministros
de la Suprema Corte deJusticiade la
Nación tengancontacto con elPoder
Ejecutivo para hablar sobre temas
prioritarios aseguró Lenia Batres

Durante una entrevista en el
programaEntreDichos de El Finan
ciero TV lajuzgadora sostuvo que
este diálogo es necesario

Al ser cuestionada sobre los

dichos del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador que dijo que el
ministro en retiro Arturo Zaldívar

intervenía respetuosamente en
aquellos asuntos que eran de interés
del Ejecutivo la ministra sostuvo
que es la actitud que se debe tener

Pienso que es en realidad ele

mental porque yo creo que haytres
poderes públicos que tienen una
responsabilidad fundamental No
sobre sí mismos no sobre sus fun
ciones muyparticulares sino sobre
el conjunto del funcionamiento del
Estado mexicano sentenció

En este sentido agregó que
cuando hayun caso por ejemplo

que pueda estaramenazando el or
den público en general cuando se
tratade ungrancapo delnarcotráfi
co cuando se trata de una incursión
o algún tipo de amenaza extranjera
sobre el territorio nacional sobre
la soberanía o que cuestionen el
conjunto del funcionamiento del
Estado yo creo que lo más elemen
tal es que se comunique un poder
con otro

Ante las críticas que recibió Zal
dívar Batres Guadarrama indicó
que esto fue diálogo y que no hubo
injerenciaporparte de López Obra
dor en el Poder Judicial

La intervención significa sim

plemente usurpación de facultades
Que uno de los poderes se atribuye
a sí mismo que puede suplantar al
otro que ni siquiera lo consulte
aseveró lajuzgadora

Porel contrario acusóalapropia
Corte a laque llegóa finalesdel año
pasado de llevar a cabo tareas que
estánmás alláde lo queordenalaley

Actualmente de hecho sí hay
un poder supremo en nuestra di
visión de poderes y no es el Poder
Ejecutivo es elPoderJudicial acu
só la ministra

En este punto agregó que el
Poder Judicial tiene incluso cons

titucionalmente más facultades que
los otros poderes porque es el que
decide el que tiene laúltimapalabra
del contenido constitucional

Porotro lado la autodenomina
da ministra del pueblo lamentó
que sus compañeros en lajudicatura
no presten atencióna los problemas
que hay en la sociedad
Redacción
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Entrevista El periodista René Delgado y la ministra Lenia Batres en El Financiero Bloomberg
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Defiende PJF independencia
REFORMA STAFF

El Poder Judicial Federal re
frendó ayer la defensa de su
independencia y autonomía
al recibir al Magistrado José
Alfonso Montalvo Martínez
como nuevo consejero de la
Judicatura Federal CJF por
un periodo de cinco años

En sesión solemne de los
plenos de la Suprema Corte
de Justicia y el CJF el Mi
nistro Alfredo Gutiérrez y el
propio Montalvo enfatizaron
la importancia de la indepen
dencia de los jueces tal y co
mo hicieron el viernes pasa
do la Ministra presidenta de
la Corte Norma Piña y sus
colegas Javier Láynez y Luis

María Aguilar durante un
congreso de la Barra Mexica
na de Ahogados BMA

Si hoy aplaudimos el éxi
to de una persona que aspi
ra a trabajar por la autono
mía del Poder Judicial Fede
ral es precisamente porque
creemos que ese compro
miso afianza valores consti
tucionales inveterados con
quistas históricas nacionales
y de la humanidad derechos
que constituyen auténticas
cartas de triunfo vencedoras
contra el abuso del poder
dijo Gutiérrez

La independencia judi
cial protege el paradigma de
la división de Poderes y por
tanto la forma democrática y

republicana de gobierno esa
que atempera el uso del po
der público a través de la fór
mula de pesos y contrapesos
esa que distribuye el poder
para domarlo y ponerlo al
servicio de los ciudadanos

Por su parte Montalvo
calificó la independencia co
mo condición esencial para
la vida democrática del País
y adelantó que será el pro
yecto al que dedicará su tarea

Son principios que de
mandan toda nuestra aten
ción pues el riesgo de su de
bilitamiento no es menor Se
trata de la posibilidad de ac
ceder a un tribunal imparcial
sin más influencia que el de
recho v la justicia dijo

 .  2024.02.28



Pág: 216

Jueces deben fungir como
contrapeso afirma ministro
Todo acto de autoridad

debe ser susceptible
de escrutinio en cuanto

a su validez señala

MANUEL ESPINO

nacioii dunivcrsalxom nix

Los jueces constitucionales tene
mos la encomienda de fungir como
contrapeso dijo el ministro Alfredo
Gutiérrez Ortiz Mena quien destacó
que esto es valioso porque todo acto
de autoridadcon lapotenciade afec
tar la vida de las personas debe ser
susceptible de escmtinio en cuanto
a su validez formal y material

En sesión solemne conjuntade los
plenos de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación SGIN y del Con
sejo de la Judicatura Federal GIF
para la entrega de credencial y dis
tintivos al nuevo consejero del CJF
José Alfonso Montalvo el ministro

afirmó que se debe reconocer la im
portancia de la autonomía del Poder
Judicial porque protege el paradig
ma de la división de poderes

Y por lo tanto la forma democrá
tica y republicana de gobierno esa
que atempera el uso del poder pú

blico a través de la formula de pesos
y contrapesos esa que distribuye el
poder para domarlo y ponerlo al ser
vicio de los ciudadanos afirmó ante
los ministros y consejeros del Poder
Judicial de la Federación l JI

Señaló que la independencia ju
dicial es connatural a un diseño
constitucional que ante todo
apuesta por sujetar a las tres ramas
de gobierno por igual al cumpli
miento de principios y reglas carac
terizadas por su supremacía

Indicó que cuando el PJF vela a
través de sus políticas y acuerdos ju
diciales por la independenciade sus
miembros lo que hace es garantizar
que todos los justiciables estén en
condiciones de que sus conflictos

sean resuellospor la víapacíficayde
los derechos humanos

Todas las personas sin importar
su genero sexo raza o posición so
cial pueden activar el aparato de
justicia apelar a ese conjunto de
normas protectoras y así encontrar
resguardo contra actos de autorida
des injustificados o hasta despóti
cos resaltó Gutiérrez Ortiz Mena

Expuso que cuando el PJF queda
encargado de realizar procesos de
escmtinio o supervisión a través del
juicio de amparo su tarea no es otra

que realizar una evaluación técnica
y razonada sobre la estricta confor
midad entre el acto de autoridad y
el orden jurídico en general

La sociedad no puede verse pro
tegida contra la impunidad cuando
se admite el relajamiento o quebran
to del debido proceso del que gozan
las personas penalmente imputadas
quienes se debe recordar gozan de
presunción de inocencia hastano ser
declaradas culpables apuntó

Lilia Mónica López Benítez con
sejera de la Judicatura Federal se
ñaló que la integración del GIF es
una piedra angular para el sistema
jurídico mexicano que favorece la
independencia judicial y garantiza
el acceso a la justicia acorde a los
principios de la Constitución

El magistrado José Al Ibnso Mon
talvo nuevo integrante del CJF ase

guró que éste es más que un órgano
administrativo del PJF en el que se
garantiza la autonomía e indepen
dencia de los juzgadores lo que ha
contribuido al sostenimiento del
sistema democrático mexicano

El CJF es un auténtico órgano de
Estado En su conformación está ex
presada la voluntad de los tres Po
deres de la Unión expuso
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La ministra presidenta de la SCJN Norina Lucia Pina Hernández entrego credencial y
distintivos al nuevo consejero del CJF José Alfonso Montalvo
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Fungir como contrapeso
y velar por derechos el
deber dejueces ministro
DE LA REDACCIÓN

Desde la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación SCJN el minis
tro Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena
defendió la independenciajudicial
como una garantía para atempe
rar y domar la distribución del po
der público con el fin de ponerlo al
servicio de la ciudadanía

Al dar la bienvenida al magis
trado José Alfonso Montalvo
como nuevo consejero de la Judi
catura Federal el integrante de
la SCJN puntualizó que la respon
sabilidad de los jueces constitucio
nales es fungir como contrapeso
paravelar y respetar los derechos
humanos

La independenciajudicial pro
tege el paradigma de la división
de poderes y por lo tanto la forma
democrática y republicana de go
bierno esa que atempera el uso
del poder público a través de la
fórmula de pesos y contrapesos
esa que distribuye el poder para
domarlo y ponerlo al servicio de
las y los ciudadanos puntualizó

En su mensaje el ministro Gu
tiérrez Ortiz Mena cuyo voto fue
decisivo para liberar a Florence
Cassez en 2013 también defendió
el debido procesojudicial pues di
jo no busca ni está para entorpe

cer los caminos hacia la justicia
La sociedad no puede verse

protegida contra la impunidad
cuando se admite el relajamiento
o hasta el quebranto de ese debido
proceso del que gozan las perso
nas penalmente imputadas quie
nes debemos recordar gozan de
presunción de inocencia hasta no
ser declaradas culpables expuso

A su vez tras destacar la impor
tancia y pluralidad del Consejo de
la Judicatura Federal el magistra
do Montalvo Martínez reiteró que
la independenciajudicial no es un
privilegio de los jueces sino un de
recho de los justiciables además
de que las decisiones internas de
los juzgadores están protegidas
frente a intereses extraños

La administración de la judi
catura no está para servir al gre
mio judicial sino para servir a la
sociedad y a cada persona que le
integra ha de servir como alivio
a la labor jurisdiccional y nunca
como una carga y mucho menos
una indebida intromisión indicó
el nuevo consejero

En su oportunidad la conse
jera Lilia Mónica López Benítez
indicó ante el pleno que la pre
servación de la independencia
e imparcialidad de las personas
juzgadoras no admite injerencia
de ninguna especie
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Pedirá ministro
amparar a ex
auditor de
Chihuahua
investigado
por peculado
DE LA REDACCIÓN

El ministro Jorge Pardo propon
drá a sus homólogos de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación
SCJN amparar al ex auditor Supe

rior del Estado de Chihuahua Jesús
Manuel Esparza Flores quien ocu
pó el cargo durante la administra
ción del gobernador César Duarte y
en 2022 fue señalado por presunto
peculado

La primera sala prevé analizar
hoy un proyecto de sentencia en el
que Pardo Rebolledo plantea que la
fiscalía local investigó las cuentas
bancarias del ex funcionario sin
autorización judicial por lo cual la
causa penal iniciada en su contra
debe ser anulada

Se violó secreto bancario

El argumento toral de la propuesta
es que el secreto bancario es una
manifestación de la vida privada de
las personas y en esa medida tiene
la naturaleza de un derecho funda
mental y por tanto la información

que resguarda no es de libre acceso
sino privada o confidencial

En términos generales el secre
to bancario tiene una doble vertien
te en nuestra norma vigente por

un lado impone la obligación de
resguardar la información de los
usuarios y por otra el derecho
de oponerse a la entrega de infor
mación bancaria del cliente en los
supuestos que no se encuentren
previstos en la ley señala el pro
yecto del ministro Jorge Pardo De
acuerdo con el documento la Cons
titución no establece una cláusula
de habilitación al Ministerio Públi
co para obtener sin autorizaciónju
dicial estados de cuenta bancarios o
documentos análogos al investigar
en un proceso penal surgido de la
presunción de existencia del delito
de peculado

En julio de 2023 Manuel Espar
za fue vinculado a proceso también
por el supuesto delito de peculado
de 5 millones 260 mil 600 pesos
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Propone ministro
amparar a auditor
de César Duarte

Proceso por peculado
El proyecto revela que
el MPde Chihuahua
investigó cuentas sin
autorizaciónjudicial

RUBEN MOSSO
CIUDAD DE MEXICO

Un ministro de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
SCJN propondrá amparar al

ex titular de laAuditoría Supe
rior de Chihuahua Jesús Ma

nuel Esparza Flores quien ocu
pó el cargo durante el gobierno
delpriista César Duarte

Encaso de seraprobadohoyel
proyecto de sentencia de Jorge
Mario Pardo Rebolledo seven
dráabajounacausapenaliniciada
porelpresuntodelitodepeculado
agravado yaque lafiscalíaestatal
investigó sus cuentas bancarias
sinautorizaciónjudiciaL

El Ministerio Público de Chi
huahua argumenta que en tér
minos del artículo 109 antepe
núltimo párrafo se encuentra
exceptuado de la secrecíaban
cariayque por ello no necesita
autorizaciónjudicialparaobte
ner información sobre las cuen
tas de las personas que investiga
conmotivo deunprocesopenal

Sin embargo el ministro Par
do Rebolledo indicaque elmen
cionado artículo no establece

una cláusula de habilitación al

Ministerio Público paraque éste
obtenga sin autorizaciónjudi
cial estados de cuentabancarios
odocumentos análogos al inves
tigarenunprocesopenal surgido
de la presunción de existencia
deldelito depeculado

También menciona que el se
cretobancarioesunamanifesta

ciónde lavidaprivadade lasper
sonas y en esa medida tiene la
naturalezadeunderechofunda

mental portanto lainformación
que resguardanoesdelibreacce
so sinoprivadao confidencial

Entérminos generales el se
creto bancario tiene una doble
vertiente en nuestra normativa
vigente por un lado impone la
obligación de resguardar la in
formación de los usuarios y por
otra el derecho de oponerse a la
entrega de información banca
ria del cliente en los supuestos
que no se encuentrenprevistos
en la ley explicó

Cabe señalar que este caso
que será abordado hoy por la
Primera Sala de la Corte tuvo
su origen en una causa penal
iniciada2022 yes uno devarios
procesos que hay en curso con
trael ex funcionario Apenas en
julio de 2023 Manuel Esparza
fue vinculado a proceso tam
bién por el supuesto delito de
peculado de 5 millones 260 mil
600pesos
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Jueza favorece a líder de trata

POR RAÚL FLORES

rflores gtmmcom mx

La titular del Juzgado Sexto
de Distrito en el Estado de
Aguascalientes Sonia Her
nández Orozco ordenó li
berar 18 inmuebles usados
para delitos de delincuencia
organizada y trata de per
sonas en favor de Juvenal
liménez Loza alias El Padri
no identificado por la Fisca
lía General de la República
FGR como el principal líder

de una organización dedica
da a la trata de personas

La red tenía su cen

tro de operaciones en el
Bar Adelitas establecido
en Tijuana Baja California

donde se obtienen ganan
cias mensuales de más de
100 millones de pesos por la
prostitución forzada de de
cenas de víctimas

Los inmuebles fueron
adquiridos con el dinero ob
tenido por la trata llevada a
cabo dentro del Bar Adeli
tas y el Hotel Coahuila en la
ciudad de Tijuana y tienen
un valor superior a los 300
millones de pesos

El Ministerio Público de la

Federación ya interpuso un
recurso de revisión sobre el
amparo 713 2023 incluso so
licitó el apoyo de la Unidad de
Inteligencia Financiera para
investigar si hubo o no dinero
del crimen organizado

Foto Especial
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Ríos Farjat
retira dos

proyectos de
desafuero

La ministra de la Su

prema Corte de Justi
cia de la Nación SCJN
Margarita Ríos Far
jat decidió retirar dos
proyectos que se dis
cutirían este mes de

febrero relacionados
con los procedimien
tos de desafuero en

contra del exgober
nador de Tamaulipas
Francisco Cabeza de

Vaca

David Vtcenleño
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PODER JUDICIAL

Ministro
defiende

contrapesos
POR DAVID VICENTEÑO

clavidvicenteno gimm com mx

La independencia del Po
der judicial Federal de
fiende al sistema de
contrapesos del poder pú
blico y el debido proceso
para beneficio de la socie
dad afirmó el ministro Al
fredo Gutiérrez Ortiz Mena

El integrante del ple
no de la Suprema Corte de
justicia de la Nación SCJN
fue el encargado de dar la
bienvenida al magistra
do José Alfonso Montal
vo Martínez como nuevo
consejero de la judicatura
cargo que asumió el pasa
do sábado 24 de febrero

La independencia ju
dicial protege el paradigma
de la división de poderes y
por lo tanto la forma de
mocráticay republicana de
gobierno ésa que atempe
ra el uso del poder públi

co a través de la fórmula
de pesos y contrapesos
ésa que distribuye el poder
para domarlo y ponerlo al
servicio de las y los ciuda
danos afirmó el ministro
Ortiz Mena

En la Sesión Solemne
estuvieron los plenos de
la Corte y del Consejo de
la judicatura Federal CjF
encabezados por su pre
sidenta la ministra Nor
ma Lucía Piña Hernández
la familia del magistrado
Montalvo Martínez e invi

tados especiales
Como primer orador el

ministro Ortiz Mena afirmó

que los jueces constitucio
nales tienen la tarea de
fungir como un contrape
so lo que es valioso en un
régimen democrático

Cuando el Poder Judi
cial queda encargado de
realizar esos procesos de

escrutinio y supervisión a
través del juicio de ampa
ro por ejemplo su tarea
no es otra que realizar una
evaluación técnica y razo
nada sobre la estricta con
formidad entre el acto de
autoridad y el orden jurídi
co en general indicó

La consejera de la Ju
dicatura Lilia Mónica
Benítez afirmó que el ma
gistrado Montalvo llega en
un momento de retos

Bienvenida

En su mensaje de inicio
en funciones el nuevo
consejero Montalvo
Martínez afirmó que el
reto es modernizar el
Sistema de Justicia
manteniendo en el
centro a los ciudadanos

Alfredo Gutiérrez Ortiz
Mena defendió el entrama
do institucional
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Prisión preventiva oficiosa

Lafigura es draconiana y
es autoritaria De alguna
manera nos regresa antes

del 15 de junio de 1215 cuando
Juan I de Inglaterra otorgó la
Carta Magna en cuyo artículo 39
quedó consignado lo siguiente

Ningún hombre libre será
arrestado o detenido en prisión
o desposeído de sus bienes pros
crito o desterrado o molestado
de alguna manera y no dispon
dremos sobre él ni lo pondremos
en prisión sino por el juicio legal
de sus pares o por ley del país

La clave está en eljuicio previo
a la privación de los derechos
Lo que se logró con ese artículo

que es el precursor de lo que
se conoce como habeos corpus en
el derecho anglosajón o amparo
en el derecho mexicano es que
nadie fuera privado de sus dere
chos básicos como la libertad o
la propiedad sin unjuicio justo e
imparcial de por medio

La prisión preventiva es la
negación de esa regla protectora
Peor aún cuando es oficiosa Ello
significa que basta con que una
persona sea acusada de un delito
de los que según la constitu
ción o la ley vigente en un país
ameritan la medida para que
sin ninguna valoración de un
juez sea privada de la libertad O
sea si te acusan de alguno de los
delitos listados en la norma x
por ese solo hecho sin que medie
valoración o juicio alguno vas a
la cárcel

Es una norma que gusta a los

gobiernos y a los gobernantes de
talante autoritario De hecho
le gustaba a Felipe Calderón y
también a Enrique Peña Nieto
Ambos la utilizaron y la quisieron
llevar a la Constitución También

es del agrado de Andrés Manuel
López Obrador Durante su
gobierno se ha expandido en el
artículo 19 constitucional y ahora
quiere ampliarla todavía más
para aumentar las causas por
las que se puede encarcelar a las
personas sin que exista unjuicio
en el que puedan defenderse

Insisto la clave del oprobio
está en el hecho de que se priva
de libertad a las personas no por
el hecho de ser culpables sino
por el hecho de ser acusadas de
algún delito considerado grave

El asunto viene al cuento por
que dentro del paquete de refor
mas constitucionales presentadas
por el presidente López Obrador
hace algunos días se contem

pla una nueva modificación al
artículo 19 constitucional para
ampliar el listado de causales
que ameritan prisión preventiva
oficiosa La propuesta consiste en
incluir los delitos de producción
distribución y enajenación ilícita
de drogas sintéticas en el país y
de defraudación fiscal contra
bando expedición enajenación
compra o adquisición de com
probantes fiscales facturación de
operaciones inexistentes falsas
o actos jurídicos simulados
dentro de la lista de acciones que
ameritan cárcel inmediata

No dudo que la comision
efectiva de hechos como esos
merezcan sanción e incluso pena
de prisión pero de nueva cuenta
acá lo que está enjuego es la
relación causal entre la acusación
y la privación de la libertad En
medio falta un eslabón civiliza

torio moderno y garantista el

juicio mediante el que se demues
tre que la persona efectivamente
es culpable De lo contrario se
esfuma un principio fundamental
de todo Estado de derecho Un
principio que está plasmado en
la Constitución misma y que se
conoce como presunción de ino
cencia Nadie es culpable hasta
que se demuestre lo contrario

Eso es lo que ha dicho de ma
nera reiterada la Corte Interame
ricana de los Derechos Humanos
En la sentencia del caso Garda

Rodríguez y otro vs México
en enero de 2023 esa corte que
tiene jurisdicción obligatoria
para el Estado mexicano deter
minó que

El artículo 19 de la Cons
titución per se resultaban
contrari o a varios derechos
establecidos en la Convención
Americana Esos serían el dere
cho a no ser privado de la liber
tad arbitrariamente art 7 3 al
controljudicial de la privación de
la libertad art 7 5 a la presun
ción de inocencia art 8 2 y a
la igualdad y no discriminación
artículo 24

El caso que ameritó la sen
tencia es el de dos personas que
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estuvieron detenidas mas de
17 años en prisión preventiva
sin unjuicio en el que pudieran
defenderse De hecho en esa
sentencia la Corte Interameri
cana ordenó al Estado mexicano
reformar su Constitución en el
sentido diametralmente opuesto
al que ahora pretende el gobierno
de la República

Es previsible que en estos
días la Suprema Corte de
Justicia de la Nación se adhiera

a lo que ha dictado esa corte
internacional y con ello se
genere un nuevo encontronazo

con el gobierno nacional Si eso
sucede será importante celebrar
y respaldar la decisión de nuestro
tribunal constitucional No solo

porque está cumpliendo con una
sentencia internacional que nos
obliga sino porque estará defen
diendo nuestras libertades de

posibles abusos y arbitrariedades
estatales

El presidente hace apenas
unos días se ha lamentado por
que La excusa para que no haya
prisión preventiva es que México
ha firmado acuerdos con organis
mos de derechos humanos y que

la prisión preventiva es violatoria
de los derechos humanos Por

lo visto en su concepción del
poder ni los derechos humanos
de las personas ni los compro
misos internacionales del Estado
mexicano en la materia tienen
relevancia

Eso es lo que también pen
saban los autócratas antes de la

emisión de la Carta Magna y lo
que siguen pensando muchos
déspotas contemporáneos como
Nayib Bukele en El Salvador

Sé que la comparación es
dura pero temo que sea debida
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#AMLOTrackingpoll
En picada
La polarización electoral no es bien
recibida por algunos ciudadanos y la
aprobación se acerca al 55

Aprobación presidencial
se acerca al pise del 55

El presidente AMLO persiste en su disputa con
los medios tras el artículo del NYT reforzando su
narrativa nacionalista y anunciando la compra de
1 3 plantas a Iberdrola Los opositores se preparan
para las elecciones mientras la polarización no
agrada a algunos ciudadanos
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ADIÓS A LAS MAÑANERAS SE
IRÁN CON AMLO JESÚS RAMÍREZ
El vocero presidencial en prólogo de libro Los qiiepreguntan escrito por José Sobrevilla señala que próxima presidenta
tendrá que crear su modelo de comunicación directa con la sociedad sin la intermediación perversa de los medios

Por Carlos Ramírez Indicador Político

INDICADOR POLITICO

ADIÓS A LAS MAÑANERAS FUE
MODELO DE PODER DE AMLO

medio de

co nf ro n ta
ciones por la

sencilla razón de que
fueron un instrumen
to de comunicación

de gobierno las ma
ñaneras presidencia

les se encuentran en proceso de fase final
En el prólogo al libro Los que preguntan

del periodista José Sobrevilla Amazon el
vocero presidencial Jesús Ramírez Cuevas
adelanta el seguro fin del ciclo de las con
ferencias presidenciales matutinas diarias
como espacio para la toma de decisiones gu
bernamentales y su difusión

Ramírez Cuevas señala que las mañane
ras por la propia dinámica del debate polí
tico del desarrollo democrático del país van
a exigir nuevas formas de comunicación di
recta de los ciudadanos con los gobernantes
del presidente pero también de los diputa
dos senadores presidentes municipales
gobernadores porque va a ser casi como
un sentido común la rendición de cuentas la
presentación pública de los gobernantes y la
exposición frente a los medios y los ciudada
nos para que responder explicar e informar
sea algo cotidiano no algo extraordinario

Agrega que no
sea una golondrina
que aparece en este
gobierno y va a desa
parecer en el próximo
Este modelo de comu
nicación va a mante

nerse tal vez no como
las mañaneras porque
eso tiene el sello o el

talento del presiden
te su capacidad de

comunicación pero si
algún tipo de expe
riencia similar

El libro de Sobre
villa será discutido

hoy miércoles a las
20 00 h de la noche
en las mesas de deba

te del independiente
en el Independiente
TV https www you
tube eom el independiente con la pre
sencia del autor del especialista Raúl Fraga
que hizo la introducción y del periodista Ale
jandro Lelo de Larrea quien participó en el
comienzo de las mañaneras como reportero
y hoy es responsable de la información de la
sección de Ciudad de El Independiente ade
más de que Lelo aparece como uno de los
46 periodistas entrevistados en el libro para
contar sus experiencias en las conferencias
presidenciales matutinas

En la introducción del libro Raúl Fraga un
experto en medios de comunicación y de ma
nera sobresaliente en el tema de la comunica

ción y la seguridad presenta un marco inter
pretativo del papel que han jugado las maña
neras como instrumento de gobierno y como
mecanismo de comunicación directa entre el

presidente y los gobernados rompiendo el
monopolio del control de la información que el
propio régimen político priista panista le había
otorgado a la prensa industrial como interme
diaria entre la sociedad y el poder

Dice el monopolio de los medios de
comunicación es uno de los obstáculos para
la democratización del país Y es uno de los
principales desafíos para el movimiento
popular que aún conserva su energía y su
poder de convocatoria se expande por los
municipios avance en organización y cohe
sión y se dota de medios para contrarrestar
el discurso dominante
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Tal diversidad de interpretaciones se re
cogen las entrevistas de Sobrevilla y el libro
se convierte en un fenomenal instrumento de

prefiguración de los encargados de la comu
nicación en modos de intermediación social
con diferentes glosas niveles de comprensión

de la realidad y de pa
peles que les toca jugar
frente a la estrategia de
comunicación del pre
sidente de la República

En su prólogo el
vocero presidencial
Ramírez Cuevas señala

con precisión que la
política es comunica
ción y la comunicación
es política y explica

que las mañaneras fue
ron un instrumento que
permitió enfrentar el
cerco informativo de

los grandes medios del
viejo régimen y para
ello tuvimos que desa
rrollar estrategias pro
pias para hacer llegar a
la gente las propuestas
y voz del presidente

Veníamos ya de una crítica al ecosiste
ma mediático de México dominado por in
tereses económicos políticos y monopolios
que no sólo tenían negocios sino que habían
sujetado al poder político y al presidente en
turno El mandatario anterior Enrique Peña
Nieto había sido creación de la televisión y el
poder que tenían los medios era tan grande
que obligaban al presidente a dar contratos
cambiar políticas y someterlo a sus designios
y necesidades

A punto de terminar el ciclo presidencial
de López Obrador su modelo de comuni
cación política y de poder de las mañaneras

comienza a ser examinado y hoy lo deba
tiremos a las 20 00 de la noche en el canal

YouTube de El Independiente
Política para dummies en efecto la comu

nicación es política y por tanto es poder
Hoy en El Independiente TV http youtu

be el independiente Hoy las mañaneras
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica

Las mañaneras son un

instrumento de gobierno y un
mecanismo de comunicación

directa entre el presidente y
los gobernados que rompen
el monopolio del control de

la información que el régimen
político priista panista le había
otorgado a la prensa industrial

como intermediaria entre la

sociedad y el poder

MAÑANERAS Y REDES SOCIALES
PASARON DE SEGUNDO PLANO
A MEDIOS TRADICIONALES
Por Redacción El Independiente

Los que preguntan1 es un libro que reúne
más de 40 entrevistas a colegas periodis
tas y productores de contenidos digitales

que diariamente participaron en las conferen
cias matutinas del presidente Andrés Manuel
López Obrador

Sin duda este libro es una contribución
para descifrar la excepcional forma de co
municación política que estableció el pre

sidente AMLO a partir de su llegada al Pa
lacio Nacional mis maque impuso como su
principal eje de comunicación impulsando
la comunicación de las redes sociales a

partir del uso masivo del internet lo que
llevó a un segundo plano la comunicación
de los medios tradicionales prensa radio
y televisión

Las entrevistas fueron realizadas de 2019 a

2023 en ocasiones al entrar o salir del Salón Te
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sorería de Palacio Nacional algunas vía Zoom
o bien durante desayunos en lugares aledaños
al Centro Histórico de la CDMX La mayor parte
fueron publicadas en la columna Otredades
firmada por el reportero José Sobrevilla en el
portal www noreste net o en la web personal
www pepesobrevilla com y algunos otros es
pacios digitales

La motivación para realizar este ejercicio
de comunicación con Los que preguntan1 se
dio porque muchos de los medios los arti
culistas columnistas y quienes se referían a
ellos en general los mencionaban como no
periodistas paleros del presidente y de
más adjetivos y José Sobrevilla consideró
que era necesario que la gente supiera en
voz de sus autores quiénes eran lo que los
motivaba a preguntar ciertos temas y cuá
les consideraban ellos mismos fueron las
preguntas más trascendentes que habían
hecho al mandatario mexicano También si

consideraban como mucho se decía si ha
bía preguntas vendidas o patrocinadas por
personas u organizaciones

PRÓLOGO ESCRITO POR JESÚS RAMÍREZ
CUEVAS

En el prólogo escrito por Jesús Ramírez
Cuevas Coordinador General de Comuni
cación Social de la presidencia de la Repú
blica mexicana menciona que la La políti
ca es comunicación y la comunicación po
lítica esta es una situación contemporánea
que a la llegada de este gobierno con el
movimiento que encabeza Andrés Manuel

López Obrador nos ha permitido enfrentar
el cerco informativo y para ello tuvimos
que desarrollar estrategias propias para
hacer llegar a la gente las propuestas y voz
del presidente

Jesús Ramírez describe que veníamos
ya de una crítica al ecosistema mediático
de México dominado por intereses econó
micos políticos y monopolios que no solo
tenían negocios sino que habían sujetado
al poder político y al presidente en turno
El mandatario anterior Enrique Peña Nieto
había sido una creación de la televisión y el
poder que tenían los medios era tan grande
que obligaban al presidente a dar contratos
cambiar políticas públicas someterlo a sus
designios y necesidades

GOBIERNO EN TIEMPO REAL

Consciente de la captura del estado en
manos del sector económico lo primero que
hizo el presidente fue romper esa liga tener
independencia de criterio porque su proyec
to sería en favor de las mayorías del pueblo

mexicano de los pobres y no de los intereses
económicos de las élites ni de los políticos o
de las clases políticas

Así como primera condición las maña
neras cuando llegamos al gobierno han fun
cionado primero como una forma de hacer
llegar a los ciudadanos la visión del gobier
no las propuestas para atender y resolver los
problemas nacionales y regionales en todos
los ámbitos y de alguna manera se han con
vertido en un gobierno en vivo en tiempo
real algo que resulta inédito porque nunca
habíamos visto a un presidente reflexionar
sobre por qué se tomaban las decisiones so
bre los problemas que enfrentamos cuáles
eran los dilemas las disyuntivas y entonces
por cuál optaríamos
RENDICIÓN DE CUENTAS

Además de esta rendición de cuentas
en que se han convertido las mañaneras
para explicar estas razones también nos ha
permitido romper el ecosistema mediático
mexicano dominado por este interés eco
nómico de políticos poder definir una pos
tura el derecho de réplica poder dar infor
mación alternativa frente a los ataques res
ponder a los mismos de parte de sectores
políticos económicos gente que estaba
afectada por las decisiones del gobierno
por el cambio de las políticas públicas por
la ampliación de los derechos sociales por
la reducción del contratismo que favorecía
a los amigos del gobernante en turno por
el fortalecimiento de las empresas públi
cas luchar contra la privatización de la in
dustria eléctrica el petróleo los procesos
como la educación la salud que estaban
colonizados por intereses económicos por
empresas por farmacéuticas
LAS MAÑANERAS VAN A EXIGIR NUEVAS
FORMAS DE COMUNICACIÓN

El modelo de comunicación está basa

do en la democracia en la participación de
la gente y para lo cual el primer insumo para
generar democracia y conciencia es la infor
mación Entonces cuando todos los días los
mexicanos la tienen a su disposición lo que
está haciendo el gobierno al mismo tiempo
es estar generando una motivación para par
ticipar y una conciencia ciudadana y demo
crática Eso es único en el mundo y estamos
viendo un florecimiento de la democracia en

este país que vamos a ver fructificar en los
próximos años porque estaremos viendo a
una generación de ciudadanos educados en
la información en la rendición de cuentas y
una sociedad mucho más exigente con los
futuros gobiernos y esto es producto de la
conferencia mañanera
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Las mañaneras por la propia dinámica
del debate político del desarrollo democrá
tico del país van a exigir nuevas formas de
comunicación directa de los ciudadanos con

los gobernantes del presidente pero tam
bién de los diputados senadores presiden
tes municipales gobernadores porque va a
ser casi como un sentido común la rendición

de cuentas la presentación pública de los
gobernantes y la exposición frente a los me

dios y los ciudadanos para responder expli
car e informarsea algo cotidiano no algo ex
traordinario No sea una golondrina que apa
rece en este gobierno y va a desparecer en el
próximo Este modelo de comunicación va a
mantenerse tal vez no las mañaneras porque
eso tiene el sello o el talento del presidente
su capacidad de comunicación pero sí algún
tipo de experiencia similar
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RECLAMA PÍO
200 MDPA LORET

NATALIA VITELA

Fue exhibido en agosto
del2020 recibiendo dinero

para campañas de AMLO en
bolsas de papel y sobres

Y ahora quiere que lo
indemnicen con 200 millones

de pesos alegando daño
moral

Pío López Obrador sos
tuvo ayer un careo judicial
con el periodista Carlos Lo
ret quien difundió videos del
hermano del Presidente re

cibiendo dinero por parte de
David León ex colaborador
de AMLO

No pudo desmentir un
solo renglón de nuestro re
portaje dijo Loret al salir de
la audiencia del Juzgado 62
de CDMX Terminó aceptan

do que los videos son autén
ticos

Me llamó la atención que
al final de audiencia el señor
David León expresó que el
señor Pío López Obrador lo
había amenazado que le ha
bía dicho que se cuidara que
cuidara a su familia agregó

Tras la audiencia de más
de ocho horas Pío se negó a
dar declaraciones

Podemos violar una me

dida cautelar ordenada por
un juez en el sentido de la
revelación de la información

sensible y sustantiva del ex
pediente aseguró Pío al salir
y abordar su auto Mercedes
Benz

Es una muestra más de
cómo ha ido escalando la

agresión del régimen en con
tra de la libertad de expre
sión esto no estaría sucedien
do sin el aval del Presidente

López Obrador acusó Loret
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Espera Loret fallo de juez
tras careo con Pío López
NATALIA VITELA

Pío López Obrador aceptó
ayer ante la juez que los vi
deos en los que aparece reci
biendo dinero en sobres ama
rillos son auténticos aseguró
el periodista Carlos Loret de
Mola quien acudió al Juzga
do 62 de lo Civil en la Ciudad
de México a un careo por la
demanda por daño moral que
presentó en su contra el her
mano del Presidente Andrés
Manuel López Obrador

Loret de Mola indicó que
esperará la resolución
de la juzgadora pero
lamentó que haya de
sechado que se le pre
guntará a Pío López a
dónde fue a parar el
dinero

Me quedé con
muchas ganas de saber quién
se quedó con esa lana porque
lo que dice en el video es que
esa lana era para la campaña

presidencial de su hermano
v como no hemos sabido du
rante estos años de qué vivió
Ixipez Obrador durante tanto
tiempo y esto nos puede arro
jar luz dijo

Tras más de ocho horas
de audiencia Loret de Mola
advirtió que además David
León Romero quien también
fue citado para comparecer
pues aparece en los videos di
fundidos en 2020 acusó ante
la juez que a su llegada fue
amenazado por Pío López
quien le dijo que se cuidara
y cuidara a su familia

El periodista aseguró que
durante la audiencia quedó
acreditado el ánimo de per
secución del Gobierno actual
en contra de los periodistas
que ejercen el derecho a la
crítica

Hoy me senté en el ban
quillo de los acusados T os
periodistas en este País so

mos sentados en el banquillo
por la familia del Presiden

te mientras a los de
lincuentes se les dan
abrazos Eso sintetiza
el estado de la liber
tad de expresión en
México

Según la deman
da interpuesta por Pío

López Loret de Mola debe
ría pagarle 200 millones de
pesos por haber presentado
los videos en los que aparece
recibiendo dinero y diciendo
que todo es para su hermano

Tras la audiencia Pío Ló
pez se negó a dar declara
ciones

Podemos violar una me
dida cautelar ordenada por
un juez en el sentido de la
revelación de la información
sensible y sustantiva del ex
pediente respondió al salir
y abordar su auto Mercedes
Benz

Carlos Loret y Pío López Obrador tuvieron ayer un careo
en el Juzgado 62 de lo Civil en la Ciudad de México
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Gobierno derrocha en Pemex
hoteles de Sedeña y Conahcyt
Inyecta capital a la petrolera que le ayudó a reportar ganancias en 2023 para equipar hoteles de
la ruta del Tren Maya y en la plataforma Rizoma en la que se detectó un posible perjuicio al erario

EVERARDO MARTÍNEZ
ENRIQUE GÓMEZ
Y FRIDA JUÁREZ

cartera eluniversal com mx

El gobierno federal no ha escatima
do en recursos para salvar a Pemex
ampliar sus proyectos insignia y en
una plataforma del Conahcyt que
presenta irregularidades

Las aportaciones de capital fede
ral por 166 mil 615 millones de pe

sos íueron clave para que la petro
leravieraganancias por 109 mil 945
millones en2023 de acuerdo con el
reporte financiero que publicó
ayer En lo que va del sexenio se le
han dado 863 mil millones de pe
sos sobre todo para la refinería de
Dos Bocas y el pago de deuda

La Secretaría de la Defensa Na
cional desembolsó 503 millones
732 mil 561 pesos para equipar los
seis hoteles que construye en la ru

ta del Tren Maya y también adqui
rió vehículos eléctricos 2024 por 18
millones 950 mil 409 pesos

En el caso de la plataforma Ri
zoma del Conahcyt que investiga
dores han señalado que presenta
fallas la Auditoría Superior de la
Federación detalla que tuvo un
costo de 89 millones 998 mil pesos
y detectó un probable daño al era
rio de 57 millones 791 mil pesos

166 615
MILLONES
DE PESOS
recibió Pemex

en capital y tuvo
ganancias por
109 mil
945 millones
en 2023

503 7
MILLONES

DE PESOS

en gimnasios
uniformes coci
na muebles y
blancos de ho
teles de la ruta

del Tren Maya

89 9
MILLONES
DE PESOS

costó la plata
forma del

Conahcyt en la
que Investiga
dores suben
información
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Sedeña invierte mas
de 503 mdp en seis
hoteles del Tren Maya
Equipa las instalaciones que construye en la ruta de ferrocarril firma 44
contratos con 21 empresas que surten autos mobiliario y blancos
ENRIQUE GÓMEZ

nacion a eluinversal coiii mx

La Secretaría de la Defensa Nacio
nal Sedeña hagastado en este año
503 millones 732 mil 561 pesos para
equipar los seis hoteles que cons
truye en la ruta del Tren Maya y
que administrará mediante el Gru
po Aeroportuario Ferroviario de
Servicios Auxiliares y Conexos 01
meca Maya Mexica S A de C V

Para ello firmó 44 contratos con
21 empresas que surtieron equipo
para gimnasio mobiliario y blan
cos para las habitaciones material
eléctrico y electrónico equipo de
cocina y uniformes para los traba
jadores material de limpieza ma
quinaria y equipo industrial

Aparatos Electromecánicos Von
I Iaucke Barradas Refrigeración Co
mercial Bercale Services Birnoia
Cat res Tubulares Comercializaclora
Cales Comercializadora Dibato Co
mercializadora Kunem Conceptos
Mercantiles Gaab Creaciones Der
Hai Desarrollo de Equipamiento
Brecara Distribuidora Yovic Ego
nomía Productividad Eving
l work Grupo CoVog Grupo Valei
sa Promotorade Servicios y Produc
tos Comerciales Promosec Sega Se
gara Serretecno y Xo Prendasy Más
son las empresas contratadas

Por ejemplo en el número de

procedimiento de contratación LA
07 110 007000999 T 900 2023 en
la partida 27501 adquirió 2 mil 296
juegos de sábanas king size en 5 mil
200 pesos cacla uno y en la misma
compró 4 mil 544 juegos ele sába
nas matrimoniales en 3 mil 800 pe
sos cada uno

La mayoría de los contratos en
traron en vigor después de la se
gunda quincena de enero y hasta el
pasado 23 de febrero y todos ter
minarán el 31 de diciembre de
2024 Mediante esos contratos la
Sedeña también adquirió bienes
informáticos y automóviles eléctri
cos para el Parque El Jaguar y los
edificios corporativos para la em
presa ele participación estatal ma
yorita ria Tren Maya

La Defensa Nacional compró ve
hículos eléctricos 2024 bajo el con
trato D G ADMÓN SAT 23 CONV
T M 2024 a la empresa Cadasol
misma que les dará mantenimien
to a las unidades por 1 8 millones
950 mil 409 pesos

Se trata de 42 unidades en total
17 para traslado de personal de
mantenimiento 6 millones 300
mil 934 pesos 12 con capacidad de
carga de una tonelada para recolec
ción de residuos cinco millones
827 mil 329 pesos siete para dis
tribución de bienes y mercancías
cuatro millones 49 mil 281 pesos

y seis ambulancias dos millones
772 mil 864 pesos

El contrato incluyó la capacita
ción de 20 operadores durante seis
días hábiles en los seis hoteles y el
Parque Nuevo Uxmal sin embargo
ésta es una adjudicación parcial ya
que falta comprar 14 camionetas pa
ra transporte de turistas

Para el Parque del Jaguar en Tu
lum Quintana Roo que se prevé
esté listo el primer trimestre ele
2024 la Sedeña adquirió más ve
hículos a las empresas Cadasol y
Carry One Perinorte por 48 millo
nes 235 mil pesos las unidades son
eléctricas tipo carro ele golf para
transporte de turistas 39 para re
colectar basura 4 para transpor
tar mercancías 2 para trasladar
personal 16 ambulancias 2 y
cuatrimotos 2 éstas últimas no
son eléctricas

El parque que albergará tam
bién el hotel Tren Maya de Tulum
está a un kilómetro de la estación y
contará con un museo sobre la cul
tura maya 12 kilómetros de sende
ros seis accesos públicos a la playa
y ciclovías

Sobre los bienes informáticos la
Sedeña adquirió equipos de comu
nicación y telecomunicaciones
aparatos audiovisuales pantalla
gigante para publicidad monito
res bienes informáticos laptops
CPU s impresoras videoproyecto
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res licencias de software por 36
millones 859 mil 966 pesos

Para el equipamiento de los edi
ficios corporativos de la empresa de
participación estatal mayoritaria
Tren Maya se adquirió mobiliario
equipos de administración y apa
ratos deportivos mientras que para
el edificio corporativo de Tul um só
lo se adquirió equipo de protección
civil y extintores

I os hoteles que construye el Ejér

cito en la ruta del Tren Maya se en
cuentran cerca de las minas arqueo
lógicas de Palenque Nuevo Uxmal
Edzná Tuluni Chichen Itzá y Ca
lakmul y tienen un avance de 48
hasta el pasado 23 de enero

Avanzan en su construcción a la

par que las vías férreas y bajo acu
saciones de no contar con los es
tudios de impacto ambiental al
igual que el proyecto principal

Los inmuebles de hospedaje se

encuentran en las zonas arqueoló
gicas de Edzná y Calakmul ambas
en Campeche Tulum en Quintana
Roo Palenque en Chiapas y Chi
chen Itzá y l xmal en Yucatán

De acuerdo a las previsiones de
la Sedeña éstos contarán con al
borea área de cafetería gimnasio
bar salado juntas tienda de recuer
dos y carros de golf para transpor
tar a los visitantes

En el procedimiento de contrata
ción LA 07 110 007000999 T 900

2023 en la partida 27501 se detalla
que la Sedeña adquirió 2 mil 296
juegos de sábanas king size en 5
mil 200 pesos cada uno y en la
misma compró 4 mil 544 juegos
de sábanas matrimoniales en 3 mil

800 pesos cada uno
La mayoría de los contratos

entraron en vigor después de la
segunda quincena de enero y
hasta el pasado 23 de febrero y
todos terminarán el 31 de diciem
bre de 2024

Algunos hoteles se encuentran en las zonas
arqueológicas de Edzná y Calakmul en Campeche
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Ubicación de los inmuebles
Las instalaciones de hospedaje fueron construidas
cerca de las estaciones del ferrocarril

Pemex con deudas
hasta en materia de
derechos humanos

De 2019 a 2023 ha recibido 24 recomendaciones de la CNDH
tras quejas de trabajadores por negligencia en hospitales y
seguridad ante el robo de combustibles entre otros temas

EVERARDO MARTÍNEZ
cartera eluniversal com inx

Además de sus problemas financie
ros en Petróleos Mexicanos Pe
mex también se acumulan las re
clamaciones de trabajadores ante la
Comisión Nacional de los Derechos

Humanos CNDH por aspectos co
mo negligencia médica en hospita
les de la petrolera por seguridad a
raíz del robo de combustibles e in
cluso una por abuso sexual

Los documentos en poder de EL
UNIVERSAL obtenidos a través de
la Plataforma Nacional de Transpa

rencia PNT muestran que en esta
administración de 2019 a 2023 la
CNDH ha emitido 24 recomenda
ciones a la empresa petrolera

En contraste entre 2015 y 2018
únicos datos previos disponibles se
reportaron sólo ocho recomenda
ciones por parte de esa autoridad
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De las recomendaciones emiti
das en este sexenio tres están rela
cionadas con hechos de seguridad
por personas que han muerto

Algunas más tienen que ver con
los miles de casos de Covid 19 que se
reportaron en los hospitales de Pe
mex en el punto más álgido de la
pandemia y también están vincu
ladas a la falta de medicamentos

Silvia Ramos exsecretaria gene
ral de la UniónNacional deTécnicos
y Profesionistas Petroleros UN
TyPP explicó que los casos de ne
gligencia médica han ido en au
mento también por falta de cober
tura de plazas luego de que algunos
especialistas murieran en labores

Con la pandemia muchos médi
cos especialistas y las plazas queda
ron descubiertas además luego de
2015 se perdió el derecho de jubilar
se al 100 con 30 años de antigüe
dad y mandaron a trabajadores a las
Afore por lo que la empresa dejó de
ser atractiva Si se suma la carga de
trabajo se comenzaron a notar can
sancio y estos problemas expuso

El último reporte de Pemex sobre
las personas que perdieron la vida
por la pandemia data de abril de
2022 cuando se dijo que 4 mil 101
personas murieron en instalaciones
donde ofrece servicios médicos

EL UNIVERSAL ha publicado
que Pemexenfrentabamás de 15 mil
juicios laborales al cierre de 2023 ya
sea de sus empleados o de personas
afectadas siendo los riesgos de tra
bajo la primera causa

En uno de los casos documenta

dos ante la CNDH en la recomen
dación 50 2022 se da cuenta que
funcionarios fueron negligentes en
las solicitudes de medicamento pa

ra un paciente con esclerosis múl
tiple También se da cuenta de que
los reembolsos que hacía Pemex en
caso de que los medicamentos no se
encontraran en su inventario se re
trasaban por burocracia

Pemex aceptó la recomenda
ción y sólo así después de un año
de presión por parte de familia
res y la CNDH el paciente recibió
el medicamento

las deficiencias en servicios mé

dicos de Pemexhan crecido al grado
de que hay despachos especializa
dos que dan asesona a personas pa
ra demandar a Pemex por negli
gencia médica dice la página de un
despacho en la Ciudad de México

En el caso de seguridad dos de
nuncias ante la CNDH están relacio
nadas con extracción ilícita de hi
drocarburos y negligencia al no dar
seguridad a trabajadores en la vigi
lancia de ductos o personas que han
visto afectado su patrimonio

En este caso Ramos agregó que
sobre todo en las terminales de gas
los trabajadores no se sienten pro
tegidos Ahí el crimen organizado
actúa impunemente destacó

Esta casa editorial también ha do
cumentado que las tomas clandesti
nas tanto de hidrocarburos como de
gas LP se han incrementado más de
10 en 2023 respecto a 2022 según
transparencia pese a que el gobierno
dice que se ha reducido 90

Pemex también recibió en la re
comendación 144 2023 una denun
ciade que un funcionario de un hos
pital en Pemex en Ciudad Madero
tocó a una paciente en sus áreas ín
timas en una ultrasonografía

Hasta hace dos o tres años el
hostigamiento sexual era cosa co

mún en Pemex una subcultura que
genera que las trabajadoras no ejer
zan sus labores Ha habido esfuer
zos por remediar la situación pero
falta comentó Ramos

SILVIA RAMOS

Exlíder sindical petrolera

Con la pandemia muchas
plazas médicas quedaron
descubiertas además
luego de 2015 se perdió
el derecho de jubilarse al
100 con 30 años de
antigüedad y mandaron a
trabajadores a las Afore

Hasta hace dos o tres
años el hostigamiento
sexual era común en
Pemex que genera que
las mismas trabajadoras
no ejerzan sus labores

4 mil 101
PERSONAS
FALLECIERON

en instalaciones
médicas de
Pemex durante
la pandemia
indican datos a
abril de 2022
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Fuente Pemex

Apoyos del gobierno dan
un respiro a las finanzas
EVERARDO MARTÍNEZ

i iineni fi cluiiivcrsal a tn iiix

El gobierno federal hizo fuerte a
Petróleos Mexicanos Pemex
ayudándole a convertir una pér
dida financiera neta de 56 mil
670 millones de pesos en 2023
en una ganancia de 109 mil 945
millones de pesos de acuerdo
con los reportes financieros de
la empresa encabezada por Oc
tavio Romero Oropeza

El gobierno entregó a Pemex
166 mil 615 millones de pesos en
aportaciones durante el año pa
sado tanto para la construcción
de la refinería Olmcca en Dos
Bocas Tabasco como para el
pago de deuda principalmente

En total de 2019 a 2023 el go
bierno ha entregado a Pemex
863 mil millones de pesos para
esos mismos propósitos

Por esas razones no compar
timos la visión de la agencia ca
lificadora Moody s que hace
unos días conforme a metodo
logías propias y asumiendo esce
narios inventados decidió bajar
la calificación crediticia a Pe
mex apuntó Romero Oropeza
en conferencia con analistas

La semana antepasada dicha
calificadora bajó la nota de Pe
mex lo que afecta las tasas ele
interés que puede conseguir la
empresa para financiarse

Pemex no entiende de dónde

obtuvo Moody s la información
de que vamos a realizar opera
ciones de manejo de pasivos que
puedan ser considerados como
canjes forzosos y por tanto in
cumplimiento de pago agregó

Pemex niega lo dicho por
Moody s y en nuestra opinión
la calificadora carece de seriedad

al asumir estas consideraciones

Destacó que el gobierno fede
ral apoya a Pemex por ejemplo
con la reducción del Derecho de
Utilidad Compartida DUC las
aportaciones o el reciente decre
to que le eximió a pagar parte
de su rentabilidad por barril de
petróleo al erario desde octubre
de 2023 y hasta enero de 2024

Los estados financieros de Pe
mex indican que las ventas baja
ron 27 8 el año pasado a tasa
anual al situarse en un billón
719 mil 938 millones de pesos
principalmente por bajos precios
internacionales del crudo y es
tancamiento en la producción

La deuda que venia obser
vando una tendencia a la baja
no pasó las presiones que Pemex
enfrenta en su operación y en el
último trimestre de 2023 creció
220 millones de dólares para si
tuarse en 106 mil 55 millones
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Pemex ha recibido 863 mil millones de pesos del gobierno de 2019 a
2023 tanto para el pago de deuda como para su refinería en Dos Bocas

166
mil 615
MILLONES
DE PESOS

entregó el
gobierno a
Pemex como

apoyo en 2023

Rizoma costó 90 millones pero
es una plataforma deficiente
La Auditoria Superior de la Federación le dio la razón a los investigadores el proyecto creado
por Conahcyt que ha afectado a numerosos postulantes al SNI al no lograr hacer trámites es
defectuoso además se detectó un probable daño pues la millonaria creación está incompleta
FRIDA JUÁREZ BAUTISTA

frida juarez clabsa com mx

Ríe un calvario para los investiga
dores aplicar a la convocatoria2023
del Sistema Nacional de Investiga
dores SNI manejado por el Con
sejo Nacional de Humanidades
Ciencia y Tecnología Conahcyt
pues tenían que hacerlo en la re
cién lanzada platafonna Rizoma
donde cargaban sus documentos
como artículos de investigación
curriculum y comprobantes de
participación en actividades de di
fusión que no funciona

Femando Ramírez Alatriste in
vestigador de la Universidad Autó
noma de la Ciudad de México
UACM explica que su experien

cia fue muy mala pues al final

luego de subir sus datos en la pla
taforma se generó automática
mente un folio de solicitud Ramí
rez pensó que eso significaba que
ya había terminado el proceso y el
folio lo comprobaba pero no fue
así Lin la plataforma no estaba
habilitado el botón de enviar
agrega Rrenda Valderrama inves
tigadora de la IJNAM

En nueve meses más de uncen
tenar de investigadores ha estado
batallando con Conahcyt para que
atienda las fallas ele Rizoma y se les
dé otra oportunidad de ser evalua
dos En este plazo Conahcyt dijo
por correo a algunos afectados que
verificaría si realmente hubo erro
res en la plataforma abrió en dos
ocasiones de forma extemporánea
la platafonna para que algunos

afectados pudieran reenviar sus
aplicaciones

Mientras algunos investigado
res lidian hasta la fecha con las re
consideraciones y otros ahora ba
tallan para conseguir el dictamen
de ingreso al SNI así como para
poder subir sus datos bancarios a
Apeiron el siguiente paso después
de recibir el SNI la Auditoría Su
perior de la Federación ASF au
ditó al Conahcyt por el desarrollo
de Rizoma y señaló que por parte
del Consejo hubo una deficiente
supervisión del proyecto que se
lanzó a los usuarios sinverificacio
nes de su buen funcionamiento y
que está incompleto pues junto a
Rizoma se debían lanzar otras dos
plataformas que serían como una
especie de red social para la comu
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nielad científica se trata de Siste
ma WEB de Articulación del Cono
cimiento Inteligencia Colectiva y
Supermente y de Desarrollo de sis
temas de vinculación con los inte
grantes del CVCC

Lil proyecto tuvo un costo de 89
millones 998 mil pesos se detalla
en la auditoría y fiie realizado por
Encargo del Estado La ASF in

dica que se presume un probable
daño o perjuicio por un monto de
57 millones 791 mil pesos por los
dos proyectos no entregados

Inexperiencia de la empresa
Rizoma fue desarrollado por Co
mimsa Corporación Mexicana de
InvestigaciónenMateriales S A de
C V un excentro público de inves
tigación de Conahcyt que a finales
de 2023 fue transformado por or
den del Presidente en la empresa
paraestatal InnovaBienestar para
desarrollar dispositivos médicos
tecnologías inteligentes y de cóm
puto Incluso antes de su transfor
mación el desarrollo de software
no era el fuerte de Comimsa pues
su enfoque era en el sector ener
gético minero automotriz y del
acero

Otro elemento que delata la
inexperiencia de la empresa es
que de acuerdo con la ASF el con
trato que firmó Conahcyt con Co
mimsa estableció que del 25 de
enero de 2022 hasta entre el 30 de

noviembre y 31 de diciembre de
2022 debían quedar listas las tres
plataformas

Me atrevo a decir que es una
empresa con poca experiencia
porque si se comprometió con
esos tres módulos a entregarlos
en un periodo de 10 meses estaba
muy complicado dice una in
vestigadora afectada especialista
en desarrollo de software que pi
dió mantener su identidad en el
anonimato

La experta explica que se reque
riría al menos de un equipo de 25
personas por plataforma para po
der cumplir con ese compromiso
Aunque la ASF no detalla el núme
ro de personas en total que parti
ciparon en el proyecto sí señala
que Comimsa contrató al personal
mediante una bolsa de trabajo y no

proporciono documentación que
asegurara que las personas selec

cionadas contaran con la expe
riencia los conocimientos y las ha
bilidades para participar en las ac
tividades de programación diseño
y pruebas

En la auditoría también se seña
lan falta de planes de trabajo con
tratación de persona de fomia in
justificada por ejemplo se con
trataron a 20 personas para desa
rrollo móvil aunque Rizoma no
consideró en sus alcance la funcio
nalidad de servicios para aplica
ciones móviles y taita de super
visión a los equipos de trabajo

Dado el tamaño del proyecto
no se le puede otorgar a una em
presa que no tenga la experiencia
no se puede estar contratando per
sonal nuevo para ese proyecto

Si esta empresa reúne un gru
po de personas que no ha tenido
experiencia de cómo trabajan los
integrantes del equipo se vuelveun
desastre agrega la especialista

Falta de capacitación
Los investigadores también seña
lan que no hubo suficiente capa
citación El 31 de mayo de 2023 hu
bo una sola sesión informativa que
se transmitió en YouTube donde
se dio un recorrido virtual por Ri
zoma También señalan que ante
las dudas la respuesta de Cona
hcyt era lenta

La comunidad se ayudó entre sí
para esclarecer algunas dudas

En la propuesta Técnica Eco
nómica Comimsa presentó entre
los requerimientos para el desa
rrollo de las platafomia gastos de
capacitación y entretenimiento
actividades ele difusión y divulga
ción de resultados gastos de difu
sión y promoción y equipos de
cómputo y telecomunicaciones
Al respecto la ASF señaló que Co
mimsa gastó 89 mil pesos en equi
po como micrófonos audífonos y
sistema de altavoces con el obje
tivo de apoyar a posibles activida
des de difusión conferencias y fo
ros sobre la plataforma Rizoma
los cuales nunca se llevaron a ca

bo por lo que no existe justifica
ción de su adquisición

Las consecuencias
Las fallas de Rizoma van más allá
de un dolorde cabeza Porejemplo
Mónica Mendoza perdió una
oportunidad laboral porque
mientras Conahcyt le daba res
puesta a su caso cerró una convo
catoria de plaza laboral para la que
requería ser SNL

Por su parte Nadia Pérez inves
tigadora del Instituto Politécnico
Nacional IPN después de pedirla
reconsideración sí obtuvo el SNI
pero corre riesgo de perder parte
significativa de su sueldo pues no
pudo obtener a tiempo el dicta
men que lo comprueba por fallas
en la plataforma por lo que bajaría
de nivel en el Programade Estímu
los al Desempeño de los investiga
dores que otorga el Instituto Poli
técnico Nacional

Que Fernando Ramírez se que
de sin SNT no sólo lo afectaa él sino
asus estudiantes de maestría pues
recién Conahcyt negó becas a los
posgrados que no cuenten con un
mínimo de profesores con SNI
convirtiéndose en un círculo vicio

so Ramírez quien pidió reconsi
deración de su resultado también
cuestiona que a quienes se les negó
el SNI no fúe a través de una eva
luación individualizada como se
indica en el reglamento sino que
Conahcytenvió uncopy paste a los
rechazados que dice que no pre
sentaron documentos para avalar
su experiencia él asegura haberlos
cargado en Rizoma

Los efectos colaterales son ma

yores Se nos violentó se nos dijo
mentirosos se nos sometió a un
grado de estrés enfermizo dice
Mendoza sobre la experiencia con
Rizoma Lamento la incertidum
bre el daño emocional y la falta de
respeto con la que nos lian trata
do concluye Valderrama

Este medio solicitó la posuira de
Conahcyt con respecto a los seña
lamientos de la Auditoria pero al
cierre no hubo respuesta Sin em
bargo el Consejo lanzó un comu
nicado el pasado viernes donde
afirma que Rizoma a la fecha ha
cumplido a cabalidad las entregas
técnicas con calificación aprobato
ria total
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MÓIMICA MENDOZA
Investigadora

Los efectos colaterales
son mayores Se nos
violentó se nos dijo
mentirosos se nos
sometió a un grado
de estrés enfermizo

INVESTIGADORA

QUE PIDE ANONIMATO

Dado el tamaño del
proyecto no se le puede
otorgar a una empresa
que no tenga la
experiencia no se puede
contratar personal nuevo
para ese proyecto

v
BRENDA VALDERRAMA

Investigadora de la UNAM

En la plataforma no
estaba Habilitado el
botón de enviar
Lamento la
incertidumbre el daño
emocional y la falta de
respeto con la que nos
han tratado

María Elena Álvarez Buylla directora de Conahcyt durante la presentación de Rizoma realizada el 25 de mayo de 2023
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Capturas de pantalla del recorrido virtual de la plataforma Rizoma que ofreció Conahcyt
Fue a través de una transmisión en vivo en YouTube realizada el 31 de mayo de 2023
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Sueldos de 2 560
funcionarios
superan el del
Presidente SG

Dos mil 377 están en el
Poder Judicial esencial la
reforma sobre austeridad

A URRUTIA Y A ENCISO

PERTENECEN AL PODER JUDICIAL 92

Hay 2 mil 560 servidores públicos
que ganan más que el Presidente

Subrayan que los ahorros por la austeridad
se destinarán al fondo para las pensiones
ALONSO URRUTIA Y
ANGÉLICA ENCISO

Aljustificar la nueva iniciativa de re
forma constitucional en materia de
austeridad la secretaria de Gober
nación Luisa María Alcalde infor
mó que a pesar de que al comenzar
el sexenio se estableció que ningún
servidorpúblico debeganar más que
el Presidente en la actualidad hay 2
mil 560 funcionarios federales que
tienen percepciones mayores que el
jefe del Ejecutivo lo que implica un
gasto de 2 mil 264 millones de pesos

En la conferencia presidencial se
detalló que 2 mil 377 de esos funcio
narios pertenecen al Poder Judicial
en tanto que 183 están adscritos a
los diversos organismos autónomos
La iniciativa pretende eliminar cual
quier resquicio de duda para evitar
pretextos como se esgrimen ahora
para incumplir la disposición por
lo cual se fijará en la Constitución
el salario presidencial no superará
73 veces el valor anual de la unidad
de medida de actualización UMA

Se establece que la UMA anual por
23 veces da una cantidad específi
ca que es ese el monto máximo que
cualquier funcionario público puede
ganar

Por otro lado se dieron detalles
sobre la desaparición de los organis
mos autónomos destacando que el
presupuesto que se ahorre se des
tinará al fondo para las pensiones
aunque al mismo tiempo Alcalde
informó que se respetarán los dere
chos de los trabajadores De acuer
do con la iniciativa las funciones del
Instituto Nacional de Transparencia
Acceso a la Información y Protec
ción de Datos Personales que tiene
un presupuesto de mil 97 millones
de pesos podrían pasar a la Secre
taría de la Función Pública

Habló del Instituto Federal de
Telecomunicaciones que tiene un
presupuesto de mil 680 millones de
pesos que tampoco ha sido efec
tivo para combatir los monopolios
en el sector de telecomunicaciones
y de radiodifusión pese a que tiene

una estructuragigantesca de costos
elevadísimos según la secretaria de
Gobernación quien mencionó que
sus tareas podrían pasar a la Secre
taría de Infraestructura Comunica
ciones y Transportes

Otro de los organismos que se
propone desaparecer es la Comisión
Federal de Competencia Económi
ca que tiene un presupuesto anual
de 688 millones de pesos y que desde
la perspectiva gubernamental no ha
cumplido los objetivos porque no ha
resuelto casos relevantes y las reso
luciones que más han trascendido
son las limitaciones que ha impuesto
a Petróleos Mexicanos y a la Comi
sión Federal de Electricidad

En la iniciativa de ley también se
propone la desaparición de la Comi

sión Nacional de Hidrocarburos y el
Consejo Nacional de Evaluación de
la Política de Desarrollo Social cu
yas funciones pasarían al Instituto
Nacional de Estadística y Geografía
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V Datos oficiales demuestran
que la mayoría de los
funcionarios que ganan más que
el Presidente pertenecen al
Poder Judicial En la imagen
sesión de la SCJN Foto cortesía

de la Suprema Corte
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Suspenderá actos públicos para no involucrarse en comicios

DescartaAMLO que
algúnpartidobusque
desestabilizar elpaís

Sostiene que no
hay polarización
sino suficiente

unidad en el pueblo
Hay campañas

millonarias en mi
contra en redes y
medios extranjeros

Usan la etiqueta
narcopresidente o
que mi gobierno
es una dictadura

Vivirá México
las elecciones más

limpias y libres
de su historia

ALONSO URRUTIA Y ANGELICA ENCISO

Descarta AMLO que el país esté polarizado suspenderá giras
ALONSO URRUTIA Y
ANGÉLICA ENCISO

A tres días del arranque de las
campañas electorales el presiden
te Andrés Manuel López Obrador
sostuvo que no existe ninguna fuer
za política que busque desestabili
zar al país porque hay la suficiente
unidad en el pueblo el cual es ajeno
a la polarización En su considera
ción no hay una nación en extremos
opuestos porque supondría que hay
tantagente a favor como en contra
pero no es el caso Anunció la sus
pensión de sus actos públicos en
giras porque no se involucrará en
la elección y habrá comicios libres

Alertó de la actividad en redes
sociales y medios de comunicación
en el extranjero que han reprodu
cido la etiqueta narcopresidente o
buscan equiparar su gobierno a
una dictadura con campañas mi
llonarias que incluyen la compra de
bots en el exterior Ciento cuarenta
millones de supuestas personas que
se están manifestando imposible

Pero asi pueden llegar a tumbar
gobiernos cuando la gente no está
informada y es susceptible de ma
nipulación Es gravísimo es tóxico

En su conferencia aseveró que a
partir del viernes con el inicio de la
veda se dedicará agiras únicamen
te de supervisión para no interferir

en la campaña y acelerar la conclu
sión de obras En tanto están las
campañas nosotros no nos mete
mos en eso van a ser los ciudadanos
los que van a decidir libremente en
elecciones limpias y libres como
nunca en la historia del país como
nunca en la historia

López Obrador volvió en varias
ocasiones al tema de la campaña
que lo pretende vincular al narco
tráfico paracondenar el desempeño
de los medios internacionales New
York Times el Washington Post del
Financial Times del Wall Street
Journal No pasa nada aseguró

JVarco Dictador
de dónde

Ahora resulta que sin ninguna
prueba el señalamiento nada más
porque los medios quieren des
truirnos políticamente hablando
medios nacionales al servicio de
los saqueadores de los corruptos
y también medios internacionales
que juegan ese mismo rol Sin em
bargo subrayó cuando el embaja
dor de Estados Unidos en México
Ken Salazar afirma que no hay nin
guna investigación en su contra la
cobertura mediática es mínima

También declaró que se preten
de vincular a su régimen a un go
bierno autoritario Dictador De
dónde A quién hemos reprimido

A quién hemos desaparecido A
quién hemos mandado masacrar
A quién hemos torturado

Para López Obrador a diferencia
del pasado no es el Estado el que
incidirá irregularmente en los comi
cios pero señaló que quienes man
daban en el pasado están haciendo
sus tracaladas pero ya es distinto
es la oligarquía Seguirá habiendo
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libertades no hay ningún proble
ma aunque auguró que el clima se
pondrá cada vez más caliente por
que ya va a entrar la primavera en
estos tres meses de campaña pero

no pasa nada
Consideró que en el plano econó

mico no hay ningún riesgo de crisis
Reconoció que su única preocupa
ción era que la inflación pudiera

descontrolarse porque esto tendría
repercusiones en la economía popu
lar pero afortunadamente ya está
descendiendo comentó

A El presidente Andrés Manuel
López Obrador durante su
conferencia matutina del martes
Foto Presidencia
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Ganan más que AMLO
2 mil 560 funcionarios
PEDRO DOMINGUEZ

CIUDAD DE MÉXICO

La secretaria de Gobernación
LuisaMaríaAlcalde informó que
en el país hay2 mil 560 funciona
rios que tienen ingresos superio
res a los del presidente Andrés
Manuel López Obrador de los
cuales 92 por ciento pertenecen
alPoder Judicial

En la conferenciamatutinaen
Palacio Nacional al abordar la re
formasobre austeridadque se dio
a conocer el pasado 5 de febrero
explicó que 182 funcionarios de
órganos autónomos también su
peranel salario del titular delPo
derEjecutivo

Existen2mil560funcionarios

quehoyviolanesteprincipio 2 mil
377 del Poder Judicial 182 de ór
ganos autónomos Anivel estatal
hay un número importante que
tiene salarios por encima han si
dovarias las excusasporlas que se
ha evadido Qué proponemos
ser lo más claro posibles respecto
acómo se calculael tope dijo

Alcalde explicó que las ganan
cias de estos funcionarios signi
fican un excedente superior a 2
mil 264 millones de pesos y que
lapropuestade reformapropone
que ningún servidor público po
drá ganar más que el presidente
de la República cuyaremunera
ción no superará el equivalente
a 73 04 veces el valor anual de la
Unidad de Medida yActualiza
ción XJMA

Aclaró que los gastos propios
del desarrollo del cargo ylos que
se realicen en el cumplimiento

de funciones oficiales no forman
parte de la remuneración Ade
más dijo se ajustarán todos los
ingresos de servidores públicos
federales y locales al tope máxi
mo establecido para quien enca
beza el Ej ecutivo

Asimismo lo que se ahorre de
esta medida se destinará al Fon
do de Pensiones para el Bienes
tar Lareforma presentada tam
bién propone la desaparición de
organismos autónomos

La creación de estos órganos
nohasignificado mayor indepen
denciaymejor desempeño sino
mayor gastoycrecimiento de es
tructuras duplicidad de funcio
nes ypérdida de rectoría del Es
tado en el diseño de sus planes y
políticas remarcó
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La capital se empaniza
AMLO ironiza sobre likes

argentinos para oposición
PEDRO DOMÍNGUEZ

AMLO compra
de likesayudará
a los argentinos
Atiza debate Nunca pensé ser tan famoso ironiza sobre los
mensajes en redes y asegura que CdMx se está empanizando
por la exposición de sus habitantes a medios afines a oposición
PEDRO DOMÍNGUEZ Y SILVIA
ARELLANO CIUDAD DE MÉXICO

ElpresidenteAndrésManuelLó
pez Obrador aseguró que la com
pra de likes argentinos que im
pulsan las campañas contraía4T
ayudaráalaeconomíade esepaís

Me da gusto porque la eco
nomía argentinanecesita apoyo
y es una forma de ayudar no le
hace que sea a través de laguerra
sucia porque estamoshablando
de millones todo eso cuesta mu
cho ironizó en lamañanera

López Obrador retomó el re
portaje publicado el lunes por
MILENIO que revela que adver
sarios de la4T están adquiriendo
gangas de likes argentinos tres
porunpeso paracalentar laelec
ciónpresidencial

Por qué no pones de nuevo
laportada tres auno esto lova a
investigar transparencia segurí
simo si no el INE o Mexicanos a
Favorde la Corrupción esos van
ahacerel estudio pues sonellos

Sepresentarádenuncia
se le cuestionó

Y de oficio Si a mí me la
aplicaron de oficio

El Presidente reprochó que el
bloque conservador ahora está
echando mano de una estrategia
digital para intentar posicionar
con mensajes masivos que este
gobierno es una dictadura o tie
ne relación con elnarco

Con base en los datos presen
tados por MILENIO resaltó que
la conversación en redes contra
él fue igual a la generada por el
Super Bowl Nunca pensé ser
tanfamoso como que se lespasó
unpoquito lamano

Una vez que concluyan las
campañas adelantó se invitará a
la conferenciamañanera a espe
cialistas a que expliquen adetalle
el uso de bots en contra de la 4T
pues es muyimportante mojar
les lapólvora

Entanto López Obrador con

sideró que Ciudad de México se
está empanizando derechizan
do y hamburguesando cuan
do antes era de avanzada situa
ción que atribuyó a la exposición
de los capitalinos a los medios de
comunicaciónopositores

Anunció además que a par
tir del 1 de marzo fecha en laque
inician las campañas por la Pre
sidencia recorrerá el país para
supervisar obras de manerapri
vada porque en el proceso elec
toral no nos metemos

Se ven muy mal
A la compra de bots en el ex
tranjero también se refirió Ma
rio Delgado líder nacional de
Morena quien advirtió que por
más iikesque compre laderecha
ClaudiaSheinbaumarrancarásu
campañacon unaventajade más
de 2 a 1 sobreXóchitl Gálvez

En conferencia dijo que algu
nos mediosyahandocumentado
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la compra de bots la cual pre
tende manipular artificialmen
te laconversación en las redes

Delgado mostró en una pan
talla laportadade MILENIO el
diario sacó estasemanaloquees
tán haciendo Deveras se ve muy
mal ahoraaprovecharon que en

Argentina porlosproblemas con
sumoneda salenmás baratos los
bots paracomprarlos allá

Dijo que se trata de unjuego
unpoco absurdo porquepiensan
que esto tiene un efecto en lapo
blación pero en el fondo reve
la que no conocen al pueblo de
México yque lo desprecian

Mario Delgado muestra laportadade MILENIO en conferenciade prensa cuartoscuro
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Dos mil 560
servidores

ganan más que
el Presidente

Con un costo mensual de 2

mil 634 millones de pesos 2
mil 560 servidores públicos
del país perciben un salario
mayor al del Presidente de la
República denunció la ma
ñana del martes Luisa María

Alcalde Luján secretaria de
Gobernación Segob

Detalló que se trata de
182 trabajadores de cuatro
órganos autónomos y 2 mil
377 trabajadores del Poder
Judicial de la Federación

Durante la conferen
cia matutina del Presiden

te Andrés Manuel López
Obrador explicó que esta
nómina implica un exce
dente inconstitucional de

las remuneraciones públi
cas superior a los 2 mil 264
millones de pesos
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Bombardeo
de medios
derechiza a

CDMX AMLO
Lamenta que se dé este proceso
cuando la capital del país fue el
principal bastión de la izquierda
La ciudad se empaniza aburguesa
debido a la influencia perniciosa de
los medios de comunicación acusa

Revela encuesta que en la CDMX
sólo 63 avala su gestión un punto
arriba de Aguascalientes
FRANCISCO MENDOZA NAVA

Bombardeo de medios derechiza
la CDMX acusa López Obrador
EL MANDATARIO SEÑALO que es la capital de la ma
nipulación ya que los sectores conservadores no so
lamente se ubican en la colonia Del Valle además
indicó que el bombardeo de medios impide a la pobla
ción ver el panorama que realmente es
FRANCISCO MENDOZA NAVA

nacion contrareplica mx

Elpresidente Andrés Marine
López Obrador AMLO
señaló que Ciudad de Mé
xico CDMX está experi
mentando un proceso de

derechización a pesar de haber sido
durante décadas el principal bastión
izquierdista Una vez más atribuyó

esta situación a la presencia de los
medios nacionales y sus contenidos
adversos al gobierno que encabeza
los cuales según él buscan alterar sus
intereses

Desde Palacio Nacional AMLO afir
mó que la población no debe preocu
parse por las campañas negativas en
contra de su gobierno ya que carecen
de efectividad en México Sin ernbar
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go menciono que en CDMX estas si
han impactado en su nivel de acepta
ción debido a la exposición constante
de los ciudadanos a opiniones conser
vadoras corno las de Sergio Sarmien
to Ciro Gómez Leyva arlos Loret de
Mola y Joaquín López Dóriga

Algunos se confunden se descon
centran y llegan a dudar de la reali
dad por eso en la última encuesta sí
tienen efectos Nunca desde tiempos
del presidente Francisco I Madero
se había desatado una campaña en
contra del presidente corno ahora
aquí tienen más efecto porque todos
los medios están concentrados es la
base principal es lamentablemente
La capital de la manipulación expre
só el mandatario nacional

Tras ello López Obrador mencionó
que debido a la influencia de los me
dios de comunicación CDMX se está
empanizando aburguesando o de

rechizando dado que el pensamiento
conservador ha salido desde la colo
nia Del Valle hacia otras áreas de la

ciudad orno evidencia mostró una
encuesta de Enkoll donde se observa

que la aprobación en la capital alcan
za apenas el 63 apenas un punto
porcentual más que en Aguascalien
tes donde el Partido Acción Nacional
PAN ha sido dominante mayormente

en este siglo
AMLO desestimó la afirmación de

que el bajo apoyo en CDMX se de
ba a que ahí reside la mayoría de la
población con posgrado y personas

de clase media que no se dejan ma
nipular Por el contrario destacó que
los habitantes de Guerrero son los que
más lo aprueban con un 86 seguido
de Sinaloa con 86 Baja California
Ta basco y Yucatán con 84

Finalmente Andrés Manuel López
Obrador mostró los resultados de la

encuesta de la empresa demoscópi
ca Morning Consult realizada por
vía telefónica donde obtuvo un 65
de aprobación frente al 29 de des
aprobación Con estos números se
mantiene en el segundo lugar a nivel
internacional en la medición solo de
trás de Narendra Modi primer minis
tro de India

El presi
dente sos

tuvo que
se debe a
la influen
cia de los
medios de

comunica

ción Cuar
toscuro
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SRE El consulado

británico abogará
por el mexicano
encarcelado en Qatar
La embajada de México en
Qatar aseguró que el mexica
no Manuel Guerrero Aviña
detenido en Doha presunta
mente por su orientación se
xual ya cuenta con represen
tación legal

Asimismo la oficina diplo
mática reveló que Guerrero
cuenta con una doble nacio

nalidad británica y dio a co
nocer que el mexicano que
lleva siete años viviendo en

Qatar registró su residencia
en dicho país como nacional
del Reino Unido

Por lo tanto sostuvo que el
consulado británico en Doha es

la entidad responsable y reco
nocida por autoridades qatarís
para hacer gestiones consula
res a su favor del imputado

Esto después de que orga
nizaciones del colectivo LGB

TIQ denunciaran este mar
tes que Manuel Guerrero fue
detenido arbitrariamente en

Qatar por su orientación se
xual y ha sido sometido a
tortura física y psicológica

mientras que se le han nega
do su derecho a contar con un

abogado
Guerrero fue detenido el

pasado 4 de febrero en la ciu
dad de Doha después de que
la Policía de Qatar creó un
perfil falso en la aplicación
de citas Grindr haciéndo
se pasar por un hombre ho
mosexual De acuerdo con el

colectivo cuando acudió al
punto donde encontraría a la
supuesta persona con quien
acordó la cita fue detenido
por oficiales que lo espera
ban en el sitio

La organización sostuvo
también que en la cárcel Ma
nuel ha sido amenazado ais
lado privado de alimentos y
agua suficientes además de
que le han negado su derecho
a contar con un abogado y ha
sido obligado a firmar docu
mentos en árabe sin un tra

ductor de apoyo
Ante esto diversas organi

zaciones activistas familia
res y otros exigieron al Go
bierno mexicano intervenir

y solicitar la liberación in
mediata de Manuel mientras
que pidió al Estado de Qatar

que investigue y esclarezca
los hechos así como reparar
los daños

Hasta el momento el con
sulado británico en Qatar no
se ha pronunciado al respecto
LE SEMBRARON DROGA

El Comité denunció que los
uniformados árabes detuvie
ron al mexicano de manera

arbitraria y le sembraron
un cuarto de gramo de me
tanfetaminas para incrimi
narlo por el delito de posesión
de drogas

Después fue trasladado a
la Dirección General de Lu

cha Contra las Drogas de Qa
tar donde permanece privado
de su libertad en una celda de

aislamiento y sin acceso a su
tratamiento antirretroviral
lo que pone en grave riesgo
su vida señaló el Comité

En Qatar ser homosexual y
tener relaciones sexuales fue

ra del matrimonio son tipifi
cados como delitos que se pe
nan con multas pero también
hasta con hasta siete años de

prisión Agencias en Doha
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Manuel Guerrero en una foto sin

fecha en Qatar
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Expertos de Obama advierten que la avanzada edad del presi
dente Joe Biden se ha convertido en un problema real En las
imágenes con un helado y hablando al mismo tiempo de la crisis
en Caza Fotos Capturas tomadas de video de CSpan

EXASESORES DE OBAMA HACEN
SONAR LAALARMASOBRE UN FRÁGIL
Y MURMURANTE BIDEN NYP
Por Redacción El Independiente

De acuerdo con la investiga
ción de Melissa Koenig para
The New York Post exaseso

res que trabajaron directamente con el
entonces vicepresidente Joe Biden en
la administración Obama han califica
do los temores actuales sobre su edad

como un problema muy real y algunos
se han alarmado por cómo se ha vuelto
más frágil y murmurante

Si ves hablar a Joe Biden a menu
do suena frágil y suena más frágil de
lo que solía sonar incluso en 2019 y
2020 dijo Jon Favreau el principal re

dactor de discursos de Obama cuando

Biden era vicepresidente en un episo
dio reciente del programa Podcast
Pod Save America

La voz suena frágil y arrastra los pies
debido a la artritis en la espalda dijo
Favreau y agregó que el presidente de
mayor edad de la historia también pare
ce murmurar

Señaló que las encuestas muestran
que hasta el 80 de los estadouniden
ses han expresado preocupación por el
hecho de que el presidente tenga 81
años y dijo que es necesario abordarlo
de frente porque los votantes pueden
ver su claro declive

Aunque el presidente ha cometido
una serie cada vez mayor de metedu
ras de pata y tropiezos verbales nece
sita aparecer aún más ante la cámara si
quiere calmar las preocupaciones de los
votantes sobre su edad y su ausencia es
aún peor advirtió Favreau

Cuando los acontecimientos

mundiales parecen estar superán
dolo y él no está ahí con suficiente
fuerza eso es lo que preocupa a la
gente argumentó Favreau

El copresentador del podcast Jon
Lovett otro ex redactor de discursos de
Obama estuvo de acuerdo y argumentó
que la campaña de Biden debería hacer
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que el presidente demuestre en público
sus habilidades mentales y físicas inclu
so si les preocupa que cometa más me
teduras de pata

Estoy seguro de que salir signifi
ca más pasos en falso más metedu
ras de pata que empiezan a circular
pero si no se considera que la pre
sencia de Biden sea algo neto positi
vo entonces el argumento de que no
debería postularse es correcto

Mientras tanto el exasesor principal
de Obama Dan Pfeiffer expresó sus pro
pias preocupaciones en una entrevista
separada Es un problema muy real
dijo a Courier

Si Biden no puede clamar particu
larmente entre sus votantes de 2020
entonces no creo que pueda ganar las
elecciones así que en cierto modo es la
esencia de su campaña

Pfeiffer dijo que abordar la edad
de Biden debería ser la primera
prioridad estratégica para la campa
ña de reelección

Hay un segmento de votantes que
no han decidido a partir de ahora creo
que pueden cambiar de opinión y otros
que han decidido que Joe Biden es de
masiado mayor para el puesto y no pue
de hacerlo por lo que no van a escuchar
cualquier cosa que él diga

El exestratega de campaña de Oba
ma David Axelrod también sugirió que
la campaña de Biden se apoyara en la
personalidad del presidente señalando
cómo en 1979 el entonces senador le dijo
a la Unión Soviética No hagas mierda

Aludió a informes de fuentes anó

nimas de la Casa Blanca que hablaban
del comportamiento enojado de Biden
detrás de escena y sugirió que Biden
debe acertar su temperamento y con
frontar al expresidente Donald Trump
directamente con frases cortas y con
un lenguaje al estilo Biden que podrían
volverse virales en línea y animó a Biden
a ser Biden

Foto EFE
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REGISTRA TURQUÍA 7 FEMINICIDIOS

ESTAMBUL Siete mujeres fueron asesinadas ayer por su pa
reja o de quien se habían separado según un recuento de la
cadena turca Haber Türk Las mujeres de entre 32 y 49 años
murieron por disparos o con arma blanca Solo dos de los sos
pechosos fueron arrestados AFP
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Alerta repunte de agresión digital

ÉRIKA HERNÁNDEZ

Consejeras electorales advir
tieron que en este proceso
electoral se ha incrementado

la violencia digital contra mu
jeres que aspiran a un cargo
de elección

Hemos visto cómo se ha

acrecentado la violencia digi
tal particularmente en los últi
mos meses Es una de las vías

más socorridas para tratar de
atacar a las mujeres que in
cursionan en la política

Reciben un ataque des
medido y basado en roles y
estereotipos de género que lo
que propicia es que terminen
cerrando esas redes socia

les alertó la consejera Dania
Ravel

Su compañera Carla
Humphrey informó que de
las 374 quejas se observa que
la conducta más denunciada

es el ataque en redes sociales
con 144 seguido de la obs
taculización en el ejercicio de
las funciones
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Activistas exigen no
politizar la marcha del 8M
La fecha no es una celebración sino un recordatorio de la
lucha por los derechos de las mujeres dicen colectivos

ALELHI SALGADO
Y SHARON MERCADO

nacinn eluniversal com mx

Rumbo a la marcha del Día de
la Mujer el 8 de marzo orga
nizaciones feministas exigie
ron a las candidatas presiden
ciales y otros movimientos po
líticos no lucrar con la causa
para conseguir simpatías a su
favor rumbo a los comicios
electorales del 2 de junio

No tenemos ningún tipo de
confianza ni de esperanza en
ningunacandidata Lo que plan
teamos es una situación muy
concreta que se elimine ya el te
ma de los feminicidios las desa
pariciones y lo que nos encon
tramos en cada gobierno es que
se minimiza el problema

Todo el temade la diversidad
se utiliza para las campañas po
línicas el tema de laviolencia ha
qtóa mujer también y por todos
láKpartidos incluso los partidos
conservadores aunque están en
contra del aborto Ahora se dicen
feministas pero siempre desde
la agenda política que ellos tie
nen de derecha de golpear al go

bierno actual y tratar de posicio
narse mejor dijo a EL UNIVER
SAL Carla Torres integrante de la
Coordinación 8M nacional

Los colectivos pidieron al go
bierno capitalino y federal evitar
festejos pues la fecha no es una
celebración sino un recordatorio
de la lucha por los derechos hu
manos de las mujeres

No queremos un concierto
no queremos desviar la atención
de la movilización ni de la agen
da política que hemos estado po
niendo sobre la mesatodos estos
años No es un temadefestejo ni
de celebración como si real
mente tuviéramos algo que ce
lebrar comentó Torres

Otras causas por las que se exi
girá justicia en la marcha del 8 de
marzo son detener las desapari
ciones feminicidios disminuir
la brecha de género en el ámbito
laboral y detener el genocidio en
Palestina pues casi 70 de las

personas muertas en el conflicto
son niñas y mujeres

Al respecto la dirigente infor
mo que se convocara a un paro
nacional de labores ese mismo
día para retomar el movimiento
Un día sin mujeres que se llevó a
cabo por primera vez el 9 de mar

zo de2020 ycon ello revivirán di
cha huelga nacional feminista

El llamado a la huelga fe
minista que ya nos hace falta
retomar eso que se cortó con la
pandemia El objetivo es de
mostrar que sin mujeres este
país simplemente no funcio
na Para nosotras es muy
importante que se convoque
el mismo día porque dejamos
de ir a trabajar para ir a lu
char explicó Torres

Aclaró que este día no es para
descansar sino para luchar des
de la marcha y visibilizar la vio
lencia feminicida la esclavitud
sexual las desapariciones des
plazamientos forzados entre
otras problemáticas

v

CARLA TORRES

Coordinadora de 8M nacional

No queremos un
concierto no queremos
desviar la atención
úe la movilización
ni úe la agenda política
que hemos puesto
soDre la mesa todos
estos años
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La marcha del 8M exigirá detener las desapariciones feminicidios y
disminuir la brecha de género en el ámbito laboral
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BLOQUEAN PERIFERICO NORTE POR ABSOLUCION A ABUSADOR
Al grito de el Estado le ha fallado a nuestra niña nosotras no le vamos a fallar un centenar de
activistas cerraron la circulación en protesta por la decisión de un juez que absolvió a un presun
to abusador sexual de una menor de cuatro años Tras cinco horas el bloqueo finalizó

Paralizan Periférico Norte por absolución üe abusador
REBECA JIMÉNEZ Corresponsal

iiictn pol i clitiii ersíil ivm iiLX

Naucalpan Méx Niña es
cucha estamos en tu lucha

Queremos al juez y K1 lista
do le lia Callado a nuestra niña
nosotras 110 le vamos a tallar
manifestaron activistas ele Her
manas Aliadas al bloquear Peri
férico Norte frente al Parque
Naucalli luego de que un juzga
dor resolvió absolver a un pre
sunto abusador sexual de una
niña de cuatro años

Cerca de un centenar de acti
vistas mantuvieron el bloqueo
por casi cinco horas lo que co
lapso la circulación en ambos
sentidos y dejó a miles de con
ductores y pasajeros varados

La protesta inició minutos an

tes de las 15 00 horas y cerca de
las 19 10 accedieron a abrir un

par de carriles en ambos senti
dos por 10 minutos

Déjennos pasar clamó una
mujer enferma que caminó apo
yada con una andadera hasta
llegar junto a las activistas de
Hermanas Aliadas

La protesta fue por la determi
nación de un juez de Zarrientos

que decidió absolver a Alejandro
un hombre de SO años quien
habría abusado de su sobrina de
cuatro años en una residencia de
Zona 1 smeralda el 26 de febrero
de 2022

Victoria l igueiras la madre de
la niña señaló que su hija lleva
dos años en terapias y audien
cias luego de que expuso que
fue abusada por su tío cuando
tenía cuatro años y estaba bajo
el cuidado do su padre

Kn la protesta la madre de
familia pidió la presencia de

autoridades de la fiscalía esta
tal especialmente de Dilcya
García l spinoza de los Movue
ros fiscal central para la Aten
ción de delitos Vinculados a la
Violencia de Género Dijo que
apelará la sentencia y pidió
que se investigue al juez y se
le destituya de cargo

Hl bloqueo terminó hacia las
20 00 horas luego de que autori
dades del Poder Judicial mexi

quense se comunicaron con la
madre de la niña y se compro
metieron a recibirla en juzgados
de Ati apán de Zaragoza para
revisar el caso

El Poder Judicial señaló que
de cuatro análisis periciales en
materia de sicología se adviene
que únicamente el primero fia
ce referencia a indicadores sico

lógicos de víctimas de la violen
cia sexual
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Integrantes del
colectivo

Hermanas

Aliadas

mantuvieron

cerrado
Periférico

Norte por cinco
horas tras el
caso de abuso

a una niña
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Bloquean 5 horas Periférico norte tras
sentencia en favor de presunto violador
SILVIA CHÁVEZ GONZÁLEZ
CORRESPONSAL

NAUCALPAN MÉX

Familiares de una menor victima
de abuso sexual e integrantes del
colectivo Hermanas Aliadas AC
bloquearon ayer por cinco horas
el Periférico norte a la altura del
parque Naucalli en ambos senti
dos en protesta porque un juez
absolvió al presunto agresor

Por la noche Victoria Figueiras
madre de la niña agredida por un
tío y a quien el juez Juan Manuel
Alejandro Martínez Vitela falló a
favor recibió la promesa del Tribu
nal Superior de Justicia del estado
de México de que hoy será recibida
en una mesa de diálogo en los juz
gados de lo Familiar de Atizapán

De las 15 a las 20 horas un gru
po de poco más de cien mujeres
colapso ambos sentidos del Peri
férico mientras protestaban para
exigir justicia para la menor luego
de que su presunto agresor fue ab
suelto por el juez Martínez Vitela
adscrito a los juzgados San Pedro

de Barrientos en Tlalnepantla
Con cartulinas en las que se

leía Yo sí te creo Las niñas no
se tocan Juez a prisión Justi
cia entre otras leyendas las ma
nifestantes se apostaron primero
sobre carriles del Periférico y el
Viaducto elevado posteriormente
cerraron ambas direcciones

Con piedras tambos lazos y
palos las mujeres y algunos hom
bres mantuvieron el cerco vial por
algunos momentos los automovi
listas las encararon e insultaron
pues exigían que abrieran la via
lidad pues causaban perjuicios

Usuarios del transporte públi
co bajaron de las unidades y con
tinuaron a pie hacia sus destinos
Decenas de automovilistas queda
ron dentro del bloqueo

Los inconformes exigieron la
presencia del fiscal general de Jus
ticia mexiquense José Luis Cer
vantes Martínez de autoridades
anticorrupción y de Dilcya García
Espinoza titular de la Fiscalía de
Atención a Delitos de Violencia de
Género

Según Victoria Figueiras el juez

dictamino la absolución del pre
sunto abusador con el argumento
de que la niña no estableció la ho
ra lugar y fecha del abuso sexual
La agresión se cometió el 22 de
febrero de 2022 en una residen
cia del exclusivo fraccionamiento
Zona Esmeralda en Atizapán
cuando la menor tenía 4 años

El pasado 15 de febrero el juez
Martínez Vitela falló a favor del
presunto violador quien es herma
no del padre biológico de la menor
y además lleva el proceso en liber
tad beneficio que le otorgó otra
jueza La decisión de absolver al
imputado se hizo viral en un video
difundido en redes sociales

Más de cien mujeres y algu
nos hombres se manifestaron

ayer en Periférico norte a la
altura del parque Naucalli en
protesta por la absolución del
presunto agresor de una menor
Los inconformes mantuvieron

su bloqueo de las 15 a las 20
horas en ambos sentidos de la
vialidad Foto Silvia Chávez
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REFORMA A LA LEY

Operativos contra
violencia de género
La unidad
especializada de
la SSC realizará

patrullajes e
investigaciones
sumará 142 agentes

POR IVÁN MEJIA

Elementos de la Unidad Es
pecializada de Género UEG
de la Secretaría de Seguri
dad Ciudadana SSC de la
Ciudad de México comen
zarán a realizar operativos
para prevenir y atender por
zonas casos de violencia
contraías mujeres

Lo anterior forma parte
de las nuevas facultades con
las que se le quiere dotar a
esta agrupación a través de
una iniciativa que busca re
formar la Ley Orgánica de la
SSC

La unidad fue creada en
diciembre de 2019 en pri
mera instancia para atender
los casos de violencia contra
mujeres policía y después
sus capacidades se exten
dieron para brindaratención
a casos de agresiones de gé
nero para toda la población

Si bien los agentes atien
den en sus patrullas color
morado casos en donde son
requeridos por ahora no tie
nen la facultad de patrullar

Por ello en el Congre
so capitalino en coordina
ción con el jefe de la Policía
Pablo Vázquez se impulsa
formalizar que el agrupa

miento realice operativos y
que investigue casos de vio
lencia de género

Es ampliar las faculta
des que se vuelva además
de una unidad que investiga
casos de violencia de género
al interior de la institución
que ayude desde la institu
ción hacia afuera dijo Váz
quez en entrevista

El secretario adelan
tó que los patrullajes se
realizarán en zonas donde
se ha detectado la mayor in
cidencia de violencia contra
las mujeres sin embargo no
precisó las colonias exactas
para evitar estigmatizarlas

Se tienen distintos cua
drantes que se han identifi
cado con una afluencia de
variables entre llamadas
y vamos a desplegar a este
peísonal que es más útil
su actividad para prevenir
incidencias es decir no sólo
reacción indicó

Actualmente la UEG
cufenta con un estado de
fuerza operativo de 42 mu
jeres policía cuatro patrullas
y tres de estructura dos sub
directoras y una directora

Además el funciona
rio reveló que se sumarán a

ese agrupamiento otros 100
elementos entre mujeres y
hombres mismos que hace
una semana concluyeron
una capacitación de aten
ción a víctimas de violencia
de género

Estaremos dando cuen
ta de los resultados de las
puestas a disposición por
violencia familiar por abuso
sexual por acoso puntuali
zó Vázquez

Ayer durante el foro
Transición del Sistema de
Seguridad Ciudadana Hacia
una Política de Paridad de
Género el jefe de la Policía
dio a conocer la iniciativa en
compañía de la diputada lo
cal Ana Francls Mor

La legisladora detalló que
la iniciativa ya fue presenta
da ante la Comisión de Se
guridad del Congreso local

Al preguntarle sobre si
con el presupuesto con el
que actualmente cuenta esta
unidad es suficiente para
cumplir a cabalidad las nue
vas facultades la diputada
respondió que es necesario
ampliar todo lo que se pue

da ampliar pero enfatizó
que es un proceso en coor
dinación con la SSC
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El titular de la SSC en el foro Transición del Sistema de Seguri
dad Ciudadana Hacia una Política de Paridad de Género
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Reporterasfrente alpoder
La escena quedará grabada

para la historia En Palacio
Nacional durante su Maña

nera del 23 de febrero de 2024 An
drés Manuel López Obrador decla
ra Mi dignidad y mi autoridad
moral como Presidente están por
encima de la ley Los reflectores
están en el efe del Ejecutivo pero
si giramos el foco hacia Jésica Zer
meño su interlocutora la reporte
ra hay una lección periodística que
merece registrarse

La corresponsal de Univisión en
México es premio Emmy 2015 por
su participación como productora
en el programaLa Masacre de Igua
la que documentó la desaparición
de 43 estudiantes normalistas de
Ayotzinapa Frente a López Obra
dor plantea sin rodeos preguntas
directas y contundentes Nunca en
el duro diálogo con él deja de mi
rarle a los ojos Con voz clara y firme
le cuestiona por qué dio a conocer
el número telefónico de otra repor
tera Natalie Kitroeff jefa de corres
ponsales del New York Times en un
país donde han muerto asesinados
43 periodistas durante su sexenio

No citaré los ataques verbales a
Jésica Zermeño el tono del Presi
dente desarmado queriendo des
calificarla junto a toda la prensa crí
tica Ella en cambio con aplomo y
serenidad inquiere Por qué lo hi

zo Y mientras el hombre mas po
deroso de este país eleva el tono de
voz y pierde el control la reportera
se sostiene respetuosa con pre
guntas como estas No cree que
fue un error Lo volvería a ha
cer El teléfono que dio a conocer
es el teléfono personal y si le pasa
algo Volvería a mostrar el telé
fono de un periodista Pero eso la
pone en riesgo a ella Cualquiera la
puecle amenazar Si le pasa algo a
quién hacemos responsable Hay
una ley que impide esto en este
país señor Presidente Qué hace
mos con la Ley de Transparencia
Usted me está diciendo que no im
porta lo que diga La Ley de Protec

ción de Datos Personales Por en
cima de eso está la libertad soltó
el Presidente de cuya oficina salie
ron hackeados recientemente los
datos personales de 263 periodistas
que cubren sus conferencias

Jésica insiste ante López Obra
dor acerca de la vulnerabilidad en
la que el dato del celular proyecta
do en una pantalla deja a la corres
ponsal del NYT Él responde No
exageres no pasa nada Pero en
las sentencias que pronuncia con
tra periodistas y medios de comu
nicación cada mañana pasa por al
to que cada 13 horas hay en este
país alguna agresión a la prensa
que a Ciro Gómez I eyva lo inten

taron matar que 33 mujeres perio
distas ydefensoras de derechos hu
manos en México fueron victimas
de feminicidio y 23 sufrieron ten
tativas de asesinato entre 2020 y
2023 según la Red Nacional de De
fensoras de Derechos Humanos en
México La misma organización
detalla que en estos tres años se
han registrado hasta 6 mil 870 agre
siones diversas a mujeres dedica
das a estas actividades Y que es és
te el país con mayor número de pe
riodistas desparecidos

Nayeli Roldán de Animal Polí
tico tuiteó que sin ley viviríamos
en la barbarie y recordó que desde
el 2000 van 163 comunicadores
asesinados Ella misma encaró al
Presidente en una Mañanera en
marzo de 2023 acerca de las labores

de espionaje de la Sedeña que do
cumentó ahí mismo Y soportó con
estoica dignidad las acusaciones
del Presidente de estar al servicio
de la oligarquía Igual que Dolía
Estévez y muchas más esta repor
tera premio María Moors Cabot se
solidarizó conJésicaZermeño Por
que ningún periodista debería ser
agredido por sus preguntas

A pesar de todo estas valientes
reporteras me recuerdan a Terri
Tempest Williams En una comu
nidad que alza la voz todas flore
ceremos

adriana neneka gmail com
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